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 हि  नल प  मा  ना

 लॉक  सभा

 शुक्र  २५  Feqo

 -  _

 ४  १८८२  )
 ec rt

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 जिया  महोदय  पीठ  हुए

 सदस्य  द्वारा  दा पथ  ग्रहण

 श्री  भवानी  प्रसाद  जातिया ं)

 o_o

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार

 बिहार  में  गंधक  मालिक  की  खोज

 न

 [ 3it te दी०
 चे  फार्मा

 श्री  राय  :

 श्रीमती इला  पाल चो धरी  :

 श्री
 रघुनाथ

 सिंह  :
 ot  अमजद ली  :

 श्री  साधन गीत  :

 *7¥UR.  |  शी  प्र०  के०  देव
 :

 |  श्री  सुबिमन घोष  :

 |  श्री  भ्र निरुद्ध सिह  :

 श्री  बि०  दास  गुप्त
 :

 |
 श्री  वोडयार  :

 |  श्री  त०  Ho  देव  :

 श्री  कोरटकर  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  के  कमजोर  क्षेत्र  में  गन्धक
 माक्षीक  के

 विस्तृत  उद्गम  स्थान  पाये  गये  क

 tae  wast  में

 ११५३
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 यदि  तो  कया  नये  विक्षेपों  के  परिमाण  कौर  किस्म  का  aaa  लगाया  गया  है  ;

 उसका  कया  परिणाम  शौर

 किन  किन  उद्योगों  को  इससे  अधिक  लाभ  होगा
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  (7)  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है

 विवरण

 भारतीय खान  एयरो  जिसने  इस  सम्बन्ध  में  जांच  की  प्रस्तुत  प्रतिवेदन के  भ्रनुसार

 बिहार  राज्य  के  अ्रमजोर  क्षेत्र  गन्धक  माक्षीक  के
 ८०

 लाख  टन  के  निक्षेपों का  चला  है  ।

 विचार  किया  जाता  है  कि  संभावित  निक्षेपों  की  मात्रा  इससे  भी  अधिक  होगी  ।

 वयस्क  में  गन्धक  की  मात्रा  काफी  उसका  विश्लेषण इस  प्रकार  ह

 (१)  गन्धक की  मात्रा  ३२  से  ४६ प्रतिशत तक  है

 (४०  प्रतिशत  के  भ्रमित  निकट

 (२)  लोहे  की  मात्रा  २६  से  ४३  प्रतिशत  तक  है

 (३८  प्रतिशत के  भ्रमित  निकट

 (३)  संखिया  की  मात्रा  कुछ  sop  से
 ०  ०३  प्रतिशत तक  है

 (४)  फासफोरस की  मात्रा  कुछ  से  ०  .  ०३  प्रतिशत तक  है

 (५)  arg  इत्यादि  के  केवल  कुछ  wy  मौजद  हैं
 |

 गन्धक  अ्रधिकांश  रासायनिक  उद्योगों  का  है  उर्वरक  उद्योग  का  |

 शी  दी ०
 wo  सरकार  उक्त  नतीजों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ।

 att  सुभाष  शाह  :  निक्षेपों  की  मात्रा  हमा  रे  झाश्ञावादी  अनुमान  से
 भी

 कहीं  अधिक  निकली  है

 इसलिये  वर्तमान  दृष्टिकोण  यह  है  कि  हम  प्रतिदिन
 ४००

 टन  गन्धक  गलाने  का  संयंत्र  लगायेंगे  जिससे

 हमें  लगभग  सवा  लाख  टन  गन्धक  प्राप्त  होगा  |  हम  प्रतिदिन  १  हजार  टन  सल्फ्यूरिक  एसिड  (

 का  तेजाब  )  का  निर्माण  करने  वाले  संयंत्र  की  भी  स्थापना  कर  रहे  हैं  तथा  alas  वयस्क  निकालने

 का  प्रयत्न कर  रहे  जिससे  कि  सल्फ्यूरिक  एसिड  का  प्रयोग  करने  वाले  उद्योग  आयातित  एसिड

 के  स्थान  पर  इस  का  प्रयोग  करें  ।

 श्री  दी०
 चे  दार्मा

 :  खानों  से  गंतव्य  स्थान  तक  इन  गंधक  मालिकों  को  पहुँचाने  की

 क्या  व्यवस्था की  जा  रही  है  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  इसका  परिवहन रेलवे  द्वारा  किया  जायेंगा  क्योंकि  यह  सामान्य  we

 में  ज्वलनशील नहीं  हैं  ।

 श्री  म०ला०  त्रिवेदी
 :  dag  जानना  चाहता  हूँ  कि  यह  जो  सल्फर  पाइराइट्स  वहां पर

 मिला
 है  तो  उसके  प्रयोग  के  लिए  सरकार ने  क्या  प्रबन्ध किया  है  ak  क्या  उसको  एक्सपोर्ट

 ?

 a
 भी  किया  जायेगा

 मल  ग्र ग्र जी में

 a
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 श्री  मनुभाई शाह  :  हां  प्रभी  फिलहाल  दो  ग्कनीशियंस  को  नावें  भेजा  है  वह  पिछले  २२दिन

 से  वहां  ८००
 टन  पोरस  वहां पर  भेजा  उसका  बड़ा  क्ससफुल  एक्सपरीमेंट  किया

 जा  चका  है  कौर  हम  ५,०००टन  और  भेजने  की  सोच  रहे  हैं  |

 डा०
 राम  सुलग  सिंह  :  प्रभी  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि

 ८००
 टन  कौर  नावें  भेजा  गया

 शौर

 ५००  ०टनगश्नौर  भेजा  जायगा  तो  कया  में  जान  सकता  हुं  कि  इस  पाय  राइट्स  की  जांच  के  बाद इस  गंधक

 फैक्टरी  का  निर्माण  नाव  में  कितने  दिनों  के  अन्दर  हो  जायेगा  कब  तक  यहां  पर  में  उसको
 ?

 लगाने  का  काम  AS  हो  जायेगा

 श्री
 मनुभाई  शाह  वैसे  दो  साल  में  हो  जाना  चाहिए  लेकिन  वह  भ्र ौर  बहुत  भ्रच्छा  है

 AK

 काफी  मात्रा  में  है  इस  लिए  हमने  सोचा  कि  दो  स्टीमर  भर  कर  नारें  भेज  जिससे  १२५  टन  के

 बजाय हम  ४००,  ५००  टन  के  स्मगलर  लगा  दें  जिससे  कि  बड़ी  तादाद  में  उत्पादन  कार्य  हो

 सके  att  इसलिए  हो  सकता  है  कि  दो  साल  की  जगह  तीन  साल  का  समय  लग  जाय  |

 हा०  ना०  तिवारी  :  इस  संयंत्र  का  शभ्रतुमानित  व्यय  क्या  होगा
 ?

 मन भाई  शाह  ये  सार  अनमान बदलन बदलने  होंगे  ।  एक  स्थिति  में  हम  सोच  रहे  थे

 कि  इनमें  सात  या  आठ  करोड़  रुपये  व्यापक  संभावन,झ्रों  कीਂ  दृष्टि से  यह  व्यय

 बहुत  बढ़  जायगा  ।

 fat  प्र० कै०  देव  :  देश  में  प्रतिवर्ष  कितनी  राशि  का  गन्धक  आयात  किया  जाता  क्या  इन

 खानों की  खोज  से  देश  गन्धक  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  के  सम्बन्ध  में  स्वावलम्बी  हो  जायेगा  ?

 श्री  मतुभाई  दाह
 :

 इस  समय  हम
 ढ  ई  लाख  से  २  लाख  टन  गन्धक  का  श्रायात कर  रहे

 तीसरी  योजना  के  क्त  तक  यह  आयात  बढ़  कर  ६  लाख  हो  जायेगा
 ।
 वर्तमान  अनुमानों  के  ग्रनुसार

 यदि  इन  खानों  का  उचित  उपयोग  किया  ara  तो  तीसरी  योजना  के  प्रीत  तक  हम  राष्ट्रीय  झ्रावश्यकता

 का  ५०  प्रतिशत  प्राप्त  करने  में  समय  सम्भव  है  कि  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  तक  हम  इस  मामले

 में  स्वावलम्बी ही  हो  जायं  ।

 राम  सुलग  fag:  अभी  अभी  यह  बताया  गया
 कि

 कमजोर  में  गन्धक  की  बहुत  बड़ी  खानें

 मिली  हैं  ।  गन्धक  उर्वरकों  के  निर्माण  का  एक  तत्व  क्या  सरकार  गन्धक  संयंत्र  के  साथ

 साथ  उवंरक  संयंत्र  की  स्थापना  पर  भी  विचार  करेगी  |

 fart  मनुभाई शाह  :  निस्सन्देह  इससे  बिहार  सरकार  द्वारा  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  की  जाने

 वाली  बिहार  फास्फोरिक  उर्वरक  कारखाने  तथा  सिंदरी  को  बहुत  सहायता  प्राप्त  होगी  ।  इससे  अरन्य

 राज्यों  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  प्रत्येक  कारखाने  को  भी  सहायता  मिलेगी  ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  जहां  तक  गंधक  का  सवाल  है  बिहार  के  सिवाय  इस  देश  में  कया  भी

 खोज  हो  रही  है  कि  गंधक  कहां  कहां  है  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  ऐसी  कार्यवाही  की  जाने  वाली  है

 कि  हमारे  देश  में  हमको  बाहर  से  गंघक  न  मंगाना  पड़े
 ?

 श्री  मनु भाई शाह  :  वही  आजकल  हमारी  कोशिश  हो  रही  है  क्योंकि  सल्फर  इतना  स्ट्रेटेजिक

 मटीरियल  है  कि  शांति  के  समय  श्र  आपत्ति  काल  युद्धकाल  में  वह  हमारे  लिए  बहुत  उपयोगी

 वस्तु  है  काम  में  भराने  वाला  पदार्थ  है  ।  मंसूर  में  भी  उसकी  तलाश  की  जा  रही

 भी  तलाश  की  जा  रही  है  भ्र ौर  मध्य  प्रदेश  में  भी  तलाश  की  जा  रही  है  ।

 ee  णणणण  णगण

 मल  wast में



 was ११५६  ब  द  द  ०  आ  उत्तर  OY
 च  चाही  १९६६०

 श्री
 त०

 ब०  राव  माननीय  मंत्री  ने
 बताया  है  कि  इस  खान  से  सिंदरी

 के

 कारखाने  को  सहायता  प्राप्त  उस  कारखाने  में  राजस्थान  से  प्राप्त  होने  वाले  जिप्सम

 का  उपयोग  समाप्त  कर  दिया  जायेगा  ?

 श्री  मनु भाई  दाह
 :  जी  नहीं

 ।
 इन  संयंत्रों  के  विस्तार  की  योजना  सदैव  तैयार  रहती  है

 वर्तमान  स्रोतों  को  बन्द  करने  की  झ्ावइ्यकता  नहीं  होगी  ।  इससे  राष्ट्रीय  आवश्यकता
 में

 वृद्धि  होगी  ।

 fait  दी०  चे  मो  क्या  गंधक  के  इस  विशाल  संभरण  स्रोत  का  पता  लग  जाने
 से

 उर्वरकों  की  कीमत  में  कमी  जायेगी  ।

 श्री  मनु भाई  संभव  है  ऐसा
 न

 हो
 ।

 सभा  को  ज्ञात  है  कि  विश्व  में  गंधक
 के

 निक्षेप  इतने  often  हैं  कि  खुदाई  का  व्यय  बहुत  कम  यहां  हमें  गंधक  लोह  मिश्रित  माक्षीकों
 का

 पता  चला  है  जिसकी  प्रक्रिया  अपेक्षाकृत  कठिन  होती  है  यह  अधिक  खर्चीली
 भी

 है
 ।

 इसकी  लागत

 sare  होने  वाली  गंधक
 की

 बीमा  भाड़ा  सहित  श्रन्तर्राष्ट्रीय  कीमत  से  कम  नहीं  तो  उसके

 बराबर ही  होगी  ।

 श्री  रघुनाथ  fag
 :

 देश  में  आवश्यक  गंधक  की  मात्रा  कितनी  ae  हम  कितनी  गंघक

 कर  रहे  हम  कब  तक  स्वावलम्बी  बन  जायेंगे
 ?

 श्री  मनु भाई  दाह
 :

 मैँ  अभी  अभी  इस  प्रश्न  का  विस्तार  से  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।

 सेठ  wan  सिंह
 :

 सल्फ़र  पाइरेट्स  में  प्योर  सल्फ़र  का  कितना  परसेंटेज  होता  है
 !

 श्री  मनु भाई are  :  में  ने  अभी  बताने  की  कोशिश
 की

 है  कि  पहली  वैरायटी  में
 ४०  प्रतिशत

 went  दूसरी  वैरायटी  में  ३८  प्रतिशत  कौर  झाम  तौर  पर  ३०  परसेंट है  ।

 गोझा  के  स्थल मागं

 शी  रघुनाथ  सिह
 :

 श्री  नरदेव  स्नातक  :

 श्री  प्र०  के०  देव :
 |

 at  रामेश्वर  टाटिया  :

 |  श्री  यादव  नारायण  जाघव
 :

 श्री  चार  :

 श्री  :

 |
 श्री  मोहन  स्वरूप :

 |
 श्री  हेम  wee

 :

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :

 |
 थी

 गाड़ी
 :

 श्री  वोडयार  :

 श्री  दी०  चं०  फार्मा
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  १२  १९६०  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ३८३  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  कया  गोझा  के  लिए
 दो

 नये  स्थल मार्ग जिनसे  यात्रा  में  सुविधा

 इस  बीच  खोले
 जा  चुके  हैं

 ?
 नील्ुल्यल् ए ल्ए। एल आययसवय एल  आय यस वय
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 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  :  जी  हां  ।  १९६०  से

 जाने  वाले  व्यक्तियों  के  लिये  दो  नये  मार्ग  खोल  दिये  गये  हैं  ।  इन  मार्गों  से  यातायात wea  आरम्भ

 नहीं  हुमा  है  क्योंकि  गोझा  में  पुंगी  अधिकारियों  ने  अपने  सीमा  क्षेत्र  में  इस  प्रकार  की  कोई

 सुविधायें नहीं  दी  हैं  ।

 श्री  रघुनाथ सिह  :  क्या  निकट  भविष्य  में  इस  मार्ग  के  खुलने  की  कोई  संभावना  है
 ?

 patter  लक्ष्मी  मेनन
 :

 हमारी  श्र  से  मार्ग  १  भ्रक्तूबर  को  खोल  दिये  गये  हैं  ।  जब  यह

 बात
 पुर्तगीज़  सरकार  के  ऊपर  निर्भर  है  कि  वह  इस  मार्ग  से  कराने  जाने  वालों  के  लिये  सुविधायें

 इना  चाहती है  या  नहीं  ।

 श्री  जगन्नाथ  राव
 :

 क्या  इन  दोनों  मार्गों  का  नियंत्रण  सीमा  शुल्क  अधिकारियों  के  हाथों

 से
 लेकर  रक्षित  पुलिस  को  दे  दिया  गया  है

 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  जी  हा ं।

 विजय  आनन्द
 :

 क्या  नये  मार्ग  खोलने  से  सम्बन्धों  में  सुधार  होने  की  प्रा  है
 ?

 मंत्री  तथा
 वैसे  दिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  माननीय  सदस्य  स्वयं ही

 समझ  सकते  हैं  कि  इनसे  सम्बन्धों  में  सुधार  होगा  या  नहीं  ।

 श्री  हेम
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  पहिले  जब  इन  मार्गों  को  बन्द  किया  गया  था

 तो  इसका  उद्देश्य  पुर्तगाल  पर  छोड़ने  के  लिये  दबाव  डालना  था  ?  क्या  इन  मार्गों के  खोलने

 का  तात्पर्य  यह  है  कि  स्थिति  में  परिवर्तन  ar  गया  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू
 :

 परिस्थितियों  में  हर  कहीं  परिवर्तन  होता  रहता  इसका  यह

 आशय  नहीं  है  कि  हम  जनता  से--सरकार  से  इसका  सम्बन्ध  भी  कम  है--प्रतिबंध  हटाना

 चाहते हैं
 ।

 सावधानी  से  विचार  करने  के  उपरांत  हमने  सोचा  कि  विद्यार्थियों  तथा  अरन्य  लोगों को

 इस  प्रकार  रोक  कर  उनके  मानें  में  कठिनाई  पैदा  नहीं  करनी  चाहिये
 ।

 हमारे  सम्मुख  यह  था  |

 श्री हेम  कया  विदेशी  व्यापारियों  को  वीसा  होने  पर  इन  मार्गों  से  जाने  दिया

 यदि  तो  क्या  इसका  यह  तात्पयं  नहीं  है  कि  हम  इन  मार्गों  के  रास्ते  से  किये  जाने  वाले

 विदेशी  व्यापार  को  प्रोत्साहन दे  रहे  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  में  यह  नहीं  जानता  हूं
 ।

 आवश्यक  कागज-पत्र  होने  पर  एक

 विदेशी  भी  किसी  अन्य  व्यक्ति  की  तरह  इन  मार्गों  का  उपयोग  कर  सकता  है  ।  वे  समुद्र के  मार्ग  से

 जब  चाहें  तब  जा  सकते  हैं  ।  वे  भारत  में  भी  किसी  भी  मार्ग  से  बिना  किसी  कठिनाई  के

 श्री  सकते  हैं  |  उन्हें  उस  मार्ग  का  उपयोग  करने  से  रोकने  में  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  मेरे  विचार

 से  अधिक  विदेशी  व्यापारी  वहां  नहीं  जा  रहे  हैं
 |

 श्री हेम  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  केवल  राक  से  होकर  जाने  वाला  पुराना  मार्ग

 कम  से  कम  तस्कर  व्यापार  को  रोकने  के  लिये  काफी  था  ?  यदि  ऐसा  है  तो  हम  दो  wa  मार्गों

 को
 क्यों  खोल  रहे  हैं

 ?

 aa  मं प्रे जी  में
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 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :
 इस  बात  का  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  कि  वह  मार्ग  तस्कर  व्यापार

 को  रोकने  के  लिये  काफी  था
 ।

 हमारे  भरसक  प्रयत्नों  के  बावजूद  भी  तस्कर  व्यापार  चलता  रहता

 प्रौढ़  यह  विचार  किया  गया  कि  नई  व्यवस्था  के  फलस्वरूप  तस्कर  व्यापार  में  प्रतिबंध

 लग  सकेगा ॥

 उत्तर  प्रदेश  के  हथकरघा  बुनकरों  को  छूट

 1४५६.  श्री स०  मो०  बीजों
 :

 क्या
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  हथकरघा  बुनकरों  की  सहकारी  समितियों  को  छट  की  काफी

 बड़ी  रकम  कभी  देना  बाकी

 यदि  तो  १  १९६०  को  कितनी  रकम  बकाया

 भुगतान  में  देर  होने  के  क्या  कारण

 उन्हें  नियमित  रूप  से  भुगतान  करने  के  लिए  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 मंत्री  से  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  है  उसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 श्री  स०  मो ०
 बनर्जी

 :
 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  १  LUXE को  छुट

 की  बकाया  के  सम्बन्ध  में  क्या  जानकारी  है  ?

 कानूनगो  :  PELE  के  पहिले  के  बकाया  के  सम्बन्ध  में  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  के  कुछ

 लेखे  प्राप्त  लेकिन  उनमें  कुछ  त्रुटियां  थीं
 ।

 उन्हें  उन  त्रुटियों  के  निराकरण  के  लिये  वापस  भेजा

 गया |  जब  वे  वापस  जायेंगे  तो  बकाया  राशि  स्वीकृत  कर  दी  जायेगी  ।  १९६०-६१  के  पश्चात

 एक  नई  प्रक्रिया  अपनाई  जायेगी  जिससे  कि  लेखाओं  के  निपटाने  सम्बन्धी  पुरानी  प्रक्रिया  की

 श्रावइ्यकता  नहीं  होगी  ।  मार्गोपायों  की  व्यवस्था  कर  ली  गई  पर  राज्य  सरकार  उनका

 वितरण  इच्छानुसार कर  सकती  है  ।

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :  क्या  यह  सच  है  कि  लगभग  प्रत्येक  राज्य  में  बिहार

 हथकरघा  बुनकर  समितियों की  बहुत  बड़ी  रकम  बकाया  यदि  तो  वह  कब  चुकाई

 जायेगी

 pat  कानूनगो :  मुझे  सही  रकम  ज्ञात  नहीं  है
 ।  १९५८-५९  में  इस  बात  का  प्रयत्न किया

 गया  कि  सभी
 राज्यों

 में  हथकरघा  वस्त्र
 की

 बिक्री  पर  छूट  की  बकाया  रकम  चुका  दी  जाय
 ।  तदनुसार

 Vee F
 में

 १७३
 लाख  रुपये  की  रकम  स्वीकृत  की  गई

 ।
 इस  प्रकार  बहुत

 सी
 बकाया  राशि  चुका  दी

 गई  थी
 ।

 बकाया  राशियों  का  भुगतान  तभी  सम्भव  हो  सकता  है  जब  कि  सहमति  प्राप्त  लेखे  उपलब्ध

 हो  जांच ॥

 fat  तंगामणि
 :

 माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  नई  योजना  १९६०-६१  से  क्रियान्वित

 की  जायेगी
 ।  क्या  छूट

 की
 राशि  माल  की  निकासी  के  तत्काल  पहचान  दे  दी  जायेंगी  या  कि  इसके

 तीन
 माह  के  इन्दर  दी  जायेगी  ?.

 सिल  att  में
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 श्री  कानूनगो
 :

 इसका  निश्चय  कि  छूट  की  राशि  कया  होगी  तथा  वे  किस  किस्म  के  कपड़े

 पर  दी  जायेगी  राज्य  सरकार  करेंगी  ।  वे  केन्द्रीय  सरकार  के  निर्देश  किये  बिना  ही  इस  राशि  को

 मार्गो पाय  निधि  से  वितरित  कर  सकती  हैं  ।

 सेठ  चल  सिंह
 :

 कया  माननीय  मंत्री  महोदय  को  पता  हूँ  कि  जो  हैंडलूम  कोआपरेटिव

 fray  उन  में  से  बहुत  सी  सोसायटी  ज़  ग़लत  कैश-मीमो  दे  कर  रीबेट  हासिल  कर  रही  हैं
 ?

 यदि

 तो  क्या  इस  की  जांच  कराई  जा  रही  है  ?

 थ्री  कानूनगो
 :

 यह  तो  खबर  नहीं  है  ॥

 शी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  कि  अन्य  राष्ट्रों  को  भी  बड़ी  रकम

 बकाया  क्या  अन्य  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  भी  जानकारी  एकत्र  की  जायेगी  ?

 fat  कानूनगो
 :  जी  सभी  राज्य  सरकारों  से  बकाया  रकम  के  सम्बन्ध  १९६० के

 gd  स्वेसहमत  लेखे  मांगे  गये  हैं  ।

 श्री स०  मो ०  बनर्जी
 :

 क्या  इस  नई  प्रक्रिया  को  भ्र पना ने  में  कोई  कठिनाई  सामने  करायेगी  ?

 पत्नी  कानूनगो
 :

 नई  प्रक्रिया  से  ये  कठिनाइयां  पैदा  नहीं  होंगी  ।

 0
 बी

 गुप्त
 पढ

 श्री  यादव  नारायण जाघव  :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला  खानों  की  प्रौद्योगिक  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  जिन  मजदूरों  की

 कोयला  क्षेत्र  भरती  संगठन  भरती  करती  है  उन  पर  उसके  नियंत्रण  ax  विनियमन  की  afer  समाप्त

 कर  दी  att

 क्या  रानीगंज  कोयला  क्षेत्र  में  यह  सिफारिश  कार्यान्वित  की  गयी  है  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 जी  हां  ।

 sit  नहीं  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 क्या  इस  बात  की  सिफारिश  के  बावजूद कि  कोयला  क्षेत्र  भरती

 संगठन  समाप्त  कर  दिया  वास्तविकता  यह  है  कि  बहुत  सी  कोयला  खानों  में  प्रभी  भी  यह

 संगठन  कार्य  कर  रहा  उन  के  द्वारा  नियंत्रित  तथा  भरती  किये  हुए  श्रमिकों  की  संख्या  में  वृद्धि हो

 रही  इस  सिफारिश  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 श्री  आबिद  चली
 :

 जो  योजना  इस  सम्बन्ध  में  बनाई  जायेगी  उस  के  द्वारा  गोरखपुर  के

 श्रमिकों  को  रोजगार  मिलते  रहना  चाहिये
 |

 इस  समस्या  पर  राज्य  सरकार  के  परामर्श  से  विचार

 किया  जा  रहा  है  ।  इस  के  भ्र ग्रे तर  कार्यवाही  की  जायेगी  इस  समय  इस  क्षेत्र  में  स्थिति

 at  ट  ।
 ा  +  ee es

 मूल  अंग्रेज़ी में
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 fot  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 यह  प्रश्न  गोरखपुर  के  श्रमिकों  को  रोजगार  देने  से  संबंधित  नहीं

 प्रदान  यह  है  कि  उन्हें  पृथक  व्यवस्था  के  अधीन  पृथक  शिविरों  में  अ्रधीक्षकों  के  अ्रधीन  रखा  जाता  है  शर

 उन
 से  बेगारों  की  तरह  काम  करवाया  जाता  है  मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  इस  सिफारिश  कि

 उन  में  तथा  wea  श्रमिकों  में  किसी  भांति  का  भेद  नहीं  किया  क्रियान्वित  किया  गया  है  या  नहीं ?

 श्री  आबिद  श्रली
 :

 दस  वर्ष  पूर्वे  ऐसी  स्थिति  थी  ।  wa  ऐसी  स्थिति  नहीं  है  ।  निस्सन्देह  वे

 पृथक  रहते  हैं  तथा  उन  के  भोजन  बनाने  इत्यादि  की  व्यवस्था  पृथक  रूप  से  होती  पसंद  यों

 की  एक  अनौपचारिक  समिति  ने  इस  क्षेत्र  का  दौरा  किया  उन्हें  ज्ञात  gar  कि  इन  में  से  अधिकांश

 श्राप  निराधार  हैं  ।  जहां  तक  उस  विशेष  संगठन  का  संगठन  ऐसी  योजना  बन  जाने  पर  जिस  से

 कि  उन  का  रोजगार  बना  इस  मामले  में  ०५  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 श्री  रामसिंह भाई  वर्मा  :  क्या  यह  सही  है  कि  मध्य
 प्रदेश  गवर्नमेंट  ने  भी  इस

 प्रथा  का

 विरोध  किया  है  atk  ott  भी  वहां  की  ट्रेड  यूनियन  से  बराबर  माननीय  मंत्री  जी  को  लिखा

 प्रा  रहा  है  कि  एक  प्रथा  वहां  जारी  है  शौर  उस  से  मजदूरों  को  नुक्सान  पहुंच  रहा  है
 ?

 श्री  झ्राबिद  चली  :  ऐसा  लिखा  गया  है  वहां  से  ।

 fait त०  ao  विट्रलराव
 :

 यह  सिफारिश  की  गई  थी  कि  गोरखपुर  के  श्रमिकों  को
 भरती

 करने  वाले  इस  संगठन  को  नियोजन  कौर  पुनर्वास  निदेशालय  में  मिला  दिया  जाय
 ।

 इस  निदेशालय

 द्वारा  इस  कार्य  के  किये  जाने  में  क्या  विलम्ब  हो  रहा है  ?

 श्री  आबिद  चली
 :

 इस  के  पूर्व  मैंने  बिल्कुल  यही  बात  कही  एक  योजना  बनाई  जा  रही  है

 जिससे  कि  उन  को  रोजगार  मिलता  रहेगा  ।  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 ट्रांजिस्टर  रेडियो

 1४५६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 इस  देश  में  ट्रांजिस्टर  रेडियो  तैयार  करने  की  योजना  किस  प्रक्रम  पर  है  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कोई  निश्चित  योजना  अन्तिम  रूप  से  तैयार  की  गई  है  ?

 मंत्री  मनुभाई
 :  कौर  कई  वर्तमान  रेडियो  निर्माताओं

 जिनको  कि  ट्रांजिस्टर  लगाये  गये  रेडियो  सेटों  के  निर्माण  की  अनुमति  दी  गई  ट्रांजिस्टर
 रेडियो

 सैट  बनाना  श्रारम्भ  कर  दिया  बहुत  सी  फर्मों  ने  अपनी  व्यवस्था  पूर्ण  कर  ली  है  श्र  आशा  है  वे

 १९६१  के  प्रारम्भ  से  ट्रांजिस्टर  रेडियो  बनाना  आरम्भ  कर  देंगे  ।

 +  ?
 fat  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  ऐसे  कारखाने  की  स्थापना  का  कोई  प्रस्ताव

 ट

 fat  सुभाष  दाह
 :

 जी  नहीं  ।

 भी  संसार  हर वानी
 :

 कया  यह  सच  है  कि  यहां  निर्मित  होने  वाले  ट्रांजिस्टर ों  में  सभी  free

 आयात  किये  जाते  शायद  ही  कोई  भाग  यहां  बनाया  जाता  है  ?

 मल  diet में
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 श्री  मनु भाई  :  सभा  यह  बात  स्वीकार  करेगी  कि  ट्रांजिस्टर  भ्र  ट्रांजिस्टर  लगाये

 गये  रेडियो  सेटों  में  भेद  है  ।  हम  ने  ट्रांजिस्टर ों  के  निर्माण  के  लिये  सात  योजनाओं  को  लायसेंस  दिया

 हूं  ।
 केवल  जिसको  नियम  ak  कुछ  mara  धातुओं  या  अलभ्य  रेडियो  के  भाग  आयात  किये

 जायेंगे  |  अन्य  हिस्सों  का  देश  में  ही  निर्माण  किया  जायेगा  ।

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त :  कया  ट्रांजिस्टर ों का  आयात  किया  जाता  यदि  तो  कितने ?

 ही
 श्री  सुभाष  दाह

 :
 हम  ने  देगा  के  सभी  रेडियो  निर्माताओं  को  इस  की  भ्र नुम ति  दे  ३

 सभा  को  ज्ञात  है  कि  छोटे  व  बड़े  पैमाने  के  उद्योग  A  उन  की  संख्या  २०० है  ।  हमने  उन्हें  प्रत्येक

 छमाही  में  स्वीकृत  विदेशी  मुद्रा  के  आधे  का  ट्रांजिस्टर  पुर्जों  के  ara में  उपयोग  करने  की

 अनुमति दे  दी  है  ।

 शी  प्र्०
 मु०  तारिक  :  क्या  यह  हकीकत  है  कि  इस  वक्त  हिन्दुस्तान  में  ट्रांजिस्टर  सैट  बहुत

 मकबूल  हो  रहे  हैं  कौर  ट्रांजिस्टर  सेट  काफी  हृद  तक  स्मगल  करके  यहां  लायें जाते  हैं  ?  अगर  यह

 हकीकत  है  तो  इस  सिलसिले  में  हुकूमत  ने  क्या  कदम  उठाया  है
 ?

 श्री
 मनु भाई  शाह  :  यह  बात  सही  है  कि  लोगों  में  ट्रांजिस्टर  बहुत  लोकप्रिय  हो  रहे  हैं  ।  इसी

 वजह से  हमने  यह  तय  किया  है  कि  कम  से  कम  ५०  परसेंट  की  मिकदार  में  जो  रेडियो  बनें  वे  ट्रांजिस्टर

 के  बनें  ।  इस  के  अ्रलावा  जैसे  हाउस  को  पता  भारत  इलैक्ट्रोनिक्स ने  भी  एक  स्कीम  बनाई  है  जिस

 के  द्वारा  रेडियो  वाल्व  कौर  ट्यूब्स  वहां  ट्रांसिस्टर्स भी  वे  जिसकी  स्कीम  बिचार तत

 धीन है  ।

 सुनाया  श्रम्बलम  माननीय  मंत्री  ने  अभी  कहा  है  कि  सात  योजनाओं  के  लाइसेन्स  दि  ये

 गयें  उन  सात  योजनाओं  की  वर्तमान  क्षमता  क्या  देश  में  ट्रांजिस्टर  रों  की  वर्तमान  झ्रावश्यकता

 का  भ्रनुमान  लगाने  का  प्रयत्न  किया  गया  है
 ?

 श्री  aps  शाह  :  हमारे  अनुमान  के  भ्रनुसार  तीसरी  योजना  के  wea  तक  प्रतिवर्ष
 ५०

 लाख  ट्रांजिस्टर ों  की  झ्रावश्यकता  होगी  ।  seit  तक  हमने  ३५  लाख  ट्रांजिस्टर बनाने  की  क्षमता

 संबंधी  लाइसेन्स जारी  किये  हैं  ।  अधिक  योजनाओं  पर  कार्य  किया  जा  रहा  है  ।  हमारा  विचार  यह

 है  कि  जो  लोग  ट्रान्जिस्टरों  के  निर्माण  के  लिये  उपयुक्त  योजनायें  उन्हें  उन  के  भ्रावेदन करने

 पर  अ्रनमति दे  दी  जायेगी  ।

 उस  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  जिस  के  सम्बन्ध  में  पहिले  सदस्य  यह  समझ  रहे  थे  कि  मेंने  कोई  उत्तर

 नहीं  चोरी  छिपे  ट्रांजिस्टर  के  लाये  जाने  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  देश  में  जो  कुछ

 है  वह  विदेश  जाने  वाले  भारतीयों के  व्यक्तिगत  सामान के  नाम  पर  भ्राता  है  ।  वे  एक  दो  सेट

 हैं  ।  भ्र न्य था  ट्रांजिस्टर  किये  गये  रेडियो  सेटों  का  बड़े  पैमाने  पर  चोरी  छिपे  लाये  जाने  की  घटना

 हमारी  नजर  में  नहीं  भराई  ।

 श्री  चे०  रा०  पट्टा भिरामन्  :  क्या  सरकार  जापान  में  ट्रांजिस्टर  रेडियो  के  संबंध  में

 होने  वाले  नवीनतम  विकास  से  परिचित  है
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह  जी  सरकार  पुरी  तरह  हम  ने  यह  विचार किया

 है
 कि  तीसरी  योजना  में  जेबों  तथा

 हल्के  ट्रांजिस्टर  रेडियो  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  कुछ  निश्चयात्मक

 कदम
 उठाये  जानें  जिससे  कि  एक  सामान्य  नागरिक  भी  उन्हें  खरीद  सके

 ।

 ne  see  earns  aS

 faa  sant  में
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 tet  तिरुमल राव  :  क्या  सरकार  ट्रांजिस्टर  रेडियो  की  कीमतों  पर  नियंत्रण  रखती  यदि

 तो  इस  की  अधिकतम  कौर  न्यूनतम  कीमत  क्या  है
 ?

 fat  मनु भाई  दाह
 :

 कीमतों  पर  नियंत्रण  करने  का  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।  हमने  चालू

 वर्ष  के  प्रारम्भ  में  सस्ते  रेडियो  निर्माण  की  एक  योजना  बनाई  थी  जिससे  कि  एक  रेडियो  का  विक्रय

 मूल्य  १२५  रु०  हो
 ।

 हम  ने  इसके  लागत  के  सम्बन्ध  में  सुचना  कौर  प्रसार
 मंत्रालय

 से
 परामश

 किया

 था
 ।

 डा०  केसकर  इस  मामले  में  व्यक्तिगत  दिलचस्पी  ले  रहे  हैं
 ।

 हमें  ज्ञात  तुझ  fee  कीमत  को
 ce

 रु०  से  कम  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  प्रत्यक  रेडियो  निर्माता  ने  यह  आश्वासन  दिया  है  कि  कम  से

 कम  १०  प्रतिशत सैट  १२४  रु०  या  उस  से  कम  कीमत  के  होंगे  |  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध में  एक

 प्रोत्साहक  योजना  भी  रखी  है  जिस  से  कि  ३०  प्रतिशत  उत्पादन  इसी  लागत  के  प्रतिशत  होगा  ।

 fait  तिमय्या
 :

 कया  यह  सही  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  केवल  ५०  प्रतिशत  पुर्जों  के  की

 अनुमति  है  जबकि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  शत  प्रतिशत  पुर्जों  के  आयात  की  भ्रनुमति  ह  ?
 यह  भेद  कयों

 किया  जाता  है  ?

 श्री  मनुभाई  दाह
 :

 सरकारी  क्षेत्र  में  मैसूर  राज्य  के  कारखाने  को  छोड़  कर  कोई

 खाना  नहीं  है  ।  भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  में  रेडियो  नहीं  बनाये  जाते  हैं  ।  वह  वाल्व  या  ऐसे  ट्रांजिस्टर

 बनायेगा  जो  वाणिज्यिक  निर्माताओं  द्वारा  बनाये  जाते  हैं  |

 माननीय  सदस्य  :  रेमो  |

 fat  मनु भाई  शाह
 :

 कारखाना  मैसुर  राज्य  का  है  ।  उन  सभी  के  साथ  एक  सा  व्यवहार

 किया  जाता  है  किसी  को  ५०  प्रतिशत या  किसी  को  १००  प्रतिशत  आयात  की  अनुमति  नहीं  दी  जाती

 है  ।  हम  ने  सभी  रेडियो  निर्माताओं  को  यह  स्पष्ट  झर  निश्चयात्मक  area  दे  दिया  है  कि

 QEKR  के  बाद  से  एक  भी  पुर्जे  का  नहीं  करने  दिया  जायेंगा  |

 हेवी  इंजीनिर्यारग  कारपोरेशन

 +-

 [  भीं  राजा  रमण
 :

 श्री  श्रीनारायण दास  :

 श्री  ०  साझी  : 1४६०.

 श्री  सुबोध  हुं सदा  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  रांची  को  कितने  et  कुदाल  कौर  कुशल

 कर्मचारियों  की  आवश्यकता  है  क्या  इस  का  भ्रान्ति  रूप  से  प्रनुमान  लगा  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  प्रत्येक  श्रेणी  के  कितने  कर्मचा  रथों  की  प्रा वस् यकता

 प्रत्येक  श्रेणी  में  कहां  तक  भरती  की  गई  है  ;

 क्या  उन  के  अल्पकालीन  तथा  दीर्घकालीन  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  को  aan  रूप
 दिया  जा  चुका  है  ;  अर

 बारी जै  2
 यदि

 तो  कया  व्यवस्था  की
 Sr

 We  f

 a a en
 tia  अंग्रेजी  में
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 उद्योग  मंत्री  मनु  सय  AUG
 पार्ट  डार  से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 है  ॥

 विवरण

 भ्रनुमान  है  कि  रांची  में  हेवी  मशीन  बिल्डिंग  ate  फाउण्ड्री  फौज  संयंत्र  के
 तथा  कोयला

 खान  मशीनरी  संयंत्र  दुर्गापुर  के  लिये  हेवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  को
 १०८८३

 कर्मचारियों  की

 आवश्यकता  होगी  ।  विभिन्न  प्रकार  की  कोटियों  के  निम्न  संख्या  में  कर्मचारियों  की  अ्रावश्यकता

 होगी  —vae

 उच्च  प्रवीण
 २८  ३

 प्रवीण  ५,६४९

 श्रघप्रवी ण  १,६२६

 अप्रवीण  १,२२५

 कुल  .  20,553

 वा

 इन  कर्मचारियों  की  वास्तविक  भर्ती  तो  sat  प्रारम्भ  नहीं  परन्तु  इसके  लिये  प्रारम्भिक

 व्यवस्था  श्र  प्रशिक्षण  कार्य  को  रूस  कौर  चै  कोस्लाविया  में  area  करने  के  लिये  निगम  कार्य

 कर  रहा  है  ।  २४६  कर्मचारियों  को  विशेष  प्रशिक्षण  के  लिये  रूस  कौर  चैकोस्लाविया  भेजा  जायेगा  |

 औद्योगिक  क्षेत्रों  में  सभी  सरकारी  प्रौढ़  गैर  सरकारी  इकाइयों  से  प्रार्थना  की  जा  रही  है  कि  वे  प्रविधिक

 प्रशिक्षण
 की

 सुविधायें  कमेंचारियों  को  प्रदान  करें
 ।  इस  दिशा  में  लम्बे  काल  की  प्रशिक्षण  व्यवस्था  के

 लिये  रांची  में  केन्द्रीय  प्रशिक्षण  संस्था  के  चालू  करने  की  योजना  भी  निगम  द्वारा  बनाई  जा  रही  है
 ।

 इसमें  करें  चोरियों  को  निरीक्षण  सम्बन्धी  पुरा  प्रशिक्षण  दिया  जाया  करेगा  ।

 श्री  राघा  क्या  इन  निकायों  में  वहां  के  स्थानीय  लोगों  में  से  ही  प्रवीण/भ्रप्रवीण

 चारी  भर्ती  कर  लिये  जायेंगे  अथवा  सारे  देवा  से  यह  भर्तीकी  जायेंगी  ?

 por  सुभाष  दाह  :  गत  सत्र  में  में  ने इस  भर्ती  सम्बन्धी  नीति  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया

 था  ।  उसमें  नीति  स्पष्ट  कर  दी  गयी  थी
 ।

 कुछ  वर्गो ंके  कर्मचारी  केवल  स्थानीय  ही  लिये

 जायेंगे  ।  परन्तु  प्रवीण  कर्मचारियों  के  लिए  यह  बात  नहों  होगी  ।  उनके  लिए  स्थानीय होने  का

 मापदण्ड  काफी  नहों  होगा  ।  इस  मामले  में  केवल  योग्यता  कौर  क्षमता  के  बाघ र  पर  ही  लोग

 भर्ती  किये  जायेंगे  |

 ft  राधारमण  :  कया  हेवी  इंजीनियरिंग  कारपारेशन  के  लिए  कछ  विशेषज्ञों  को  सरकार

 बाहर  से  भी  बुला  रही  यदि
 तो

 उसकी  संख्या  क्या  है
 ।

 श्री  सुभाष  शाह
 :

 यहां  तक  मशीन  निर्माण  का  प्रश्न  हम  रूस  का  सहयोग  प्राप्त  कर  रहे

 फाउण्ड्री  के  लिये  हमें  चेकोस्लोवाकिया  सहायता  दे  रहा  है  ।  खानों  के  सामान  के  लिये  भी  रूस  ही

 हमारा  सहयोगी  है  ।  मत  अनुमान है  कि  निर्माण  की  अवस्था तक  पहुंचने  जो  कि  98 3-EN FT में

 लगभग  १५००  विदेशी  विशेषज्ञ  हमारी  सहायता  करेंगे
 ।

 संयंत्र  के  चालू  होने  के  बाद  यह  सख्या

 घीरे  धीरे  कम  कर  दी  जायेगी  |

 ie  a

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्री  रामसिह  भाई  वर्मा  :  जो  श्रमिक  गांधी  हैवी  इलैक्ट्रोनिक्स  भोपाल  ate  भिलाई

 इत्यादि  में  सरपलस  कौर  बेकार  हो  रहे  उन्हें  इस  में  लगाने  में  कौर  ट्रेनिंग  देने  में  कया  प्राथमिकता

 दी  जाएगी  ?

 श्री  मनु भाई  शाहू  :
 यह  बहुत  पहले  से  तय  है  कि  जहां  जहां  पब्लिक  सैक्टर  का  रपोरेदान्स  का  काम

 खत्म  होते  को  अता
 है  वहां  को  जो  टैम्पोरेरो  ak  श्रनस्किल्ड  लेबर  होती है  उसको  दूसरी

 प्रोजेक्ट्स  में  लेने
 की

 कोशिश  की  जाती  है  ।  उसी  नीति  को  यह  कारपोरेशन  जो  कि  बहुत  बड़ी

 कारपोरेशन  हो  रही  फालो  करेगी  ।

 fat  जयपाल  सिंह  :  रांची  में  गतबार  मंत्री  महोदय  ने  यह  श्राइवासन  दिया  था  कि  भर्ती  में

 स्थानीय  लोगों  को  तथा  विस्थापित  लोगों  को  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ।  कया  उन्हें

 सन्तोष  है  कि  निगम  उनके  इस  झ्राइवासन  को  कार्यान्वित  कर  रहा  है  ?

 pot  मनुभाई  शाह
 :

 में  तो  सन्तुष्ट  परन्तु  माननीय सदस्य  ने  एक  बार  इस  ग्रो  ध्यान  श्रीकृष्ण

 करवाया  था  तो  सब  ग्रां कड़े  देखे  गये  थे  ।  में  माननीय  सदस्य  तथा  सदन  को  यह  झ्राइवासन  देना  चाहता

 हूं  कि  सभी  निर्देशों  का  भली  प्रकार  पालन  हो  रहा  है  ।  जिन  लोगों  को  भूमि  इत्यादि  as  के

 स्वरूप  हानि  उठानी  पड़ी  है  उन्हें  भर्ती  में  सबसे  अधिक  प्राथमिकता  प्राप्त  होगी  ।  यह  बड़ा  व्यापक

 प्रदान  है  ate  इस  सम्बन्ध  में  नीति  सम्बन्धी  जो  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  था  उसे  पूरी  तरह

 कवित
 जा  रहा है

 |

 श्री  जयपाल  सिंह  :  गत  बार  जब  श्रनुसूचिन  जातियों  तथा  अ्रनुसुचित  प्राचीन  जातियों  के

 आयुक्त  वहां  गये  थे  तो  हमें  पता  चला
 था  कि

 केवल  ८६  विस्थापित  व्यक्तियों
 को  ही  वहां  भर्ती

 किया

 गया  था  ।  यह  तथ्य  निगम  के  नोटिस  में  लाया  गया  था  ।  पता  चला  हैकि  कुछ  लोगों  को  विशेष

 प्रशिक्षण  के  लिये  रूस  कौर  चैकोस्लाविया भेजा  जा  रहा  है  ।  क्या  यदि  स्थानीय  लोग  निर्धारित

 श्रहंताश्नों पर  पू

 *
 उतर  जायें  तो  उन्हें  भी  इस  प्रकार  का  अवसर  प्राप्त  होगा

 |

 fant  मनु भाई  शाह
 :

 इसके  कहने  की  आवश्यकता  सबको  एक  जेसे  अ्रधिकार  प्रौढ़  अवसर

 प्राप्त  होंगे  माननीय  सदस्य  को  इस  दिशा  में  किसी  भी  प्रकार  का  भय  हृदय  में  नहीं  रखना  चाहिय े।

 यह  राष्ट्रीय  परियों  बनायें  हैं  श्र  प्रत्येक  देश  के  नागरिक  को  इसमें  सेवा  करने  का  पुरा  अवसर  प्राप्त

 होना  चाहिये  ।

 pot  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  गेर  सरकारी  a  सरकारी  प्रौद्योगिक  इ  कार्यों

 को  भी  इस  se  इक  के  लिये  प्रशिक्षण  प्रदान  करने  के  लिये  कहा  जा  रहा है  ।  में  जानना  चाहता  हूं
 कि

 इन  उपरोक्त  क्षेत्रों  में  से  इस  दिशा  में  जिन्होंने  प्रशिक्षण  देना  मान  लिया  है  उनके  नाम  कया  सनौर

 कितने
 लोगों  को  यहां  प्रशिक्षण के  लिये  भजा  गया  है  ?

 श्री  सनुभाई  ave
 :

 जेसा  कि  विवरण  में  बताया  गया  ११,०००  से  श्रमिक लोगों  को  भर्ती

 किया  जा  रहा  है  ।  काम  बढ़ने  पर  यह  संख्या  १८,  २०  हजार  तक  भी  जा  सकती  है  ।  प्रशिक्षण

 के  लिये  सभी
 दिशाओं

 से  सहयोग  लेना  आवश्यक  है
 ।

 प्रभी
 इस

 दिशा
 में  हमने  इकाइयों की  सूची

 सरकारी  कौर  गैर  सरकारी
 रूप

 में  ग्रहण  अलग
 तो

 नहीं  बनाई  परन्तु  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  प्रमुख

 इंजीनिर्यारग  इकाइयों  ने  सहयोग  का  श्रीनिवासन  दिया है
 ।  ये  लोग  पूरी  तरह  हमारे  लड़कों  को

 प्रशिक्षण  देंगे  |

 श्री  इखजीत  गुप्त  :
 यह  परियोजना बड़े  महत्व  की  है  a  प्रवीण  इंजीनियरिंग  कर्मचारियों

 की  देश  में  काफी  कमी  है  ।  क्या  सरकार  इस  बात  का  ध्यान  रखेगी  कि  प्रवीण  कर्मचारियों  के  वेतन  स्तर

 मदद  अंग्रेजी  में
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 बहुत  नीचे  नहीं  हों
 ?
 ऐसा न  हो  कि  वे  प्रथम  अवसर  पर  ही  सरकारी

 परियोजना
 के  कार्य  को

 छोड़

 जायें  पौर  गे  र-सरकारी क्षेत्र  में  प्रिक  वेतन  मिलने  के  कारण  चले  जायें
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 जो  कुछ  मान  नीय  सदस्य  ने  मैँ  उससे  इंकार  नहीं  परन्तु हमें

 इस  बात  पर  गौरव  है  कि  हम  उन्हें  बहुत  कच्छ  वेतन  दे  रहे  हैं
 ।  यही

 कारण  है
 कि

 सरकारी  क्षेत्र  की

 सभी  परियों  बनायें  अपने  भ्रनुसुचित  समय  के  भीतर  कौर  कई  अनुसूचित
 समय  से  पूर्व  ही  तैयार  हो

 रही
 a

 श्री  रामसिंह  भाई  वर्मा  :  जिस  रिक्रूटमेंट  नीति  का  मंत्री  महोदय  ने  निचय  किया  है

 सेलेक्शन  बोर्ड  का  जो  तरीका  ठहराया  है  तथा  कमे  टियों  को  सुचना  भी  भेजी  गई  क्या  उस
 सेलेक्शन

 बोर्ड  में  ट्रेड  य ूनियमों  का  प्रतिनिधि  भी  रखने  की  कपा  करेंगे  ?

 श्री  मनुभाई  शाह :  सेलेक्शन  में  ट्रेड  यू  नियमों  को  कोई  TT  नहीं  है
 ।

 वेसे  बोर्ड  पर  हम  लेबर

 का  भी  रिप्रेजेंट
 ben  lien

 टिव  लेते  हैं  लेकिन  हम
 लोकल  स्टेट  के  नामजद  किये  हुए

 अफसर को  लेते  हैं  ताकि

 नीय  सरकार  को  हम  विश्वास  में  ले  सकें  ।

 श्री  रामसिंह  भाई  वर्मा  :  क्या  श्राप  स्थानीय  ट्रेड  यूनियनों  को  विश्वास  में  लेने  की  भ्रावश्य

 कता  नहीं  समझते ?

 श्री  मनुभाई  :  एसी  बात  तो  नहीं  क्योंकि  ट्रेड  यूनियनें  भी  रिक्रूटमेंट  में  हिस्सा  ले  सकती

 लेकिन  अराज  कल  बहुत  सी  जगहों  में  रिक्रटमेंट  करना  होता
 है

 ।  इसलि  एक  स्थानीय ट्रेड  यूनियन

 का  रिप्रेजन्टेशन  होने  से  सारा  काम  नहीं  चल  सकता  ।  इसलि *  ऐसा  शभ्रादमी  लिया  जाता  है  जो  एक्स पट

 जांच  पड़ताल  करने  के  काबिल  हो  प्रौढ़  स्टेट  गवर्नमेंट  का  विश्वास रखता  हो  ।

 सरकारी  क्वार्टर  देने  बाली  समिति

 (  श्री  भक्त  दीवान

 *YEQ  att  मुहम्मद  इलियास

 att
 भ्रमित  सिह  सरहदी

 क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  ३०  अगस्त  १९६०  के  अ्रतारांकित  प्रदान  सख्या

 १७८१  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  क  गे  कि

 क्या  दिल्ली  ate  नई  दिल्ली  में  सरकारी  नवाए
 ने  aif  के  लिये  नियुक्त  की  गई

 समिति  ने  इस  बीच  अरपना  कार्य  पुरा  कर  लिया  है

 यदि  तो  क्या  समिति
 की

 रिपोर्ट  अथवा  उसके  सारांश
 की

 एक  प्रति  टेबल  पर  रखी

 कौर

 समिति  की  सिफारिशों  पर  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 आवास  कौर  संभरण
 उपमंत्री

 अनिल  कु०  :  जी  हा ं।

 कौर  (77)  समिति  ने  जो  सिफारिशें  प्रस्तुत  की  हैं  वह  सरकार  के  विटामिन  हैं  ।  यथा

 समय यह  प्रतिवेदन  सरकार  के  कि  गये  निर्णयों  सहित  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 मूल  wat
 में
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 श्री  भक्त  मदान  इस  कमेटी  के  टम्सं  श्राफ  रिफ्रेंस  को  मैं  ने  देखा  था  ।  क्या  में  यह

 कर  सकता  हूं  कि  इस  कमेटी  ने  संसद  सदस्यों  की  कठिनाइयों  पर  भी  विचार  किया  है  कि  कभी

 कभी  किसी  सदस्य  को  एक  फ्लैट  भी  नहीं  मिलता  है  ate  कभी  कभी  एक  एक  सदस्य  के  पास  दो

 दो  फ्लैट  हो  जाते  हैं
 ?

 श्री  अनिल क  ०  चन्दा  :  समिति  ने  अघिकतर  सरकारी  कर्मचारियों  के  aaa  के  बारे  में  ही

 विचार  संसद  का  मामला  श्रीवास  समिति  के  सभ  पति  के  नियन्त्रण  में  है  ।

 सेठ  wast  मंत्री  महोदय  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  जो  गवर्नमेंट  सर्वेट्स
 दिल्ली

 में  काम  करते  हैं  उन  में  से  कितनी  संख्या  में  ऐसे  लोग  हैं  जो  कि  हैं  लेकिन
 जिन  को

 तक  मकान  नहीं  मिला  है
 ?

 >  ||

 शी  अनिल  कु०  चन्दा  :  मोटे  तौर  पर  श्रीमान  यह  है  कि  हमें
 ४५०००

 इकाइयों  की  कमी

 ह

 श्री  भक्त  द्  :  क्या  मंत्री  महोदय  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि  इस  कमेटी की
 रिपोर्ट  पर

 कब  ar  विच र  हो  जायेगा  ae कब  से  नये  नियम  लाग हो  जायेग े!

 tat  श्रतिल कु० चन्दा कु०  चन्दा  :
 सचिवालय

 की  भाषा  में  इतना  ही  है  कि  सरकार  मामले  पर

 बडी  गम्भीरता  से  विचार  कर  रही

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  गोशा  के  धारे  में  चर्चा

 [  श्री  हेम  बरुआ
 |

 श्री  सुबिमन घोष 1४६२

 श्री  डामर

 [ st
 कालिका  सिह

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रमेरिका  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  महा  सभा  की  चालू बैठक
 में  गोगा

 का  विषय  उठाने  का  सरकार  का  विचार  है

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  ट्रस्टी शिप  कमेटी  के  सामने  यह  विषय  उठाने

 कौर में  सरकार  को  दिलचस्पी नहीं  है

 क्या  सरकार  ने  पुर्तगाल  की  बस्तियों  में  नागरिक  स्वतंत्रता
 न

 दिये  जाने  के  विरुद्ध

 पुर्तगाल  को  कोई  शभ्रंतिम  विरोध  पत्र  भेजा  है
 ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  गोगा का  विषय  संयुक्त

 राष्ट्र  में  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  कौर  न  ही  ऐसा  करने  की  सरकार  पर तन्त्र  क्षेत्रों

 सम्बन्धी  जानकारी  के  जिस  प्रश्न  पर  चतुर्थ  समिति
 विचार

 कर  रही  है  वह  प्रत्येक  वर्ष  प्रस्तुत  होता

 रहा  है
 ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  हमारे  प्रतिनिधि  गोदा  का  ब-उल्लेख  भी  करते  qu  हैं  ।

 ध्  १९६० को  mee  एशियाई  कौर  श्रमिक  देशों  साथ

 भारत  ने  चतु  समिति  में  एक  a]  प्रस्ताव  किया  था

 |  इस  प्रस्ताव
 a  :

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 में  स्पेन  पु तें गाल  की  सरकारों  से  कहा  गया  था  कि  घोषणा  पत्र  के  भ्रनुच्छेद
 ७३  (Fo)

 ह  जो  यह  दायित्व  उपरोक्त  दोनों  सरकारों  पर  भ्राता  है  कि  वे  अधिकार  के  उपनिवेशों

 के  लोगों  की  अवस्था  के  सम्बन्ध  में  संयुक्त  राष्ट्र  के  महामंत्री  को  शीघ्रातिशीघ्र  जानकारी  दें  |

 यह  प्रस्ताव ११  १९६०  को  स्वीकार हो  गया  ।  तदनुसार इन  दो  सरकारों  से  कहा  गया

 कि  वे  इन  saat  के  स्थानीय  लोगों  को  पूरे  लोकतंत्रीय  तथा  राजनीतिक  अधिकार  दें  ताकि  वे

 अपनी  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  की  पर  बढ़  सक  ।  इसके  कया  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी

 की  प्रतीक्षा है  ।

 जिन  उपनिवेशों में  पुर्तगाल  का  कब्जा  वहां  नागरिक  स्वतन्त्रता  के
 दबाने

 के
 सम्बन्ध

 में  हम  हमेशा  अरपना  विरोध  प्रकट  करते  रहे  हैं  कौर  करते  रहेंगे
 ।

 श्री हेम  क्या  सरकार  इसी  आशा  पर  बैठी  है  कि  भ्र फ़ीका  के  घटनाक्रम  के  कारण

 की  सरकार  किसी  न  किसी  दिन  स्वयं  ही  गोझा  को  खाली  कर  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  गोझा  को  स्वतन्त्र  कराने  के  लिए  सरकार  क्या  निश्चित  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 मंत्री  तथा  बेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  श्रभी तो हम उसी तो  हम  उसी

 नीति  पर  चल  रहे  हैं  जिस  पर  कि  कुछ  वर्षों  से  चलते  करा  रहे  हैं  ।  उसका  उल्लेख  सदन

 में  भी  किया  जा  रहा  है  ।  हमारी  नीति  सेनिक  कार्यवाही करने  की  नहीं  है  ।  परन्तु

 सम्बन्ध  में  भ्रमण  सम्भव  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 tot हेम  went  :  क्या  यह  ठीक  है  कि  पुतंगाल  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  घोषणा  पत्र  के

 अनसार  अपने  उपनिवेक्ों-जिसमें  thar  भी  शामिल  है---के  सम्बन्ध  में  जानकारी  देने  से  इस

 पर  इंकार  कर  दिया  है  कि  उसके  कथनानुसार  उपनिवेश  बल्कि  पुर्तगाल का  सुबा

 यदि  यह  ठीक  तो  सरकार  पुतंगाल  को  समझाने  के  लिए  कया  कर  रही  है
 ?

 fa  जवाहरलाल  नहरू  :  शायद  इस  बारे  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  पुर्तगाल  को  समझाने  का

 प्रयत्न  करे  |

 pat  नाथ  पाई  :  प्रभी  कभी  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  गोगा  के  yea  को  हल  करने  के  लिए

 सेनिक  व्यवस्था नहीं  की  जायेगी
 ।

 इस  सदन  में  शायद  इस  नीति  की  सराहना  की  जाये  ।  परन्तु

 हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  विश्व  के  जनमत  को  गोधरा  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  वास्तविक  तथ्य

 बताने  के  लिए  क्या  किया  जा  रहा  है  ।  पर  विश्व  जनमत  का  प्रभाव  हो  इसके  लिए  क्या

 कार्यवाही की  जा  रही  है  ?  हम  यह  जानते  हैं  कि  श छ ुतगाल  सरलता  से  विश्व  जनमत  का  चादर

 नहीं  परन्तु  हम  इस  दिशा  में  क्या  कर  रहे  हैं
 ?

 fat  जवाहरलाल  मेरा  विचार  है  कि  गत  चार  पांच  वर्षों  में  विशव  का  जनमत

 पुतंगाल  के  बहुत  विरुद्ध  हो  गया  है
 ।

 एक  दो  को  छोड़कर  बाकी  लगभग  सभी  देशों  ने  पुतेंगाल

 आलोचना की  सभी  देशों  ने  उसकी  घरेलू  नीतियों  की  भी  आलोचना  की  है  ।  हमारे

 से  यह  अच्छी  बात  है  भारत  के  पक्ष  में  है  ।

 थी  गजराज  fag:  संयुक्त  राष्ट्र  के  घोषणा  पत्र  के  उपबन्धों  के  अन्तर्गत  परत  त्र  देशों  को

 अपनी  रिप/टं  संयुक्त  राष्ट्रों  देनी  होती  है  ।  गोगा
 शर  सत्य  परतंत्र  क्षेत्रों  को

 अपने  भ्रमित  रखे  हुये  जैसा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है

 कि  fara  का  जनमत  पुर्तगाल
 न

 मल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 विरुद्ध हो  रहा  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  संयुक्त  राष्ट्र  में  इस

 बात  पर  जोर  डालेंगी  ताकि  पुर्तगाल  को  गोझा  इत्यादि  उपनिवेशों  के  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट  देने  पर

 बाध्य  किया  जा

 fat  जवाहरलाल  हाल ही  में  संयत  राष्ट्र  में  इस  दिशा  में  कार्यवाही  की  गयी

 fat  खाडिलकर
 :  सरकार  उपनिवेशों  के  स्वतन्त्रता  संघर्ष  के  प्रति  अपनी  काफी  सहानुभूति

 प्रकट करती  रही  है  ।  हमने  यदाकदा  उन  सरकारों  को  भी  मान्यता  दी  है  जो  कि  इस

 प्रकार  के  संघ  के  परिणामस्वरूप भ्रातृत्व  में  ars  ।  गोझा  कोई  उपनिवेश  हमारे  देश  का

 रंग  यदि  यहां  स्वतन्त्रता  संघर्ष  के  फलस्वरूप  गोतनियों  gu  कोई  भ्र स्थायी सरकार

 बनाई  तो  क्या  हमारी  सरकार  उसे  मान्यता  प्रदान  करेगी
 ?

 fare  यह  कल्पना की  बातें  हैं  ?

 राम  सुभग  हमारी  जानकारी  के  आजकल  साधन  कया  है
 ?

 कुछ  भारतीयों
 को

 जो
 कि  राजनीतिक बन्दी  गोझा  से  पुर्तगाल  भेज  दिया  गया  है  ।  आजकल

 ये  लोग  किस

 स्थिति में  रह  रहे

 fat  जवाहरलाल  नहरू  :  हमारी  जानकारी  के  भ्रनुसार  एक  व्यक्ति  को  पुर्तगाल  भजा
 गया

 है  ।
 यद्यपि

 हम  उसे  भारतीय  नागरिक  मानते  परन्तु  वह  इसे  स्वीकार  नहीं  करते
 ।  अन्य

 जिन  लोगों  को  भेजा  गया  है  वे  गोशा  के  रहने  वाले  हैं  ।  प्राविधिक रूप  से  उन्हें  पुर्तगाली  नागरिक

 ही
 माना

 जाता  है
 |

 wit  माननीय  सदस्य  किस  जानकारी  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  उसका  मुझे  पता  नहीं  |

 राम  gun  इससे  पुर्व  मिश्र  के  दूतावास  से  हमें  इन  लोगों  की  राजी  खुशी
 का

 पता  लगता  रहता  था  ।  परन्तु  अब  इस  प्रकार  की  जानकारी  प्राप्त  करने  के  साधन  क्या  है

 fat  जवाहरलाल  भारतीय  हितों  की  देखभाल  संयुक्त  गणराज्य  के  दूतावास

 द्वारा की  जाती  है  ।  इसके  अतिरिक्त  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  रैड  क्रास  संस्था  भी  बन्दियों  के  हितों  तथा  उनकी

 सुविधा  का  ध्यान  रखती  है  ।  सामान्य  साधनों  से  भी  आगे  से  afer  जानकारी  प्राप्त  हो  जाती

 wa  वहां  से  लोगों  का  जाना  आगे  से  काफी  अधिक  है

 fait  नाथ  पाई  :  जैसा  कि  कई  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  पुर्तगाल  का  यह  दावा  बड़ा  असंगत

 है  कि  गोझा  पु तंगा ली  राज्य-क्षेत्र  का  ही  अंग  है  ।  कई  देशों  ने  उसे  भ्राइवासन  दिया  है  कि  उसकी

 क्षेत्रीय  एकता  की  रक्षा  की  जायेगी  ।  इस  पृष्ठभूमि  में  क्या  सरकार  ने  इन  सरकारों  से  स्पष्टीकरण

 मांगा  है  कि  उनका  तमिल  की  क्षेत्रीय
 एकता

 के
 Aare  का  वास्तविक  ae  कया  क्या

 गोझा  भी  इस  में  भ्राता  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  चक नहरू  प्रभी  हाल  ही  में  पुर्तगाल  के  समुद्र  पार  के  क्षेत्रों  के  बार  में  संयुक्त

 arazr

 मे

 नी  हुर

 सो

 गोधा  का  थकी  ATT  थी
 यद्यपि  अघिकतर  चर्चा  श्रमिक  स्थित  पुर्तगाली

 त्र  झंगोला पर  ही  हुई  ।  उसमें
 भी

 यही  कहा  गया
 कि

 यह  उपनिवेश  नहीं  पुर्तगाली  राज्य-क्षेत्र

 का  है  यह  बड़ी  विचित्र  सफाई  है  कौर  कोई  देश  इसे  स्वीकार  नहीं  कर  सकता
 ।  यह

 तो बलललववबनबनननननननन- नन सिए एए एएएएए।।ल्ए।एएएल्ए ल «ी «ी

 मूल  wast में
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 नितान्त  हास्यास्पद  बात  है  ।  इसे  कई  बार  विभिन्न  देशों  के  समक्ष  रखा  जा  चुका  है  श्र  कोई भी

 इस  प्रकार  के  पु तंगा ली  दावों  को  स्वीकार  नहीं  करता  ।  हमारी  कठिनाई  यह  है  कि  हम  भ्रमजाल

 बड़ी  ही  विचित्र  सी  दुनिया  में  रह  रहे  जहां  मामलों  का  निर्णय  तथ्यों  के  आधार  पर  नहीं  किया

 जाता
 ।  शीत  युद्ध  का  विचार  रख  कर  ही  केवल  मामलों  को  बिगाड़ने  के  लिए  विशिष्ट  प्रकार

 की

 नीति  कई  देशों  द्वारा  अ्रपनाई  जाती  है  ।

 श्री  जयपाल  fag:  हम  ठीक  ही  कहते  हैं  कि  ae  भारत  का  रंग  है
 ।

 परन्तु  गोश्नावासियों

 को  हम  भारतीय  नागरिक  नहीं  न  ही  हम  उन्हें  मतदान  का  भ्र धि कार  देते  हैं  ।  ये  दो  भद्रलक

 झलग  बातें  क्यों

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  ara  भौगोलिक  तथा  सांस्कृतिक  दृष्टि  से

 भारत  का  हैं  ।  परन्तु  राजनीतिक  तौर  पर  ऐसा  नहीं  है  ।  तथ्य  की  बात  है  कि  संसद्  का

 ग
 गोझा  में  लागू  नहीं  होता  ।

 एक्स-रे  उपकरण

 श्री रा०  च०  माझी

 Lat  सुबोध  हू सदा

 क्या  बाशी  तथा  उद्योग  मंत्री  PEYE—Go  की  मंत्रालय  की  वार्षिक  रिपोर्ट  के

 &  पर  परा  संख्या  ४६  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 एक्स-रे  उपकरण  देना  में  तैयार  करने  की  जो  योजना  मंजूर  की  गयी  है  क्या  वह

 कार्यान्वित  की  गयी  कौर

 उत्पादन कब  wera  होगा  ?

 मंत्री  मनु भाई  :  ah
 ड  र  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता है  |

 विवरण

 तीन  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्थिति  निम्न  प्रकार  की  है
 :--

 १.  मेसर्ज सडन  कलकत्ता--यह साथ  एक्सरे  के  छोटे  छोटे  सामान  के  उत्पादन

 का  कायें  छोटे  स्तर  पर  कर  रही  है  ।  तराशा है  कि  यह  साथ॑  शोघ  ही  aaa  उत्पादन

 को  बढ़ायेगी

 २.  रिमोट  a  नयी  दिल्ली--इस साथ की संपंत्र साथ  की  संयंत्र  और  मशीनरी  आयात

 की  प्रस्थापना स्वीकार  कर  ली  गयी  है
 ।

 जसे  ही  उन्हें  संयंत्र  पौर  मशीनरी  प्राप्त

 उनके  उत्पादन  के झ्रारम्भ  हो  जाने  की  आशा  है  ।

 मैसर्ज  सीमित  इंजीनियरिंग कम्पनी  बम्बई--तराशा है  कि  दो  aaa  तीन

 मास  के  भीतर  ही  इस  कम्पनी  का  उत्पादन  area  हो  जायेगा  ।

 मूल  में

 1428  (51)
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 श्री  रा०  च०  क्या  यह  योजनायें  अनुसूचित  समय  के  भ्रनुसार  कार्यान्वित  हो  रही

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 श्री  मनु भाई  उद्योग  तथा  विनियमन  अधिनियम
 के  श्रन्तगंत  अथवा  इसके

 बाहर  जहां  भी  यह  योजनायें  कराती  उन्हें  स्वीकृत  कर  लिया  गया  है  ।  जो  योजनायें  अधिनियम

 के  अन्तर्गत  नहीं  उनका  समय  निर्धारित  कर  दिया  गया  है  ।  यदि  कोई  साथ  समवाय

 दस  भझ्रनुसुचित  समय  के  भ्रन्तर्गत  इन  योजनाओं  को  कार्यान्वित  नहीं  करता  तो  उनका  लाइसेंस

 स्वीकृति  वापिस  ले  ली  जाती  है  ।

 fait  स०  च०  सामन्त :  कया  यह  ठीक  है  कि  कलकत्ता  के  डा०  भौमिक  ने
 केन्द्रीय

 सरकार  से

 भारत  में  ही  एक्सरे  सामान  के  निर्माण  के  लिए  सहायता  की  प्रार्थना  की  है
 ?

 एक्सरे  सामान
 को

 कुछ

 चीजें  वह  कलकत्ता  में  बना  भी  रहे  हैं  |

 श्री  मनुभाई  मैं  समझता  हूं  कि  यह  महानुभाव  मैसर्ज  कलकत्ता
 की

 योजना

 के  ्  जाते  हैं  ।

 taf  तंगामणि
 :

 विवरण  से  पता  चलता  है  कि  बम्बई  में  Trea  का  उत्पादन
 तीन

 मास  के

 भीतर  आरम्भ हो  जायेगा  ।  इनके  संयंत्र  की  क्षमता  कितनी  है
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 यह  क्षमता  श्रावस्यकतानुसार कम  की  जा
 सकती  यह

 बड़े  पैमाने  के  उत्पादन  के  अंतगर्त  नहीं  भ्राता
 ।

 परन्तु  मेरा  मझे  है  कि  ये  लोग  लगभग
 १५

 लाख ae
 रुपये  का  सामान  प्रति  ay  बनायेंगे  |

 सुन्दरी  फर्टिलाइजर्स  दण्ड  केमिकल्स  लिमिटेड

 1४६४.
 {  श्री  पारकर

 त०
 qo  चिट् रल राव

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  fared  फर्टलाइजसं  एण्ड  केमिकल्स  जिसे  कोथागुडियम  में  प्रस्तावित

 उर्वरक  कारखाने  के  लिए  प्रविधिक  परामर्शदाता  के  रूप  में  नियुक्त  किया  गया
 के

 ठेके  की  शर्ते

 दस  बीच  अन्तिम  रूप  से  तय  हो  गयी

 यदि  तो  कया  संविदा  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री
 :  जी  नहीं  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री त०
 ब०

 fage  क्या  सिंदरी  उर्वरक  कारखाने  में  जो  अधिकारी  प्रारम्भिक  कार्य

 कर
 रहे  क्या  उनके  साथ  पारिश्रमिक  सम्बन्धी  कोई  नहीं  gar

 ?

 fait  सती दा  चन्द्र
 :

 सिंदरी  के  कार्य  से  ग्राहक  प्रदेश
 की

 सरकार  को  बहुत  सहायता  प्राप्त  हो

 रही परन्तु  प्राप्त  की  सरकार  ने  सिंदरी  की  परामर्श  व्यवस्था  की  प्रस्थापना को  मानने  से  इन्कार

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कर  दिया है  ।  दूसरी  बात  यह  भी  है  कि  विशाखापटनम  में  एक  अन्य  बड़ा  उवंरक  कारखाना  चालू

 किया जा  रहा  है  ।  प्राप्त  सरकार  इस  पर  विचार  कर  रही  है  कि  कोटागुदाम  परियोजना को

 करे  यह  सुझाव  दे  कि  केन्द्र  अथवा  कोई  गैर  सरकारी  समवाय  इसे  सम्भाल  ले
 ।

 fat त०  ब०  fags  यह  कोठागुदियम  उकेरा  परियोजना  को  छोड़ने  की
 प्रस्थापना

 सब  केन्द्रीय  सरकार  के  समक्ष  प्रस्तुत  की  गयी  है
 ?

 pat  सतीश  चन्द्र
 :

 इस  प्रकार  की  प्रस्थापना  तो  केन्द्रीय  सरकार  के  समक्ष  रखी  गयी

 परन्तु  फिर  भी  ग्राहक  सरकार  विचार  कर  रही  है  कि  उसे  वह  राज्य  की  पूंजी  का  विनियोजन  क्यों

 कर  ।  यह  आंध्र  प्रदेश  में  उर्वरक  का  दूसरा  कारखाना  होगा  ।  एक  तो  है  उन्होंने  कहा  कि

 केन्द्रीय  सरकार  झ्रथवा  कोई  गैर  सरकारी  समवाय  इसे  सम्भाल  ले  ।

 fat  त०  qo  इस  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार की  क्या  राय  है  ?

 सतीश  चन्द्र
 :

 केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  इसे  सम्भालने का  नहीं  है  ।  यदि  सम्भव

 हो  सका  तो  इसके  लिए  किसी  गेर  सरकारी  समवाय  की  तलाश  की  जायेगी  ।

 त०  ब०  fag  सरकार  देश  भर  में  कई  उवेरक  संयंत्रों  तथा

 ट्रामबे  इत्यादि  स्थानों  पर  लगे  संयंत्रों  को  ग्रामीण  सहायता  दे  रही  है  ।  किस  भ्राता पर  इस  उबे  रक

 कारखाने  को  शारीरिक  सहायता  देने  से  इन्कार  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  केन्द्र  की  इस  परियोजना  का  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  था  ।  राज्य  सरकार

 ने  स्वयं  ही  इस  पर  जोर  दिया  ।  वह  यह  कारखाना  खोलना  चाहती  थी  ।  हम  ने  उन्हें  लाइसेंस दे

 दिया ।  aa  एक  कारखाना  लग  रहा  है  जिसका  इससे  ga  कोई  विचार  नहीं  अब  इसे

 उतनी  प्राथमिकता नहीं  दी  जा  सकती  ।

 fait  विपुल  विशाखापटनम का  उर्वरक  कारखाना  राज्य  सरकार का  होगा

 अथवा  केन्द्रीय  सरकार  का ?

 श्री  aceite  चन्द्र
 :

 इससे  भ्रान्ति  प्रदेश  की  उर्वरकों  सम्बन्धी  मांग  पूरी  हो  जायेगी  ।

 श्री पल  नियाज़ी  :  क्या  यह  सरकारी  क्षेत्र  में  होगी  अथवा  गैर  सरकारी  क्षेत्र में  ?

 श्री  सतीष
 विचार  है  कि  इसका  लाइसेंस  किसी  गैर-सरकारी  समवाय  को  ही  दिया

 जायेगा  |  इस  समय  हमारे  पास  पांच  आवेदन  पत्र  हैं  जिन  पर  हम  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  ग्र गला  संख्या  KEY  |

 श्री  प्रदान  पूछता  हूं
 ।

 प्रश्न  संख्या  ४८२  कौर  ४९१  को  भी  इस  के  साथ  ले

 लिया  यदि  माननीय  मंत्री  को  इस  में  सुविधा  हो  ।

 कुछ  साननीय  सदस्य :  नही ं।

 श्री  मिलती
 :

 अन्य  इस  प्रश्न  से  aaa  भिन्न  हैं  ।

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  मुझे  उसकी  चिन्ता  नहीं  ।

 नए  «आ

 मूल  वि जी०  में
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 निर्यात  योग्य  वस्तुभ्नों का  उपभोग

 1४६५.  श्री  मुरारका :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  विश्व  बैंक  की  उस  रिपोर्ट  की  are  दिलाया  गया  है  जिसमें  उसने

 निर्यात  योग्य  दस्तूरों  का  देश  में  उपभोग  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिए  कुछ  चुने-चुने  कर  लगाने

 का  सुझाव दिया  कौर

 यदि  तो  क्या  ऐसी  कोई  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार  है  कब
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  माननीय  सदस्य

 विर्द  बेक  के  उन  तीन  सदस्यों  द्वारा  विषव  बैंक  को  दिये  गये  प्रतिवेदन  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  जो  इस

 वह के  area  में  भारत  क  थे  ।  यदि  तो  उत्तर  हां  है  ।

 भविष्य  में  करारोपण  के  जिन  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  जा
 सकता  है  उनका  स्वरूप

 पहले  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।

 निर्यात  के  लिए  राजसहायता

 1४८२.  श्री  मुरारका  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 fara  बैंक  की  रिपोर्ट  की  सिफारिश  के  शभ्रनुसार  निर्यात  की  safer  पैदा  करने  के  लिए

 क्या  कार्यवाही  करन  का  सरकार का  वि  र  है

 क्या  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  विशेष  राजसहायता  की  पद्धति  चालू  करने  के

 बारे  में  सरकार  विचार  कर  रही

 क्या  वह  राजसहायता  खास  बाजारों  के  लिए  या  सामान्य  तौर  पर  दी  जायेगी

 fat  णज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  निर्यात  उद्योगों को  उत्पादन

 बढ़ाने  उत्पादकता-जागरूकता पैदा  करने  निर्यात  व्यापार  के  संगठन  में  सुधार  करने

 साधनों  के  द्वारा  प्रचार  करने  वाले  कौर  विदेशी  बाजारों  का  अध्ययन  करने  वाले  उपायों  द्वारा

 तथा  समय  समय  पर  न्  वित्तीय  तथा  धन  सम्बन्धी  नीतियां  अपना  कर  सक्रिय  प्रोत्साहन  दे  कर

 उपयुक्त  वातावरण  बनाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 नही ं।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 निर्यात  कौ  विधि

 freee.  श्री  मुरारका  :  क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  विश्व  बैंक  की  इस  सिफारिश  पर  विचार  किया  है  कि  विभिन्न  प्रकार

 की  का  निर्यात  करने  ate  विदेशी  मंडियों  में  स्थान  प्राप्त  करने  के  लिए  जोरदार  प्रयत्न

 fet  ौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ? ह  देव  दक  है  |
 ि

 मल  WUT  में
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 णिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीदा  इस  वर्ष के  आरम्भ

 में  विश्व  बैंक  के  जो  प्रतिनिधि  नभ  उन्होंने  बैंक  को  जो  प्रतिवेदन  दिया  उस  में  दिये  गये  सामान्य

 निष्कर्ष  निर्यात  नीतियां  बढ़ाने  में  ध्यान  में  रखी  जाती  रही  १  a  ध्यान  में  रखी  जाती  रहेंगी  ।

 उत्पादन  में  विविधता  लाने  ate  निर्यात  के  लिये  उचित  वातावरण  पैदा  करने  की  दृष्टि  से  धन  तथा

 war  सम्बन्धी  उपयुक्त  नीतियां  बनाने  के  लिये  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 ।

 इस  समय  तक  कितनी

 सफलता  मिली  है  यह  इस  बात  से  जांची  जा  सकती  है  कि  eye का  निर्यात  Feyus  की  तुलना में

 कप  लाख  अधिक  था  झर  १९६०  के  पहले  €  महीनों में  निर्यात  १९४५९  की  इसी  समय  के  निर्यात

 की  तुलना  में  २१  करोड़  अधिक  है
 ।

 श्री  मुरारका
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  ने  इस  विषय  के  बारे  में  विश्व  के  प्रतिनिधियों

 के  साथ  चर्चा  करने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  देव  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  उन  के  मन  में  क्या

 विशिष्ट  पदार्थ  विशिष्ट  प्रस्ताव  हैं
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  प्रतिवेदन  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  नहीं  है  ।  यह  देश  की  सामान्य झ्राथिक

 स्थिति  के  बारे  में  है  उसमें  कहीं  कहीं  निर्यात  सम्बन्धी  कुछ  कंडिकाएं  हैं  ।  निस्संदेह चर्चा  हुई  थी  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ने  प्रतिनिधिमंडल का  स्वागत  किया  में  भी  उपस्थित  था  उन्होंने

 कुछ  सुझाव  दिये  जो  प्रतिवेदन  में  भी  दिये  गये
 जो

 संसद्  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  है ं।

 pat  मुरारका :  क्या  उन  कोई  सुची  जिनके  उपभोग  पर  प्रतिबन्ध  लगाया

 सरकार  द्वारा  तैयार  की  गई  है  ताकि  उन  वस्तु भ्र ों  का  निर्यात  बढ़ाया  जा  सके  ?

 श्री  प्रतीक्षा  चन्द्र
 :

 यदि  वह  इस  की  ७,  दृष्टि  तो  माननीय  सदस्य  को  पता  चलेगा

 कि  कम  से  कम
 ४०
 श्रेणियों की  वस्तु झ्र ों  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाया गया  है  ।  यदि  घरेलू  उत्पादन

 कम  करना  है  तो  उत्पादन  शुल्क  बढ़ाना  होगा  ।  यदि  वह  उस  सूची  को  तो  उन्हें  पता  चलेगा  कि

 इन  उपायों  से  घरेलू  उपभोग  कम  करने  में  सहायता  मिलती  है  ।

 श्री  मुरारका
 :

 कया  मुख्य  प्रतिवेदन  प्राप्त  करने  के  पचा  कोई  ठोस  कार्रवाई  की  गई  है

 या  इस  दिदा  में  करने  का  विचार  है  जैसा  कि  विश्व  बैंक  के  प्रतिनिधियों  ने  सिफारिश  की  है  ?

 श्री  adta  aa:  करों  में  परिवर्तन  सामान्यतया  बजट  के  समय  किया  जाता  है  ।  वित्त

 मंत्री  र  सरकार  निश्चय  ही  इन  मामलों  पर  उचित  भ्र वसर  पर  विचार  करेंगे  |  कर  घटाना  या

 बढ़ाना  हमारा  काम  नहीं
 ।

 परन्तु  इन  बातों  को  लगातार  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :

 कया  ag  सच  है  कि  हमारी  चाय  कौर  पटसन  का  निर्यात  कम  हो

 रहा  है  जब
 कि

 लंका  से  चाय  प्रौढ़  पाकिस्तान  से  पटसन  का  निर्यात  बढ़  रहे  हैं
 ?

 यदि

 तो  सरकार  इस  दिशा  में  क्या  करने  वाली  है
 ?

 श्री  सती द्य  चन्द्र
 :

 सब  सम्भव  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ।

 इस  वर्ष  कुछ  सीमा  तक  चाय

 पटसन  का  निर्यात  गिर  गया  जिसका  कारण  यह  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजारों  में  मांग  कम  हो  गई

 परन्तु  इस  कारण
 कि

 इस  वर्ष  के  में  मौसम  खराब  था  सुखा  था  जिसके  कारण  कच्चे

 पटसन  चाय  के  उत्पादन  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा  |

 श्री  मानती
 :

 क्या  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  ने  भ्र पना  निर्यात  बढ़ाने  की  कोई  योजना  बनाई

 है  ?

 यदि  तो  क्या  उन  योजनाओं  को  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  है  ?.

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  सतीश  चन्द्र  निर्यात  संवर्धन  परिषदों  ने  उन  में  से  विभिन्न  पदार्थों  के  लिये  लगभग

 आधी  दर्जन  परिषदों  ने  प्रोत्साहक  तथा
 अन्य  कई  योजनाएं बनाई  हैं

 ।  यदि  माननीय
 सदस्य  उस

 विशिष्ट
 वस्तु  के  बारे  में  जो  उन  के  मन  में  पृथक  प्रशन  पूछें  तो  मैं  afer  ब्यौरे  दे  सकता  हूं

 ।
 परन्तु

 इन  सब  बातों  का  उत्तर  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  देना  कठिन  है  ।

 थी  मुरारका  मेरे  पहले  प्रश्न  को  अच्छी  तरह  नहीं  समझा  गया  था  ।  में  जानना  चाहता  हूं

 कि  क्या  प्रतिवेदन  की  प्राप्ति  के  ७  सरकार  ने  भ्रपने  देश  से  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  लिये  कोई

 ठोस  कदम  उठाये  हैं  या  करने  का  विचार  है
 ?

 श्री  सतीश
 चन्द्र

 बहुत  से  कदम  उठाय  गये  हैं
 ।

 विभिन्न  वस्तु भ्र ों  के  निर्यात  तथा  उसके

 बारे  में  उठायें  गये  कदमों  अर्थात  निकाली  गई  नई  प्रोत्साहक  भ्रंश  जिसके  बारे  में

 विभिन्न  वस्तु ग्र ों  के  कृषि  उत्पादन  की  वृद्धि  की  दुष्टि  से  दिन  प्रति  दिन  फैसला  किया  जाता

 गिक  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  प्रयत्न  शादी  के  सम्बन्ध  में  सभा  में  दिन  प्रति  दिन  प्रश्नों  के  उत्तर  दिये

 जाते  हैं  ।  जब  तक  कोई  विशिष्ट  seq  नहीं  पूछा  कोई  विशिष्ट  उत्तर  देना  कठिन  है  ।

 श्रिया  महोदय
 :

 ये  सब  सामान्य  हैं
 ।

 TAT  प्रदान  ।

 श्र/ण्विक  संस्थापनाश्रों  पर  नियत्रंण  शौर  उनका  निरीक्षण

 नः

 cat  प्र०  के०  देव

 श्री  साधन
 1४६६

 4  श्री  गोर े:

 श्री हेम

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कभी  हाल  में  वियना  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  भि  शक्ति  अभिकरण  की  बैठक  में  भारत  ने

 विभिन्न  देशों  में  प्राथमिक  संस्थापनाओओं  पर  अन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  ate  निरीक्षण  के  sea  के  सम्बन्ध  में

 समझौते  के  एक  सुत्र  का  सुझाव  दिया

 यदि  तो  उस  सुत्र  का  ब्यौरा  क्या

 भारत  के  उस  प्रस्ताव  का  क्या  परिणाम  wk

 किन-किन  देशों  ने  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  किया
 ?

 विंदेदिक-कार्य संतरी  के  सभा  सचिव  सादत  wet
 :  कौर  सभा-पटल

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रणु  शक्ति  अभिकरण  के  महासम्मेलन में

 भारत  तथा  इंडोनेशिया  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गयें  संयुक्त  संकल्प  की  एक  प्रति

 निहित  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ११.

 कौर
 उस  संकल्प  को  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  ही  नहीं  किया  क्योंकि  पन्द्रह

 देशों  का  एक  संकल्प  जिसमें  समीकरण  द्वारा  प्रस्तुत  की  गयी  सुरक्षा  के  सम्बन्ध में  समर्थन

 किया  गया  पारित  हो  गया  था  |

 felt  प्र०
 के०  विवरण  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  आणविक  शाक्ति  के  शान्तिपूर्ण  उपयोग

 _  तथा  आणविक  संस्थानों  के  श्रन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  तथा  निरीक्षण  के  लिये  भारत  तथा  कुछ  Arq

 मल  अंग्रेजी  में
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 देशों  ने  एक  संयुक्त  संकल्प  प्रस्तुत  किया  था  ।  क्या  उस  संकल्प के  पक्ष  fara  का  लोक  मत

 बनाने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )
 :

 जब  भी  कोई  संकल्प

 किया  जाता  उसे  पास  कराने  के  लिये  हम  यत्न  करते  हैं  जब  तक  कि  कोई

 बात  घटित  न  हो  जाये  ।  विशिष्ट  प्रकार  के  प्राविधिक  मामलों  में  लोकमत  का  आन्दोलन  नहीं

 चलाया  जाता
 ।

 परन्तु  वास्तव  में  डा०  भाभा  इस  सम्बन्ध  में  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलनों  तथा  अन्य  स्थानों

 पर  प्रचार कर  रहे  हैं  ।

 प्र०  के०  उत्तर  से  यह  ज्ञात  नहीं  होता  कि  किन-किन  ने  इस  संकल्प के

 विरुद्ध वोट  दिये  थे  1

 fat  जवाहरलाल नेहरू
 :

 उसे  मतदान  के  लिये  रखा  ही  नहीं  गया  था  क्योंकि  एक

 संकल्प  उस  से  पहले  पास  हो  चुका  था  ।

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 क्या  सम्मेलन  में  इस  सम्बन्ध  में  भी  कोई  संकल्प  पारित  किया  गया  था

 कि  जिसमें  निशस्त्रीकरण  का  सेन  किया  गया  था  ate  यह  कहा  गया  था  कि  नाभिकीय  अस्त्रों

 पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  जायें  भारत  ने  उस  संकल्प  का  विरोध  किया  था  ?

 fat  जवाहरलाल  मैं  प्रदान  को  पूरा  सुन  नहीं  सका  हूं
 ।

 परन्तु  इस  संकल्प  का

 करण  से  कोई  सम्बन्ध  न  था  ।  इसका  सम्बन्ध  परिवारों  से  है  ।

 श्री हेम  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  के  सम्बन्ध  में  देने  के  ग्र ति रिक्त  क्या  भारत  ने

 उस  सम्मेलन  में  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ठोस  सुझाव  दिया  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  #»  शक्ति

 करण  द्वारा  विभिन्न  देशों  को  दिये  गये  झ  विस्फोटक  सामान  का  सेनिक  कार्यों  के  लिये  उपयोग  न

 किया  जाये  ?

 fat  सादत  प्रति  बा  माननीय  सदस्य  ने  अवश्य  उस  संकल्प  को  पढ़ा  होगा  ।  उसमें

 a  के  सम्बन्ध  में  तीन  जनाधार  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  2)  अभिकरण से  सहायता  लेते  समय

 प्रत्येक  देश  को  यह  गारंटी  देनी  होगी  कि  उस  सामग्री  का  उपयोग  सैनिक  कार्यों  के  लिये  नहीं  किया

 (२)  यदि  आणविक  विस्फोटक  सामग्री  eat  के  रूप  में  हैं  तो
 उसकी

 गणना  और

 निरीक्षण  की  व्यवस्था  की  जाये  ग्रोवर  (2)  नियमों  के  अ्रनुसार  तभी  देशों  की  सामग्री  का  परीक्षण

 करने  के  लिये  एक  बोर्ड  की  व्यवस्था  की  जाये  ।

 श्री हेम  क्या  यह  सच  है
 कि

 वियना  सम्मेलन  में  परिश्रमी  देशों  के  प्रतिनिधियों  ने

 हमारे  समझौते  सम्बन्धी  सुत्र  का  विरोध  किया
 था  ?

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  थे  ?

 ची  सादत  श्रली  खां
 :

 अमरीका  तथा  अन्य  देशों  का  ag  कहना  था  कि  परिमाण  सम्बन्धी  सभी

 बातें  संविधि  में  ही  लिखित  वे  सभी  aaa  थीं  ।  वह  जो  कि  गवर्नरों  द्वारा  निर्धारित

 की  गयी  एक  समझौता  सम्बन्धी  पद्धति  थी  ।  उसके  ate  झभ्िकरण  ढारा  उभय  पक्षीय  करार

 किये
 जा  सकेंगे  ।  तौर  फिर  उस  पद्धति  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  थी  जो  कि  राष्ट्रीय  सम्पूर्ण  प्रभुता  का

 अतिलंघन  करती  हो  |

 et ee  नाभा

 oa emene  Opts

 fast  भेजी  में
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 1*४५४.  श्री  राजेन्द्र  क्या  वाणिज्य
 तथा

 मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  माइ का नाइट  हिसार  ईंटें  यार  करने  वाला  उद्योग  मांग  की  कमी  के

 पस कारण  ढार  45  क  क  रहा है  ;

 क्या  सरकार  ने  स्थिति  की  छानबीन  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसने  क्या  निष्कर्ष  निकाले हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 श्र  हां  ।

 उद्योग  की  सुरक्षा  के  लिये  ag  निर्णय  किया  गया  है  कि  उस  प्रकर  की  इंस्युलेटिंग  घंटों

 के  आयात  की  भ्र नुम ति  न  दी  जाये  जिनके  स्थान  पर  स्वदेशी  awn  की  इंस्युलेटिंग  ईंटों  का  प्रयोग

 किया  सकता  है  कौर  उपभोक्ताओं  को  यह  परामर्श  दिया  रहा  है  कि  वे  स्वदेशी  ईंटों  के  प्रयोग

 की  संभावनायें  »  सम्बन्ध  में  विचार  करें  ।  शीशा  तथा  चीनी  मिट्टी  प्रनूसंघान  संस्था  की  स्वदेशी

 उत्पादों की  किस्म  को  सुधारने  के  प्रश्न  पर  विचार कर  रही  हैं  ।

 सरकारी  उपक्रम

 1४५७.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उनके  मंत्रालय  के  नियंत्रण  कैटरीना  सरकारी  क्षेत्र  की  विभिन्

 परियोजनाओं  के  प्रतिनिधियों  का  एक  सम्मेलन  श्रभी  हाल  में  दिलती  में  ear
 ः

 यदि  तो  जिन  विषयों  पर  चर्चा
 हुई

 उनका  ब्योरा  क्या  है  कौर  निर्णय  किये

 गये ;  कौर

 उन  frat के  कब  तक  लाग  किये  जाने  की  ara है  ?

 मंत्री  ~ ( co fs  मनु  भाई  से  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 खाता है  ।

 विवरण

 से  परियोजना  समन्वयकारी  समिति  एक  ऐसी  विभागीय  समिति  थी  जोकि  इस
 मंत्रालय  के  ria  सभी  परियोजनाओं

 में
 समन्वय  उत्पन्न  करने  वाले  एक  निकाय  के  रूप  में  काम

 करती थी  ।  हाल  ही  में  क्षेत्र  बढ़ा  कर  इसे  जैसा  रूप  दिया  गया  है  कि  अरब  यह  सरकारी  pa
 की  सभी  परियोजनाश्रों के  लिये  एक  अ्रन्तर्मंत्रालय

 समिति  के  रूप  में  काम  करती  है

 मूल  अंग्रेजी  में
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 १.  यूनिटों  के  संभरण  तथा  विस्तार  के
 उपक्रमों

 द्वारा  ध्रपेक्षित
 कच्चो  सामग्री

 तथा  पुर्जों  की  प्राप्त

 सम्बन्ध  मे
 इस  wad  पर  विचार  करने  कौर  इसके  लिये  प्रक्रियाग्रों  के  सभ्नग्घण

 लिये  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  की  उपसमिति  की  गयी  ।

 2.  पूंजीगत  वस्तुओं  की  श्रावइ्यकता

 स्वदेशी  वस्तु ग्र ों  की  उपलब्धि  अधिकतम  मात्रा  में  की  जाये  ।  सभी  प्रबन्धकों  को  यह  चाहिये

 किवे  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  अर्थ  भाग  के  लिये  पूंजीगत  वस्तुद्नों  के  सम्बन्ध  में  झ्रावश्यक

 वस्तु ग्र ों  की  सूचियां  तैयार  करें  ate  सम्बन्धित  मंत्रालयों  के  पास  भेज  दें  ।

 ३.  सहायक  उद्योगों का  विकास

 सहायक  उद्योगों  के  विकास  को  अधिकतम  महत्व  प्रदान  किया  गया  है  ।  प्रत्येक  उपक्रम  को

 यह  चाहिये  कि  वह  अपनी  इमारतों  में  उन  पुर्जों  तथा  सहायक  वस्तु ग्र ों  का  प्रदर्शन  करें  जोकि  तन्य

 निर्मितियों  से  प्राप्त  हो  सकती  प्रत्येक  उपक्रम  को  यह  चाहिये  कि  वह  अपने  सुझाव  लघु  उद्योग

 विकास  ग्रा युक्त  के  पास  भेजे  ।

 ४.  सभी  ग्रेडों  के  घटिया  किस्म  के  कोयले  का  उपयोग

 5  ye
 वायलरों  द्वारा  wa  सभी  ग्रेडों  के  घटिया  किस्म  के  कान  ने  के  उपयोग  का  कार्यक्रम  बनाना

 चाहिये  ।

 ४.  प्राविधिक  व्यक्तियों  का  प्रशिक्षण

 इस  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिपे  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  की  एक  उपसमिति  बनायी  गई  है  ।

 ६.  पुर्व-लागत  पद्धति

 एक  उपयुक्त  लागत  गणना  व्यवस्था  की  ग्रत्यपघिक  झ्रावक्यकता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह

 निर्णय  किया  गया  है  कि  एक  सैल  बनाने  के  लिये  सरकारी  उपक्रमों  की  सहायता  करने  के  लिये  एक

 वरिष्ठ  लागत  गाना  पदाधिकारी  नियुक्त  किया  जाये  ।  वहू  पदाधिकारी  इस  प्रयोजन  के  लियें

 क्रमों  को  देखने  स्वयं  जाया  करेगा  |

 राज्यों को  वित्तीय  सहायता

 श्री  हरिश्चन्द्र

 चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :

 1१४६७  ‘  मनी  राजेंद्र

 डा०
 राम  सुलग  fag:

 क्या  योजना  मंत्री  २  १९६०  के  तारांकित  wet  संख्या  १०२८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  राज्यों  द्वारा  किये  जाने  वाले  खर्च  के  लियें  राज्यों  कों

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  सुझाव  दिये  गये  हैं
 ;  कौर

 इस  विषय  में  सरकार
 की

 कया  राय  है  कौर  उसने  क्या  fia  किये  हूँ
 ?

 उपनंत्री  इया०  ना  हां  ।

 (¢)  ate  योजना  म्रायोग  शीघ्र  ही  केन्द्रीय  सहायता  के  ढंग  के  सम्बन्ध  में
 सम्बन्धित

 मंत्रालयों  के  परामर्श  से  शीघ्र  ही  झपने  सुझाव  तैयार  करेगा  |

 राज्य-उद्यम

 श्री  जीत  fag  सरहदी :

 |  कुमारी  Ato  बेद कुमारी :

 श्री  राम  कृष्ण

 शी  दामानी :

 TEES.
 |

 श्री  म०  Fo  कुमारन

 श्री  लाचार  :

 |  थी  सुपकार
 :

 |  श्री  पण  wo  मेहदी

 lat  प्र०  mo  देव

 क्या  योजना  मंत्री  १  १९६० के  तारांकित wag  संख्या  १७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य-उद्यमों  की  पूंजी  में  सावज  निक  सहयोग  के  प्रदान  का  परीक्षण  करने  के  लिये

 नियुक्त  अध्ययन  दल  से  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  ;  और

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफ़ारिशों  क्या  हैं  कौर  ga  पर  सरकार  की  क्या  राय  है  ?

 योजना  उपमंत्री  sato  न०  हां  ।

 (a)  श्रव्य यन  दल  द्वारा  की  गयी  सिफारिशें  अभी  विचाराधीन  हैं  प्र  इस  बारे  में  अभी  तक

 are  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 अ्रफ़ौकी  zat  के  साथ  व्यापार

 1*४६६.  डा०  राम  सुलग  सिह  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 स्वतंत्र  प्रतीक  देशों  के  साथ  व्यापार  बढ़ाने  के  लिये  सरकार ने  कया  कार्यवाही  की

 है  ;  ौर

 क्या  उन  देशों  के  साय  व्यापार  की  संभावनाओं  का  शझ्रध्ययन  करने  की  कोई  योजना

 ह ै?

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  उपमंत्री

 सती दा  :  स्वतंत्र  अ्रफ्रीकी  देशों  के  साथ

 व्यापार  बढ़ने  के  लियें  थे  कार्यवाहियां  की  गयी  e-—ATAT  वस्तु झ्र ों  के  सम्बन्ध  में  राम  प्रचार  किया

 एकता  तथा  पारस्परिक  लाभ  के  म्राघार  पर  करारों  के  सम्बन्ध  में  विचार  विमर्श  प्रारम्भ  किया
 प्रतिनिधि  मण्डलों  का  जाना  जाना  इरादी  ॥

 ि  ि  ए  ए  ी  ”  ”  ”  कटवा
 मिल  wast  में
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 इन  देशों  से  व्यापारिक  सम्बन्ध बढ़ाने  की  कौर  भारत  सरकार  पुरा  ध्यान  दे  रही

 हैं  ।

 नारियल जटा  उद्योग

 1४७०.  at  कौडियाल
 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नारियल  जटा  उद्योग  में  विभिन्न  प्रकार  का  उत्पादन  करने
 नारियल

 जटा  की

 चीजों  की  किस्म  सुधारने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है

 केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  सिलसिले  में  यदि  कोई  खर्चे  किया  है  तो  कितना
 ?

 उद्योग  मंत्री  wens  शौर  सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा

 जाता

 विवरण

 गहे  के  श्र  कड़े  रे  हों  के  उत्पादन  के  लिये  प्रेरित  कारखाने  स्थापित करने  कें  सम्बन्ध

 में  सरकार  ने  कार्यवाही  की  है  कौर  डोर  fees  कार्पेट  मेट्स  शर  ag  मेट्स  के  विभिन्न  डिजाइनों

 arc  किस्मों  के  उत्पादन  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  सहायता  भी  दी  गयी  राज्य  सरकारों  द्वारा

 स्थापित  प्रशिक्षण  तथा  उत्पादन  केन्द्रों  में  कातने  की  मशीनों  से  बढ़िया  किस्म  के  के  उत्पादन

 के  कायें  में  प्रशिक्षण  भी  दिया  जा  रहा  है  ।  नारियल जटा  उद्योग  बोर्डे  नारियल जटा  वस्तुभ्नों  की

 किस्म  के  सूधार  करने  प्रौढ़  उनके  ग्रेड  सम्बन्धी  स्तर  निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध  में  अनुसंधान  संस्थापकों

 क्षे  द्वारा  कार्यवाही कर  रहा  है  ।  नारियल  जटा  के  निर्माण  सेक्टर  के  नवीकरण  तथा  पंजीकरण  का

 प्रश्न  भी  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 भारत  सरकार ने  विभिन्न  नारियल  जटा  योजनाओं  के  लिये  अर्थात  नारियल  जटा

 सहकारी  संस्थानों  की  रेशा  सम्बन्धी  मिलों  की  स्थापना  कौर  परीक्षण  तथा  उत्पादन  केन्द्रों

 स्थापना  के  लिये  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  प्रथम  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  लिये

 5,43  RX  रुपयों  तथा  ३६,० ४,३९४  रुपयों  का  भ्रनुदान  मंजूर  किया है  ।

 खनिज  पदार्थों की  सोज

 Teor.  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  कया  प्रधान  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  उनका  ध्यान  माइनिंग  एण्ड  मेटालर्जिकल  सोसाइटी  ars  इंडिया

 की  कलकत्ते
 में  हुई

 विधिक  बठक
 में

 डा०  सी०  महादेवन के  emer  पद  से  दियें  गये  भाषण  (2y

 में  किये  गये  इस  उल्लेख
 की  ale  दिलाया गया  है  कि  wage  पर  एक  ही  क्षेत्र

 के  लिये  दो  पदाधिकारियों  एक
 श्रणुशक्ति अजीत

 विभाग  का  श्ररौर  दूसरा  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  एक  ही

 मौसम  में  क्षेत्रीय  कार्य  के  लिये  भेजा  गया ह  ;  दौर

 खनिज  पदार्थों
 की

 खोज  करने  भर  उन्हें  निकालने  के  काम  में  एक  ही  काम  के  दो-दो

 बार  किये  जाने  को  रोकने  के  लिये  कया  किया  जा  रहा  है
 ?

 वे देदिक-कार्य  मंत्री
 के

 सभा-सचिव
 सादत  wet  :  (@).  सरकार  को

 माइनिंग  एण्ड  मेटालर्जिकल  सोसाइटी  श्राफ  इंडिया  की  कलकते  में  हुई  ३६वीं  विधिक

 eS  ne

 बैठक  में  डा०  Ato  ida  ्र  दिये  गये  श्रष्यक्षीय  भाषण  की  एक  प्रति  प्राप्त  हुई  है  ।
 जहां

 म  भ्रंग्रेजी  में
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 तक  उक्त  बयान  का  सम्बन्ध  स्थिति  इस  प्रकार  से  है  कि  संभव  है  कि  कभी-कभी  किन्हीं  विशेष

 अवसरों  पर  किशी  विशेष  क्षेत्र  में  कार्य  के  लिये  भारत  के  भूतत्वीय  ~ qaqa  ak  श्रणुराक्ति  विभाग

 दोनों  की  are  से  एक-एक  री  नियुक्त  कर  दिया  गया  परन्तु  कभी-कभी  कायें  में

 पन  नहीं  पाया  गया  sais  दोनों  विभागों  के  काय  क्षेत्र  पुर्णतया  भिन्न  हैं  ।  भारत  के  भूतत्वीय

 सर्वेक्षण का  कार्य  केवल  प्रादेशिक  भूतत्वीय  मान
 चित्र

 बनाने  waar  श्रमिक  खनिजों  के  सम्बन्ध

 में  अनुसन्धान  मात्र  करना  जब  कि  शक्ति  विभाग  का  कार्य  ale  खनिजों  के  अनुसन्धान

 श्र  खोज  का  कार्य  है  ।

 फिर  भी  कार्य  के  दृहरेपन  भ्रौर  राष्ट्रीय  शक्ति  के  नाश  को  बचाने  के  लिये  इस  विभाग  द्वारा  अन्य

 सम्बद्ध  संगठनों  के  साथ  निकटतम  सम्पर्क  तथा  सहयोग  रखा  जा  रहा  है  भ्र ौर  कार्य  कार्यक्रम  बोर्ड  द्वारा

 किया  जाता  है  जो  कि  क्षेत्र  कार्यक्रमों  के  सम्बन्ध  में  पारस्परिक  विचार  विमर्श  के  बाद  उन  कार्यक्रमों

 के
 लिये  मंजूरी  देता  है  ।  वह  बोर्ड  भारत  के  भूतत्वीय  इंडियन  oy  श्राफ  तेल  तथा

 गैस  आयोग  तथा  आणविक  खनिज  विभाग  के  सम्बन्ध  में  कार्यक्रमों  के  लिये  मंजूरी  देता  है  |

 श्रण  शक्ति  केन्द्र

 श्री  प्रकादावीर

 PERL  1. |  कालिका

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  ब्रिटिश  पत्र  ने  यह  aa  प्रकट  की  हैं  कि  भारत  वायद बम

 तैयार कर

 क्या  यह  सच  कि  उक्त  पत्र  ने  तारापुर  के  प्रस्तावित ay  शक्ति  केन्द्र  के  बारे में  जो

 विचार  व्यक्त  किये  हैं  उनसे  पश्चिमी  शक्तियां  बड़े  असमंजस  में  पड़  गई  कौर

 प्रस्तावित  soy  शक्ति  केन्द्र  की  स्थापना  के  लिये  मांगे  गये  टेंडरों  वर  कब  तक  अन्तिम

 निर्णय  होने  की  सम्भावना है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  wet  :  १५  १९६०  के

 पत्र  के  एक  लेख  में  यह  इशारा  किया  गया है  कि  शायद  भारत  सैनिक

 उद्देश्यों  के  लिये  प्लूटोनियम  का  उपयोग  करे
 |

 लेख  में  यह  विचार  भी  व्यक्त  किया  गया  है
 कि  तारापुर

 oy  शाक्ति  केन्द्र  के  सम्बन्ध  में  टेंडरों  की  मांग  करने  से  कुछ  देश  असमंजस में  पड़  गये  हैं  ।

 ये  विचार  सही  तथ्य  उपस्थित  नहीं  करते  ।  भारत  हमेशा  ही  यह  वचन  देने  को  तैयार  है  कि  हम

 किसी  भी  बुरे  उद्देश्य  के  लिये  परमाणु  शक्ति  का  उपयोग  नहीं  करेंगे  ।  २०  guy  को  ‘are

 स्थित  परमाणु  शक्ति  संस्थान  के  श्रौपचारिक  उद्घाटन  के  अवसर  पर  प्रधान  मन्त्री  ने  इस  प्रकार

 बयान  दिया था

 मनुष्य  भविष्यवाणी  नहीं  कर  सकता  |  लेकिन  में  श्रपनी  सरकार  की  से  कौर

 अपनी  झोर  से  भी  यह  कहना  चाहुंगा  प्रौढ़  मेरा  ख्याल  है  कि  मैं  भारत  की  किसी  भी

 भावी  सरकार  की  जोर  से  कुछ
 न

 कुछ  यकीन  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  चाहे

 भी  हो
 और

 कसे  भी  हालात  हम  परमाणु  शक्ति  का  उपयोग  बुरे  उद्देश्यों  के  लिये

 नहीं  करेंगे  क्
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 १०  ¢eXs  को  राष्ट्रपति  ने  संसद्  के  समक्ष  अभिभाषण  में  यह  कहा  था  :

 बारे  में  मेरी  सरकार  इस  बात  को  संदिग्ध  रूप  से  स्पष्ट  कर  देना  चाहती  है  कि

 यद्यपि  हमें  राज  वैज्ञानिक  ज्ञात  कौर  साधन  उपलब्ध  हैं  जिनके  द्वारा  यदि  हम

 नासमझो  में  चाहें  तो  प्राथमिक  शास्त्र  तैयार  कर  सकते  तो  भी  हमारी  कदापि

 यह  इच्छा  नहीं  कि  हम  ऐसे  शस्त्रों  को  प्राप्त  करें  ग्रीवा  करें  अ्रयवा  उनका

 कभी  प्रयोग  करें  या  किसी  प्राय  देवा  द्वारा  उनके  प्रयोग  को  रमणीय समझें  इस

 क्षेत्र  में  हमारे  प्रयत्न  शान्तिपूर्ण  उपयोग  केलिये  waar  के  उत्पादन  तक  ही

 सीमित  रहेंगे  शफ

 तारापुर  के  भरण  शक्ति  केन्द्र  के  सम्बन्ध  में  टेंडरों  के  प्राप्त  होने  की  अन्तिम  तिथि  ३१

 gear? है
 ।  इसक  बाद  ही  यह  फैसला  किया  जायेगा  कि  कौनसा  टेंडर  स्वीकार  किया  जाये

 |

 अ्राकादावाणी  के  नये  ध» ३ स्टदान

 att  ग्र गार्ड  :

 श्री

 aft  fa  नाथ

 श्री  रामी

 श्री  लाचार

 क्या  श्र  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रा काश वाणी  के  नये  प्रेषण  केन्द्र  बनाये जा

 रहे  aK

 यदि  तो  ये  नये  स्टेशन  किन  किन  जगहों  पर  होंगे  कौर  इन  पर  कितना  श्रनावतंक

 तथा  श्रावतंक  व्यय  होने  का  अनुमान  है  ?

 शौर  प्रसारण  मंत्री  :  हां  ।

 विभिन्न  राज्यों  में  इन  ट्रांसमीटरों  को  लगाने  के  लिये  स्थानों  की  उपयुक्तता  का  प्राविधिक

 तथा  अन्य  बातों  की  इष्टि  से  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  शीघ्र  ही  स्थानों  का  फैसला  किया  जाएगा  |

 कुल  प्रतावतंक  तथा  श्रावतंक व्यय का भ्रनूमान व्यय  का  अनुमान  WAT:  ey  लाख  रुपये  और  AE LR  लाख

 द  पये  प्र  ति वर्ष  के  लगभग  होगा  ।

 श्रान्त  प्रदेश  में  हथकरघा  बुनकर

 तंगामणि

 श्री  से०  श्र०  मेहदी

 श्री  प्र०  गे  देव
 1७४.

 |  श्री  वोडका

 कया  वाणिज्य
 तथा  उद्योग

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  aes  प्रदेश  के  हथकरघा  बुनकरों  का  एक  प्रतिनिधिमण्डल  २०

 १९६०
 को  माननीय  मंत्री  से

 मिला  था

 मूल  aac  में
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 यदि  तो  उनकी  कया  मांगें  aT;  ax Vly

 उनकी  मांगें  पुरी  करने  के
 लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  ?

 मंत्री
 :  से  (77)  विवरण  संभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 ।

 विवरण

 हां  ।

 असांध  प्रदेश  की  हथकरघा  बुनकर  सहकारी  deal  के  प्रतिनिधि  मण्डल  ने  भ्र पने

 ज्ञापन में  कई  मामले  उठाये  हैं  ।  मुख्य  मामले  नीचे  दर्शाये  जाते  हैं

 (१)  संगठित
 मिल  क्षेत्र  के  लिये  ५८०००  लाख  गज

 वार्षिक
 का  उत्पादन  लक्ष्य

 श्रमिक

 है  प्रौढ़  इसे  घटा  कर  CYooo  लाख  गज  कर  दिया  जाए  जिसमें  ५०००  लाख  गज

 प्रतिवर्ष  का  निर्यात  शामिल  हो  ॥

 (२)  ८०००
 लाख  गज  का  निर्यात  लक्ष्य  भी  अधिक  है  कौर  इसे  कम  करके  ५०००  लाख

 गज  प्रतिबंध किया  जाए

 (३)  fara  चालित  करघे  के  कपड़े  का  लक्ष्य  उतना  ही  होना  चाहिये  जितना  दूसरी

 योजना  अवधि  में  निश्चित  था  अर्थात
 ४०००  लाख  गज  प्रतिवर्ष  |

 (४)  हथकरघा  क्षेत्र को  आवंटित  २८०००  लाख  गज  का  लक्ष्य  कम  है
 नौ  हथकरघा

 क्षेत्र
 का  लक्ष्य  तीसरी  योजना  अवधि  में  प्रतिवर्ष  22000.0  लाख  गज  होना  चाहिये

 (५)  हथकरघा  उद्योग
 के

 लिये  ३२  करोड़  रुपये  का  आवंटन बहुत  कम  है
 कौर

 इसे

 बढ़ा  कर  ८४.  १९  करोड़  कर  देना  चाहिये  जैसी  fe  कार्यकारी  दल

 दल  )  ने  सिफारिश  की  है  ।

 प्रतिनिधिमण्डल  के  विचारों  को  सरकार  ने  में  रख  लिया  है  |

 थाइलेंड  में  भारतीयों  पर  वीसा  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध

 1४७९४  श्री  स०  |...” है ५  मेहदी  *  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  थाईलैंड  os  की  सरकार  ने  भारतीय  राष्ट्रजनों  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध  हटा  लिये

 कौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  राय  है
 ?

 मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  चली  :  जहां  तक  सरकार  को

 विदित  है  थाई  सरकार  ने  हाल  ही  में  भारतीय  राष्ट्र जनों  तथा  wea  विदेशियों के  जो  थाईलैण्ड

 जाना  चाहते  वीसा  देते  वीसा  संबंधी  नियमों  का  नने  कर  दिया  है  ।

 सरकार  इस  बात  का  स्वागत  करती  है  ।

 तार-प्रसारण  परियोजना

 17४७६.  थी  हरविन्द  घोषाल
 :

 कया  सुचना  गौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झाकाशावाणी  कौ  तार-प्रसारण  ब्राड का  स्टिंग  )  परियोजना  जिसका  दिल्ली
 की  कुछ  बस्तियों

 में
 प्रयोग  feat  गया  सफल  सिद्ध  हुई  भर

 faa  wast  में
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 यदि  तो  कितने  घरों  में  रेडियो  लगायें  गये  हैं  सनौर  कितनी  रकम  खच  की  गई  है
 ?

 प्रसारण  मंत्री  केसकर )  श्र  अग्रिम  योजना  के  अन्तर्गत

 नई  दिल्ली  में  कस्तूरबा  नगर  बस्ती में  €  ३  saved में  तार-प्रसारण  दिये  गये  थे  ।  रेडियो

 लगाने  पर  ८८४५४  रुपये  वर्ज  ara  थे  शौर  लगभग  XXo  रुपये  मासिक  श्रौतं  व्यय  प्राया  था  ।

 क्योंकि  योजना  प्रविधिक  दृष्टि  से  ठोस  सिद्ध  हुई  उसका  लोधी  कालोनी  तथा  इसके  समीपवर्ती

 क्षेत्रों में  विस्तार  किया  जा  रहा  कौर  अदा  की  जाती है  कि  २०००  से  अधिक  लंग इस  योजना  का

 लाभ  उठायेंगे  |  विस्तारित  योजना  के  कार्यान्वित  किये  जाने  से  पूर्व  इस  यो
 जना

 का  पूर्ण  अनुमान

 लगाना  कठिन  है  ।

 हिन्द  महासागर का  सर्वेक्षण

 दी०  चचा  कया  प्रभाव  स्त्री  १८  EKO  के  तारांकित  प्रशन  संख्या

 ५२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सोवियत  जहाज  हारा

 हिन्द  महासागर  के  सर्वेक्षण  के  सम्बन्ध  में  आगे  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 गवैये  शिक-किये मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  चली  :  जहाज  द्वारा  किये

 जा  रहे  भ्रतुसन्धान काय  में  भाग  लेने  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  तीन  वैज्ञानिकों  की

 रिपोर्ट  इस  बीच  प्राप्त  हो  चुकी  है  ।  यद्यपि  इस  जानकारी  का  अभी  तुरन्त  ही  कोई  उपयोग  नहीं  किया

 जा  तथापि  जहां  तक  हिन्द  महासागर  के  बारे  में  हमारे  ज्ञान  में  इससे  वृद्धि  हुई  है
 ।  यह

 कारी  वनस्पति  प्रौढ़  जानवरों  के  बारे  में  शौर  हमारी  तटरेखा  के  साथ  साथ  समुद्र  में  मछली  पकड़ने

 के  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  की  स्थिति  के  बारे  में  है  ।

 छोटे  पैमाने के  उद्योग

 1४७८.
 श्री  राम  कृष्ण

 चिन्तार्माण  पाणिग्रहण  क

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २२  १९६०  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ६२३  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  |“ कपों  करेंगे  कि  :

 क्या  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की  उन्नति  के  लिये  बैंक  ऋण  प्रत्याभूत  योजना  से  छोटे

 उद्योगपतियों ने  लाभ  उठाया  है  ;

 यदि  तो  किन  किन  राज्यों के  छोटे  पै  माने  के  उद्योगों  ने  अब  तक  इस  योजना  से  लाभ

 उठाया  है  ?

 मंत्री  मदुराई  जी  ति

 १२  2 qo  तक  रिज  बैंक  ग्राफ  इण्डिया  को  निम्नलिखित राज्यों  से

 भूति  के  झ्राउेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  :

 g  हारा  भट्

 पंजाब

 उत्तर  प्रदेश

 पश्चिम  बंगाल

 गुजरात

 दिल्ली

 मूल  wast  में
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 अफ्रीकी  देवा  छोड़ने  वाले  भारतीय

 श्री  श्रीनारायण दास

 1*४७६../
 श्री

 ato
 चे  फार्मा

 कया  प्रथ न॑  मंत्री  यड़  बताने  की  कपा  करेंगें  कि
 :

 भ
 राज्य  उद्भव  के

 जो
 व्यक्ति  कुछ  श्रमिक  देशों को  छड़ कर  भरत  प्रा  मद्ह

 उनके  सम्ब
 घ  में  पति

 क्या  कौर

 क्या  उस  स्थिति  में  क  ई  सुधार  gat  है
 ?

 वैदेशिक-कार्य मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली
 :  फिर  जहां तक

 भारत  सरकार  को  ज्ञात  इस  बात  का  कोई  प्रमाण  नहीं  मिलता  जिससे  यह  प्रकट  होता  हो  कि  ये

 लोग  उन  देशों  जिन्हे  इन  लोगों  ने  अपना  लिया  छोड़ना  चाहते  कांगो  की  श्रनिष्चित

 स्थिति  के  अफ्रीका  के  अन्य  देशों  में  स्थिति  पहले  की  तरह  सामान्य  |

 उत्तर  प्रदेश  में  उवरंक  का  कारखाना

 श्री  भक्त  दीवान
 *¥¥e 0,

 {  श्री  कालिका  सिह

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १९६०  के  भ्र तारांकित  प्रदान  संख्या  १९६६  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश में  एक  उर्वरक
 का

 कारखाना

 स्थापित  करने  के  प्रदान  के  बारे  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :
 उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  उर्वरक

 टेक्निकल  समिति  की  रिपोर्ट  मिल  गई  जिसकी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 औद्योगिक  प्रक्रिया  उपकरण

 श्री  रा०  चचा  माझी  :

 श्रਂ  सुबोध  हंसना  : प  Sse.
 {

 gar  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  वर्ष  की  अपने  मंत्रालय  की  विधिक  रिपोर्टे  के

 पृष्ठ  EX  पर  पैरा  ४६  के  बारे  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 देश  में  औद्योगिक  प्रक्रिया  जैसे  टेम्परेचर  रेकाडंसं

 थर्मो-कपल्स  झ्र ौर  मल्टी-पाइंट  कब  तक  तैयार  किये  जा  सकेंगे  ;  अ्रौर

 वर्ष  १९४९-६०  में  कुल  कितने  मूल्य  की  ये
 वस्तुयें  विदेशों

 से  मंगाई  गयी  ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई
 :

 अनुमान  है  कि  इस  किस्म  के  उपकरणों  का

 व
 दन  १९६१  हो  जायेगा  ।  शुरू-शुरू में  सादे  किस्म  के  उपकरण  बनाये

 art
 ।

 मल  अंग्रेजी  में

 *Industrial  Process  instrument.
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 इद  उपकरणों के  gre  के  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 ग्राफ  शौर  मेडिकल  उपकरणों  कौर  साज  सामान  के  अतिरिक्त  वर्ष  PEXE—Ko  में  कुल  ३.  ६७
 a

 का करोड़  रुपये  के  मापने  नियंत्रण  करने  वाले  कौर  वैज्ञानिक  तथा  fray

 किया  गया  |

 भारतीय  बाजारों  में  बिदेशी  माल

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  बम्बई  रोक  दिल्ली  के  बाज़ार  विभिन्न  प्रकार

 की  विलासिता  की  ate  भ्रनावश्यक  विदेशी  उपभोक्ता  वस्तुयें  से  भरे  पड़े  हैं  ;  कौर

 सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  अनुमान  लगाया  है  ?

 1  वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  ate  .  लकत्ता शर नई प्रौढ़  नई  दिल्ली

 मार्केटों  के  कुछ  भागों  में  विदेशों  में  बनी  उपभोक्ता  के  कुछ  मात्रा  में  उपलब्ध  होने  का

 चार  मिला  है  ।  इन  में  से  कुछ  चीजों  के  आयात  के  लिये  भ्र भी  कुछ  कोटे  दिये  जाते  हैं  ।  कुछ  खेल

 का  सामान  निर्यात  संवर्धन  कौर  पर्यटक  संविधान  लाइस  सिंग  योजना  के  श्रन्तगंत  मंगवाई  जाती  हैं  ।

 इस  बात  की  भी  कुछ  संभावना  हो  सकती  है  कि  मार्केट  में  ये  वस्तुयें  ग ेर-कानूनी  तरीकों  से  लायी  गयी

 हालांकि  सम्बन्धित  अधिका  रियों  द्वारा  इस  मामले  में  बड़ी  सतकंता  बर्ती  जाती  है  ।

 चोनी  सना  को  चीजें  पहुंचाने  वाले  भारतीय  व्यापारी

 श्रीमती  इला  पालचौधरी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  ५  १९६०  के  ‘fe  करेंट  में  प्रकाशित  इस

 चार की  झोर  दिलाया  गया  है  कि  कुछ  मारवाड़ी  व्यापारी तिब्बत  पर  कब्जा  जमाने  वाली  चीनी

 सेना को
 खाना  कौर  छीनी  उपयोग  की  वस्तुयें  पहुंचाते  हैं  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  पूरे  तथ्य  क्या  हैं  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  या  की  जाने  वाली  है  ?

 '
 नवेदेदिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन ):

 से  सरकार  ने  यह  समारचार

 देखा है  किन्तु  इस  बात  का  शक  करने  का
 कोई  करण  नहीं  कि  वहां  पर  बड़े  पैमाने  पर  चोरी  छिपे

 माल  भेजा  जाता  है  ।

 मद्रास में  भ्र स्प ताल

 Peay.  श्री  त०  धन  विपुल  राव  :
 क्या  श्रम

 शौर  रोजगार
 मंत्री  १  eho  के

 रता  रां  कित  प्रशन  संख्या  ५९०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कमेंचारी  राज्य  बीमा  निगम  द्वारा  मद्रास  में  १००  पलंग  वाला  एक  अस्पताल बनाने  की

 दिशा  में  at  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 ष  तक  कुल  कितनी  रकम  खच  की  गयी  है  ;  प्रौढ़

 उसके  कब  तक  पुरा  हो  जाने  की  संभावना  है  ?

 oheaeas

 faa  ash  में

 1428(Ai)



 ११८६  लिखित  उत्तर  २५  नवम्बर  १९६०

 श्रम  ate  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  नां०
 :  अस्पताल

 की
 मुख्य

 इमारत  का  बहुत
 सा  भाग  लिटल  स्तर तक  पहुंच  चुका है  |

 Wri\oy
 लाख  रु०  |

 PERL  तक  |

 राइफल्स

 |  श्री  ही०  ato  मकानों

 1४८६.  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती

 श्री  इन्द्रजीत  गप्त

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  rare  राइफल्स  का  मुख्य  कार्यालय  सिल्चर  लें  जाया  जा  रहा  है

 गर  छावनी  के  लिये  जगह  चुन  ली  गयी  है  ;

 क्या  जनता के  इन  अ्रभ्यावेदनों की  कौर  उनका  ध्यान दिलाया  गया  है  कि  सिल्चर  में

 विमान  परिस्थितियों  में  प्रस्तावित  छावनी  नगर  की  सामानों  से  कुछ  दूरी  पर  बनाई

 शरार

 यदि  तो  उस  विषय  में  सरकार  की  क्या  राय है
 ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  जो०  ato  असाम  राइफल्स

 के  मुख्य  कार्यालय  को  सिल्चर  नहीं  ले  जाया  जा  रहा  ।  किन्तु  वहां  पर  एकਂ  रेंज  कार्यालय  स्थापित

 किया जा  रहा  जिसका  उस  सेना  के  एक  भाग  पर  क्षेत्राधिकार  होगा  ।  सिल्चर में  छावनी  के  लिये

 कोई  स्थान  नहीं  चना  गया  |

 पश्चिम  सिल्चर  विकास  तथा  कल्याण  समिति  शर  सहायता  तथा  कल्याण  समिति

 सिल्चर  की
 प्रो

 से  इस  सम्बन्ध  में  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुये  थे
 ।

 नगर  पालिका  की  सीमा  के  भ्रमर  छावनी  स्थापित  करन ेकी  को गोई  प्रस्थापना नहीं  है  ।

 शर्त  सरकार  की  प्रतिक्रिया  का  wer  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  |

 दिल्ली  में  भूमिगत जल  की की  सतह

 डा०
 राम  सुभग सिह

 1*४८७
 पी  राधा  रमण

 क्या  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 7!

 त

 इरानी  दिल्ली

 मं

 भूमिगत  नल  की  सतह

 ह  रही

 यदि  हां  तो  किन  किन  इलाकों  में  ;  ak

 उन  इलाकों में  भूमिगत जल  की  सतह  का  उंचा  होना  रोकने के  लिए  सरकार  ने

 कार्यवाही की  है  ?
 Se  ee

 faa  अंग्रेजी में
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 श्रावास  शर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  :  पुरानी  दिल्ली

 में  भूमिगत  पानी की  सतह  के  बारे में  सरकार  द्वारा  कोई  सर्वेक्षण नहीं  किया  गया  ;

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 सरकारी  क्षेत्र  के  कर्मचारी

 T*¥on.
 St £ ह ५  उठ  मेहदी  :

 श्री  प्र०  to  देव

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 सरकारी  क्षेत्र  के  कमंचारियों को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  कोई  योजना  बनायी

 गयी है  ;  कौर

 यदि  तो  किन  किन  कम्पनियों में  वहू  योजना  लागू  की  गयी  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  शर  एक  विवरण  सभा-पटल पर

 रखा  जाता  et  [aaa  परिशिष्ट  2,  श्रतुबन्ध  संख्या  श्र

 पाकिस्तान  से  प्रत्यर्पण  सन्धि

 (att dito दी०  चे  शर्मा :

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 शी  जीत  सिह  सरहदी  :

 श्री  भ्र गाड़ी  :

 |  श्री  बौछार  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  १८  Rego F के  तारांकित  gay  संख्या  ४८८  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पाकिस्तान  को  प्रत्यपंण  संधि  का  जो  मसविदा  भेजा  गया

 क्या  उस  पर  पाकिस्तान  सरकार  की  राय प्राप्त  हो  गयी है  ?

 मंत्री  के  सादत  चली  :  जी  नहीं  ।

 घड़ियों  का  निर्माण

 श्री  भक्त  दर्शन :

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :

 श्री  श्रजित  सिंह  सरहदी  :

 श्री  इ०  मधुसुदन राव  :

 श्री  झूलन सिंह  :

 कया  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री २  १९६०  के  अतारांकित wer  संख्या  २०३८

 के  उत्तर
 के

 सम्बन्ध
 में  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  इटली we  पश्चिमी  जर्मनी

 के  सहयोग
 से

 घड़ियों
 के

 उत्पादन
 के  लिए  स्वीकृत

 योजनाओं  में
 इस

 बीच  प्रगति हुई

 ह

 जि
 मिल  a  अरजा  म
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 उद्योग  मंत्री  aps
 :  एक  विवरण सभा  की  मेज  पर  रखा  जाता

 विवरण

 जापानी  फर्म  के  सहयोग से  सरकारी  क्षेत्र  में  जो  कारखाना  स्थापित  किया  जाने  वाला है

 उसके  वर्ष  के  तक  उत्पादन शुरू  कर  देने  की  |
 जो  भारतीय  प्रतिनिधिमण्डल

 जापान  गया  उसकी  रिपोर्ट  की  wa भी  जांच  की  जा  रही  इस  समय  भूमि  प्राप्त  करने

 के  बारे में  बात-चीत चल  रही  कुछ  जापानी  टेक्निशियनों के  शीघ्र  ही  जाकर  प्रायोजना

 कार्य  संभाल  लेना  की  तराशा  |

 २.  भारतीय  फेम  जो  कि  फ्रांसीसी  फर्म के  साथ  सहयोग  करना  चाहती  एक  सहयोग

 करार  का  प्रारूप  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ।  उसकी  जांच  कर  ली  गई  है  उसे  मंजूर  किया

 जा  रहा

 ३.  दो
 अन्य  फर्मों  जो  इटली  तथा  जर्मन  फर्मों  के  साथ  सहयोग  करार के  प्रारूप की

 प्रतिज्ञा है  ।

 afgat
 i

 1४९२.
 श्री राम  कृष्ण  गुप्त

 श्रीमती  इला  पालचौघरी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  wart  घड़ियां बनाने  के  लिए  हैदराबाद  में  एक  कारखाना  खोलने  की  कोई

 योजना  म्रंतिम  रूप  से  तैयार  की  गयी  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 उद्योग  मंत्री
 was

 शर  सभा-पटल  पर  एक

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 जी

 एक  स्विस फर्म  कौर  एक  फ्रांसीसी  चार नो  नान  से ce  के  aaartir 3 से
 हैदराबाद में  प्रतिवर्ष  १,२०,०००

 अलार्म  घड़ियां  बनाने के  सम्बन्ध  नई  दिल्ली के  श्री  सी०  सी०  देसाई  की  स्थापना को

 Ro F में  मंजूरी दे  दी  गयी  थी  ।  सहयोग  की  इस  प्रस्थापना में  पूंजी  लगाने  कौर  स्वामित्व

 की  भ्र दाय गी  की  ard  शामिल हैं  ।

 तिब्बती  दार णा र्थी

 1७७६.  चिन्तामणि  पाणिप्रहो :  क्या  प्रधान  मंत्री  १८  REKo  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ४९० के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  तिब्बती  शरणार्थियों को  कृषि  भूमि  gare  करने  की  प्रस्थापना  को  अब  अन्तिम

 रूप  दिया  जा  चुका  है
 ;

 2

 मल  न  जजा  से



 लिखित  रख  है  ११५८६, ४  १८८२

 प्रत्येक  तिब्बती  शरणार्थी को  कितने  एकड़  भूमि  देने
 का  विचार है  ; क

 तिब्बती  शरणार्थियों  में  से  कितने  लोगों ने  स्थायी  रूप  से  भारत  में  बसने  की  इच्छा

 की  है  ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 से

 yoo  तिब्बती  दारणार्थियों  को  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  में  भालूकपंग
 क्षेत्र

 में
 शौर  ३०००

 शरणार्थियों को  मैसूर  राज्य के  पेरियापतन  तालुका  में
 बसाने

 का  विचार है  ।  भालुकपंग में

 दारणार्थी पहुंच  गये  भालुकपंग में  प्रत्येक  परिवार  को  ३  से
 ५

 एकड़  तक  भूमि  दी
 जायेंगी

 ।

 मैसूर  में  पांच  व्यक्तियों के  प्रत्येक  परिवार को  पांच  एकड़  भूमि  दी
 जायेगी

 ।
 शरणार्थी  दिसम्बर

 के  प्रारम्भ
 में  मैसूर  पहुंच  लद्दाख में  १२००  तिब्बती  शरणार्थियों

 को  भूमि पर
 बसाने

 का  विचार  इस  योजना  का  ब्यौरा  तैयार  किया  जा  रहा

 ठेक  के  मजदूरों  सम्बन्धी  सर्वेक्षण

 St  दी०  चं०  फार्मा

 Tes  0.0

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  पांच  चुने  हुए  उद्योगों  में  ठेके  के  श्रमिकों
 की  स्थिति के

 सम्बन्ध
 में

 श्रम

 विमला के  निदेशक द्वारा  किये  गये  सर्वेक्षण की  रिपोर्टो की  जांच  सरकार  द्वारा  कर  ली  गयी

 है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 fare  ate  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ना०  :

 अब  तक  प्राप्त  चार  रिपोर्टों पर  भ्र भी तक  सम्बन्धित  मंत्रालयों  के  समर  सैं  विचार  शिया

 जा  रहा है  ।

 पाकिस्तानियों द्वारा  भ्रपहूत  भारतीय

 Pose.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या प्रधान  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 १९६०  के  gear  भारत-पश़्चिम  पाकिस्तान  सीमा  से  पाकिस्तानियों

 ने  कितने  भारतीय  राष्ट्र  जनों  का  अपहरण  किया  है  ;

 इन  मे ंसे  कितने  भारतीयों को  छोड़  दिया  गया है  ;

 दोष  लोगों  की  fears  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 पं प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :

 दो  ।

 किये गये  दो  लोगों  की  रिहाई  में  देर  इसलिए  हो  रही  है  क्योंकि  पाकिस्तानियों

 का  यह  दावा  है  कि  वे  लोग  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन  हैं  |  स्थानीय  भ्र धि कारियों ने  उनके  घरों  में

 जाने
 का

 निश्चय  किया है  ताकि यह  car  लग  सके  वे  भारत  में  हैं  अथवा  पाकिस्तान  में  ।  शेष

 दो  स्त्रियां  पाकिस्तानी  अधिकारियों  का  कहना  है  कि  उन  में  से  एक  ने  एक  पाकिस्तानी

 राष्ट्र से  शादी  कर  ast  दूसरी  के  बारे  में  प्रभी  कोई  सुचना  नहीं  मिली  ।

 मूल  was में
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 मोटर  गाड़ियों  का  उत्पादन

 1७८२.  श्री  मुरारका  :.  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 में  मोटर  गाड़ियों  का  उत्पादन  कितना  था ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना में  इस  का  लक्ष्य  क्या  इस  भ्र वधि  में  इसे  कहां
 तक  पूरा

 किया गया  कौर  इसके  लिए  कितनी  धन-राशि  निर्धारित  की  गयी थी  तथा  कुल  कितनी  रकम

 व्यय  की  गयी ;

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य रखा  गया  अब  तक  इसे

 कहां  तक  पुरा  किया  गया  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना के  अन्तर्गत  इसके  लिए  कितनी  रकम
 निर्धारित

 की
 गयी  है  प्रौढ़  श्री  तक  कुल  कितनी  रकम  खच  की  गयी  है  ;  AK

 श्रगर  लक्ष्य  प्राप्ति  में  कोई  कमी  रह  गयी  है  तो  उसका  क्या  कारण  है
 ?

 उद्योग  मंत्री सुभाष  वर्ष
 PeXo  MIT  १९५१ में  PV, OX

 भ्र ौर  २२,२६४  मोटर  गाड़ियों  का  उत्पादन  gar

 और  पहली  ate  दूसरी  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  उत्पादन  के  जो

 प्राप्त TEST eer  निर्धारित  fet  गये  थे  कौर  कूल  जितना  उत  उसका  ्  नीचे  दिया

 जा  रहा
 है  ;

 उत्पादन  के  लक्ष्य  वास्तविक  उत्पादन

 PEKY—UE  १६५५  १९५६  १९६०

 से

 er  rs  re ee  D  रल

 20,000  25,008 GX,000  २३,०८४  २२,१३८

 —————  a

 १९५५  के  तरन्त  तक  देग  के  छः  मोटर-गाड़ी  कारखानों में

 इमारतों  ,  संयंत्रों
 तथा

 मशीनों
 पर  कल  9° ¥  करोड़  रु०  की  पूंजी  लगी  हुई  थी

 ।  दूसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के  पन्त  तक  इस  विनियोजन  के  ¥2 709  करोड़  रु०  तक  हो  जाने

 की  सम्भावना  है  |

 विदेशी  मुद्र  सम्बन्धी  कठिनाइयों  के  कारण  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  at

 भ्र वधि  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  कुछ  कमी रह  गयी  हैं

 सोलर-साइकल  स्कूटर

 1७८३.  ot  मुरारका
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ag  बताने  की  करेंगे
 कि

 १६५०-५१  में  देश
 में  मोटर  साइकिलों

 शौर  wat  का  उत्पादन  कितना

 ;

 मिल  N Wasi  में
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 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में  इनके  के  लिए  कितना  लक्ष्य  निर्धारित

 किया  गया  कितना  वित्तीय  भ्रावंटन  किया  गया  था  तथा  कितनी  धन-राशि  व्यय

 की  गयी
 थी  पर

 x
 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  की  अवधि  के  fat  क्या  लक्ष्य  रखा  गया  2

 अब  तक  उसे  कहां  तक  पुरा  किया  गया है  तथा  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना में  इस  के  लिए

 कितनी  धन  राशि  निर्धारित  की  तथा  wa  तक  कुल  कितनी  रकम  खर्च  की

 है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  कुछ  नहीं  ।

 पहली  पंच  वर्षीय  योजना  में  इस  के
 लिये  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया

 गया  !  किन्तु  PENN  में  मोटर  साइकिलों  oak  स्कूटरों  का  उत्पादन  शुरू  हो  गया

 था  कौर  Peay  हराकर  १९४५६  में  स्कूटरों  कौर  मोटर  arepat  के  उत्पादन  का

 ara  दिया  जाता  है

 at  मोट ९  साइकिलों  का  उत्पादन  स्कूटरों  का  उत्पादन

 ae e  ERE  ५३६

 १९४६  B,ORR  BORK

 दूसरी  पंच  वर्षीय
 योजना  में

 प्रतिवर्ष  ११०००  मोटर-साइकिलों  तथा  स्कूटरों

 के  उत्पादन  का  रखा  गया  था  ।
 इस  १९६०  TH  १२,२३३

 की  संख्या  में  उत्पादन  ।  aro  है  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की

 समाप्ति  तक  प्रतिवर्ष  २४  ०००  मटर  साइकिलों  तथा  स्कूटरों  का  उत्पादन  होने  लगेगा  |  इन

 दोनों  उद्योगो ंके  लिए  अलग  से  कोई  धन  राशि  निर्धारित  नहीं  की  गयी  ।  किन्तु  इन

 उद्योगों  में  २  करोड़  ३४  लाख  रुपये
 की  स्थिर  पूंजी  लगी

 हुई  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 बॉल  कौर  रोलर  anton

 1७८४.  श्री  मुरारका  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  ऐसा

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि

 PEYo-Y 2  में  बॉल  कौर  रोलर  बेश्नारिगत  का
 कितना  उत्पादन

 me
 पहली  पंच  वर्षीय  योजना  के  लिए  कितना  लक्ष्य  उसी  अवधि

 में  कितना  उत्पादन  पहली  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  कितनी  रकम  उस  के  लिए

 नियत  की  गयी  थी  शर  कितनी  रकम  वास्तव  में  खर्चे  की  गयी  ;

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  लिए  लक्ष्य  क्या  अब  तक  कितना

 उत्पादन  हुमा  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उसके  लिए  कितनी  रकम  नियत  की  गयी

 eat  अब
 तक  कितनी  रकम

 वास्तव  में  सच की  गयी  है  ;  श्र

 लक्ष्य  प्राप्त  करने में  यदि  कोई  कमी  रही  तो  उस  के  क्या  कारण

 उद्योग  मंत्री
 मनभाई

 :  १९४५१  में  उत्पादन प्  है  २,२४,२८३  संख्या

 का  था  ! |

 अंग्रेजी  में प्
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 पहली  पंचवर्षीय  में  १२  से  १३  लाख  संख्या  का  उत्पादन  लक्ष्य  रखा

 गया  था  ।  १९४५६ में  वास्तविक  उत्पादन  १०.४  लाख  संख्या  ga  ।  इस  उद्योग  के  लिए

 कोई  रकम  नियत  नहीं  की  गयी  थी  ।

 ate  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  निर्धारित  लक्ष्य  २४  लाख संख्या का  था  |

 ara  है  कि  PERO  में  लक्ष्य  से  भ्रमित  उत्पादन  हो  ।  विनियोजन  का  लक्ष्य

 ५०  लाल  रूपये  शर  दुसरी  योजना
 के  पहले

 टो  वर्षों et  AM  में  वास्तविक  विनियोजन

 २६.५  लाख  रुपये  का

 बिजली  से  चलने  वाल  पम्प

 Fecy.  श्री  मुरारका  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  ऐसा

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे कि  जिस  में  यह  बताया गया  हो  कि

 PEYO-Y?  में  बिजली  से  चलने  वाले  पम्पों  का  कितना  उत्पादन  हुमा ;

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  कितना  लक्ष्य  उसी  अवधि  में  कितना

 उत्पादन  पहली  पंचवर्षीय  योजना  शारवती  में  कितनी  रकम  उसके  लिए  नियत  की

 गयी  थी  ai  कितनी  रकम  वास्तव में  खर्च की  गयी  ;

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  झ्र वधि  के  लिए  लक्ष्य  क्या  अरब  तक  कितना  उत्पादन

 gor  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उसके  लिए  कितनी  रकम  नियत  की  गयी  है  are

 अब  तक  कितनी  रकम  वास्तव में  खच की  है  ;  ak

 लक्ष्य  प्राप्त  करने  में  यदि  कोई  कमी  रही  हो  तो  उस  के  कारण  क्या

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  उत्पादन  के  आंकड़े  कैलेण्डर  वर्ष  के

 a  | अनुसार  कौर  संख्या में  we  जाते  कलेक्टर  वर्ष  १९४५०  श्र  2EUL A में  उत्पादन

 झांकने  ३३,२९२  संख्या  झर  BI9,ESE  संख्या है  |

 श्र  पहली  पंचवर्षीय  योजना  में  बिजली  से  चलने  वाले  पम्पों  के

 संबंध  में  को  ई  निश्चित  लक्ष्य  नहीं  रखा  गया  था  फिर  अनुमान  है  कि  पहली  योजना

 के  अन्त  में  उत्पादन  ४०,०००  संख्या के  लगभग  इस  अनुमान के  मुकाबले  १९५६

 में  वास्तविक  उत्पादन  ४६,८८१  संख्या का  था  ।

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  बिजली से  चलने  वालें  पम्पों  के  संबंध  में  ८६,०००  संख्या

 का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  था  ।  १९४९  में  वास्तविक  उत्पादन  SY,0f  संख्या  का

 था  wit  वर्ष  Reto)  वास्तविक  उत्पादन  ७२,९००  संख्या

 का  रहा  |

 पहली  योजना  में  कौर  दूसरी  योजना  में  srr  al
 ड  स  उद्योग के  लिए  कोई  रकम  नियत

 नहीं की  गयी  थी  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 a  ee  ere  eee  ee  cep

 मूल  अंग्रेजी में
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 गोमांस  कौर  गाय  कौ  खालों  का  निर्यात

 ७८६.  थी  प्रकादावीर  शास्त्री  कप  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  गत  पांच  वर्षों  में  दूसरे  देशों  को  होने  गोमांस  रोक  गाय  की

 भ्
 वर्षवार  wes

 खालों

 के  निर्यात  में  कोई  कभी  हुई  है  शर  यदि  तो  उस

 हैं  ;

 गत  पांच  वर्षों  में  प्रति  वर्ष  gat  देशों
 को  ठी  मुल्य  के  गोमांस  कौर

 गाय  की  खालों  का  निर्यात  किया  गया  प

 यह  निर्वात  किन-किन  पत्तनों  से  किया  गया ;  कौर

 क्या  यह  निर्यात  स्वयं  सरकार  द्वारा  किया  जाता  है  या
 कि

 गर-सरकारी  फर्मों

 द्वारा  और  यदि  फर्मों  द्वारा  किया  जाता  तो  उन  के  नाम  क्या  हैं
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  तथा  taal a  मांस  तथा

 PeYY गाय  की  खालों  के  निर्यात  के भ्रांकड़े  १९४५७  से  पहलें  अलग  नहीं  रखें  जाते  थे  |

 से  निर्यात  के  मूल्य
 के  वारे  में  जितनी  भी  जानकारी  उपलब्ध

 है  वह  नीचे दी  गई  है  :--

 गाय/बछड़े

 की  खालें  gyal  मांस

 रु०  रु०
 में

 )
 सद  बावत  oS  a  tt  mr  es  PO  rar  Rama  Ae  ly  GPa  nap  Sat  nin  SEs  Pind  fey  Se  Seas  aa  शेकल  eae  crt  omc

 लाख

 QeY  9%

 Peas  Yo  ov

 PEXE  ११६  श्,दडे

 ZEKO  द्  2.0

 तथा  मद्रास

 निर्वात  निजी  फर्मों  द्वारा  किया  गया  ।  उनके  नाम  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 महाराष्ट्र
 में  लघू  उद्योग

 1७८७.  श्री  पांगरकर
 :

 कया  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 PEXE-Ko  में  महाराष्ट्र  में  लघु  उद्योग  सेवा  संस्थापकों  में  कितने  व्यक्तियों  को

 उन  पर
 कितना

 खर्च किया  गया  ?

 नन  ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  ste  (a)
 विवरण  संगीत

 है  ।

 विवरण

 RXR |

 भाषण  देने  के  लिए  आमंत्रित  अतिथि  वक्ताओं  को  पारिश्रमिक  के  तौर  पर

 २१०  रुपये  wa  किये  गये  ।  संस्था  से  सम्बद्ध  पदाधिकारियों ale  कर्मचारियों  जिनकी

 सेवाएं  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  काम  में  लायी  जाती  हैं  ग्रन्थ  कामों  पर  भी  लगाया  जाता  है  ।

 इसलिए  संस्थापना  के  वेतन  wife  पर  के  aa  में  से  केवल  व्यापार  प्रबंध  के  प्रशिक्षण का

 खरच  अलग  से  बिलकुल  ठीक-ठीक  नहीं  निकाला  जा  सकता  |

 महात्मा  गांधी  के  जीवन  से  सम्बन्धित  घटनाओं  के  रेकार्ड  तेयार  करना

 1७८८.  श्री  ato  चे  :  सुचना कौर  प्रसारण  मंत्री १  eGo

 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या
 ४७

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महात्मा  गांधी  के  जीवन  से  सम्बन्धित  घटनाओं  का  areal  द्वारा  रेकार्ड

 तैयार  करने  की  योजना  कार्यात्वित  करने  के  बारे  में  नवीनतम  स्थिति  क्या  है

 क्या  उस  ने  भारत  छोड़ो  आन्दोलन  सम्बन्धी  घटनाओं  का  रेकार्ड  तैयार  किया

 है
 ;

 यदि  तो  उसका  aro  क्या  है
 ?

 श्र  प्रसारण  मंत्री  :  एण्ड  परै

 शीर्षक  का  wast  में  पाचवां  रेडियो  ae  यूमेन्टरी  फीचर  २  Ego  को  प्रसारित

 किया गया  था

 कौर  wat  नहीं  ।

 आइसोटोप

 1७८८.  श्री
 दी०

 चं०  शर्मा
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  उतारने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  आइसोटोप  के  उत्पादन  के  लिए  निर्धारित किये

 गये  कुल  लक्ष्य  क्या  हैं  ;

 ये  लक्ष्य  कहां  तक  प्राप्त  हुए  हैं  ;  ak झ

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  शेष  wae  में  लक्ष्य  पूरे  हो
 जायेंगे

 ?

 paar  मंत्री
 तथा

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :
 दूसरी

 पंच  वर्षीय  योजना  के  लिए  श्राइसोटोप  के  उत्पादन  के  लिए  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किये

 गये  हैं
 ।

 फिर
 भी

 यह  कहा  जा  सकता  है  कि  अप्सरा  में  आ्राइसोटोप  का  उत्पादन  उस  मात्रा

 से  कहीं  अधिक  बढ़  गया  है  जिसकी  कल्पना  रिएक्टर  बनाते  समय  की  गयी  थी  ।  बड़े

 तक  के  लिए  वर्तमान  उत्पादन  क्षमता  देश  में  वर्तमान  मांग  से  कहीं  अधिक  है

 उनके  निर्यात  किये  जाने  की  संभावनायें
 की

 छानबीन  की  जा  रही  है  ।

 झर  उत्पन्न  नहीं  होते

 मूल  wast  में
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 राजस्थान  मं  लघु  wa तग

 1७९०. श्री  दी०  चे  फार्मा
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 राजस्थान  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिए  geys—fo F में  कितने लघु  उद्योग

 एकक  स्थापित  किये  ;  शौर

 उनका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  शौर  जानकारी
 प्राप्त  की  रही

 है  कौर  वह  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी
 ।

 लंका  से  भारत  को  att

 1७९१.  श्री  do  do  फार्मा
 :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 अगस्त  REKo  से  कितने  भारतीयों  ने  लंका  से  भारत  को  प्रदान  किया
 ?

 पं प्रधान  मंत्री  तथा  बैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :  २७

 Re&Ko  से  १२  १९६०  तक  १४६१  भारतीय  राष्ट्रजनों  ने  लंका  से  प्रतिजन  किया

 जिनमें  से  १२१४  भारतीय  स्वयं  भ्र पनी  इच्छा  से  कौर  २४२  खाली  करने  के  meal  के

 marae पर  art  हैं  ।

 वक्फ  सम्पत्ति  को  छोड़ता

 1७९२.  श्री  दी०  चल  :  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  ag  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 मद्रास  में  अभी  तक  कितनी  वक्फ  सम्पत्ति  को  छोड़ा  गया  है  ;  शौर

 उसकी  उचित  देखभाल  लिये  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  go  ao  :  श्र  यह  सूचना

 संग्रह  की  जा  रही  है  भ्र ौर  संग्रह  हो  जाने  पर  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  भारत  सेवक  समाज

 1७९३.  श्री  दी०  चे  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  सेवक  समाज  को  PEYE—Go  में  कभी  तक  उत्तर

 प्रदेश  के  लिये  भ्रनुदानों  के  रूप  में  कितनी  राशि  दी  गई  ;

 इस  काल  में  उसके  कार्य  का  ब्यौरा  क्या  है  ;  ak

 उत्तर  प्रदेश  में  भारत  सेवक  समाज  की  कितनी  शाखायें  हैं  ?

 उपमंत्री  इया०  न०  :  योजना  आयोग  की  कौर  से  भारत

 सेवक  समाज  को  PEXE—Ko  रोक  में  ont  तक  उत्तर  प्रदेश  के  लिये  विशेष

 तौर  पर  अलग  से  कोई
 भी

 सहायक  अनुदान  नहीं  गया  है  ।  योजना  aa  केन्द्रीय
 ननਂ

 समूल  diet  में



 ह क
 HER  ite  उत्तर  RX  नवं  ge  ण

 भारत  सेवक  समाज  को  लोक  कायें  क्षेत्र  कार्यक्रम  के  लिये
 अनुदान  देता  है  ।  उसमें  से

 प्रदेश  में  शुरू  किये  गये  कार्यों  पर  व्यय  हुई  भझ्रनुमित  राशि  इस  प्रकार  है
 :

 PEXE—Ho  25,825. 00 0°  रुपये

 2&,900,00 ००

 उत्तर  प्रदेश  के  प्रत्येक  लोक  कायें  क्षेत्र  के  लिये  व्यवस्थित  राशि  उस
 क्षेत्र

 में

 चलने  वाले  विकास  कार्यों  में  जनता  का  अधिकाधिक  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  व्यय

 की  जाती  है  ।

 योजना  आयोग  के  पास  ऐसा  कोई  विवरण  नहीं  है  ।

 dla  के  लिये  पारपत्र

 foes. श्री  दी०  चं०  wat  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 पिछले  तीन  महीनों  में  कितने  भारतीयों  को  चीन  जाने  के  लिये  पारपत्र  दिये  गये
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :  पिछले  तीन

 महीनों  में  २४४  भारतीयों  को  चीन  यात्रा  के  लिये  पारपत्र  दिये  गये  उन  में ८८  सरकारी

 अधिकारी  at  राजनयिक  car  के  लोग  थे  |

 उड़ीसा  में  भारत  सेवक  समाज

 1७६४५. श्री  कुम्भार  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  सेवक  समाज  को  उड़ीसा  राज्य  में  कार्य  करने  के  लिये  द्वितीय  योजना

 काल  में  जब  तक  प्रति  ज  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  ;

 उड़ीसा  राज्य  के  विभिन्न  जिलों  में  समाज  की  कौन  कौन  शाखायें  काम  कर  रही

 हैँ  ;  ak

 उल्लिखित  काल  में  प्रत्येक  शाखा  ने  ७  प्लग  wet  कार्यों  पर  कितनी  राशिਂ

 खच  की  ?

 उपमंत्री  rato  ao  :  श्र  योजना

 भारत  सेवक  समाज  के  केन्द्रीय  कार्यालय  के  दो  लोक  कार्य  क्षेत्रों  के  लिये  ये  अनुदान

 पिये हैं  ——

 (१)  PEXR—KY  बिल्कुल  नहीं  । दि  उ
 {
 (२  )  PEYV=_UG

 बिलकुल  नहीं  ।

 (३)  PEXYG—YE  Yoo,  00  रुपये

 (४)  PEXE—Ko  R, 90k  0°  रुपये

 (५)  ,&00 ००,0००  रुपये

 ये  अनुदान  दो  लोक  कार्य  बालासोर
 छिले

 में  १९५९  में

 दुरू
 am

 (२)  पुरी  जिले  में
 (RExe-Ko )

 के  लियें  दिये  गये  थे  ।
 =  ene  न

 लग  लला
 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 प्रति  वर्ष  प्रत्येक  क्षेत्र  के  लिये  ५,०००  रुपये  का  अनुदान  दिया  जाता  जिसका  mre

 पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  बताया  गया  है  ।  परिशिष्ट  श्रीवत्स a

 योजना  आयोग  को  इसकी  जानकारी  नहीं  है  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संगठन  के  लिये  तिब्बती  प्रतिनिधि-मंडल

 so  to  देव
 |

 श्री  to  Wo  मेहदी :

 Tee.  |  श्री  पाणिग्रहण  :

 श्री  घोषाल  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संगठन  के  लिये  जाने  वाले  तिब्बती  प्रतिनिधि-मंडल  ने  सरकार

 कोई  सुविधा  चाही  है  ;  कौर

 उसको  कितनी  विदेशी  मुद्रा  दी  गई
 थी  ?

 प्रधान  मंत्री
 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  दलाई

 लामा  के  तीन  प्रतिनिधियों  ने  यात्रा-ज्ञापनों  शर  विदेशी  मुद्रा  के  लिये  सरकार  से  अनुरोध

 किया था  ।

 उन
 में  में  प्रत्येक  को  ७,५००  रुपये  के  मुख्य  की  विदेशी  मुद्रा  दी  गई  थी  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  ऋण

 1७६७.  श्री  स०  Ato  बनर्जी  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ar  कर  पश्चिमी  बंगाल  के  उत्तर

 राजस्थान  अरन्य  राज्यों  में  बसने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  को  अभी  तक  पुनर्वास

 दिये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  कितने  व्यक्तियों  को  ये  ऋण  दिये  गये  ;  at

 कितने  व्यक्तियों  को  ऋण  नहीं  मिले
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  दो०  से

 उत्तर  मध्य  प्रदेश  कौर  राजस्थान  में  बसने  वाले  लगभग  १.६६  लाख  परिवारों

 को  पुनर्वास  ऋण  दिये  जा  चुके  हैं  ।
 उत्तर  प्रदेश  शौर  मध्य  प्रदेशों बसे  लगभग  woo

 परिवारों  को  ऋण  देने  के  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 भ्रनुमान  है  कि  श्रीराम

 त्रिपुरा  में  बसे  और  ६,०००  परिवारों  को  ऋण  दिये  जायेंगे  |

 यौवना  श्रोद्योपिक  बढ़ती

 1७9९८.  श्री  दी०  च०
 vat  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १८

 EKO  के  तारांकित  wet  संख्या  ५२१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  यह  बताने  की
 ननका  AOE  का  अगन  ene

 मूल  ait
 में



 PEs  red  TIFTX,  LeRo.

 कृपा  करेंगे  कि  खोखला  में  weirs  बस्तों  के  प्रसार  की  योजना  के  जिसको

 भार  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  को  सौंपा  गया  फैक्टरियों  के  लिये
 ४०  इमारतों के

 निर्माण  के  काम  में  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  कारखानों  के  लिये  जिन  ४०  इमारतों  का

 निर्माण चल  रहा  उन  में  से  ३२  १९६१  तक
 रोक  बाकी ८  eRe  तर्क

 पूरी  तैयार  हो  जायेंगी  ।

 ट्रेक्टर

 19९८६.  थी  ato  चे  वर्मा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १८

 १९६०  के  तारांकित  wet  संख्या  ४€४  के  उत्तर  के  संबन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  कृषि  ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  कभी  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  wag  :  कृषि  ट्रैक्टरों  के  निर्माण के
 लिये  जिन  चार

 फर्मों  को  श्रनुज्ञप्तियां  दी  गई  उन  में  से  एक  ने  १९६०  से  उत्पादन  शुरू

 कर  दिया है  |  उसने  सितम्बर  में  २०  ट्रैक्टर  तैयार  किये  थे  ate  तराशा है  कि  नवम्बर  में

 Xo  ट्रैक्टर  तैयार  करेगी  ।

 हाल  में  मशीनों/उपकरणों के  आयात  के  लिये  दो  ak  निर्माताओं के  प्रार्थना  पत्र

 मंजूर  किये  गये  हैं  atk  वे
 भी

 जल्द  ही  उत्पादन  शुरू कर  देंगे  ।

 विदेशी  द्वारा  एक  कार  का  विक्रय

 श्री  दी०  चे  फार्मा

 Tao  ि
 श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इम्पीरियल  gator  एम्बेसी  के  तृतीय

 श्री  डेनियल  एम्बात्वैव ने  अरपना  तबादला  होने  पर  वापस  जाते  समय  सरकार  की

 sata  लिये  बिना  ही  भ्र पनी  कार  बेच  दी  थी  ate  भारत  छोड़ते  समय  उन  को  गिरफ्तार

 कर  लिया  गया  था  ;

 यदि  तो  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  ऐसे  मामलों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  प्रवृत्ति  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  या  करने  का

 विचार  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेडिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  att

 उस
 सौदे

 को  रह  कर  दिया  गया  था  ak  श्री  ग्रम्बात्चैव  वह  कार  अपने

 दूतावास को  सौंपने  के
 भार  से

 जाने  की  शअ्रनुमति  दे  दी  गई  थी  ।  उस  मामले का

 विवरण  इथोपिया  सरकार  को  बता  दिया  गया  है
 rn  वि

 faa  wast  में
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 श्र  नहीं ।  फिर  =  ने  छ  कदम  उठाये  हैं  कि  जिनके

 कारण  ऐसी  कोशिशों  को  नाकाम
 किया

 जा
 सके  site  जिनके  ऐसी  कारें  बेची  जाती  हैं  व ेउनको न

 मिल  जो  भी  कदम  उठाये  गये  या  उठाये  जाने  वाले  उनका  ब्यौरा  बताना  लोकहित

 में  नहीं

 भिखमंगे

 gn

 दी०  चं०  शर्मा

 न
 श्री

 धन  च०  मलिक

 क्या  योजन  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे कि  भिखमंगों  की  विधि  रोकने के  लिये  योजना

 आयोग  द्वारा  संस्थापित  wager  योजनाओं के  जरिये  किये  जाने  वाले  अध्ययन  के  सम्बन्ध  में

 कया  प्रगति हुई  है  ?

 उपमंत्री  इया०  Ao  गवेषणा  कार्यक्रम  समिति  ने  भिखमंगी  की

 समस्या  के  सम्बन्ध  में  ये  दो  अ्रध्ययन  दारू  कराये  थे

 )  राजधानी  दिल्ली
 में

 भिखमंगी  की  समस्या  अध्ययन  स्कूल

 श्राफ  सोशल  वक  ने  किया

 (२)  मद्रास  दाहर  में  भिखमंगी की  समस्या  अध्ययन  स्कूल  श्राफ

 सोशल  ने  किया

 इन  दोनों  अ्रध्ययनों  से  सम्बन्धित  प्रतिवेदन  प्रकाशित  किये  जा  च  के  हैं  ate  उनकी  प्रतियां

 संसदीय  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  है  ।

 सिचाई  सम्बन्धी  निर्माण-कार्य

 1८०२
 बहादुर  सिंह

 Lat  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा

 क्या  योजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  योजना  अयोग  ने  यह  सिफारिश की  है  कि  एक  विधान  बनाकर  गांव

 पंचायतों  को  यह  शक्ति  दे  दी  जाये
 कि

 वे  सिंचाई  frato-arat  से  लाभ  fara  होने  वाले
 लोगों  पर  उनका  कुछ  दायित्व  भार  रखा  जा  सके  ;

 क्या  इन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  अ्रनदेश ्
 भेज  गये  हैं  ;  ak

 इस  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  दया०  न०  alt  हां  ।  देहाती  क्षेत्रों
 की

 जन-शक्ति  के  संसाधनों  का  att  प्रतीक  उपयोग  करने  के  लिये  योजना  श्रायोग  द्वारा

 दिये  गय  सुझावों  के  सम्बन्ध  में  एक  ज्ञापन  सभी  राज्य  सरकारों  को  जनवरी  १९६०  में  योजना

 आयोग  द्वारा  भेजा  गया  था  ।  उस  ज्ञापन  की  एक  प्रति ४  १९६०  को  तारांकित
 प्रदान  संख्या  ६२४  के  उत्तर में  सभा-पटल पर  रखी  जा  चुकी  है  ।

 a एएए  एश  यटययथथ-

 wast  में
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 ज्ञापन  के  एक  भाग  में  कुछ  प्रकार  के  छोट  सिंचाई  निर्माण-कार्यों  के  निर्माण  तथा

 संधारण  का  दायित्व  उनसे  लाभान्वित  होने  वाले  लोगों  को  सौंपने  की  बात  कही गई  है  ।  उसमें

 सुझाव  दिया  गया  ह  कि  विधान  बनाकर  उन  दायित्वों  का  पालन  कराने  की  शक्ति  गांव

 पंचायतों  को  प्रदान  की  जाये  ।

 राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  उत्तरो ंसे  पता  चला  है  कि  उत्तर  परिश्रमी  बंगाल

 मध्य  प्रो  मसूर  राज्यों में  इस
 प्रकार  के  विधान  के  अधिनियमन

 पर
 विचार

 किया  जा  रहा है  ।  केरल  रोरोकर  प्रदेश  में  ऐसे  विधेयकों का  प्रारूप  तैयार  कर  लिया  गय

 है  ।  बम्बई  ak  राजस्थान  सरकारें  सिंचाई  की  केवल  कुछ  ही

 श्रेणियों  के  बारे  में  ये  सुझाव
 मानने

 को  तैयार हैं
 ।

 जम्मू  तथा  कश्मीर  कौर  बिहार  सरकारों

 ने  इनके  बारे  में  अपनी  कोई  स्पष्ट  राय  नहीं  बताई  है  ।  पंजाब  सरकार  ने  अधिनियम  में

 संशोधन  कर  के  यह  व्यवस्था  कर दी  है  कि  यदि  खेती  की  नहरों  से  लाभ  cafe  होने  वाले  लोग

 उनके  संधारण  और  उनकी  लागत  की  बसूली  के  काम  में  चक  तो  सरकार  उसे

 करेगी  ।  मद्रास
 ने

 प्रभी  अरपना  अ्रत्तरिम  उत्तर  ही  भेजा  है  ।

 फिल्म  प्रोडक्शन  ब्यूरो

 श्री  श्र०  म०  तारिक

 थ्री  ato  च०  शर्मा 15८०३
 f

 कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री
 २  PERO  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०४६

 तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  फिल्म  प्रोडक्शन  ब्यूरोਂ  की  स्थापना

 में  जो  वैधानिक  कठिनाई  महसूस  की  जा  रही  थी  वह  अब  दूर  हो  गई  है
 ?

 काफी  सोच-विचार  के  यही  fears ake  प्रसारण  मंत्री  केसकर )

 किया  गया  है  कि  प्रोडक् यान  ब्यूरो  की  स्थापना  की  योजना  को  ग्राम  न  बढ़ाया  जाये

 पंजाब  में  निष्क्रिय कमी  का  नीलाम

 Foo.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंग कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  को  मोहिन्द्र  agate  श्र  चरखी-दादरी  नगरों  में

 gus  ग्र  PEXE  में  निष्क्रिय  कृषि  कमी  के  प्लाटों  की  एक  बड़ी  संख्या  में  नीलामी

 हुई  थी

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उसके  विक्रय  की  परिपुष्टि  रोक  दी  गई

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;  ौर

 उस  विक्रय  को  किस  तिथि  तक  अन्तिम  रूप  दिया  जायेगा  ?

 गप्ुनर्वास  उपमंत्री  go  ao
 :  हां  १००  प्लाटों का  नीलाम

 gar  था  ।

 जी  नहीं  ;  उन  सभी
 प्लाटों

 के  विक्रय
 की  या  तो  परिपुष्ट कर  दी  गई  या  उसे

 रह  कर  दिया  गया  है  ॥
 re

 मल  अंग्रेजी  में
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 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 (7) 1  जिक्र  को  प्रस्ताव  रूप  तभों  दिया  जायेगा  जबर  उसके  खरीददार  नकदी या  झपने

 प्रतिकर
 को  राशि  के  समायोजन  द्वारा  उसका  पुरा  मूल्य  चुका  देंगे  ।

 पाकिस्तान  में  भारतीय  सीमेंट  फैक्टरी

 अ्रतारा  क्त ८०४५  श्री  रामकृष्ण  गीता  :  क्या  गान  मंत्री  २२  Peo  के

 पहा  ३४२  झर  &  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  Wo  तरों  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  पाकिस्तान-स्थित  एक  भारतीय  स्वामित्व  की  मोमेंट

 फैक्टरी  को  खोदने  को  वार्ता  wa  प्रो  हो  चुकी है  ;  श्र

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 ores मंत्री  तथा  ते  देशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  ने  BS) +  नहीं  1

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 दण्डकारण्य  योज़ना  के  ग्रस्त मत  बांध

 1८०६.  श्री  पाणिप्रही  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंह्पक-हार्ष  मंत्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करेंग  कि

 दण्डकारण्य  क्षेत्र  में  भास्कर  नदी  पर  अमरकोट  में  कौर  सत्तोगाड़ा  नदी  पर

 मल्कानगिरि  में  मिटो के  बांधों के  निर्माण  में  क्या  प्रगति  हुई  है  कौर

 )
 (a)  इस  दो  सिचाई  परियोजनाओं  पर  कितनी  राशि  व्यय  को

 जा  चुकी  हें

 तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  मेहर  चन्द
 :  शर

 उमरकोट  के  पास  भास्कर  नदो  पर  बनने  वाले  बांध  का  निर्माण  निकट  भविष्य  में  शुरू  होने

 को ग्रादया है है  ।  मात सू तर  के  दिनों  में  उस  पर  कोई  काम  नहीं  किया  जा  सका  ।  सत्तोगाड़ा  नदी

 के  बांध  को  परियोजना  wal  मंजर  नहीं  को  गई  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  छुपाई  are  लिखने  के  कागज  के  कारखाने

 Boy  श्री  भाति  इत  क्यावाजिज्य  तथा  उपयोग  मंत्रो  २  १९६० के  प्रतियां  HT

 प्रदान  संख्या  २०३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताते  को  कृपया  करेंगे  कि  sa  विभिन्न  कम्पनियों

 ने  अलग-प्रलय  इस  बीच  क्या  प्रगति  को  है  जिन्हें  उत्तर  प्रदेश  में  छपाई  कौर  लिव पे  क॑  कागज

 के  कारखाने  खोलते  की  अनुमति  दी  गई  थी  र  इस  सम्बन्ध  में  जिनके
 प्रस्ताव  aru nd } Pracertta

 ~
 ? थे

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  मांगी  गई  जानकारी  fer  प्रकार  है
 :--

 उतर  प्रदेश  में  कागज  के  तय  कारखाने  खोलने  के  fet  जिन  साठ  योजना मों

 को  अरिलोक  wists  दिये गये  उनमें  से  निम्नलिखित  को संपत्र श्रौर  उपकरणों  का  ama

 करने  के लाइपेंस  मंजूर  किये  गये हैं

 (१)  नंद  इण्डिया  पेपर  मेरठ ।

 (2)  श्रीनगर  पेपर  गाजियाबाद  |

 पल  wast  में

 4428  (31)
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 इनमें  से  पहला  कारखाना  फ्रांसीसी
 संभरण कर्ता

 को
 आर  दे  चुका  है  |  दूसरा

 विदेशी  मशीन  संभरणकर्त्ताश्नों  से
 पत्र  व्यवहार  कर  रहा  है  तथाਂ  उसने  निश्चित  रूप से

 est  देने
 के  बारे  में

 अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  शेष  छः  कारखानों में  भ्रभी तक कोई तक  कोई

 खास  प्रगति नहीं  की  है  ।

 २  PEKo  को  ०५,  गये  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  QoRzE  के  उत्तर  में  वर्ग

 (3)  मेंरवाणित  ३  फर्मों  में  से  दो
 से  संपत्र  तथा  उपकरणों  के  देशी  निर्माताझों  से  सम्पर्क  स्थापित

 करने  को  कहा  गया  तीसरे  सुरेन्द्र  भ्रोवरसीज  fo  से  अपनी

 योजना  का  शौर  भी  देने  का  कहा  गया  जो  पूरा  नहीं  ।  उनके  हातिम  उत्तर  की

 प्रभी  प्रतीक्षा है  ।

 क्रेप  सोल  रबर  का  निर्यात

 1८०८.  श्री  वारियर
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बता नेकी  कृपा  करेंगे
 कि  :

 (  mn ba  mal
 )  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  क्रेप  सोल  रबर  के  निर्वात का  श्रम्यंश  देने  के  प्रश्न

 के  बारे  में  fara  कर  लिया  है  ;  ak

 यदि  तो  कितनी  मात्रा  निर्धारित  की  गई  है  ?

 मंत्री  :  जी  ;  at

 चालू वर्ष  के
 लिये  १००  टन  fata  seater  निर्धारित  किया

 गया  है  |

 मुद्रण  सितव्ययता  समिति
 का  प्रतिवेदन

 श्री  पाण  Wo  सामन्त :

 4  श्री  सुबोध  हंसना  :

 हाज़िर
 :

 क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  १२  EKO  के  तारांकित  wa  संख्या

 ३६७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  मुद्रण  की  किस्म
 बेहतर  बनने  ak  उसमें

 मितव्ययता  करने
 के

 सम्बन्ध  में  समिति  द्वारा  दिये  गये  प्रतिवेदन
 '

 पर  विचार कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  प्रतिवेदन  की  किन  किन  मुख्य  बातों  को
 स्वीकार  किया

 है  ;  तौर

 समिति  की  Fee ther  से  मुद्रण  की
 किस्म  बेहतर

 बनाने  कौर  उसमें

 saga  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  थी  ?

 श्रावास  कौर  संभरण  उपमंत्री  altar  कु०  :  वित्त  मंत्रालय

 के  सथ  परामर्श  करते  डु  समिति  की  फिका रिश ों  की  परीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ॥

 समिति  नियुक्ति से  मुद्रण  की
 किस्म  सुधारने  ale  उसमें  मितव्ययता

 करने  के  लिये  ये  कदम  उठाये  गये  थे  ——

 कुछ  बड़े  बड़े  TT  में  नौसिखियों  का  प्रशिक्षण  । (१)
 भारत  सरकार  के

 म
 ७५:
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 (२)  परीक्षण  के  तौर  नई  दिल्ली  स्थित  भारत  सरकार के  प्रेस  में
 कार्य  के

 आधार  पर  एक  प्रोत्साहन  बोनस  योजना  शुरू की  गई  थी

 (३)  महीनों  के  प्रचलित  कार्यक्षम  संधारण  के  लिये  भारत  सरकार  के  प्रेसों में  मशीनी

 शर  विद्युतीय  कारखानों  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  |

 (४)  उत्पादन  को  अधिक  कार्यक्षम  बनाने  के  लिये  कलकत्ता  भारत  सरकार

 के  gird प्रेस  में  एक  योजना  विभाग की  स्थापना  कौर  wea  प्रेसों में  भी

 ऐसे  ही  विभाग  खोलने  का  प्रस्ताव  |

 मैंगनीज़  वयस्क  का  निर्यात

 श्री  विद्या चरण  दाल

 1८  श्री  दामानी

 |  att
 न०  स०

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १८  १९६०  के  त  प्रश्न  संख्या  '४९३ के  उत्तर  के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मेगनीज  वयस्क  के  निर्यात  के  बारे  में  भारतीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंडल

 की  स्थायी  समिति  से  प्राप्त  सिफारिशों  पर  इस  बीच  विचार  किया  जा  चुका

 यदि  at,  तो  क्या  विचार  किया  गया  कौर

 इस  विषय  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है  करने  का  विचार  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  श्रीमान  ।

 ate  भारतीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंडल  संघ  तथा  अन्य  द्वारा  प्रकट  किये  गये

 विचारों  पर  काफी  विचार  करने  के  न्  एक  नई  निर्यात नीति  की  घोषणा की  गई  इस  संबंध

 में  जारी  की  गई  प्रेस  विज्ञप्ति  की  एक  प्रति  संलग्न
 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ev].

 निर्वात  द

 5११.  श्री  मुरारका :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  बचत  तथा  मिली  जुली  कोशिश  दोनों  के  हित  में  निर्यात  बढ़ाने  से  संबंध

 रखने  वाले  संगठनों की  संख्या  कम  करने के  प्रश्न  पर  विचार  किया  शहरों

 यदि  तो  उस  के  क्या  परिणाम  हुए  हैं  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  भ्र ौर  यह  प्रदान  विचाराधीन

 है  ।

 केन्द्रीय लोक  निर्माण  विभाग

 किं
 1८१२:

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (*)  क्या  सरकार  का  ध्यान  समुद्र  पार  भारतीय  सन् था  के  सचिव  के  वक्तव्य  की  जो

 दिनांक  ३  REKo  के  स्टेट्समैन

 के  दैनिक  sin  में  प्रकाशित  हुमा  दिलाया  गया ह

 मूल  ata में
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 क्या  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग के  केन्या तथा  मलाया  ara  भारतीय  भवन

 निर्माता  ठेकेदारों  का  रजिस्ट्रेशन  करने  से  इन्कार  कर  दिया  प्रौढ़

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 निर्माण  श्रावास  शौर  संभरण  उपमंत्री
 ot  at

 जी  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता  |

 त्रिपुर  में  अस्पताल का  निर्माण

 5१३.
 श्री  दीदार देव  :  कया  श्रावास  पौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  वर्ष  सबरूम  में  २०  बिस्तर वाले  अस्पताल का  निर्माण

 के  लिये  ठेका  देने  से  पुर्व  कोई  टेण्डर  नहीं  मांगे  गये  थे  ;

 यदि  तो  टेंडर  न  मांगने  का  क्या  कारण  था
 ?

 अवाय  site  संभरण  उपमंत्री  तिल  Fo  :  दो  बार  टेंडर  मांगे

 गये
 थे  किन्तु  दोनों  बार  रद्द  कर  दिये  गये  क्योंकि  जो

 दरें
 प्राप्त

 वे  बहुत  ऊंची  समझी
 गईं

 ।

 ea  में  प्रादेशिक  परिषद  की  स्थायी  समिति  की  सिफारिश  पर  इस  का  ठेका  बातचीत कर  के  एक

 ठेकेदार को  दे  दिया  गया  |

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 नागा  विद्रोही

 श्री  है
 टम  बरू

 \
 शी  बवोडयार

 श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी :

 थ्री  पु०  र०  पटेल

 |  श्री  सा०  स०  गांधी :

 श्री  स०  न  मेहदी :

 Lat  प्र०  to  देव

 कया  प्रधा  दी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  २७  Peo  को  नागा  विद्रोहियों ने  जब  को  हिमा  से
 लगभग

 २०  मील  दूर  किगोमा  ग्राम  पर  भ्राक्रमण  किया  तो  एक  ग्राम  सेवक  मारा  गया

 क्या  यह
 भी

 सच  है
 कि

 ये  नागा  सामान्य  चुंगियों  पर  आ्राक्रमण  करते  रहे  हैं  तथा  सैनिकों

 site
 अन्य

 नागरिकों  को  मारते  रहे

 गत  महीनों  में  सीमा  पर  ऐसे  कितने  सैनिक  मारे  गये

 अग्रजा  में



 ४  १८
 कलाम
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 क्या  सरकार  ने  सीमा  पर  सुरक्षा के  उपाय  aG  करने
 के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  है

 यदि  तो  क्या कार्यवाही की  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कायम  मंत्री  जवाहरलाल  जी  हां  ।  लगभग

 स  नागा  विद्रोहियों  का  एक  दल  ग्राम  सेवक  के  घर  में  घस  गया  तथा  उसे  बिल्कुल  पास  से  गोली  से  मार

 डाला  ।  आक्रमणकारी  तथा  उसको  उकसाने  वाले  उसके  साथियों  को  इस  बीच  गिरफ्तार  कर  लिया

 गया है  ।

 गत  कुछ  महीप ों में  नागा  विद्रोहियों  ने  हमारी  सीमान्त  चुंगियों  पर  केवल  एक

 रावण  किया  है  |  तथापि  हमारी  गातो  सैनिकों  तथा  रक्षक  यानों  पर  गोली  चलाने  की  कुछ

 छूट  पुट
 घटनायें

 हुई  हैं  ।

 पांच  सैनिक  तथा  बारह  नागरिक  |

 उपयुक्त  उपाय  किये गये  हैं  ।

 विद्रोहियों के
 आक्रमणों  का  मुकबाला  करने  के  लिये  उस  क्षेत्र  में  फिर  से  सुरक्षा  सेना

 तैनात  कर  दी  गई  है  ।

 करवा

 15८१४  श्री  कालिका  तीन  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १९४५६,  १९४५७,  १९४५८  प्रौर  PEXE  के  वित्तीय  वर्षों  में  देश  में  तथा  समद्र  पार  कहते

 की  बिक्री  बढ़ाने  तथा  उस  at  खपत  बढ़ाने  के  लिये  कितना  व्यय  किया  गया  तथा  क्या  उपाय  किये
 ~

 शौर

 की  बिक्री  बढ़ाने  के  लिये  अब  तक  जिस  रूप  में  प्रचार  किया  गया  तथा  जे

 उपाय  अपनाये  उन  में  सरकार  ने  क्या  दोष  देखे  तथा  उन  दोषों कौर  कमियों को  दर  करने  के

 लिये  क्या  कदम  उठायें  गयें  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  भर  विवरण  संलग्न  किया  जाता  ।

 परिशिष्ट  २,  झनुबन्य  संख्या  १४]

 रखवारी  कागज  का  कोटा

 1८१६  श्री  कालिका  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ७  १९६० के  झ्र तारांकित

 संख्या  २२४५९  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 इंडियन  एक्सप्रैस  ग्रूप  क ेसमाचारपत्रों  टाइम्स
 श्र/फ  इंडिया  हिन्दुस्तान  टाइम्स

 स्टेट्समैन गरुप  तथा  हिन्दु  द्वारा  १६५६-६०  में  बाहर  से  मंगाये
 भ्रखबारी  कागज  के  आंकड़े  क्या  अब

 उपलब्ध हैं  श्र  यदि  तो  वे  क्या  हैं  ;

 प्रत्येक
 समाचार  संस्थान

 को
 एक  वर्ष  में  जितना  अखबारी  कागज  खरीदने  की  अनुमति

 दी
 गई  उस  के  अनुसार  उन्हें  जितना  ्  कागज  रखने  का  अधिकार  है  उस  का  हिसाब  रखने

 के
 अलावा  सरकार  ऐसा  भी  कोई  हिसाब  रखती  है  कि  वे  वास्तव  में  कितना  बनबारी  कागज  काम

 में  लाते
 en ee  न

 मूल  wait  में
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 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण

 पृष्ठानुसार  मूल्य  wage  से  संबंधित  बातों  की  जांच  किस  प्रकार  की
 जाती

 ह
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  श्रीमान
 ।

 site  (7)  समाचारपत्रों  द्वारा  कितना  अखबारी  कागज  काम  में  लाया  जाता  है

 इस  का  विशिष्ट  हिसाब  नवदीं  रखा  जाता  है  ।  समाचार  पत्र  इस  बात  कन के झ्रांक ड  देते  हैं  कि
 उनकी

 वर्ष  भर  में  कितनी  बिक्री  हुई  पृष्ठ  का  क्षेत्रफल  कया  है  तथा  कितने  पृष्ठ  प्रकाशित  गये
 ।

 इसके

 रिक्त  प्रत्येक  पत्र  के  प्रकाशन  में  नियमितता  का  रिकार्ड  भी  रखा  जाता  है  ।  हाल  ही  में  एक  सरकारी

 नोटिस  द्वारा  अखबारों से  इस  संबंघ  में  आ्रांकड़े  देने  के  लिये  कहा  गया  है  कि  वे  निर्धारित
 फार्म

 पर

 यह  लिख  कर  दें  कि  महीने  भर  में  कितना रही  अखबारी  कागज  बेचा  गया  तथा
 कितने  अखबारी

 कागज की  खपत  की  गई  ।

 दैनिक  समाचार  पत्र  तथा  पृष्ठ  )  १९६० के  १२
 Lego F

 से

 लागू  होने  के  बाद  ही  पृष्ठानुसार  मूल्य  अनुसूची  के  संबंध  में  बातें  मालुम  होंगी  |

 भारी  मशीनरी  औजार  संयंत्र

 1५१७.  श्री  कालिका  fag:  क्या  वाणिज्य
 तथा  उद्योग

 मंत्री  ७  सितम्बर  १९६०
 के

 अतारांकित संख्या  २२८४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  चेकोस्लोवाकिया  के  मेसर्स  टेक्नो एक्सपोर्ट  श्रब  भी  भारी  मशीनी  are  बनाने  के

 संयंत्र  के  संबंध  में  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्टे  तैयार  कर  र  हे  हैं  ;

 प्रारम्भिक  रिपोर्ट  में  ७  प्रकार  की  जिन  मशीनों  तथा  २२  wee  चीज़ों  के  बनाने  का  विचार

 किया  गया  वे  क्या

 भारी  मशीनों  तथा  प्रत्येक  श्रौजार  की  लागत  लगभग  क्या  करायेगी  कौर  इस

 संयंत्र
 की  स्थापना के  परिणामस्वरूप  विदेशी  मुद्रा  तथा  क्रय  मूल्य  में  कितनी  बचत  हो  सकेगी

 ?

 उद्योग  मंत्री
 मनुभाई  जिन  दातों  के  अन्तर्गत  चेकोस्लोवाकिया वालीं

 को  परियोजना रिपोर्ट  सौंपनी  उन्हें  तय  करने  के  लिये  उन  के  साथ  बातचीत  चल  रही  है  ।

 भारी  मदीना  औजार  संयंत्र  में  जिन  २८  महीनों  के  बनाने  का  विचार  है  तथा  वे  जिन

 ७
 वर्गों  में  बाटी  उन  का  ब्यौरा  इस  प्रकार  है

 महीनों का
 ~

 नमून

 १.
 सेन्ट्रल  खराद

 २.  प्लेनर

 ३.  ५  छिद्रक

 ४.
 सीधी  afer  तथा  टैनिंग  मिलें

 ६.  पीसने  की  मशीनें

 ७.  रेडियल  faze  मशीनें

 ee
 कुल  ७

 मूल  अंग्रेजी  में
 कावा
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 इस  प्रक्रम पर  प्रत्येक  औजार  के  उत्पादन  की  लागत  अथवा उस  के  क्रय  मुल्य  का

 अनुमान लगाना  संभव  नहीं  है  ।  इस  संपत्र की  स्थापना  के  परिणामस्वरूप लगभग  ५  से  ६.  करोड़

 रुपये  प्रति  वर्ष  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  होने  की  संभावना  है  ।

 कृषि  wat  पर  मजूरी  का  प्रभाव

 ं

 sit  जीत  सिह  सरहदी :  कया  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  ध्यान  मजूरी  संचालन  समिति  द्वारा  कृषि  मूल्यों  पर  मजूरी  का

 के  बारे  में  तैयार  किये  गये  सरकारी  पत्र  की  आर  दिलाया गया

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  कौर  )  .
 यह  टिप्पण  स्वयं  श्रम  मंत्रालय  द्वारा

 तैयार  किया  गया  था  ae  इस  में  मजूरी  संचालन  वर्ग  के  मार्गदर्शन  के  लिये  उपलब्ध  जानकारी  दी  गई

 है  |

 शिल्प  संग्रहालय

 १८१९.  श्री  जीत fag  सरहदी  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 क्या  शिल्प  संग्रहालय  की  नई  दिल्ली  में  एक  नये  भवन  में  व्यवस्था  करने  का  इरादा

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  कया  है  तथा  उस  की  लागत
 क्या  होगी ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 .

 यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  तृतीय

 पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  दिल्ली  में  हस्तकला  संग्रहालय  के  लिये  एक  नया  भवन  बनवाया  जाये  जिस  की

 कुल  लागत ६  लाख  रुपये  से  ales न  हो  ।  इस  भवन  के  लिये  स्थान
 निर्माण

 के
 प्राक्कलन

 तैयार

 करने  arte  से  संबंधित  बातों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 शर्क  की  ईंटें

 fr

 श्री  झरवित्व  घोषाल  :  क्या  वाणिज्य  तथ्  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  राजस्थान में  श्रमिक की  ईंटें  बनाने  का  कारखाना  बन्द  हो  गया
 शौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  कारण  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  |
 १६६०  में  कारखाना  बन्द

 रद्दा ।  १  १६६०  से  ag  फिर  खोल  दिया  गया  है
 |

 इस  कारखाने  में  बनाई  जाने  वाली  श्रमिक  की  ईंटें  मशीनों  में  अघिक  समय  तक  काम

 वहीं  कर  पातीं  कौर  वे  बड़ी  फुसफुसी  होती  अतः
 उनकी

 पर्याप्त  मांग  नहीं  विशेष  रूप  से  इस्पात

 उद्योग  द्वारा  उन  की  बिल्कुल  भी  मांग  नहीं  है  क्योंकि  उस  उद्योग  की  बहुत  ज्यादा  मजबूत  विसंवाद्दी

 ईटें  चाहियें  जो  १२००  सेन्टीग्रेड  तक  के  उच्च  तापमान  में  ठीक  तरह  से  काम  कर  सके
 ।

 मूल  प्रोग्रेस
 में



 १२०  च्  लिखित  उत्तर  RY  ReKo

 सरकारी  उपायों  नगर  प्रशासन

 घोषाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि ८२१  श्री

 क्या  सरकार  सरकारी  उपक्रमों  की  बस्तियों  में  एक  नये  प्रकार  का  नगर  प्रशासन  चालू

 करना  चाहती  wk

 यदि  तो  क्या
 ?

 उद्योग  मंत्री
 मनु  भाई

 are  डाह  _
 ate  इस  विषय  पर  सरकार  विचार  कर

 रही है  ।

 बोत
 में

 हय  राज इता वास

 श्री  aA  गुप्त

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 ब  न  स्थित  भारतीय  राजदूतावास  के  भूतपूर्व  निशान  दूत  को  विदेश  सेवा  से  निकाल

 दिया  गया  कौर

 उस  को  निकालने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  at

 star  ।  विभागीय  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 कमंच/रो'  राज्य  बीमा  श्रीनिवास

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त :
 ॥  परखे-

 att  रेणु

 क्या  श्रम  कौर  रोजगर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १  अप्रैल  ,  PERO  से  भजगांव गोदी  बम्बई  को  कर्मचारी  राज्य  बीम  अधिनियम

 से  छट  दे  दी  गई

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 parr  we  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री
 ल०

 ना०  श्रम
 के

 कारण  गोदी  को  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  की  परिधि  से  समझा  गया
 |

 ऐसी  हिदायतें  दे
 दी

 गयी  हैं  कि  इसे  पुनः  उस  योजना  के  अन्तर्गत  लाया  जाये  ate  कर्मचारियों  को  सभी  लाभ  दिये

 जायेंगे जैसे  मानो  वहां  ऐसा कभी  हुआ  ही  हो  जब  कि  उसे  कर्मचारी राज्य  बीमा  योजना  के

 अन्तर्गत न  रखा  गया  हो

 ह  अ  म

 अग्रेज़ी  में
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 सीमेंट  संयंत्र

 1८२४.
 fmt  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 Lattadt ty warait : रेण  चक्रवर्ती  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  एक  नये  सीमेंट  संयंत्र  के  लिये  निर्यात-रायात  बैंक  से  ऋण  की

 अनुमति
 देने

 के  क्या  कारण

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  प्राथमिकता सूची  तैयार कर  ली  गई  है  कि  गैर-सरकारी क्षेत्र  में

 किन  किन  उद्योगों  को  विदेशी  ऋण  के  योग्य  समझा  जायेगा

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  ae  सीमेंट  उद्योग  के  अत्यधिक  महत्व  के

 उद्योग के  होते  पर  भी  ara  तक  सी  मेंट  के  किसी  भी  कारखाने  ने  विदेशी  मुद्रा  के  लिये  निर्यात-इनायात

 बैंक  के  ऋण  का  उपयोग  नहीं  किया  है  ।

 निर्यात  आयात  बैंक को  मैसूर  राज्य  में  सन् दारा  में  सीमेंट  कारखाना  स्थापित  करने  के

 संबंध  में  मैसुर  सीमेंट्स  लिमिटेड  को  भारत  सरकार  की  स्वीकृति  से  ५५  लाख  रुपये  का  ऋण  देने  की

 अनुमति दे  दी  गई  है  ।  रुपये  के  रूप  में  यह  ऋण  पी०  एल०  Ge  के  दूसरे  धन  में  से  दिया  जायेगा  जिस

 1
 प्रबन्ध  निर्यात  आयात  बैंक  कर  रहा  है

 ।
 मैसुर  सीमेंट्स  लिमिटेड

 ने
 पूंजी  निर्गम  द्वारा  ११५  लाख

 रुपये  इकट्ठे  कर  लिये  हैं  कौर  १७०  लाख  रुपये  की  अनुमानित मांग  में  से  ५५  लाख  रपये इस  से

 उन्हें मिल  गये  |

 दूध  का  पावडर

 ८२४.  श्री  कुहन क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री  ३०  2&0 H Parefad के  भ्र तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १७७२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दूध  के  पावडर  की
 कथित

 चोरबाजारी  के  बारे  में  इस  बीच  जांच  की  जा  चुकी

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  उस  के  लिये  उत्तरदायी  व्यक्तियों  को  सजा  दी  गई  कौर

 यदि  तो  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  दुध  के  पावडर  की  कथित  बिक्री  के  बारे  में  जांच

 इस  बीच  की  जा  चुकी  है
 ।

 से  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  विवरण  संलग्न  किया  जाता  है

 विवरण

 सघन  क्षेत्र  ताजपुर के
 सभापति

 ने
 जांच

 की  कौर  ताजपुर
 के  ८  गवाहों

 से  पुछताछ  की
 ।

 साक्ष्य  से  उन्होंने  यह  निष्कर्ष  निकाला  कि  दूध  का  ६०  कार्टन  पावडर  चोरबाजार में

 मूल  अंग्रेजी  में



 १२१०  लिखित  उत्तर  २५  १९६०

 बेचा  गया  ।  यह  पता  नहीं  लगाया  जा  सका  कि  किस  को  कौर  किस  दर  पर  पावडर बेचा  गया

 उन्होंने  अपनी  रिपोर्ट  में  निम्नलिखित  सिफ़ारिशों  भी  कीं  :--

 (१)  कि  सघन  क्षेत्र  समिति  के  सेक्रेटरी  से  बाजार  दर  पर  दूघ  के  ६०  नाटक  पावडर
 का

 मूल्य  ले  लिया  जाये  ।

 (२)  क्योंकि  वह  पावडर  मुफ्त  बांटने  के  लिये  बेचने  के  लिये  क्षेत्र  समिति
 को

 बाजार से  ६०  कार्टर  पाउडर  खरीद  कर  उस  स्थान  में  वितरित  करना  चाहिये

 जहां  वह  चोरबाजारी से  बेचा  गया  था

 (३)  इस  चोर  बाजारी  के  लिये  उत्तरदायी  सचिव  के  खिलाफ  किये  वाही  करने  के
 लिये

 कानूनी  सलाह  ली  जानी  चाहिये  |

 सघन  क्षेत्र  की  योजना  समिति  नें  उपरोक्त  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  हैं  ।

 ae  तब  से  सघन  क्षेत्र  समिति  का  सचिव  नौकरी  से  हटा  दिया  गया  है  इस

 विषय  में  उस  के  खिलाफ  art  कार्यवाही  कानूनी  सलाह  ले  कर  की  जायेंगी
 ।

 कांगड़ा  में  सहकारी  चाय  कारखाना

 ८२६.  श्री  हेम  राज
 :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ३०  eho H Hartifad के  अतारांकित

 संख्या  ROWE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कांगड़ा  में  एक

 सहकारी  चाय  का  कारखाना  स्थापित  करने  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :
 कोई  प्रगति नहीं  हुई  क्योंकि  पंजाब  सरकार  ने  झ्र भी

 अपनी  योजना  अन्तिम  रूप  से  तैयार  नहीं  की  है  ।

 इंडियन  श्रल्यसिनियम कम्पनी

 थी  कौडियाल  :
 कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडियन  अल्यूमिनियम  कम्पनी  झालवेयी  ने  कम्पनी  के  विस्तार

 के
 केन्द्रीय  सरकार  से  अनुमति  मांगी

 यदि  तो  कम्पनी  क्या  ate  कितना  विस्तार  करना  चाहती

 क्या  सरकार  ने  प्रार्थनापत्र के  बारे  में  कोई  निणंय  किया  अर

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  ः  से  इंडियन  अल्यूमिनियम  को०

 कलकत्ता  ने  श्रालवई  स्थित  अपने  वर्तमान  एल्युमिनियम  स्मेलटर  को  लगभग  प,०प८०

 मीट्रिक  टन
 से
 बढ़ा

 कर
 १०,८५०  मीट्रिक  टन  प्रति

 वर्ष  करने  के  लिये
 उद्योग

 तथा
 १९५१  के अ्रन्तगंत

 लाइसेंस  के  लिये  प्रार्थनापत्र  दिया  है  ।  प्रार्थनापत्र  पर  विचार  किया

 ना  रहा  है
 ।

 नन

 Te  में
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 प्योर  झरिया  कोलियरी  में  भाग  लगना

 1८२८.  श्री  सुमन  घोष
 :

 क्या  श्रम  शौर  रोजगार मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  १९६०  के  आरम्भ में  झरिया  कोलियरी में  जमीन  के  भीतर

 श्राग  लगने  से  कोयले  की  परतें  जल  कर  राख  हो  गई  थीं
 ।

 यदि  तो  क्या  झाग  बुझा  दी  गई

 क्या  गिरने  वाले  कलाकारों  से  कई  लोग  भाग

 इस  से  प्रबन्ध को  कितनी  क्षति  भ्र

 सरकार  ने  इस  विषय  में  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 श्रम  और  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ना०  :  ate  जमीन

 के  इन्दर
 की

 श्राग  पुरानी  लगी  हुई  है  जो  QENR  में  संख्या  १०  की  परत  के  इधर  उधर
 के

 भागों  में  लगी
 | |  ह

 जी
 ४  REKo  को  जो  काटें  गिरे  थे  उन्हें  काफी  पहले  खाली  करा  लिया

 गया  था  ।

 PERE  से  जमीन  के  इन्दर का  काम  रोक  दिया  गया  है
 ।  कुल  उत्पादन में  कोई

 कमी  न  urd  की  खबर  मिली  है  ।

 (=)  खान  मुख्य  निरीक्षक  की  सलाह  से  कोयला  TS  पास  की  एक  छोटी  नदी  से  तथा  निकट

 वर्ती  खानों  में  उपलब्ध  श्रावइ्यकता  से  अधिक  पानी  को  पम्पों  से  भर  कर  पीड़ित  क्षेत्र  को  पानी से

 भर  रहा है  ।  सतह  पर  भी  भाग  बुझाई  जा  रही  है
 ।

 कुटीर  तथा  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  बारे  में  जापानी  प्रतिनिधि  मंडल

 १८२६.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २५  १९६०

 के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ७८०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कुटीर  तथा  छोटे  पैमाने  के

 उद्योगों  के  बारे  में  जापानी  प्रतिनिधि  मंडल  की  रिपोर्ट  पर  अन्त मंत्रालय  समिति की  सिफारिशों  पर

 सरकार  ने  क्या  निर्णय  किये  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,

 अनुबन्ध  संख्या  १६]

 सिचाई  परियोजनायें

 1८३०.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  योजन  आयोग  ने  राज्य  सरकारों  को  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल

 में  संबंधित  क्षेत्रों  में  सिचाई  परियोजनाओं  से  वित्तीय  लाभ  vert  के  कार्यक्रम  तैयार  करने  का

 सुझाव  दिया  क  क  er  ब  अ  नन

 मूल  प्रजनन  में
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 यदि  तो  कया  सुझ
 व  दिये  हैं  ;  रोक

 (7)  उस
 सम्बन्ध

 में  राज्य  सरकारों  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 ober  उपमंत्री  दया०  नं०  :  श्रीमान ।

 जो  सुझाव  दिये  गये  हैं  वे  इस  प्रकार  हैं  :--

 (१)  राज्य  सरकारों  को  यह  सलाह  दी  गई  है  कि  वे  उपयुक्त  उपाय  श्रपताकर  भ्रमित

 सहायक  alert,  जलमार्गों  तथा  खे  तों  में  लियों  के  निर्माण  के  कार्य  कमों

 को  एक  सथ  चला  सामुद:यिक  विकास  नदी  विभागों  के  काम

 में  तालमेल  उत्पन्न  क्षेत्रों  में  बिकास  खंड  स्थापित  प्रदान

 wa  स्थापित  नहरी  पानी  में  फि  जून खर्ची  नਂ  होने  सुधरे  हुए

 बैरकों  अरबी  की  सप्लाई  कर  के  सिंचाई  की  सुविचारों  का  अ्रघिक  से  aha

 उपयोग  उठायें  ।  जितने  अधिक  क्षेत्र में  इस  प्रकार  सिंचाई  होने  इससे

 सिंचाई  के  fra  कार्यों  से  वित्तीय  लाभ  होने  लगेगा  |

 (२)  यद्यपि  सिचाई  के  परिणाम  स्वरूप  अधिक  मूल्य  की  फसल
 पैदा  होने

 लगी  है  तौर

 निचाई  की  व्यवस्था  aaa  रखने  पर  व्यय  भी  स्फटिक  होने  लगा  किन्तु  पानी  की

 दरों  में  तदनुरूप  वृद्धि  नहीं  हुई  है  मत  उस  में  द्धि  ग्रा वश्य कता  विभिन्न

 क्षेत्रों  में  यता  प्रत्येक  राज्य  में  सिंचाई  की  जो  व्यवस्था  वहां  पानी  की  वर्तमान

 दरो ंमें  भी  बौर  अधिक  एकरूपता  लाने  की  दृष्टि  से  उन  के  बारे  में  करना

 चाहिये  ।

 (३)  जिन  राज्यों  में  पानी  ले
 ग

 तै  कल्पित  वहां  उस  सम्पूर्ण  क्षेत्र  जिसके  लिये  सिचाई

 की  सुविधायें  दी  गई  एक  aha  जल  उपकर  रोक  इस  बात  की

 प्राह  नहों  करनी  चाहिये  कि  काश्तकार  पानी  लेते  हैं  अथवा  नहीं  |

 (४)  fire  राज्यों  में  विकास  कर  नहीं  लगा  वहां  इसे  लगाने  के  विधान  बनाने  के

 हेतु  शीघ्र  ट्री  प्रावश्यक  कार्यवाही  करनी
 चा  लिये  तथा  जहां  ऐसा  विधान  बन  चुका

 वहां  उसे  लागू  करना  चाहिये  ।

 wa  तक  विभिन्न  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  उत्तरों  के  सारांश  का  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।
 झनुबप्घ  सख्या  १७]

 पालमपुर में  चाय  बागान

 1८३१.  श्री  दलजीत  सिंह
 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 १९४९-६०
 में  पंजाब  में  कितने  एकड़े  भूमि  में  चाय  की  खेती  की

 क्या  पिछले  वर्ष  से  इस  में  कुछ  वृद्धि हुई  ak

 यदि  तो  उस  के  कया  कारण  हैं  ?

 मल  sist में
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 वाणिज्य  मंत्री  :  sos ८७  एकड़  ॥

 (a)  ate  कोई  द्धि  कड़ों  हुई  है
 ।  कांगड़ा जिले  के  चाय

 ae
 सैनिकों की  ्र  से

 चाय  बागानों  के  क्षेत्रफल  को  बढ़  ने  के  लिये  चाय  बोड़ें  का  कोई  प्रोथेरो  पत्र  प्राप्त  नहीं  हुजरा  ।

 ब्रिटेन  में  फिजो  द्वारा  श्राम्दोलन

 1८३२.  श्री  हेम  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  ग्राम  भी  करिहै  ।  के  कु  ड  समाचार  पत्रों  श्रावजरवरਂ

 द्वाराज्िटे  ।  में  चीजों  के  आन्दोलन  को  पुनर्जीवित  करने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे

 यदि  तो  क्या  fats  में  भारत  के  तत्कालीन  कार्यकारी  उच्चायुक्त  श्री  एम०  To

 हुसेन  द्वारा  लिखित  पत्र
 २८  PEKo  के  अत्वजरवरਂ  के  अंक

 में
 प्रकाशित  हुजरा  शौर

 यदि  तो  इस  प्रश्न  की  स्थन  रूप  रेखा  कया  है  ?

 मंत्री  तथा  वैदिक-कायदे  मंत्री  जवाहरलाल  :
 यह  सच  है  कि

 कुड  समाचारपत्रों  ने  कन न्र य्त  में  कीजो  की  गतिविधियों  का  कुछ  प्रचार  किया  है  ।  किन्तु  सामान्यतः

 समाचारपत्रों  ने  उस  में  ज्यादा  दिलचस्पी  नहीं  दिखाई  है  ।

 जी  हां  ।

 ७  १९६०  के  दि  waaay’  के  ग्रंथ  में  गाज  फ्रंटियर  शीर्षक के  gents

 एक  सम्पादकीय  ले
 व

 में  यह  भी  बताया  था  कि  फि  जो  ने  बड़े  पै  भाने  पर  हत्याकांड  तथा  अन्य  जुल्मों

 के  बारे  में  जो  ग्रस्याधिक  गंभीर  तथा  बड़े  आरोप  लगाये  उन  की  श्री  नेहरू  ने  बहुत  मामूली  ढ़ंग

 से  उपेक्षा  कर  दी  प

 श्री  एप०  FFT  ने  इस  झ्राक्षेपों  का  विरोध  करने के  लिये  पत्र  लिखा  कौर  प्र
 क्लाड घान  मंत्री  द्वारा

 लोक  सभा  में  ४  ११६०  को  दिये  गये  वक्तव्य  का  भी  उल्लेख ज  किया  जिस  में  फिजो  के
 निराधार

 maa  का  काट  किया  गया  है  ।

 रबड़ का  मलय

 1  श्री  नारायणन कुट्ट  |  है
 १८३३.

 Lat  मणि पं गाडन

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल के  रबड़
 उत्पादकों

 ने  रबड़  का
 मूल्य  बढ़ाने के  लिये  कोई  अभ्यावेदन  किया

 ak

 यदि  तो  इस  पर  क्या  fata  किया  गया

 वाणिज्य  मंदी
 :  श्रीमान् ।

 (  i  )  क्योंकि  प्रफुल्ल  आयोग  ने
 उत्पादन

 की  लागत  की  हाल  ही  में  जांच  की  थी  कौर  उस

 के  आघार  पर  हाल  ही  में  कच्चे  रबड़  के  मूल्य
 निधन

 किये  गये  सरकार उन  में  हेर
 फेर

 नहों  करना

 —

 मूल  झंंग्रेजी  में
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 केरल  में  औद्योगिक  q  स्त्रियां

 श्री  Wo  क्०  गोपालन :

 श्री  कुन्दन

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 केरल  में  कितनी  औद्योगिक  बस्तियां  कायम  की  गयी  हैं  ;

 उनमें  से  कितनी  पूरी  तरह  काम  कर  रही  हैं  ;

 इन  बस्तियों  के  आंशिक  रूप  से  काम  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  सुभाष शाह  )
 पप्पा  नाम  कोल्लकडव, ८

 प्रोसावाकोट  कौर  पलयाड़  में  छः  प्रौद्योगिक  बस्तियां  कायम  की  गयी  हैं  ।

 सभी  ts  दे  दिये  गये  अधिकतर  शेड  में  उत्पादन  शुरू  हो  गया

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता

 रबड़  के  पौधों  का  पुनारोपण

 _ श्री क्रि०  क०  गोपालन
 :

 ८३४५.
 शी  मणि यं गाउन  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  रबड़  के  पौधों  के  पुनारोपण  के  लिए  राज  सहायता  की  बढ़ी

 हुई  दर  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  अखिल  केरल  रबड़  उत्पादक  संघ  से  कोई  ज्ञापन  प्राप्त

 हुआ

 यदि  तो  इस  ज्ञापन  पर  क्या  कारवाही  की  गयी

 fat sa
 मंत्री  :  अखिल  केरल  रबड़  कृषक

 केरल  से  इस  विषय  पर  एक  ज्ञापन  प्राप्त  हुसना  था  ।

 रबड़  के  पौधों  के  पुनारोपण  के  लिए  राज  सहायता  की  बढ़ी  हुई  दरों  के  संबंध  में

 झादेदा  जारी  करने  से  पहले  सभी  संगत  बातों  पर  विचार  कर  लिये  जाने  के  उनमें  कोई

 परिवहन  करने  का  विचार  नहीं

 नमक  के  उपोत्पाद

 1८३६  श्री  कोरटकर :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  किसी  सरकारी  अभिकरण  ने  इस  बात  की  कौर  सरकार  का  ध्यान  दिलाया

 है  कि  नमक  उद्योग  के  दोष  में  जिसे  कहते  हैं  ak
 जो

 बराबर  समुद्र  में  फेंक  दिया

 जाता  पोटाशियम  क्लोराइड  कौर  मैगेनेशियम  सल्फेट  of  जैसे  मूल्य लवण  पदार्थ  काफी

 में  होते  हैं  ;

 यदि  तो
 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  नमक  उद्योग  के  sqleaqTel  पर  निर्भर  कोई

 sary  वाल  करने  का  सर्कार  का  निवार  eee

 fart  अंग्रेजी  में
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 मंत्री  मनु भाई  :  नमक  विशेषज्ञ  समिति  (१९४५०) कौर  नमक

 समिति  (१९४५८)  ने  से  उपोत्पाद  प्राप्त  करने  की  क्षमता  की  ध्यान  दिलाया

 हिन्दुस्तान  सा ट  कम्पनी  लिमिटेड  कौर  राजस्थान  सरकार  का  साम्भर

 ak  डीडवाना  से  सोडियम
 स

 फेट  निकालने  का  विचार  तुटिकोरिन में  नमक  कारखानों

 से  पोटाशियम  क्लोराइड  प्राप्त  करने  के  लिए  प्रयोग  भी  शुरू  किये  गये  खारा गोड़ा में

 सरकारी नमक  कारखाने  में  मैगनीशियम  क्लोराइड  मैगनीशियम  सल्फेट  बनाने  का  काम

 एक  गेर-सरकारी दल  को  सौंपा  गया  है

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  में  कामिक  संघ

 1८३७.  श्री
 तंगामणि

 :  क्या  श्रावास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 करेंगे कि

 १४५  १९६०  को  दिल्ली  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कर्मचारियों

 के  कौन  कौन  से  मान्यता  प्राप्त  कामिक  संघ  थे  ;

 क्या  इस  बीच  किसी  संघ  की  मान्यता  वापस  ले  ली  गयी  है  यदि  तो

 उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  किसी  संघ  का  पंजीकरण  रह  कर  दिया  गया  है  ate  यदि  हां  तो  कब  ;

 कौर

 जो  कार्मिक-संघ  पंजीकृत  नहीं  क्या  उसे  मान्यता  दी  जा  रही  है  कौर  यदि

 तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ?

 श्रीवास  तौर  संभरण  उपमंत्री  क़तील  कु०  १५

 १६६०  को  दिल्ल
 ी  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कर्मचारियों  के  मान्यता  प्राप्त  कार्मिक  संघ

 ज
 थे  ट

 (१)  सेन्ट्रल  पी०  डब्ल्यू०  डी०  ज. ज  नई  दिल्ली

 (२)  सेन्ट्रल  पी०  डब्ल्यू०  डी०  इम्लायीज़  नई  दिल्ली

 (३)  are  इंडिया  ato  पी०  डब्ल्यू०  डी०  एण्ड  मैकेनिकल )  इमप्लायीज़

 यू  नई  दिल्ली  ।

 सेन्ट्रल  पी०  डब्ल्यू०  डी०  aha  नई  दिल्ली  की  मान्यता  उस  हड़ताल  में

 भाग  लेने  के  कारण  जो  श्रत्यावस्यक  सेवाएं  निर्वहन  १९६०  के  अधीन  गैर-कानूनी

 घोषित  की  गयी  RV—-E—-VEGO  से  वापस  ले  ली  गयी

 यह  ज्ञात  हुआ  है  कि  सी०  पी०  डब्ल्यू०  डी०  इम्प्लायीज़  नई  दिल्ली

 का  पंजीकरण  कार्मिक-संघों  के  रजिस्ट्रार ने  P—-E—VEKO  से  रह  कर  दिया है  लेकिन

 R—-RW—-VEKO  को  उस  यूनियन  का  फिर  पंजीकरण  किया  गया

 इस  set  पर  कि  क्या  संघों  की  पुरानी  मान्यता  वापस  ले  ली  सरकार

 विचार कर  रही

 मल  प्रंग्रेजी  में



 १२१६  लिखत  उत्तर  १६६०

 थीं  सम्बन्धी  वस्तु भ्र ों  का  श्रायात

 1८३८  श्री  प्रां चार  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  भारतीय  दंत  संबंधी  परिषद्  ने  सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  है  कि  दातों  सम्बन्धी

 aca  ate  कृत्रिम  दातों  का  आयात  बढ़ाया  जाये  ;

 संबंधी  वस्त्रों  कीं का  घटा  देने  से क्या  सरकार  को  मालम  है  कि  दांतों

 कितनी  कठिनाई हो  रही

 क्या  सरकार  स्थिति  की  समीक्षा  करेगी  कौर  आयात बढ़ाने  देगी  ?

 मंत्री  :  नई  दिल्ली  के  भारतीय  दन्त  परिषद्

 से  एक  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  gat  था  जिसमें  यह  आग्रह  किया  गया  था  कि  कृत्रिम  दांतों  का  आयात

 १०  प्रतिशत से  बढ़ाकर  २४५  प्रतिशत  कौर
 दांतों  संबंधी  वस्तुझ्नों  का

 कोटा  १२०

 प्रतिशत  से  बढ़ाकर  ३००  प्रतिशत  कर  दिया  जाये  ।

 दांतों  संबंधी  वस्तुप्नों  के  सरल  आयात
 देशी  उत्पादन

 को  देखते  हुए  किसी

 चित  कठिनाई  की  संभावना  नहीं  है  ।

 seq  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 कटक

 सामतसिहार ्  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा 1८३८  डा०

 करेंगे कि

 आकाशवाणी  कटक  में  १९४५९  में  कर्नाटक  कौर  हिन्दुस्तानी  मौखिक

 तथा  वाद्य  संगीत  के  लिए  अलग  wat  एक  महीने  में  औसतन  कितना  समय  दिया  गया  ;

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  wer  झ्राकाशवाणी  केन्द्रों  से  अधिक  प्रिया  कर्नाटक

 श्र  हिन्दुस्तानी  संगीत  प्रसारित  किया  जाता  है  कया  आकाशवाणी  के  कटक  केन्द्र  में  उड़ीसा

 संगीत  के  लिए  समय  बढ़ाने  का  विचार  है

 शझ्राकाशवाणी कटक  में  कितने  समय  से  नाटक  के
 लिये  कोई  प्रोड्यूसर  नहीं

 है  और  उसके  क्यां  कारण  हैं  ak  उसे  कब  नियुक्त किया  जायगा ;

 कार्यक्रम  मंत्रणा  समिति  एडवाइजरी  में  कितने  सदस्य  ऐसे  हैं

 जिन्हें नाटक  a  मौखिक  अथवा  में  विशेष रुचि  है

 क्या  स्थानीय  ध्वनि परीक्षा  समिति  श्रॉडिशन  कमेटी )  में  ऐसा  कोई

 सदस्य  है  जिसे  उड़ीसी  ak  उड़ीसा  के  लोक  संगीत  का  भी  ज्ञान  हो  att

 उपर्युक्त
 दिति  के

 सदस्य  किस  प्राकार  पर
 चुने  जाते  हैं

 ?

 —

 fact  पर ग्रेजी  में



 ४  १८८२  १२१७

 सूचना  प्रसारण  मंत्री  :  कटक  स्टेशन  से  प्रसारित  विभिन्न

 प्रकार  के  संगीत  के  लिए  RENE  में  एक  महीने  में  दिया  गया  औसत  समय  इस  प्रकार  है  ee

 उड़ीया  संगीत  ै  १४९४  मिनट

 वाद्य
 मौखिक

 १०  मिनट

 हिन्दुस्तानी  संगीत  मौखिक  PUR  मिनट

 वाद्य  ३२  मिनट

 कर्नाटक  संगीत  मौखिक  १२०  मिनट

 वाद्य  ३६०  मिनट

 उड़ीसा  संगीत  का  वर्तमान  परिमाण  पर्याप्त  समझा  जाता
 है  ।

 आकाशवाणी  कटक  में  १९६०  से  कोई  ड्रामा  प्रोड्यूसर  नहीं  है  क्योंकि

 उस  पद
 पर

 काम  करने  वाले  व्यक्ति  का  उस  स्टेशन  से  तबादला  हो  गया  है  उस  पद  के

 लिए  विज्ञापन  दिया  गया  है  कौर  निकट  भविष्य  में  नियुक्ति  की  जायगी  ।

 अझकादवाणी  के  कटक  केन्द्र  से  सम्बद्ध  कार्यक्रम  मंत्रणा  समिति  के  चार  सदस्य

 ऐसे  हैं  जिन्हें  संगीत  att  नाटक  में  विशेष  रुचि  है  ।

 स्थानीय  ध्वनिपरीक्षा  समिति  के  सदस्य  संगीत  क्षेत्र  में  उनके  ज्ञान  भ्र

 रुचि
 के

 श्रीधर  पर  ae
 जहां  तक  संभव  हो  उन  विशेषज्ञों  में  से  जो  पेशेवर  संगीतज्ञ  नहीं

 चने  जाते

 हथकरघा  बुनकर

 1८४०.  श्री  तंगा मणि  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  हथकरघा  बुनकरों  के  प्रतिनिधियों  ने  २०  PERC  को

 के  मंत्री  are  सदस्यों  से  भेंट  की  थी  ;

 यदि
 तो  उनके  अभ्यावेदन  किस  प्रकार  के  थे  ;

 क्या  यह  सच  है
 कि

 उन्होंने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  अधिक  नियतन

 ्  निर्यात  की  अधिक  सुविधाओं
 की

 मांग  की
 थी  ;  कौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  grater  ara  ने  क्या  कार्यवाही

 उपमंत्री  दया०  नं०  :  हथकरघा  बुनकरों
 के  कुछ

 घियों  ने  १७  PERO  को
 के  एक  या  दो  सदस्यों  से  अलग

 az की  थी

 मूल  अंग्रजी  में

 1428  ,512)--5



 १९१८  लिखित  उत्तर  २५  १६६०

 att  प्रतिनिधियों ने  एक  ज्ञापन  पेश  किया  जिसमें  भज  तीसरी  योजना

 में  देश  की  आवश्यकतायें  पूरी  करने  ak  निर्यात  के  लिए  कपड़ा  उत्पादन  के  लक्ष्य  उद्योग  के

 संगठित  कौर  विकेन्द्रीकरण क्षेत्रों  के  बीच  उत्पादन-क्षेत्रों को  सुरक्षित  रखने  कौर  हथकरघा  उद्योग

 के  लिए  अधिक  नियतन  के  बारे  में  कुछ  सुझाव  दिय  हुए  हैं  ।

 सुझावों  पर  ध्यान  दिया  गया

 नागा  विद्रोही

 ToS?
 रघुनाथ  सिह

 श्री  झा सर

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  कि  ६  PERO

 को
 ईस्ट नें  फ्रंटियर  राइफल्स  की  जो  जीपगाड़ी  इम्फाल-ताम  सड़क  पर  जा  रही  थी  उस  पर

 जब  नागा  विद्रोहियों  के  एक  जत्थ  ने  गोलाबारी  की  तब  एक  oer  नायक  कौर  सहायक  ड्रायवर

 को  गोलियां लगीं  ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्यो  मंत्री  जवाहरलाल  :  जी  हां  ।
 नागा

 हितों  ने  लगभग
 १५-३०

 बजे  जीप  पर  गोलाबारी  की  जबकि  यह  इम्फाल  से  मनीपुर  में
 तमेंगलाँग  जा  रही  एक  arr  नायक  we  जीप के  ड्रायवर को  गोलियों सरे  चोट  लगी  ।

 नजदीक  की  चौकी  से  कुमक  भेजी  गयी  कौर  उस  क्षेत्र  की  खोज  की  गयी
 ।

 किसी  तरह  निकल  कर  भाग  गये  ।

 राजस्थान का  प्रौद्योगिक  सवाल

 1८४२.  श्री  कर्णी  साहजी  क्या  वाणिज्य  तथा  उ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  राजस्थान  में  आधिक  कौर  प्रौद्योगिक  सर्वेक्षण  का  कोई  नक्शा  सरकार  को

 प्राप्त  हुमा  है

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मंत्री  कानूनगो  जी  नहीं

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 नेताजी  सुभाष  बोस  की  पुत्री  की  भारत  यात्रा

 1८४३.  श्री  हरविन्द  घोषाल  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नेता  जी  सुभाष  चन्द्र  बोस  की  पुत्री  ने  भारत  कराने  की  अपनी  इच्छा  सूचित

 की

 यदि  तो  कब
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक-कार्य  मंत्री  (ait  जवाहरलाल  शर

 जी  नेताजी  की  पुत्री  इस  वर्ष  दिसम्बर  में  भारत  ।  उसके  कराने  की

 तारीख मालूम  नहीं  है
 स  गए

 TI  अग्रेजी  में
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 स्थगन  प्रस्ताव

 श्री  marae  शास्त्री  )
 :

 भ्रध्यक्ष  दिल्ली  में  कल  भ्र ौर  परसों  अकालियों

 द्वारा  कुछ  इस  प्रकार  की  घटनाएं  की  गई  हैं  जिन  से  दिल्ली  की  शान्ति  व्यवस्था  भंग  होने

 की  संभावना बढ़  गई  है  उस  सम्बन्ध  में  मैंने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  दिया  था
 |  पालियामेंट

 से  ५०  कदम  दूर  पर  जो  कल  घटना  घटी  है  जिस  में  ८६  पुलिस  के  भ्रामक  घायल हुए  हैं

 wit  डिस्ट्रिकट  डिप्टी  एस०  श्र  डी०  एस०  पी०  जैसे  व्यक्ति
 भी

 घायलों में  सम्मिलित  हैं  ।  यहां  पर  कल  ate  छोड़ी  गई  जिसकी  सदन  में  भी  चर्चा

 हुई  ।  दिल्ली  की  शांति  भंग  हो  गई  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध

 में  विचार  किया  जायें  |

 महोदय  :
 इस  पर  विचार  नहीं  होगा  |  कुछ  व्यक्ति  देश  में  एक  काम  कराना

 चाहते  हैं  उसके  लिए  शांति  से  प्रदर्शन  किया  जाता  है  ।  जब  भी  यह  श्रीलंका होती

 है  कि  उनके  प्रदर्शन  के  कारण  शांति  भंग  होगी  तो  पुलिस  निश्चय  ही  कार्यवाही करेगी  ।

 जब  भी  इन  प्रदर्शनकारियों  को  संसद्  भवन  में  खाने  से  रोका  जाता  है  तभी  गड़बड़

 होती  यदि  उनको  संसद्  भवन  में  are  दिया  जाय  तो  ai  भी  अधिक  गड़बड़  होगी ।  इसके

 भ्र लावा  भ्र  किया  जा  सकता  है  |  my  गैस  को  संसद्  में  आने  से  तो  हम  नहीं  रोक

 सकते  हैं  ।  जब  उन्हें  संसद्  भवन  के  पास  से  रोका  गया  तो  तथा  पत्थरों  का  प्रयोग

 किया  गया  |
 तभी  पुलिस  ने  कार्यवाही

 की
 att  इसके  लिए  पुलिस  के  शुक्रगुजार

 होने  के  बजाय  हम  उनके  विरुद्ध  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  रहे  बड़ी  waite  सी  बात  है

 कि  सरकार यदि  ठीक  काम  भी  करती  है  तो  भी  उस  पर  आरोप  लगाया  जाता  संसद

 भवन  को  सुरक्षित  रखा  जाना  ज़रूरी  है  ae  यह  ज़रूरी  है  कि  प्रदर्शनकारी  संसद  भवन  के

 निकट नया  पायें  अ्रत्यथा  हमें  way  गैस  का  थोड़ा  सा  स्वाद  तो  लेना  ही  पड़ेगा  ।

 उसको हवा  में  फलने  से  तो  रोका  नहीं  जा  सकता  ।  इसीलिए  मेंने  इन  स्थगन  प्रस्तावों  को

 अस्वीकार कर  दिया  है  1

 आसनसोल  के  निकट  कोयला  खान  में  कथित  उपद्रव

 श्री  स०  Ato  बुर्जों
 )

 मेरा एक  स्थगन  प्रस्ताव है  जिसके  बारे  में

 मुझे  कोई  सूचना  नहीं  मिली  है

 अध्यक्ष  महोदय
 :  मेंने  इसकी  अनुमति नहीं  दी

 fait  स०  पो०  बनर्जी  :  परन्तु  मुझे  इसके  बारे  में  कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 अ्रच्यक्ष  महोदय  :  श्रम  मंत्री  इसके  बारे  में  कल  कुछ  जानकारी  देंगे  ।

 tara  उपमंत्री  आबिद act  ):  में  भ्र भी  दे  सकता  कम्पनी के  दो

 रुपया  उधार  देने  का  काम  करते  थे  प्रौर  २५  प्रतिशत  तक  सूद  लेते  थे  ।  इस  काम  को  संरक्षण

 देने  के  लिए  उन्होंने  एक  कार्मिक  संघ  बनाया  alt  कुछ  साम्यवादियों  का  समर्थन  प्राप्त  कर

 लिया  |  तदनुसार  संघ  ए०  भराई ०  टी  ०
 उठ  सी०  से  संबद्ध  हो  गई

 ।  इस  अतिरिक्त  शक्ति  से  इन

 उधार  देने  वालों
 व

 कार्मिक  संघ  संगठनकर्त्ताश्रों  ने  एक  मज़दूर  की  पुरी  तन्ख्वाह  ही  छीनने  का

 प्रयत्न  किया  जो  ऋण  का  रुपया  वापस  नहीं  दे  पा  रहा  था  मज़दूर  का  यह  कहना  था  कि

 उसने  उस  रुपये  से  दुगना  रुपया  वापस  दे  दिया  इन  उधार  देने  वाले

 संघ
 सदना  ने  सही  नदवा  है  मदह  को  भारा  दोहा

 इस
 पर  शस्य

 मज़दूरों ने

 aa  अंग्रजी  में



 १९२०  सभा  पटल  पर  रख  गय  पन्न  २४  १९६०

 उनकी  इस  ज्यादती  का  विरोध  जिसके  परिणामस्वरूप उपद्रव  gat  कौर  काम  में

 बाधा  पहुंची  |  पश्चिम  बंगाल  सरकार  उस  क्षेत्र  में  शांति  बनाने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  जिससे

 कोयला खान  में  काम  होने लगे  |

 fat स०  मो०  बनर्जी :  मैं  यह  स्थगन  प्रस्ताव १६  तारीख को  ही  प्रस्तुत करना  चाहता

 था  परन्तु  क्योंकि  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  घटनास्थल  पर  जाकर  जांच  करना  चाहती  थीं  इसलिए

 रुका  रहा  |  श्री  उन्होंने एक  तार  भेजा  है  ।  हमें  पता  था  कि  माननीय  मंत्री  मनगढ़ंत  कहानी
 नवीन

 gt  सुनायेंग े|

 हाल at  के  संवाददाता भी  वहां  पर  गये  थे  ।  उन्होंने भी  बताया  है  कि

 ६००  मज़दूर  जो  संघ  के  सदस्य  नहीं  नौकरी  से  अलग  कर  दिए  गए  हैं  ।  यह  सब  सुप्रीम

 कोयला  खान  में  ear  है  जो  वहां  की  एक  बड़ी  खान  उस  कोयला  खान  में

 बन्दी

 हमें  प्रभी  बताया  गया  कि  उधार  देने  वालों  ने  एक  संघ  बना  लिया  है  परन्तु  हमें  पता

 लगा  है  कि  उस  कोयला  खान  का  एजेन्ट  स्वयं  उधार  देता
 )

 महोदय  :  जब  तक  कोयला  खान  सरकारी न  हो  तब  तक  कोई  कार्यवाही

 नहीं  कर  सकती  यह  बहुत  छोटी  सी  घटना  इसे  लेकर  यहां  हम  प्रप्त  समय  बरबाद

 नहीं  कर  सकते  ।  कोई  झगड़ा  कहीं  होगा  तो  तालाबन्दी चीजें  होंगी

 यह  केवल  तथा  व्यवस्था  का  मामला  है  |  कोई  आदमी उधार  देता  है  कौर  उधार

 का  रुपया  मांगने  पर  झगड़ा  होता  है  तो  कया  संसद  को  उस  झगड़े  को  निपटाना  चाहिए
 ।

 परिश्रमी  बंगाल  सरकार  मामलें  पर  ध्यान  दे  रही  है  ate  कार्यवाही  कर  रही  इसलिए

 म
 इसको  अपनी  wats  नहीं  देता

 प्रताप

 महोदय  :  माननीय सदस्य  बेंठ  जायें

 महे  प्रताप  :  जब  हमारी  बात  नहीं  सुनी  जाती  है  तो  यहां  रहने  से  कया

 लोभ  |

 इस  के  राजा  महेन्द्र  प्रताप  सभा  भवन  से  उठ  कर  चलें  गये  ।

 ee  ee  on

 सभा  पटल  रखें  गये  पत्र

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  के  अधीन  श्रधिसूचनायें  ;  कम  कीमत  की  कार  सम्बन्धी  समिति  के
 बारे  में  भ्र घि सुचना  ;  शौर  प्रागा  टूल्स  कारपोरेशन  लिमिटेड  का  विधिक  प्रतिवे दन

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  दाह )  मैं  निम्नलिखित  पत्रों  को  सभापटल पर  रखता

 (१)  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  १९४८  की  धारा  १३  की  उप-धारा  (३) के

 oad  निम्नलिखित  भ्रधिसुचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  seer
 भविष्य

 निधि  2eUYy  में  कुछ  रोक

 संशोधन करने  वाली  दिनांक  y  १९६०  की  जी०  एस०  कार

 एना
 Ree

 मूल  अंग्रजी  में



 ४  १८८२  )
 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate

 ध्यान  दिलाना

 केन्द्रीय रेशम  बोर्ड  १९५४  में  कुछ  ate  संशोधन  करते  वली  दिनांक

 १२  १९६०  की  जी०  एस०  कार  १३२६

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  अध्ययन  waar  PEKX  में  कुछ  ak

 संशोधन करने  वाली  दिनांक  १२  १९६०  की  जी०  एस०  शिकार

 १३२७ ॥

 (2)  भारत  में  कम  कीमत  की  कार  बनाने  के  संबंध  में  एक  विशेषज्ञ  समिति  की

 नियुक्ति के  बारे  में  दिनांक  २०  Coho Hl APTA की  अधिसूचना  संख्या  wo  ई०

 एण्ड ०  §(&o)/Ko  की  एक  प्रति

 (3)  समवाय  १९४५६  की  धारा  Re  की  उप-धारा  (१)  के

 अन्तर्गत  वर्ष  QEYG—YE  के
 लियें  प्रागा  र्ल्स  कारपोरेशन  हैदराबाद

 के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  लेखा  परीक्षित  लेखे  उस  पर  नियंत्रक

 महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों सहित  ।

 उक्त  कारपोरेशन  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  ।

 पुस्तकालय  में  रखी गई
 ।  देखिये  संख्या एल  VERN,  २४६६  तथा  २४६७/६०]

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  झ्र  ध्यान  दिलाना

 चा शियल  के  तेल  शौर  गोले  का  आयात

 fot  कुन्दन  :  नियम  १९७  के  श्रन्तगंत  मैं

 नीय  लोक  महत्व  के  निम्न  विषय  की  कौर  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  कौर  यह

 प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  उसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें

 मुंगफली के  तेल  का  निर्यात  करने  वालों  को  नारियल  के  तेल  कौर  गोले  का  प्रख्यात  करते

 की  अनुमति  देने  की  सरकार  की  नीति  से  उत्पन्न  स्थिति
 '

 वाणिज्य तथा उद्योग उपमंत्री तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा
 :

 नारियल  के  तेल  का
 आयात

 करने

 की  अनुमति  नहीं  है  इसलिए  मूंगफली  के  तेल  का  निर्यात  करने  वालों  द्वारा  इसके  आयात  का  प्रदान

 नहीं  उठता  है  ।

 मूंगफली  के  तेल  का  निर्यात  करने  से  पर्याप्त  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  होती  है
 ;  १९५५  में  इससे

 लगभग  २१  करोड़  रुपया  मिला  था  ।  यद्यपि  बाद  के  वर्षों  में  मूंगफली  का  उत्पादन  बढ़  गया
 था  परन्तु

 देश  में  मूल्य  बढ़  जाने  के  कारण  तथा  बिदेशी  मंडियों  में  भारी  प्रतिस्पर्धा  के  कारण  इसका  निर्यात  नहीं

 किया जा  सका  |

 हाल  में  ही  यह  निर्णय  किया  कि  मूंगफली
 की

 खली
 के

 निर्यात  के  साथ  जिसम  काफी  लाभ

 होता  मूंगफली  के  तेल  के  निर्यात  को
 भी

 सम्बद्ध  कर  दिया  जाये  जिससे  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मूल्यों  पर

 मूंगफली  के  तेल  को  बेचने  में  जो  हानि  हो  उसको  पूरा  किया  जा  सके
 ।  वर्तमान

 वर्ष  में  देश  के  तथा

 विश्व  के  मुनियों  में  अन्तर  ate  बढ़  गया  शौर  मूंगफली  की  खली  के  निर्यात  से  इसे  सम्बद्ध  करने  से  भी

 कोई  फायदा  नहीं  ।



 १२२२  सभा  का  कांयं  २४  Reto

 आयात  किये  गये  गोले  के  स्थानीय  मूल्यों  की  तुलना  में  मूल्य  बहुत  कम  हैं  ae  इसीलिए

 जिन  लोगों  को  ग्रा यात  का  भ्रावंटन  होता है  उनकी  बहुत  अधिक  लाभ  होता  गर्त  यह  उचित

 समझा  गया  कि  strove  किये  गोले  से  प्राप्त  लाभ  का  कुछ  भाग  भी  मूंगफली  के  तेल  के  निर्वात  से

 सम्बद्ध  किया  जाना  चाहिये  क्योंकि  गोले  के  आयात  पर  काफी  विदेशी  मुद्रा  व्यय  करनी  पड़ती  है  ।

 इसी  लिए  ऐसे  टेंडर  मांगे  गये  हैं  जिनमें  बताया  गया  हो  कि  मूंगफली  के  तेल  के  प्रति  टन  निर्वात

 पर  गोले  की  कम  से  कम  कितनी  मात्रा  का  ग्रायात  करना  होगा  ।  ऐसा  तेल  के  प्रति  टन  पर  ३  १/२

 टन  खली  के  सामान्य  निर्यात  आवंटन  को  भी  बढ़ावा  देने  के  लिए  किया  गया  था  |

 स्वीकृत  न्यूनतम  टेंडरों  में  कुल  मात्रा  केवल  १७४५  टन  गोले  की  होती  निर्वात  किये  जाने

 वाले  मूंगफली  के  तेल  के  एक  टन  पर  राधे  टन  की
 दर  से  ।  eevee F में  €०,०००  टन  गोले  के  शरायत

 की  तुलना  में  यह  मात्रा  नगण्य है
 ।

 स्पष्ट  है  कि  9X  टन  की  छोटी सी  मात्रा  का  गोले  का  तेल  निकालने  वाले  उद्योग पर  कोई

 प्रभाव  नहीं  निर्वात  की  प्रगति  की  कोई  योजन  बनाते  समय  सरकार  इसका  ध्यान  रखेगी

 कि  गोले  का  तेल  निकालने  वालों
 को

 उचित  मात्रा  में  आयात  किया  gar  गोला  मिल  जायें
 |

 re  etwas

 सभा  का  काय

 मंत्री  सत्य  नारायण  .:  आपकी  अनुमति  से  में

 २८  %&Ro  को  प्रारम्भ  होने  वाले  सप्ताह  में  लिए  जाने  वाले  सरकारी कार्य  की  घोषणा  करता

 जो  इस  प्रकरार  होगा

 (१)  समवाय  PENE  संयुक्त  समिति
 द्वारा  प्रतिवेदित  रूप

 में  भ्र ग्रे तर  खण्डवार  विचार  कौर  उसे  पारित  किया  जाना  |

 |
 2 ि  )  निवारक  निरोध  Rego  पर  विचार  ak  उसे  पारित

 किया  जाना  |

 (3)  अनुदानों  की
 अनुपूरक  मांगें  PER O~ EL  पर  विचार  कौर  उन्हें  स्वीकृत

 किया  जाना  ।

 (४)  निम्नलिखित  विधेयकों  पर  विचार  कौर  उन्हें  पारित  किया  जाना  |

 भारतीय  डाकघर  <eKo,

 रेलवे  यात्री  किराया  १९६०,

 श्रौद्योगिक  रोज़गार  संशोधन  Peo

 पशु  निर्दयता  निवारण  १९६०  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  |

 (५)  २६  १९६०  को ३  बजे  श्री  स०  मो०  बनर्जी  तथा  अन्य  सदस्यों

 द्वारा  प्रस्तुत  किये  जाने  वाले  एंक  प्रस्ताव  प्रत्यक्ष  कर  प्रशासन  जांच  समिति

 PEXG—HE  के  प्रतिवेदन
 शर  पर  श्री

 जी०
 पी०

 कपाड़िया  के  श्रीमती
 लएएल्ल्एएएललट  mn

 frat  अंग्रेजी  में



 १८८२  त्रिपुरा  उत्पादन
 शुल्क

 विधि  १२२३

 टिप्पणियों  कौर  सिफारिशों  जो  २१  2EKE  को  सभाਂ  पटल  पर

 रखे  गये  थे  श्र  वित्त  मंत्री  द्वारा  जांच  समिति  की  ग्रसित  महत्वपूर्ण  सिफारिशों

 पर  दिये गये  वक्तव्य  जो  €  ReKo  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया

 चर्चा ।

 (६)  ३०  2eGo  को  ३  बजे  सरदार  इकबाल  सिंह  तथा  अन्य  सदस्यों  द्वारा  सिन

 पानी  सन्धि  जो  १४  १९६०  को  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  गई

 लोक  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  काय  संचालन  नियमों  के  नियम  &3  के  प्रधान  चर्चा

 श्री  गजराज  सिह  आपने  कहा  था  कि  प्रति  सप्ताह  भ्र नियत  दिन  के  दो

 स्वस्तिक  लिये  जायेंगे  |

 श्री  सत्य  नारायण  सप्ताह में  एक  नियत  दिन  का  प्रस्ताव  लेना  सरकार  य

 स्वीकार  किया  गया  था  |

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  भ्र नियत  दिन  के  ६०  प्रस्तावों  की  सुचना  होने  के  कारण  कार्य  मंत्रणा

 समिति  ने  इस  पर  विचार  के  लिए  एक  उप-समिति  बनाई  थी  ।  मैं  जानता  हूं  कि  प्रत्येक  प्रतिवेदन

 विचार  करने  के  लिए  समय  पर्याप्त  नहीं  है  ।  सरकार  ने  प्रति  सप्ताह  एक  प्रस्ताव  लेना  स्वीकार

 किया  है  परन्तु  समय  मिलने  पर  दो  प्रस्ताव  भी  लिए  जा
 सकते  हैं

 ।

 fat  त०  ब०  चंगुल  राव  प्रत्यक्ष  कर  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन

 पूर्ण  है  इसलिए  सरकार  को  इस  पर  स्वयं  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  चाहिये  जिससे  पूरा  एक  दिन  चर्चा

 के  लिए  मिल  जाये  ।

 श्रिया  महोदय  :  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखे  जाने  के  वाद  विरोधी  पक्ष  के  सदस्यों  से

 चर्चा के  लिए  प्रस्ताव  रखने के  लिए  कहना  उचित  नही ंहै  ।  महत्वपूर्ण  प्रतिवेदनों पर  सरकार  को
 पति स्वयं  प्रस्ताव  रखने  चाहियें  |  भी  यही  ठीक  समझता हुं  कि  कर  जांच  समिति  के  am  पर  चर्चा

 का  प्रस्ताव  सरकार  को  स्वयं  प्रस्तुत  करना  चाहिए  |

 ee  oe  nee  ES

 त्रिपुरा  उत्पादन  शुल्क  विधि  विधेयक

 कौर  इसे  निक
 व्यय  मंत्री  धन  गोपाला  erst |

 SoS  }  :  मैं  प्रस्ताव  करता हुं
 :

 त्रिपुरा  उत्पादन  शुल्क  अधिनियम  का  निरसन  करने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाय  1.0

 पंश्रध्यक्ष महोदय  :  यह  है  :

 त्रिपुरा  उत्पादन  शुल्क  श्रीनिवास  का  निरसन  करने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  अन मति चनके  दी  जाये  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 Fo  गोपाल  ्र रडडी चक  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं
 ।

 लि  —  ee

 मूल
 म्रंग्रेजी  में
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 समवाय  fag

 महोदय  :  सभा  अब  समवाय  अधिनियम  १९५६  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  सशक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  खंडवार  विचार  करेगी  ।  श्री  सोमानी  HIATT

 भाषण  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 ध  सोमानी  )  मैंने  संशोधन  संख्या  ६४,  &y,  ९६  कौर  ev  दिये  ये  सारे  संधि

 धन  खंड  ७०
 के  सम्बन्ध में  हैं  ।  यद्यपि  मैं  इस  खंड  का  विरोध  नहीं  करता  हूं  तो  भी  मेरे

 विचार से  यह  खंड  न  तो  आवश्यक है  न  वांछनीय  है  ।  इससे  वस्तुतः  लाभ  से  अधिक  हानि  होने  की

 संभावना है  ।  मैंन  भी  कुछ  जांच  समितियों  के  भ्रष् यक्ष  के  रूप  में  काय  किया  है  we
 मैं  इस

 नतीजे

 पर  पहुंचा  हूं  कि  इन  जांच  समिति  के  द्वारा  की  जाने  वाली  शव  परीक्षा  से  कोई  लाभ  नहीं  होता  है  ।

 यदि  कोई  कार्यवाही की  जानी  है  तो  उसे  पहले  ही  कर  लेना  चाहिये  |

 यह  खंड  मूल  विधेयक
 में  नहीं  था

 न
 शास्त्री  समिति  ने  ही  इसकी  सिफारिश  की  थी  ।  aya

 समिति में  दो  विरोधी  दृष्टिकोणो ंमें  समन्वय  की  स्थापना  करने  के  लिये  इस  खंड  को  शामिल  far

 गया  ।  वास्तविकता  यह  है  कि  किसी  समवाय  की  साख  या  प्रतिष्ठा  पर  सरकार  के
 केवल  इस

 निश्चय  से  कि  उसके  कार्यों  की  जांच  करने  के  लिये  कोई  विशेष  जांच  की  जायेंगी  या  विशेष  लेखा  परीक्षा

 की  जायेगी  कोई  विशेष  भ्रातृ  नहीं  श्रायेंगा  ।  जहां  तक  इससे  कोई  विद्वेष  नतीजा  निकलने  का  प्रशन

 है  वह  भी  नहीं  निकलेगा  क्योंकि  यह  जांच  एक  प्रथा  तथ्य  जांच  की  तरह  जहां  तक  समवाय  के

 विरुद्ध  करने  का  प्रद  है  वह  समवाय  झ्धिनिथम  a  उद्योग  शर  विनियम

 अधिनियम  के  अ्रधीन  किया  जायेगा  |

 मेरे  कथन  का  तात्पयं  यह
 है  कि  यह  खंड  सरकार  को  कोई  पति  रिक्त  शक्ति  प्रदान  नहीं  करता

 है  ।  इस  प्रकार  की  जांच  दूसरे  तरीकों  द्वारा  भी  की  जा  सकती  है  ।  समवाय  अधिनियम

 प्रशासन  का  पंजीयक  या  कोई  अरन्य  अधिकारी  इस  प्रकार  के  तथ्य  या  अवार्ड  इकट्ठा  करने  का  आदेश

 दे  सकता  ये  अ्रधिकारी  ठीक  वही  कार्य  कर  सकते  हैं  जिसे  हम  विशेष-लेखा-परीक्षक  से  करवाने

 के  लिये  व्यवस्था  कर  र ेहैं  ।  वस्तुतः  पंजीयक  या  समवाय  विधि  अधिकारी  को  यह  अ्रधिकार  है  नि

 वह  प्रकाशित  संतुलन  पत्र  के  आधार  पर  उन  तथ्यों  या  झ्रांकड़ों  की  मांग  कर  सकता  है  जिन्हे

 झा वक् यक  समझता  है  या  जिनके  लिये  एक  विशेष  लेखा-परीक्षक  को  नियुक्त  करने  की  व्यवस्था  की

 जा  रही है  ।

 विशेष  लेखा-परीक्षक  नियुक्त  करने  के  दो  आधार  रखे  हैं  ।  पहिला  आधार  यह  है  कि  यदि  किसी

 समवाय  का  काय  उपयुक्त  वाणिज्यिक  सिद्धान्तों  या  उचित  वाणिज्यिक-प्रथ  हों के  अनुसार  नहीं
 चल

 रहा  है  तो  सरकार  विशेष  लेखा  परीक्षक  नियुक्त  कर  सकती  है  ।
 दूसरा  चाचा  यह  रखा  गया  है

 कि  यदि
 किसी  समवाय  के  काय॑  से  वाणिज्य  अथवा  उद्योग  के  कार्य को  हानि  पहुंचने  की  संभावना  हो

 तो  सरकार  विशेष  लेखा  परीक्षा  करने  की  आज्ञा  दे सकती है  ।

 इसका  यह  तात्या  है  कि  यदि  पूर्ण  कुशलता  से  चलता  हुस्ना  कोई  बड़ा  जिसमें  आधुनिक

 मशीनें  वह  अपने  माल  को  दूसरों
 की

 ate  कम  कीमत  पर  बेचना  चाहे  उस  पर  भी  इस  खंड

 के  अधीन  कार्यवाही  की
 जा  सकती है  |  इस  खंड  का  प्रयोजन  यह  नहीं  है

 ।  इस  खंड  का  प्रयोजन

 यह  है
 कि

 किसी  समवाय  में  अव्यवस्था  जारी  न  रहे  कौर  यदि  सरकार  सोचे  कि  किसी  समवाय

 की  भ्र वस् था  खराब  हो  सकती  है  तो  उसके  हिसाब-किताब  की  जांच  करने  के  लिये  विशेष  लेखा

 परीक्षक  नियुक्त  कर  दिया  जाय  |

 wast  में
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 यह  कहा  गया  है  कि  इससे  समवायों  को  दिवालियेपन  से  बचाया  जा  सकता  मेरे  विचार  से

 यह  सही  नहीं  इससे  कम्पनी  को  केवल  सुविधा  ही  हो  सकती  भ्रौर  उसे  जो  हानि  हो  चुकी

 है  उसकी  क्षतिपूर्ति  विशेष  लेखा-परीक्षा से  नहीं  हो  सकती है
 ।

 इसके  अलावा  यह  समवाय  के  वर्तमान

 लेखा  परीक्षक  के  कार्य  पर  भी  एक  प्रकार  का  आक्षेप  है
 ।

 मैं  यह  बात  दुहराना  चाहता  हूं  कि  इस  खंड  के  द्वारा  जिस  उद्देश्य  की  प्रति  का  प्रयत्न  किया

 गया है  वह  अन्य  खंडों  के  द्वारा  की  जा  सकती  यह  बिल्कुल  श्रनावइ्यक  है  इससे  केवल

 कठिनाइयों  में  वृद्धि  होगी  ।

 श्री  झुनझुनवाला  मैं  श्री  सोमानी  के  तर्कों  का  पुर्णतः  समर्थन  करता  हुं  ।

 मेरे  विचार  से  यह  खंड  नितांत  निरुपयोगी  है  तथा  उससे  कोई  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  होता  है

 यह  खंड  अनावश्यक है  ।  इसे  हटा  दिया  जाय
 |

 यदि  सरकार  इस  खंड  को  हटाने  के  पक्ष  में  नहीं  है  तो  हमें  चाहिये  कि  श्री  मसानी  का  यह

 सुझाव  स्वीकार  कर  लिया  जाय  कि  विशेष  लेखा-परीक्षा  प्रारम्भ  करने  के  पुत्र  समवाय  को  ott

 सफाई  पेश  करने  का  मौका  दिया  जाय  ।  श्री  मसानी  ने  इस  संबंध  में  जो  संशोधन  दिया  है  वह  स्वीकार

 कर  लेना  चाहिये  ।

 सामान्य  चर्चा  के  दौरान  मंत्री  जी  ने  समवायों  को  सफाई  देने  के  बारे  में  बोलते  हुए  यह  बताया

 था  कि  इससे  समवायों  को  मौका  मिल  जायेगा  wie  वे  ऐसे  सभी  कागज-पत्र  या  अभिलेख  नष्ट  कर

 देंगे  जो  झ्रावश्यक  इस  संबंध  में  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  नपे  खंड  को  रखने  के  स्थान  में  यदि  सरकार

 धारा  २३४  में  इस  प्रायः  का संशोधन  कर  देवें  कि समवाय को  नोटिस  देने  के  उपरांत  पंजीयक को

 यह  अधिकार  हो  कि  वह  समवाय  के  उन  समस्त  कागज  पत्रों  को  जिन्हें  वह  आवश्यक  समझे

 देख  सके  ।  इस  प्रकार  भी  सरकार  का  प्रयोजन  हल  हो  सकता  है
 ।

 मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  अनावश्यक खंडों  की  भर्ती  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  इससे  केवल

 जनता  के  हृदय  में  भय  बढ़ता  है  प्रा वश्य कता  इस  बात  की  है  कि  सरकार  वर्तमान  विधियों  को

 दयाली  ढंग  से  क्रियान्वित  करे  ।

 श्री  तंगासणि  खंड  ७०  को  संयुक्त  समिति  ने  बहुत  विचार-विमल  के  ्

 वासिल  किया  ।  निसंदेह  यह  खंड  मूल  विधेयक  में  नहीं  था  तथापि  विधेयक  की  रूप  रेखा  से  यह

 स्पष्ट  था  कि  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  की  श्रनिवायं  रूप  से  आवश्यकता  है  ।  मेरे  विचार  से

 संशोधन  संख्या  ८  से  १२  व  ev  से  Co  उपयुक्त  नही ंहैं
 ।  श्री  मोरारका  ने  ठीक  कहा  है  कि  लेखा

 परीक्षक  की  नियुक्ति  से  ऐसे  समवायों  को  सं  रक्षण  प्राप्त  होता  जिनके  दिवालिये  होने  का  खतरा  है  ।

 हमने  उन  बातों  का  स्पष्ट  उल्लेख  किया  है  जिनके  कारण  लेखा-परीक्षक  को  नियुक्त  किया

 जायेगा  ।  वस्तुत
 :

 लेखा  परीक्षक  को  कोई  विद्वेष  दोस्तियाँ  नहीं  दी  गई  हैं  ।  समवाय लेखा  परीक्षक

 तथा  सरकार  के  लेखा  परीक्षक  में  इतना  ही  अंतर  होगा  कि  एक  सरकार  को  प्रतिवेदन  पेश  करेगा

 कौर  दूसरा  अंशधारियों  को  ।  यथार्थ  में  इससे  समवाय  लेखा  परीक्षक  को  अधिक  सावधानी  से

 काय  करना  जनता  के  हृदय  में  भी  fasara  पैदा  होगा  तथा  समवाय  के  संचालक  मनमानी  नहीं
 कर  सकेंग े।

 श्री  मसानी  ने  अपना  संशोधन  रखा  उनके  संशोधन  का  आशय  यह  है  कि  समवायों  को

 विशेष  लेखा  परीक्षा  करने  से  qa  सफाई  देने  का  दिया  जाय  कौर
 यदि

 सरकार
 उस  सफाई

 मूल  मं प्रे जी  में
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 से
 संतुष्ट  हो  तो  लेखा  परीक्षक  नियुक्त  न  किया  जाय  ।  इस  संबंध  में  मेरा  निवेदन

 यह  है  कि

 सेवायों  को  कई  प्राय  मामलों  में  स्पष्टीकरण  का  पर्याप्त  अवसर  दिया  गया  है  ।  यह  विशेष

 उपबंध  है  जो  लोकहित  के  कारणों  से  निविष्ट  किया  गया  है  मत  मेरा  सुझाव है  कि  संशोधन

 संख्या  ८  से  १२  व  €४  से  €७  अस्वीकार कर  दिये  जायें  प्रौढ़  यह  खंड  स्वीकार  किया  जाय  ।

 न०  रा०  मुनि स्वामी
 :  निस्संदेह  इस  के  समर्थन  विरोध  में  बहुत  कुछ

 कहा  जा  सकता  यह  सही  है  कि  बैंकों  के  संचालन  पर  भारत  रक्षित  बैंक  तथा  सहकारी  समितियों

 के  संचालन  पर  सहकारी  समितियों  का  पंजीयक  हस्तक्षेप  कर  सकता  है  तथापि  हमें  यह  देखना

 है  कि  समवाय  स्वतंत्र  दौर  स्वायत्तशासी  संस्थायें  हैं
 इनके  कार्यों  पर  सरकार  के  हस्तक्षेप  से  जनता

 के  हृदय  में  भय  व  झ्राशंका  की  भावना  फैलने  की  अधिक  संभावना  है  तथा  जिस  समवाय  की  विशेष

 लेखा  परीक्षा  के  लिये  area  दिया  जायेगा  उसकी  साख  या  प्रतिष्ठा  पर  जो  धक्का  पहुंचेगा  उसकी

 पूर्ति  सरलता  से  नहीं  हो  सकती  है  ।  में  श्री  मसानी  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  पेशोपस  की  शब्दावली

 से  भी  संतुष्ट  नहीं हूं  मेरा  सुझाव  है  कि  कोई  बीच  का  मांगे  ग्ररुत्यार  किया  जाय
 |

 इसके  लिये  उचित  तरीका  यह  है  कि  जब  भी  सरकार  को  इस  प्रकार  की  सुचना  मिले

 कि  किसी  समवाय  मैं  व्यवस्था  फैल  रही  है  या  उसका  संचालन  उपयुक्त  वाणिज्यिक  सिद्धांतों

 के  भ्रनुसार  नहीं  किया  जा  रहा  है  तो  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  जांच  या  विशेष  लेखा  परीक्षा  करवाये

 तथापि  इसे  समाचार  पत्रों  में  घोषित  करने  की  श्राव्य कता  नहीं  है  क्योंकि  इस  घोषणा  से  जनता

 के  मन  में  प्र विश्वास  पैदा  हो  जायेगा  कौर  फलस्वरूप  भले  ही  वह  समवाय  निर्दोष  हो  उसके  व्यापार

 व
 प्रतिष्ठा  में  धक्का  पहुंचेगा  मेरा  सुझाव  है  कि  सरकार  उचित  कारण  होने  पर  इन  समवायों

 की  जाँच  का  पूरा  अधिकार  केवल  तत्संबंधी
 घोषणा  इत्यादि  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 श्री  लाचार  समान्य  चर्चा के  दौरान  मैने इस  खंड  का  समर्थन  किया  था

 तथापि  इस  समय  में  इस  खंड  की  शब्दावली  से  समवायों  पर  होने  वाले  प्रभाव  का  स्पष्टीकरण  करना

 चाहता  हूं  ।  शब्दावली  में  लिखा  गया  है  कि  जब  भी  केन्द्रीय  सरकार  इस  नतीजे  पर

 यह  नहीं  लिखा  गया हैं
 कि

 वह  इस  नतीजे  पर  किस  ae  पर  पहुंचेगी  वस्तुतः  भ्रल्पसंख्यक

 म्रंशधा  रियों
 या  किसी  निहित  स्वार्थ  वाले  व्यक्ति  की  शिकायत  पर  भी  सरकार  इस  नतीजे  पहुंच

 सकती  है  तब  उस  सारी  कार्यवाही  का  दायित्व  उस  व्यक्ति  या  व्यक्तियों  पर  होना  चाहिये

 जिनकी  शिकायत  के  आधार  पर  सरकार  ने  कार्यवाही  की  है  ।

 मेरा  विचार  है  कि  न्यायशास्त्र  के  सिद्धान्तों  के  अनसार  विद्रोह  लेखा  परीक्षा  करने  के  पूर्वे

 समवाय  को  नोटिस  जारी  करना  आवश्यक  इससे  उसे  अपना  दृष्टिकोण  रखने  का  श्रवसर  मिलेगा

 जो
 उचित  यह  झांका  गलत  है  कि  इससे  उसे  सारे  कागज-पत्र  या  लेखे  जोखों  को

 विनष्ट  करने  या  उनमें  तोड़  मरोड़  का  अवसर  मिलेगा  ।  ऐसा  करना  स्वयं  एक

 अपराध  वस्तुतः  ऐसा  किया  भी  नहीं  जा  सकता  है  क्योंकि  इसके  पूर्व  भी  समवाय  की  लेखा  परीक्षा

 हो  चुकी  है  कौर  उसका  प्रतिवेदनਂ  सरकार  के  सामने  है  ।  सेवायों के  कागज  पत्र  भी  ऐसे  नहीं

 होते  कि  उन्हें  इतनी  सरलता  से  बदला  जा  सके  इसलिये  मुझे  श्री  भरूचा  जैसे  अनुभवी

 वकील
 के

 मुंह  से  यह  बात  सुन  कर  श्राइचयं  ही  gat  ।  इसके  अतिरिक्त विशेष  लेखा  परीक्षक  को
 जो

 शक्तियां
 दी

 गई  हैं  वे  सामान्य  हैं  यदि  हम  इस  खंड  को  प्रभावशाली  बनना  चाहते  हैं  तो  लेखा

 परीक्षक  को  पुलिस  अधिकारी  की  समस्त  शक्तियां  प्रदान  करनी  चाहियें  ।  मेरे  कथन  का  तात्पर्य

 अंग्रेजी  में
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 यह  है  कि  विशेष  लेखा  परीक्षा  करवाने  के  लिये  कम  से  कम  कुछ  प्रत्यक्ष  कारण  अवश्य  होने  चाहियें
 ।

 तथापि  यह  कहना  गलत  है  कि  विशेष  लेखा  परीक्षा  करवाने  से  पहिले  लेखा  परीक्षक  के  ऊपर

 श्राक्षेप  लगता  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  समवाय  को  स्पष्टीकरण  का  अवसर  दिये  तथा  समवाय

 के  वीरुध  प्रत्यक्ष  मामला  बने  बिना  वि  ष  लेखा  परीक्षा  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 गंदी  ही०  ना०  मुखर्जी
 )  में  खंड

 ७०
 का  पुनः  समर्थन  करता  हुं

 ।  मेंने

 व्यक्त  समिति  की  कार्यवाही  में  भाग  नहीं  लिया  है  तथापि  समवाय  प्रशासन  की  ag  Reve  के

 प्रतिवेदन के  peggy  से  में  इस  नतीजे पर  पहुंचा  हूं  कि  इस  खंड  को  शामिल  करना  उचित
 है

 ।

 सेवायों  के  संबंध  में  स्थिति  यह  हैं  कि  न  केवल  नियमित  लेखा  परीक्षा  की  आवश्यकता  है

 अपितु  विशेष  लेखा  परीक्षा  की  भी  श्रावस्यकता  है  ।  इसका  कारण  समवाय  TTA  के  वार्षिक

 प्रतिवेदन में  यह  दिया  गया  ह  कि  अधिकांश  लेखा-परीक्षकों  ने  PaUg  के  पश्चात  से  उन  पर  ग्रीन  वालें

 दायित्वों  का  सही  निर्वाह  नहीं  किया  विद्वेष  लेखा  परीक्षा  की  व्यवस्था  करने  की  आवश्यकता

 है  |

 बड़े  समवायों  में  परीक्षकों  को  कई  प्रलोभन  होते  हैं  यदि  वे  अपनी  नौकरी  की  सुरक्षा

 चाहते  हैं  तो  उन्हें  कई  ऐसी  बातों  को  जो  प्रति  होती  लेकिन  बड़े  समवायों  में  प्राम तौर  पर  की

 जाती  तरह  देनी  पड़ती  हैं
 ।

 यद्यपि  लेखा  परीक्षकों  को  देश  के  व्यापक  श्रमिक  स्थिति  का  पहिले  ध्यान  रखना  चाहिये

 तथापि  अधिकांश  tater  ह्रदय  व्यक्ति  इसका  ध्यान  नहीं  रखते  हैं  इस  प्रकार  की

 ताएं  होती
 हं  वे  ऐसे  विवरण  प्रस्तुत  करते  हैं  जो  गलत  होत ेहैं  ।  समवाय  प्रशासन  के

 प्रतिवेदन  में  ऐसे  कई  मामलों  का  उल्लेख  किया  हे  जहां  लेखा  परीक्षकों  ने  जिम्मेदारी  से  काम  नहीं

 किया  |

 उक्त  स्थति  में  यह  श्र/वश्यक  है  कि  हम  विशेष-लेख  करवाने  की  व्यवस्था  करवायें  |

 में  श्री  मीनू-मसानी  की  इस  बात  का  समथेन  नहीं  करता  हूं  कि  यदि  किसी  समवाय  के  विरुद्ध  fate

 लेखा  परीक्षा  की  जायेंगी  तो  वह  बदनाम  हो  जायेंगी  कौर  स्टाक  एक्सचेंज  में  उसके  अंकों  के  दाम

 गिरने  से  भ्रंश धारियों  को  हानि  होगी  वास्तव  में  इससे  न  केवल  भ्ंशधघारियों  के  हितों  में  अपितु  देश

 के  व्यापक  झा धिक  हित  में  विधि  होगी  तथा  इससे  समवायों  का  भी  हित  होगा  ।

 मत  मैँ  सामान्य  लेखा  परीक्षण  की  त्रुटियों  तथा  वर्तमान  स्थिति  की  श्रावइ्यकता  को  देखते

 हुए  विशेष  लेखा  परीक्षा  करने  वाले  उपबंध  का  समान  करता  हूं

 वाणिज्य  मंत्री  कानू नंगो  )  :  इस  खण्ड  में  एक  नई  धारा  रखी  गई  है  इसलिये यह

 भाविक  है
 कि

 उस  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भय  उत्पन्न  होगा  ।  में  प्रारम्भ  में  ही  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि

 सरकार  श्रावस्यकता  से  अधिक  शक्तियां  कदापि  नहीं  लेना  चाहती  है  क्योंकि  सरकार  अपनी  शक्तियों

 के  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  उत्तरदायी  होती  है  ।  इसलिये  में  समझत  हं  कि  कोई  भी  सरकार  एसा  काय

 नहीं  करेगी  जिस  से  उस  पर  दोषारोपण  किया  जा  सके  ate  उसे  कार्यों  के  लिये  उत्तर  देना

 पड़  |

 जब  हम  निगमों  से  सम्बन्धित  विधान  के
 केवल  देश  के  ही  नहीं  वरन्  भ्रमण

 देशों
 के  को  देखत ेहैं

 ग
 पता  चलता  है

 कि
 बहुत  से  विनियम  संचालन  की  जटिलताश्रों  के  कारण

 समय
 समय  पर

 आवश्यक  हो  जाते  हैं
 ।

 इस  के  ग्र ति रिक्त  समाज  के  कुछ  लोग  इस  प्रकार  का  व्यवहार
 a

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 करते हैं  निगमों  के  लिये  हितकारी  नहीं  होता  है  ।  सरकार
 को  धारा  २३७  तथा  उस

 के
 भागे

 की

 धारा  हं  में  जांच  की  शक्तियां  प्राप्त  हैं  जो  श्री  सोमानी  के  भ्रनुसार  प्रख्यात  विस्तृत  हैं
 ।

 परन्तु  वास्तव  में

 अत्यन्त  सीमित  हैं  ax  व्यवहारिक  रूप  में  पर्याप्त  नहीं  हैं  ।  उदाहरण  के  लिये  समवाय

 १९५६  की  धारा  में  यह  कहा  गया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  एक  या  अधिक  समये  व्यक्तियों  को  किसी

 कम्पनी  के  मामलों  की  जांच  करने  ate  प्रतिशत  दन  देने  के  लिये  निरीक्षक  नियुक्त  करेगी  यदि  कम्पनी

 वि  संकल्प  द्वारा  अथवा  रादेश  यह  कहे  कि  कम्पनी  के  मामलों  की  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  नियुक्त  निरीक्षक द्वारा  जांच  की
 जानी  चाहिये  ।  rai  वास्तविक  शक्ति

 निगम  शौर

 न्यायालय  को  प्राप्त  है  न  कि  सरकार  को  चल  कर  उपखंड  में  यह  कहा  गया  है
 कि

 कुछ

 परिस्थितियों  में  केन्द्रीय  सरकार  अपनी  कौर  से  जांच  का  आदेश  दे  सकती  है  जबकि  कम्पनी  के  कार्य

 में  कुछ  गड़बड़  हो  अथवा  कम्पनी  के  प्रबन्ध  से  सम्बन्धित  व्यक्ति  दुराचरण  करें  अथवा  कम्पनी  के

 सदस्यों  को  कम्पनी  के  कार्यों  की  पुरी  जानकारी  न  दी  गई  हो  ।  केवल  इन्हीं  परिस्थितियों में  सरकार

 अपनी  कौर  से  जांच
 का

 रादेश  दे  सकती  है  तथा  उस  के  लिये  विस्तृत  शक्तियां  दी  गई  हूँ
 ।

 परन्तु

 मान  खण्ड  सरकार  को  जांच  करने  की  शक्ति  नहीं  देता  है  वरन्  केवल  लेखा  परीक्षक  नियुक्त  करने

 की  शक्ति  प्रदान  करता  है  ।  उस  का  लेखापरीक्षण  अन्य  लेखापरीक्षको  जैसा  ही  होगा
 ।

 उसे

 कारी  प्राप्त  करने
 की

 अतिरिक्त  शकित  अवश्य
 दी

 गई  है
 ।

 खण्ड  में  कहा  गया  है  कि  यदि
 कम्पनी  का

 काय  सही  वाणिज्यिक  सिद्धान्तों  पर  न  चल  रहा  हो  अथवा  उस  का  प्रबन्ध  ठीक  न  हो  sera  वित्तीय

 स्थिति  खराब  हो  तो  सरकार  लेखापरीक्षक  नियुक्त  करेगी  ।  श्री  मसानी  ने  कहा
 कि

 इस  शक्ति  का

 दुर्योग  किया  जा  सकेगा  क्योंकि  वह  सुनिश्चित  नहीं  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  निश्चित  नहीं है

 क्योंकि  इन  परिस्थितियों  को  सभी  लोग  भली  प्रकार  समझते  हैं  ।

 में  यह  बता  देना  चाहता  हं  कि  जब  ब्रिटेन  की  संसद्  की  प्रवर  समिति  में  सरकारी  उपक्रमों

 के  सरकार  द्वारा  लेखा  परीक्षण  के  प्रदन  की  चर्चा  हो  रही  थी  तो  इंस्टीट्यूट  श्राफ  चाटंडे  एकाउन्टन्ट्स

 ने  स्वयं  यह  सुझाव  दिया  था  कि  इन  मामलों  की  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  सरकार  केਂ  अनुदेश  पर

 निम्नलिखित मामलों  की  जांच  की  जा  सकती  है  :

 भराय  तथा  व्यय  पर  उचित  प्रशासकीय  तथा  वित्तीय  नियंत्रण  की  कमी  :

 पूजी  व्यय  पर  पर्याप्त  लाभ  न  होना  ;

 फिजूलखर्ची  ;  ate

 उपक्रम  के  वित्तीय  प्रशासन  से  सम्बन्धित  कोई  भी  अन्य  मामला  ।

 श्री
 alo

 रु०
 :

 यह  बात  यहां  असंगत  है  ।

 fat  कानूनगो  में  ने  इस  का  उल्लेख  इसलिये  किया  है  कि  वह  केवल  सरकारी  उपक्रमों  से

 सम्बन्धित  है
 ।

 ऐसा  समझा  जाता  है  कि  श्रंशधघारी  अपने  मामलों  की  देखभाल  कर  सकते  हैं  ।  वास्तव
 में  समवाय  अ्रघिनियम  का  यही  श्राघार  है  ।  परन्तु  १९४५६  का  भ्र धि नियम  इसलिये  पारित  करना

 पड़ा  था
 कि

 अंशधारी  अपनी  शक्तियों  का  प्रयोग  करने  में  असमर्थ  थे  ।  जैसाकि  श्री  मुकर्जी  ने  कहां

 हमारे  देश  की  परिस्थितियां  एसी  हैं  कि  अधिकांश  श्रंदाधारी  अधिकारों  की  रक्षा  नहीं  कर

 पाते
 हैं

 ।  समवाय  अधिनियम  की  व्यापकता  का  यही  कारण  है  ।  भविष्य  में  प्रबन्ध  कर्मचारी

 समाज  के  अधिक  हितैषी  होंगे
 और

 अ्रधिनियम  के  वर्तमान  उपबन्धों  को  बदलने  की  आवश्यकता

 नदीं  पड़ेगी
 |

 परन्तु  वर्मा  स्थिति  में  हमें  उस  का  सामना  करना  ही  होगा
 |

 end

 मूल  wit  में
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 इसलिये  इस  नई  धारा  को  अघिनियम  में  सम्मिलित  करने  का  कारण  यह  है  कि  हम  उस  प्रकार

 की  विस्तृत  जांच  नहीं  करना  चाहते  जैसाकि  व्तंमान  धाराओं  में  कल्पित  है
 ।

 जैसाकि  श्री  सोमानी  ने

 कहा  था  कि  इस  प्रकार  की  जांच  शवपरीक्षा  के  समान  है  जिन  में  कोई  उपचार  संभव  नहीं  है
 ।  यदि

 समय  पर  उपचार  किया  सरकार  द्वारा  ही  नहीं  वरन्  भ्रंश धा  रियों  तथा  APA-

 करणों  द्वारा  तो  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  नहीं  होगी  ate  ऐसी  स्थितियों  का  सामना  करने  केਂ  लिये

 ही  ये  शक्तियां ली  जा  रही  हैं  ।  इस  धारा  के  भ्रन्तगंत  एक  कृत्य  निवारक  कार्यवाही  करना  होगा
 ।

 उस  पर  कोई  कार्यवाही नहीं  की  जायेगी
 ।

 किसी  भी  प्रकार  के  लेखा  परीक्षण  से  उत्पन्न  होने  वाली

 वाही  केवल  न्यायालय  में  ही  की  जा  सकेगी
 |

 इस  अ्रघिनियम  के  श्रन्तगंत  सरकार  द्वारा  केवल  प्रक्रिया

 सम्बन्धी  जुर्माने  ही  किये  जा  सकते  हैं
 ।

 भ्रमण  समस्त  जुरमाने  न्यायालयों  द्वारा  किये  जायेंगे
 |

 वास्तव

 में  यह  तथ्यान्वेषण  काय  जैसाकि  श्री  सोमानी  ने  संकेत  किया  है  ।  कभी  यह  तथ्यान्वेषण  कार्य  जांच

 श्रादेदों  के  seta  ही  किया  जा  सकता  है  ।  यह  ऐसा  उपबन्ध  है  कि  उस  हद  तक  गये  बिना  ही

 अन्वेषण किया  जा  सकेगा  उन  तथ्यों  के  पर  अपने  मामलों  में  सुधार  कर  सकेंगे

 यदि  भ्रावइ्यक  हुमा  तो  सरकार  प्राभियोजन  कर  सकेगी  ।  सरकार  यथा  कोई  कार्यवाही

 कर  सकती  है  ।

 यह  कहा  गया  है
 कि

 घारा  २३४  के  प्रन्तगेंत  रजिस्ट्रार  को  पर्याप्त  शक्तियां  प्राप्त  हैं  प्रौर  यह

 प्रयोजन  पूरा  हो  सकता  है  ।  परन्तु  वास्तव  में  उस  धारा  के  प्रस्तुत  रजिस्ट्रार  की  शक्ति उन

 ताओं  कौर  सन् देहों  तक  ही  सीमित  हैं  जो  उसे  उन  संलेखों  में  मिलें  जो  कम्पनी  द्वारा  उस  के  समक्ष

 पेदा  किये  जाते  हैं  ।  इसलिये  रजिस्ट्रार  और  इंसपेक्टर  के  बीच  में  यह  वास्तव  में  निरोधक  प्रयोजन

 के  लिये  साधारण  जांच  कौर  तथ्यान्वेषण  हैं  ताकि  सरकार  को  भ्रमित  कड़ी  कार्यवाही  न  करनी  पड़े

 atc  यह  निगमों  के  ही  हित  में  है  ताकि  उन्हें  नुकसान  न  हो  ।

 यह  ठीक  ही  कहा  गया  है
 कि

 संबंधित  पक्ष  कार्यवाही  किये  जाने  के  जवाब  देने  का

 अवसर  मिलना  चाहिये  ।  में  केवल  इतना  ही  निवेदन  करूंगा  कि  धारा  २३७  के  अन्तर्गत  सरकार  को

 पूर्ण  स्वतंत्रता  है
 ।

 उस  में  केवल  यह  कहा  गया  है  कि
 यदि

 सरकार  की  राय  में  कुछ  परिस्थितियां  हों  तो

 लह  कार्यवाही  करेगी  ।  एसे  मामलों  में  प्रभी  तक  कम्पनी  को  स्पष्टीकरण  का  मौका  दिये  बिना  इस  शक्ति

 का
 प्रयोग  नहीं  किया  गया  है  ।

 मैं  सेना  को  यह  झा इवा सन  दे  सकता  हूं  कि  चरागे  भी  खण्ड

 ७०
 के

 अन्तत  दोषियों का  अर्थात्  विशेष  लेखा  परीक्षण  का  आदेश  संबंधित  पक्षों  को  सूचना

 दिये  बिना  अथवा  उन्हें  मौका  दिये  बिना  नहीं  दिया  जायेगा
 ।

 परन्तु  मैँ  यह  भी  स्पष्ट  कर  देना  चाहता

 हूं  कि  विशेष  मामलों  जिन  का  निर्देश  करना  यहां  झ्ावइ्यक  नहीं  जिन  में  शीघ्र  कार्यवाही  की

 श्रावइ्यकता  होगी  तो  वैसा  करना  ही  होगा  |

 में
 सभा

 को  यह  भी
 भ्राइवासन  दे  सकता  हूं  कि  इन  शक्तियों  का  प्रयोग  किसी  afer

 कारी  द्वारा  नहीं  किया  जायगा  जैसाकि  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  satay  व्यक्त  की  है  ।  अभी  तक

 धारा  २३७  के  भ्रन्तगंत  जांच की  समस्त  शक्तियों  का  उपयोग  सरकार  के  yea  के  अन्तर्गत  किया
 गया  किसी  भी  स्तर  के  किसी  एक  भ्रमणकारी  द्वारा  नहीं  ।  इस  सामान्य  सिद्धान्त  के  अतिरिक्त  कि
 किसी  भी  स्तर  के  किसी  शअरधिकारी  के  कार्यों  के  लिये  मंत्री  जिम्मेदार  होता  इन  जांच  की  शक्तियों

 का  उपयोग  केवल  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ही  किया  जा  सकता  है  कौर  केन्द्रीय  सरकार  से  तात्पर्य  है

 मंत्री  की  जिम्मेदारी  पर
 ।

 कभी  तक  ऐसा  होता  पाया  है
 कि

 मंत्री  से  परामर्श  किया  जाता  है  ।

 फिर  हम
 यह  भी

 चाहते  हैं  कि  सामान्य  मामलों  जहां  हम  ठीक  हम  आयोग  से  भी
 मंत्रणा  जो

 एक  स्वतंत्र  निकाय  क्योंकि  धारा
 ४११

 सरकार  को  किसी  भी  मामले  को  योग

 को  निर्दिष्ट करने  की  शाक्ति  प्रदान  करती  है  ।
 इसलिये  प्रस्तावित  घारा  के  उपबन्ध  देखने  में  भले  ही
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 कठोर  हों  परन्तु  व  उन  प्रक्रियायें  से  कुछ  नम॑  हो  जाते  हैं  जिन  का  में  ने  संकेत  किया  है  दौर  इन  में  सें

 कुछ  प्रक्रियायें  नियमों  में  भी  विनिहित  की  जा  सकती  हैं  ताकि  उन  की  उपेक्षा  न  की  जा  सके  |

 में  श्री  सोमानी  का  अ्रत्यन्त  आभारी  हुं  जिन्हों  ने  इस  धारा  के  विस्तार  क्षेत्र  की  स्पष्ट  व्याख्या

 की  हैं  ait  उसे  तथ्यान्वेषण  प्रकृति का  बताया  है  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  एसी  जांचों  के  प्रतिवेदन  समवाय  अथवा  निगम  को  यथाशीघ्र  उपलब्ध

 किये
 जान  चाहियें  ।  प्रस्तावित धारा  २३३  की  उपधारा  (६)  में  यह  कहा  गया  है

 कि  यदि

 केन्द्रीय  सरकार  प्रतिवेदन  पर  चार  महीने  के  इन्दर  कोई  कायंवाही  नहीं  करती  है  तो  सरकार

 समवाय  को  उस  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  संबंधित  ser  भेजेगी  ।  इस  प्रकार  चार  महीने
 की

 अवधि  परिनियत  सीमा  है
 ।

 सरकार  चार  महीने  से  अ्रधिक  विलम्ब  नहीं  कर  सकेगी  परन्तु

 में  समझता  हुं  कि  जहां  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जाती  है  वहां  काफी  पहले  ही  किया  जा  सकेगा  |

 कुछ  मामलों  प्रतिवेदन  उपलब्ध  नहीं  किया  जायेंगी  क्योंकि  वैसा  करने  से  न्यायालय  में

 वाही  पर  असर  पड़ने  की  संभावना  रहेगी

 में
 समझता  हूं  कि  गत  अनेक  वर्षों  की  घटनाओं  शौर  १९५६  के  पुर्व की  परिस्थितियों को

 देखते  हुए  यह  खण्ड  बहुत  mae  है  वह  वास्तव  में  उतना  कठोर  नहीं  है  जितना
 कि

 मालूम

 पड़ता है  ।  मेरा  विचार  है  कि  एक  वर्ष  बाद  सभा  को  यह  निर्णय  करने  को  अ्रवसर  मिलेगा  कि  इन

 दोषियों  का  उपयोग  निरंकुश  ढंग  से  तो  नहीं  किया  गया  है
 ?

 इसलिये  मेरा  अनुरोध  है  कि  इस

 को  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  स्वीकार  किया  जाये  ।

 महोदय
 :

 अब  में  संशोधन  संख्या  ८,  €,  १०,  ११  ग्रोवर  १२  पर  मतदान  लंगा
 ।.

 fot  सोमानी
 :

 में  अपने  संशोधन  प्रस्तुत नहीं  कर  रहा  ।

 mea
 महोदय  द्वारा  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखें  गये  तथा  झ्र स्वीकृत  हुए  ।

 गझध्यव  महोदय
 :

 et  यह  है
 :

 "Far  खण्ड  ७०  विधेयक  का  रंग  बने  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  ७०  विधेयक में  जोड़  दिया  गया

 भ्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 अरब  हम  अगले  खण्डों  को  लेंगे  |  खण्ड  ७२  में  कोई  संशोधन  नहीं  पाया  है  ।

 wet यह  है  :

 खण्ड  ७२  विधेयक  का  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 ave  ७२  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :  खण्ड  ७३  पहले

 ला  नाग

 मूल  अंग्रेजी  में
 Sater  किया जा  यूका  है  अतः  al  सभा

 ७४
 को  लेंगें  ।
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 ची  नाशिर  भरूचा खानदेश  )
 :

 में  प्रिया
 संशोधन

 संख्या
 ६२  प्रस्तुत करता  हूं  |  खण्ड

 ७४  में  यह  उपबन्ध  है  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  निरीक्षक  द्वारा  मांगा  गया  कोई  कागज  पेश  नहीं  करता  है

 तो  निरीक्षक  उस  की  सूचना  न्यायालय  को  देगा  कौर  न्यायालय  उस  व्यक्ति  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करेगा  ।

 मेरा  इस  संशोधन  के  रखने  का  प्रयोजन  यह  है  कि  किसी  wet  को  ऐसे  प्रश्नों  का  उत्तर  देने  के  लिये

 बाध्य  नहीं  किया  जाना  चाहिये  जिन  से  उस  पर  दोषारोपण  की  संभावना  हो  क्योंकि  संविधान  के

 २०  (3)  के  अन्तर्गत  व्यक्ति  को  ऐसे  प्रश्नों  का  उत्तर  देने  से  छूट  दी  गई  है
 |

 fat  कानूनगो  :
 हमने  इस  पर  विचार  किया  है  परन्तु  ऐसे  उपबंध  से  संविधान  के  भ्रनुच्छेद

 २०  पौर  हरीनगर  चीनी  मिल  के  मामले  में  सर्वोच्च  न्यायालय  द्वारा  किये  गये  निर्णय  के  उल्लंघन  की

 संभावना है  ।  इस  लिये  ऐसा  उपबन्ध  करना  उचित  नहीं  होगा  ।

 महोदय  :
 माननीय  सदस्य  ्  संशोधन  पर  करते  हैं

 ?

 fat  नादिर  भरूचा  :  नहीं  ।

 संशोधन  सभा  की  गति  से  वापस  लिया  गया  ।

 महोदय  : प्रदान यह  है

 खण्ड  ७४  विधेयक का  at  बने  12.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 ava  ७४  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड  oy (AE  धारा  २४०क  का  रखा

 भी  नाशिर  भरुचा  मैं
 अपना

 संशोधन
 संख्या  ६४  प्रस्तुत करता  हूँ

 ।

 खण्ड  ७५  दस्तावेजों  को  भ्र धि कार  में  लेने  के  संबंध  में  है  ।  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  आवश्यक तों

 है  परन्तु  उसमें इस  प्रकार  अ्रधिकार  में  लिये  गये  दस्तावेजों  की  एक  निश्चित  अवधि  में  वापसी  के  सम्बन्ध

 में  कोई
 उल्लेख  नहीं है

 ।  इसमें  यह  खराबी  रहेगी
 कि

 निरीक्षक  उन  दस्तावेजों  को  बहुत  समय  तक  अपने

 पास  रख  कर  कम्पनी  को  अनावश्यक  रूप  से  परेशान  कर  सकेगा  इस  लिये  मेंने  यह  संशोधन रखा  है

 कि  निरीक्षक  दस्तावेजों  को  ६०  दिन तक  ही  अपने  पास  रखे  att  यदि  श्रमिक  समय  तक  रखने की

 अ्रावश्यकता  हो  तो  मजिस्ट्रेट
 की

 चव्य  ली  जाये
 ।  ऐसे  दस्तावेजों

 के  बहुत  समय  तक  रोके  रखने
 से

 कम्पनी
 के  दैनिक  कार्यों  में  सुविधा होगी

 ।

 श्री  कानूनगो
 :

 श्री  भरुचा  का  कहना  ठीक  है  परन्तु  कठिनाई  यह  है  कि  बहुत  से  मामलों में
 >

 लिये जांच
 में  बहुत  समय  लगता है  ।  मैं  इतना  कर  सकता  हूं  कि  मामलों  के  after  निपटारे

 विभागीय  अनुदेश  जारी  किये  जायें  ।

 श्री  नादिर  भरुचा  :  क्या  इस  ara  के  अ्रनुदेश  जारी  किये  जायेंगे  कि  निर्धारित  war

 से  अधिक  समय  के  लिये  निरीक्षक  समवाय  विधि  प्रशासन  की  स्वीकृति  प्राप्त  करे  ?

 श्री  हम  इस  oe  के  अनुदेश  जारी  करेंगे  कि  यदि  निरीक्षक  को  अधिक समय की समय  की

 हो  तो  वह  उच्च  स्तर  के  श्रमिकों  से  श्रादेश  प्राप्त  करे
 ।
 ln

 मिल  wast  में
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 pat  नाशिर  भरुचा
 :  में  अपने

 संशोधन
 पर  आग्रह  नहीं  करता  हूं  ।

 संशोधन  सभा  की  श्रीमती  से  वापस  लिया  गया  |

 महोदय  :  प्रश्न यह  है

 कि  खण्ड oy  विधेयक का  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  छड़ भरा  ।

 खण्ड  ७५  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया q

 खण्ड  ७७  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  -धारा  २५०  के  स्थान  पर  नई  धारा  का  रखा

 श्री  मी०  रु०  आसानी
 :  मे  झपना  संशोधन  संख्या  १३  प्रस्तुत  करता  हूं

 ।

 pat  नथवानी
 :

 म
 अपने  संशोधन  संख्या

 ८६,  Fo  न  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 श्री  नादिर  भरूचा
 :  में  अपने  संशोधन  संख्या  ६५,  ६६,  ६७  भ्र  ६८  प्रस्तुत  करता  ।

 सोमानी
 :

 में  अरपना  संशोधन  संख्या  €८  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 श्री  पी०  रु०  मसानी  :  मेरा  संशोधन  संख्या  १३  वर्तमान  खण्ड  GE  के  स्थान  पर  नया  खण्ड

 रखता  है  ।  यह  खण्ड  इस  समय  जिस  रूप  में  है  उससे  सरकार  को  ने  जिंग  ऐजेंसी  अथवा  मैनेजिंग

 एक्टरों  के  संगठन  में  किसी  प्रकार  का  परिवर्तन  होने  की  स्थिति  में  समवाय  के  कार्यों  में  हस्तक्षेप

 करने  का  अधिकार  मिल  जाता  यह  सरकार  कों  स्वत्व  हरण  तक  की  शक्तियां  प्रदान  करता  है  क्यों  कि

 सरकार  प्रेतों  के  किसी  भी  हस्तांतरण  को  war  घोषित  कर  सकेगी  |  मेरा  निवेदन  है  कि  कम्पनी  के

 का  हस्तांतरण  उसके  प्रबन्धक  वर्ग  में  परिवहन  कोई  खराब  चीज  नहीं  है  |  वास्तव  में  यदि

 कम्पनी  का  प्रबन्ध  सदा  एक  ही  व्यक्तियों  के  हाथ  में  रहेगा  तो  वह  कम्पनी  के  लिये  हितकर  होगा

 कभी  कभी  एसा  अवद्य  हो  सकता  है  कि  कुछ  स्वार्थी  लोग  मिलकर  कम्पनी  को  लूटने  के  उद्देश्य  से

 उसके  प्रदा  as  हांथ  में  चलें  ।  ऐसी  स्थिति  में  ग्रल्पसंख्यक म्रंशधा  रियो  को  न्याय  लय  से  रक्षा  प्राप्त  करने

 का  अधिकार  होना  चाहिये  ।  इसलिये  में  चाहता हुं  कि  मूल  अधिनियम  में  इस  श्रादाय  का
 संशोधन  हो

 जाय  कि  यदि  निदेशक  मंडल  अथवा  मैने  जिंग  ऐ  जेसी  के  संगठन  में  किसी  प्रकार का  परिवर्तन हो  तो

 लत
 में  कपिल  की  जा  सके  ।  इसी  प्रयोजन  के  लिये  मैँने  यह  संशोधन  रखा  सरकार  को  हस्तक्षेप

 +s»

 का  झ्र धि कार नहीं  मिलना  चाहिये  क्यों  कि  उस  से  सदा  निष्पक्षता की  ara  नहीं  की  जा  सकती  है  ।

 अतः  यह  अधिकार  न्यायालय  को  ही  दिया  जाना  चाहिये  |

 इसके  अतिरिक्त  वर्तमान  खण्ड में  हितਂ  की  जो  शर्त  रखी  गई  है  वह  भी  ठीक  नहीं है
 ।

 लोक  हित  का  किसी  सम्पत्ति  के  स्वामित्व  अथवा  किसी  प्रबन्धक वर्ग  के  नियंत्रण  से  कोई  संबंध

 नही है
 ।

 समवाय  विधि  में  तो  भ्रंश धारियों  का  हित  ही  प्रधान है  ।  इस  लिये  मेरे  विचार  से  लोक  हित  का

 rae  सर्वथा  असंगत  है
 ।  इस  लिये  मैँ  वर्तमान  खण्ड  का  विरोध  करता  हूं  श्र  चाहता  हूं  कि  उसके

 स्थान
 पर

 मेरे  संशोधन  में  tata  खण्ड  रखा  जाये

 +74  भ्रंग्रेजी  में
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 fort  नथवानी  :  मेरा  पहला  संशोधन  इस  प्रायः  का  है  कि  नई  धारा  Yo  (१)  में  से  शब्द

 या  अन्यथा  निकाल दिया  जाना  चाहिये  क्योंकि  वे  सरकार को  बहुत ही  सख्त  हिदायतें  जारी  करने

 का  अधिकार दे  देते  हैं  ।  मूल  धारा  में  सरकार  को
 घरा  २४७,२४८  शौर  २४९  के  अन्तर्गत किसी  जांच

 के  सम्बन्ध  में  ही  हिदायतें  जारी  करने  का  अधिकार  दिया  गया  है  परन्तु  अ्रन्यथाਂ  शब्द  जोड़

 देने  से  यह  शक्ति  बहुत  व्यापक  हो  जाती  है  ।
 मेरा  निवेदन  है  कि  विवेक  शक्ति  को  पूर्ण  बना  देना

 कुदाता  का  श्री  गणेश  है  |  श्रनियंत्रित  विवि  क  शक्ति  खतरे  से  खाली  नहीं  हो  सकती ।  में  तराशा  करता

 हूं  कि  माननीय  मंत्री  इस  पहलू  पर  विचार  करेंगे
 ।

 फिर  मैं  अपने
 संशोधन

 संख्या
 Co

 पर  प्राता  हूं  जो  उपधारा  ३  को  खत्म  कर  देना  चाहता  है  |

 में  समझता  हुं  कि  इन  शक्तियों  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  क्यों  कि  धारा  .-S  पौर  Vo'  के

 सरकार  को  पर्याप्त  शक्तियां  प्राप्त  हैं  ।  इस  के  अ्रतिरिक्त  औद्योगिक  विनियमन  तथा  विकास  अ्रधिनिय म

 के  अ्रन्तगेंत भी भी  सरकार को  बहुतसी  शक्तियां  प्राप्त  हैं  जो  किसी  भी  आकस्मिकता  का  सामना  करने  के

 लिये  पर्याप्त  हैं
 ।  इस  लिये  जब  तक  सरकार  इन  अतिरिक्त  शक्तियों  की  प्राप्ति  के  लियें  समुचित

 कारण  नहीं  बताती  है  तब  तक  हम  उनके  देने  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  ।

 फिर  में  झपने  संशोधन  संख्या  १  पर  भ्राता  हूं  जो  खण्ड  ३  के  उप  खण्ड  २  को  निकाल  देने

 के  भ्राद्याय  का  है
 |

 उसमें  यह  कहा  गया  है
 कि

 निदेशक  मंडल  के  संगठन  में  परिवर्तन  करने  के  लिये  पारित

 संकल्प  अथवा  की  गई  कार्यवाही  केन्द्रीय  सरकार  की  पुष्टि  के  बिना  प्रभावी  नहीं  होगी
 ।

 मूल  विधेयक

 में  इस  तरह  की  शक्ति  की  कल्पना  नहीं  की  गई  थी  ।  मे  समझता  हं  कि  यह  शक्ति  अनावश्यक  है

 वर्तमान  स्थिति  में  उपयुक्त  भी  नहीं  होगी  ।  इस  लिये  मेरा  संशोधन  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  |

 fat  मुरारका  :  खण्ड 9€  द्वारा  दो यर धारियों के  प्रबन्ध कर्ता  अधिकारों  में  ही

 हस्तक्षेप  नहीं  किया  जा  रहा  उनके  मालिकाना  अ्रघिकारों  को  भी  रद  किया  जा  रहा  इस

 लिये  सभा  को  इंस  खण्ड  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 चूंकि  समवाय  भ्र धि नियम द्वारा  प्रबन्धकों  पर  बहुत  से  प्रतिबन्ध  लगायें  जा  रहे  इस  लिये

 सरकार  को  1.०  अ्रवान्छनीय  झशेयरधारियों  से  समवायों  के  प्रबन्धकों  को  बचाने  के  लिये

 भी  कोई  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।  जब  अल्पसंख्यक  शेयर धारियों  के  के  लिये

 व्यवस्था  की  जा  रही  तब  साथ  ही  निदेशक  ats  को  भी  उतना  ही  संरक्षण  देना

 समवाय  के  प्रबन्धकों  बोर्डों--को  थोड़ा  बहुत  संरक्षण  देने  की  व्यवस्था  Hf  fray

 की  धाराओं  २५०  श्र  Kok  में  की  गई  है  |  लेकिन  उन  में  भी  इतनी  पर्याप्त  व्यवस्था  नहीं  है  कि

 निदेशक  बोर्डों  को  उन  अवांछनीय  तत्वों  से  बचा  सके  जो  धौंस  प्रौढ़  घोकाधडी  के  बल  पर  या  दूसरों

 के  नाम में  निदेशक  दो  पर  कब्जा  जमा  लेते  हैं  ।  उन  घारा  में  केवल  इतनी  ही  व्यवस्था  है  कि

 निदेशक  बोर्डों  को  लुटेरों  से  बचाया  जा  सके  |

 इन  निगमित  लुटेरों  ने  हमारे  देश  की  भ्रमण-व्यवस्था  को  बड़ी  होती  पहुंचाई  है  ।  सरकार  को

 उनके  विरुद्ध  र  अधिक  संरक्षण  देना  चाहिये  |

 बै  ~~
 लुटेरे  को  पहचानना  इतना  नहीं  है  ।  उसकी  दो  विशेषतायें  होती  हैं  ;  उसके

 पास  धन  होता  है  या  उसे
 धन

 मिल  सकता  है  ;  शर  साथ  ही  वह  परिस्थितियों से  लाभ  उठाना  जानता

 है  ।  वह  पता
 लगा

 लेता  है  कि  किस  समवाय  पर  धावा  बोलना  ठीक  रहेगा  ।  ऐसा  समवाय  चुनने  के  लिये

 कुछ  खास  बातें  पहले  देख  लेता  है

 ।

 उस  समवाय  के  पास  संचित  नकद  रक्षित  राशि  इतनी
 हो  जो

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 श्री

 उसकी  व्यवसायिक  झावश्यकताओओं से  अ्रघधिक  हो  ।  उस  समवाय  के  शेयर  बाजार  में  अपने  वास्तविक

 मूल्य  से  कम  मूल्य  पर  मिल  रहे  हैं
 ।  समवाय  के  पास  गुप्त  आस्तियां हों

 ।
 उसके  निदेशकों

 में  मतभेद

 हो  ।  शर  साथ  हाउस  समवाय  के  शेयरधारी इतनी  दूर  दूर  तक  फले  हुई  हों  कि  वे  समवाय  की

 वासियों  की  are  अधिक  ध्यान  न  दे  पाते  हों  late  सब  से  तरन्त  में  वह  देखता  हैं  कि  समवाय  की

 तायें  ata न  जिससे  उसके  दशेयरधारियों  में  झ्रासानी  संतोष  फैलाया  जा  सके  |

 जब
 भी

 लुटेरोंਂ  को  ऐसे  किसी  समवाय  का  पता  चलता  है  ,  वे  उसके  शेयर
 खरीदने

 दुष्  कर  देते  हैं  ।  शेयरों  की  खरीद  बे  नामी  होतो  उनके  अपने  नाम  से  नहीं  रोक  जब  उनके  पास

 इतने  शेयर  जाते हैं  कि  वे समवाय पर  नियंत्रण  करने  की  स्थिति में  तब  वे  प्रीत  नाम  घोषित कर

 देते  फिर वे  निर्देशक  दौड  में  भ्र पने  प्रतिनिधित्व  की  मांग  करते  शेयर  रियों  के  हितों
 की  दुहाई

 देकर  ।  उस  मांग  के  मंजूर  न  होने  वे  से  पुराने  निदेशकों  को  निकालने  प्रौढ़  खुद
 as

 में

 शामिल  होने  के  लिये  कोशिशें  शुरू  कर  देते  हैं  ।

 ये  लुटेरे  तीन  तरीकों से  काम  करते  हैं  ।  एक  तरीका  तो  यह  हैं  कि  वे  खुद  अपना  रुपया

 लगाते हैं
 ।

 दूसरा  यह  कि  वे  अपने  एक  निगम  का  रुपया  दूसरे  ate  तीसरे  में  विनियोजित करते

 चलते  हैं  उतका  तीसरा  तरीका  है  रुपया  लगा  सकने  वाले  साहूकारों  को  कट्ठा  करना  ।  ऐसे

 का  एक  गुट  बनाकर  फिर  समवायों  के  शेयरों
 की

 खरीद  शुरू
 की

 जाती  है
 ।  उस  गुट  का

 उद्देश्य  इतना  ही  होता है  कि  समवायों  के  नियमित  प्रबन्ध  को  गड़बड़ा  दिया  जाये  ।

 अ्रधघिनियम की  धाराओं  Yok  कौर  २५०  का  मंशा  यही  था  कि  समवाय  का  नियमित
 प्रबन्ध

 गड़बड़ाने  से  पहले  यह  देख  लिया  जाये  कि  निदेशक  बोर्ड  में  जो  नये  लोग  कराने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं

 वे  वास्तव  में  कष्ट  पाने  वाले  शेयर धारियों  के  प्रतिनिधि  हैँ  या  नहीं  ।

 इसी  का  पता  लगाने  के  लिये  अमरीका  में  व्यवस्था  की  गई  है  कि  पता  चलाया  जाये  कि  जो

 नये  लोग  निदेशक-बोड़े  में  art  वाले  हैं  उन  के  पास  समवाय  के  शेयर  कितने  दिन  से  हैं  ।  यदि  साल-छै

 महीने  के  प्रकार  ही  उस  ने  शेयर  खरीदे  हैं  वह  समवाय  पर  छा  जाने  की  कोशिश  कर  रहा

 तो  स्पष्ट  है  कि  वह  लुटेराਂ  है  ।  हमारे  यहां  भी  इसे  रोकने  के  लिये  समवाय  विधि  में  व्यवस्था

 होनी  चाहिये  कि  जब  भी  निदेशक-बोर्ड  को  ऐसी  किसी  कोशिश  का  पता  तो  वह  सभी

 धारियों  को  पुरी  स्थिति  से  परिचित  कर  दे  ।  लेकिन  सेवायों  के  निदेशक-बोर्डों  को  इस  का  पता  HA

 लगेगा  कि  कोई  लुटेराਂ  समवाय  पर  हमला  करने  की  तैयारी  कर  रहा  है
 ?  इस  का  पता

 बड़ी  आसानी से  चल  सकता  है  यह  देख  कर  कि  सट्टा  बाजार  में  समवाय  विशेष  के  शेयरों  की

 फरोख्त  सामान्य  रूप
 से  हो  रही है  या  नहीं  ।

 दूसरा  तरीका  यह  है  कि  शेयरों
 का  हस्तांतरण

 किसी  एक  व्यक्ति  ही  के  नाम  में  तो  नहीं  हो  रहा  है  ।  तीसरा  तरीका  है  साहूकारों  में  उड़ने  वाली

 को  सुन  कर  पता  लगाने  का  ।  कौर  यदि  कोई  समवाय  शेयर धारियों  के  नामों  की  सुची

 तो
 समझा  जा  सकता  है  कि  ऐसा  हमला  होने  की  आशंका  है  ।  इन  सभी  लक्षणों  को  देख  कर

 लुटेरों  के
 स

 भावित  हमले  का  पता  समवायों  को  लग  सकता  है  ।

 दूसरी  धौंस  दे  कर  aoa  हित  साधने  वाले  व्यवसायी  भी  होते  हैं  ।  वे  समवायों

 के  एक-दो  शेयर  से  अधिक  नहीं  खरीदते  ।  हमारे  देश  में  उन  की  संख्या  दिन-दिन  बढ़ती  जा  रही  है  ।

 वे
 लोग  सिफ  इतना  चाहते  हैं  कि  उन  को  समवायों  के  शेयर धारियों  की  श्राम  बैठक  में  भाग  लेने  का

 अघिकार  मिल  जाये  ak  समवाय  के  लेखे  का  संतुलन-पत्र  उन  को  मिलने  ।  फिर  वे  दो यर धारियों
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 में सन्त  फलाने  का  काम  शुरू  कर  देते  हैं
 ।

 उस  से  निदेशक  घबरा  जाते  हैं  प्रौढ़  उन
 को

 चुप  करने

 के  लिये  बहुत  ज्यादा
 qa

 में
 उन  के  शेयर  खरीद  लेते  हैं  |

 ऐसे  व्यवसायियों  के  विरुद्ध  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।  अरब  मैं  अपने  संशोधनों संख्या

 ८९,  ko  अ्रौर  ६१  लेता हूं
 ।  श्री

 नथवानी  ने
 उन

 के  बारे  में  बहुत  कुछ  बता  दिया  है  केवल

 एक  ही  बात  के  सामने  रखना  चाह  हुं  ।  घारा  २५०  एक  क्रिया कारी  धारा  है  धाराओं  २४७,

 २४८  श्र  २४९  के  लिये  ।  वे  त  नों  धारायें  शेयरों  के  स्वामित्व  के  सम्बन्ध  में  हैं  ।  यदि  किन्हीं  शेयरों

 के  स्वामित्व  का  पता  न  तो  सरकार  उन  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगा  सकती  है  ।  लेकिन  बिना  कोई

 जांच-पड़ताल  किये  यह  कैसे  मालूम  पड़ेगा  कि  शेयरों  का  वास्तविक  स्वामित्व  किस  के  नाम  में  है
 ?

 श्र  यदि  यह  पता  नहीं  चलेगा  तो  उस  शेयरधारक  के  मालिकान  अधिकारों  से  उसे  वंचित  केसे  किया

 जायेगा ?  इसलिये  इन  तीन  area  में  से  किसी  एक  में  ऐसो  जांच-पड़ताल की  व्यवस्था  भी  होनी

 चाहिये

 सहोइश्य
 :

 माननीय  सदस्य  सोमवार  को  ATT  भाषण  जारी  रखें  ।  सभा

 गैर-सरकारी  कार्य  शुरू  करेगी  |

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 बहत्तरवां  प्रतिवेदन

 श्री  झूलन  सिह  :  में  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 यह  सभा  गे  र-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  बहुत रखें

 प्रतिवेदन  जो  सभा  में  २३  Rego  को  उपस्थापित  किया  गया

 सहमत  है  द

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदन यह है यह  है
 :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  बहत्त रवें

 प्रतिवेदन  जो  सभा  में  २३  १६६०  को  उपस्थापित  किया  गया

 सहमत
 >  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 Se

 औद्योगिक  विवाद  (wart)  fayae

 श्री  त०  ब०  विपुल  राव
 )

 :
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 कि  औद्योगिक  विवाद  १९४७  में  भ्रम्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 ह
 को

 पुरःस्थापित  करने
 की  अनुमति  दी  जाये  ह

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उपाध्यक्ष महोदय : प्रदन यह है : महोदय  :  wet  यह  है

 औद्योगिक  विवाद  १९४७  में  भ्र ग्रे र  संशोधन  करने  वालें  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 श्री  त०  ब०  aga  राव  :  मै  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 कमेंट्री  भविष्य  निधि  विधेयक

 fat  त०  ब०
 विट्ठल  राव  )

 :
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं द्

 १

 कि  कर्मचारी  भविष्य  निधि  १९४५२  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वालें  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।''

 महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 कि  कम  चारी  भविष्य  निधि  १९४२  में  भ्र प्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  शभ्रनुमति  दी  जाये  व

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 श्री  त०  ब०
 faze  राव

 :
 मैं

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं
 |

 gata  न्यास  विधेयक

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त  (  :
 मं  प्रस्ताव  करता हुं

 :

 धर्मा  न्यासों  के  धिक  अच्छे  निरीक्षण  तथा  प्रबन्ध  की  व्यवस्था  करने  वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  cafe  दी  जाये  ।”'

 महोदय  :  :  प्रश्न  यह  है

 धमकी  न्यासों  के  अधिक  अच्छे  निरीक्षण  तथा  प्रबन्ध  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।''

 fat  रामकृष्ण  सुप्त  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं
 ।

 पशु-खाद्य  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  जीत  सिंह  सरहदी  अनुपस्थित  हैं  ।  इसलिये  हम  दूसरा  विधेयक

 ।
 श्री  झूलन  सिंह  ।

 श्री  झूलन  सिंह
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 देवा  में  पशु-खाद्य  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये
 ee  लएशतल्एयएएल्एएएएडवटटटटणाानटणणणणपणणाणातणाणाणथय

 fra  अंग्रेजी  में
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 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  सभा  का  ध्यान  देश  की  पशु-सम्पदा  की  गिरती  हुई  हालत  की  कौर

 प्रा कर्षित  करना  है  ।  बड़ी  विचित्र  बात  है  कि  देश  में  पशु-खाद्यों  की
 कमी  होने  पर  उस  के  निर्यात

 पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाया  गया  है  ।  उस  के  फलस्वरूप  पैरों  की  नस्ल  बिगड़ती  जा  रही  है  ।

 योजना  आयोग  ने  हिसाब  लगा  कर  दिखाया है  कि  हमारे  देश  में  पशु  खाद्यों  की  वार्षिक  कमी

 लगभग  २८  प्रतिशत है  ।  इस  पर  भी  हमारा  देश  हजारों-लाखों टन  पशु-खाद्य  का  निर्यात करता  है  ।

 इतना  ही  नहीं  निर्यात  की  मात्रा  बढ़ती  ही  जा
 रही  है  ।  हम  ने

 4S  AR-48  में  ६,८८३  टन  पशु-खाद्यों

 का  निर्यात  किया  कौर  QEUY-UE  में  वह  बढ़  कर  R33  g, FRY  टन  तक  पहुंच  गया  था  ।  gauss

 में  पशुप्रों के  खाद्यों  का  निर्यात  २,३६,०००  टन
 तक  पहुंचा था  प्रौर  geVE  में  जनवरी  से  नवम्बर

 तक  8, 89,0 oa  टन  का  निर्यात  2.0
 '

 थ
 '

 ।
 ये  आरोप

 खली
 के  संबंध  में  हूँ

 ।
 खली  के

 ae  भी  पशु-खाद्य  हैं  ।  उन  का  भी  निर्यात  हो  रहा  है  ।  खलो  के  अरन्य  खाद्यों  का  निर्यात

 १९४७  में  ६,७४८  8&Xs  में  €,११६  झ्र  LONE  में  जनवरी  से  नवम्बर  तक  २१,७७३

 टन  gat  |

 इसी  कारण  हमारे  देश  में  इत्यादि  अन्य  पशु-खाद्यों  की  २८  प्रतिशत  कमी  पड़ती

 है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  इस  की  प्रो  क्यों  ध्यान  न  दिया  जा  रहा  है  ।

 इस  के  फलस्वरूप  हमारे  देश  में  दूध  कौर  दूध  के  उत्पादों  का  उत्पादन  दिन-दिन  गिरता  जा

 रहा  होकर  उन  का  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  हम  ने  2EZE-Vo
 में

 ७,८२६
 टन  a  टन

 २,६६६  टन  घरों  ४८२  टन  पनीर  का  ग्रा यात  किया  था  ।  लेकिन  १९५६  में  वह  बढ़  कर

 CY, RGR  टन  ६३६  टन  शौर  ६७२  टन  पनीर हो  गया  है
 ।  घी

 का  रायात  कम  ड्

 है
 ।

 यह  एक  विचित्र  विरोधाभास  है  ।  हम  पशु-खाद्यों  का  निर्यात  बढ़ा  रहे  हैं  ।  उसी  के

 स्वरूप  वध  प्रौढ़  दूध  के  उत्पादों  का  श्र  यात  भी  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  इस  विर.घाभास  का  ्र  त  किया

 जाना  चाहिये

 योजना  के  प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  कि  देवा  में  जितने  चारे  की  आवश्यकता  है  उप  का

 केवल  ७८  प्रतिशत  सुलभ  गौर  खली  इत्यादि  अन्य पशु  खाय  केवल २८
 प्रतिश्त  पशु प्र ों को  ही

 सुलभ  हैं
 ।

 मैं  ने  पहले  ग़लत  कहा  था
 कि  २८  प्रतिशत की  कमी  है  ।  स्थिति  यह  है

 कि  देश  में  कुल

 अ्रावर्पक ता  का  केवल  Q5  प्रतिशत  पशु-खाद्य  ही  सुलभ  है  ।  इस  का  अरथ  है  कि  ७२  प्रतिशत  की

 क  हैमी  ।

 हमारे  देश  में  एक  पशु-खाद्य  ग्वार  है
 ।

 उस  की  पैदावार  प्रतिबंध
 ५०

 लाख  रुपये के  मूल्य

 की  होती है  ।  १९५७  में  उस  के  निर्वात  पर  प्रतिबंध  लगाया  गया
 था  ।  लेकिन

 पता  नहीं  कयों
 १९५७

 के  दिसम्बर  में  ही  प्रतिबन्ध  हटा  दिया  गया  था  ;  शायद  अमरीका  से  श्रमिक  डॉलर  पाने  के  लिये  ।

 लेकिन  ग्वार  के  निर्यात  से  हमें  प्रतिवर्ष  केवल  ५०  लाख  रुपये  के  मूल्य  की  विदेशी  मुद्रा  मिलती

 जबकि  उत  के  फलस्वरूप  देश  में  पशु-खाद्यों
 की  कमी  पड़  जाने  से  पशु-सम्पदा  अर  कृषि  को  कहीं

 अ्रघिक  हानि  पहुंचती  है  |

 कुछ  जोग  कहते  हैं  कि  निर्यात  करने  से  पहले  ग्वार  में  से  चुनी  शर  भूसा  निकाल  लिया  जाता

 जो  हमारे  पशतूनों  के  काम  भ्राता  है
 |

 लेकिन  उस  से  कोई  लाभ  नहीं
 ।

 यह  समस्या  तीव्रतर  होती  जा  रही  इसीलिये  मैं
 ने

 इस  विधेयक  द्वारा  सभा  का  ध्यान

 इस  की  are  आकर्षित  किया  है  |  ara  सभा  कृषि  के  विकास  ae  पशु-सम्पदा  की  समृद्धि  की

 दुष्टि  से  पेश-ल्लायों  के  निर्यातक  पर  प्रतिबन्ध  की  व्यवस्था  करने  वाले  इस  विधेयक
 को

 स्वीकार  करेगी  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 पंडित  ब्रज  नारायण ata  :  कृष्ण  बन्दे  च््भ्झे ्
 ।

 उपाध्यक्ष  जो

 बिल  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  न्  है  वह  देखने  में  तो  बहुत  साधारण  मालूम  पड़ता है  परन्तु  उस

 का  अरपना  महत्व  महत्व  इस  लिये  है  कि  राज  सारे  संसार  मानव  समाज  को  बचाने  का

 नारा  बुलन्द  हुआ है  ।  परन्तु  मानव  केवल  मानव  की  रक्षा  करे  कौर  बाकी  जितने  भी  पशु  पक्षी

 उन  को  उदरस्थ  कर  यह  कोई  मानवता  का  लक्षण  नहीं  है  ।  तो  मैं  समझता  हूं  कि  जिस  प्रकार

 हमारे  लिये  खाद्य  सामग्री  की  शभ्रावश्यकता  है  उसी  प्रकार  cat  के  लिये  भी  खाद्य  सामग्री

 की  आवश्यकता है  ।  च्  का  जीवन  मनुष्य  पर  निर्भर  करता  है  कौर  मनुष्य
 का

 जीवन  भी

 पर  निर्भर करता  है  ।  तब  यदि  हम  ह  को  पर्याप्त  में  खाद्य  नहीं  देंगे  तो  उन

 का  जीवित  रहना  कठिन  दिखता  है  ।  विशेषकर  भारतवर्ष  जोकि  एक  कृषि  प्रधान  देश

 यदि  उस  कृषि  प्रधान  देश  में  पशतूनों  की  खाद्य  सामग्री  यहां  न  रख  कर  बाहर  को  निर्यात  करदी

 तो  व  जीवित  कैसे  रहेंग  ?  जहां  तक  गाय  की  रक्षा  का  प्रश्न  जब  भी  उस  की  रक्षा  की  बात

 जाती  है  तो  लोगों  के  सामने  एक  सब  से  बड़ी  समस्या  यह  खड़ी  हो  जाती  है  कि  जिन  के  पास  दूध

 देने  वाली  गाय  नहीं  दूध  देने  वाली  भैंस  नहीं  भर  जिन  में  सन्तान  उत्पन्न
 करने

 की  भी  सामना  नहीं  तो  फिर  उस  को  घर  में  कैसे  बांधे  उसे  चारा  पूरा  मिलता

 जो  मिलता  है  वह  भी  मंहगा  मिलता  है  क्योंकि  हमारे  पास  जो  चारा  है  हम  उस  को  बाहर  भज  देते

 तो  सिवा  उस  के  कटवाने  के  चारा  क्या  है
 ।

 हमारा  पशुधन  भुखा  मरे  तो  फिर  इस  की

 भ्रपेक्षा  कटवा  देना  ज्यादा  बरच्छा  है  क्योंकि  उस  से  पैसा  भी  अधिक  मिलता  है  तड़प  तड़प  कर

 मरने  के  बजाय  वह  इस  तरह  से  जल्दी  मर  भी  जाता है  ।  इस  प्रकार  हमारा  पशुधन
 क्षीण

 होता जा  रहा  है  ।  मगर  भारतवर्ष  में  इस  प्रकार  से  पशुधन  का  अभाव  हो  गया  तो  खाली  मशीनों

 के  बल  पर  हम  प्रेरक  कृषि  कार्य  को  नहीं  चला  सकेंगे  ।

 यह  जो  बिल  रखा  गया  है  उस  के  भ्रमर  नाम  तो  ग्वार  रखा  गया  मगर  वह  हो

 गया  है  |  उस  का  शुद्ध दाऊद  ध्ध्  तो  वह  है  गो  श्रीनगर  भ्रर्थात  गाय  का  झ्राह्मार  |  हम  ने  गो  श्रीनगर

 को  ग्वार  कर  दिया  उस  ने  हम  को  इतना  गंवार  बना  दिया  कि  हम  उसे  बाहर  भेजने  लगे  हैं

 बजाय  गाय  को  खिलाने के  ।  इस  लिये  चाहे  खली  ग्वार  या  दूसरे  प्रकार  के  श्रीमान

 जिन  से  पशतूनों  की  go  सन्तुष्टि  हो  सकती  जिन  को  खाने  के  बाद  वे  बलशाली  बन  सकते  उस

 को  बाहर  भेजने  के  पहले  हमें  सोचना  चाहिये  कि  कौन  सा  मार्ग  दूरदर्शिता पूर्ण  है  ।  जो  लोग

 इस  प्रकार  से  गाय  के  भ्राह्मार  को  बाहर  भेज  कर  उन  को  दुखी  करते  उन  के  दुःख  को  हमें  दूर  करना

 चाहिये  ।  उन  का  खाना  बाहर  भेजना  बन्द  होना  ही  चाहिये  |  साथ ही  पशुधन के  लिये  कौन

 कौन  से  were  आवश्यक  हैं  इस  कौर  भी  हमें  खास  तौर  से  देखना  चाहिये  कौर  उन  की  पूर्ति  का

 प्रयत्न करना  चाहिये  ।  उन  की  पूर्ति  हो  जाने  के  बाद  यदि  किसी  चीज  को  बाहर  भेजने
 से  लाभ

 होता  है  तो  उस  को  बाहर  भेजने  में  हानि  नहीं  है  ।  हमें  यहां  पर  यह  संकल्प  ले  कर  नहीं

 बैठना  चाहिये  कि  कोई  वस्तु  हमारे  काम  या  न  हम  उसे  बाहर  नहीं  भेजेंगे  ।  उसे  घर

 पर  सड़ाने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  लेकिन  यदि  कोई  चीज  हमारे  लिये  आवश्यक  हो  तो  उस  की  चिन्ता
 न

 कर  के  उसे  बाहर  भेज  कर  केवल  द्रव्य  ्  करने  में  लगे  मूल  में  तो  पत्थर  मारें  शौर  ऊपर

 के  पत्तों  को  सींचते  तो  पत्तों  पर  पानी  डालने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  यदि  जड़  ही  सुख  गई

 तो  फिर  पत्तों  पर  पानी  डालने  से  क्या  होगा
 ?

 इस  लिये  पशेमाँ  की  खाद्य  सामग्री  हमारे  यहां  पर्याप्त

 मामी
 रहनी  चाहिये  ।

 जिस  प्रकार  से  हमारे  शासन  का  ध्यान  खिलाने  के  सम्ब  ध  में  गया

 मल  अंग्रेजी  में
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 है  उसी  प्रकार  से  पशुओं  के  खिलाने  के  सम्बन्ध  में  भी  जाना  चाहिये  ।  यहीं  इस  बिल  से
 ध्वनित

 इस  से  इस  सवाल  पर  प्रकाश  पड़ता  है  ।  शासन को  विशेषरूप से  ध्यान  देना  चाहि

 कि  हमारे  पास  कितना  पशुधन  रह  गया  है  कौर  उस  पशुधन  को  खिलाने  के  लिये  हमारे  पास  यथेष्ट

 मात्रा  में  खाद्य  सामग्री  है  या  नहीं  ।  यदि  नहीं  तो  कोई  ऐसी  सामग्री  तो  नहीं  है  जिसे  बाहर  भेज

 देने  से  पशुधन  भूखा  मरता  हो
 ।

 पड़  गया  राजस्थान  में  और  लाखों  नहीं  तो  हजारों  की  संख्या  में  राजस्थान

 का  पशुधन  मध्य  प्रदेश  में  मारा  मारा  फिरता  था  ।  उन  में  से  बहुत  से  भूखे  प्यासे  रास्ते  में

 मर  जाते थे  ।  यदि  वहां  मरने  से  छूट  जाते  हैं  तो  फिर  दूसरों  के  जरिये  वे  मारे  जाते  जब  इस

 तरह  के  केसेज  होते  हैं  तो  उन  के  लिये  हम  आहार  पहुंचा  इस  तरह  की  व्यवस्था  शासन  की

 से  होनी  चाहिये  ताकि  जिन्होंने  पशुपालन  का  काम  3.0  हाथ  में  लिया  है  उन  के  लिये  पुरुषों

 के  पालन  करने  उन  को  खिलाने  कठिनाई न  रहे  ।  जिस  प्रकार  अधिक  सन्तान  उत्पन्न  करने

 वालों  के  सम्ब  ध  में  सरकार  ने  कहा  कि  कम  बच्चे  पैदा  करो  क्योंकि  हम  खिला  नहीं  सकते  उसी

 प्रकार  चूंकि  हम  शुद  को  खिला  नहीं  सकते  इस  लिये  उन  को  मारना  शुरू  यह  उचित  नहीं

 होग  ।  झ्रादमियों  को  तो  हम  मार  नहीं  सकते  इस  लिये  नहीं  मार  रहे  .  ° ° ° . .

 श्री  ब्रज राज  सिह  मारते  उन  पर  गोली  चलाते  हैं  ।

 पंडित  ब्रज  नारायण  ७  :  वह  बात  अलग है  ।  उन  को  इस  लिय  नहीं  मारा  जाता

 कि  घर  के  मेम्बरों  की  संख्या  ज्यादा  है  ।  इस  लिये  जिस  तरह  से  हम  मनुष्यों  के  लिये  कहते हैं

 कि  सन्तान  इस  से  ज्यादा  न  कम  से  कम  के  सम्बध  में  यह  स्थिति  देश  में  न  aa  कि

 चारों  की  कमी  के  कारण  हमें  उन  कटवाना  पड़े  |  हम  चारे की  कमी के  कारण  wat  को

 कटवाते  जाते  हैं  साथ  में  चारे  का  निर्यात  बाहर  के  देशों  को  करते  जाते  तो  विदेशी  लोग

 यहां  भले  ही  कहने  न  जाते  लेकिन  हम  साधारण  मनोविज्ञान  के  यमन

 साइकालोजी के  प्राकार  समझ  सकते  हैं  कि  वे  हमारा  उपहास  करते  होंगे  कि  हम  अहिंसा  का

 तो  नारा  लगाते  हैं  लेकिन  पद्य  को  अपने  पास  से  मार  मार  कर  उनके  पास  भेजते  हैं  ।  कौर  भेजते

 क्यों  भेजते  हैं  अपनी  भ्रदूर्दशता के  कारण  ।  इस  लिये  पशतूनों  का  जो  भ्राता  है  उसे  बाहर

 नहीं  भेजना  चाहिये  ।  हम  यह  मान  लेते  हैं  कि  हमें  बाध्य  हो  कर  पशुधन  को  मारना  पड़ता  है

 लेकिन  यदि  हमारा  पशुधन  ही  नष्ट  हो  जायेगा  तो  कसे  काम  चलेगा  ।  यह  विचारणीय बात  है

 इस  तरह  से  हमारी  स्थिति  भी  हास्यास्पद  बनती  है  हमारे  पशुधन  का  भी  नाश  होता है  ।

 एतदर्थ  अपनी  श्रमिक  स्थिति  को  सुदूढ़  बनाने  शर  पशुधन  को  स्वस्थ  बनाने  के  लिये  हम  को  पशुओं

 के  भ्राता  की  रक्षा  करनी  चाहिये  क्योंकि  खाली  सूखी  घास  के  साथ  भी  खली
 कौर  जैसी

 चीज़ें  दे  कर  भी  पैरों  को  रक्खें  तो  इस  से  यथेष्ट  मात्रा  में  दूध  निकलेगा  |  इससे  ऐप्रिकल्चरिस्ट

 का  भी  भला  होगा  a  पशु भ्र ों  के  लिये  भी  लाभकारी  यदि  हम  गायों  ake  भैंसों

 को  बिनौला  खिलाते  खली  खिलाते  हैं  गौर  उस  के  रचा  गाय  के  नीचे  बैठते  हैं  तो  उसे  लगाते

 ही  मक्खन  प्रारम्भ  हो  जाता  है
 ।  यदि  पौष्टिक  दूध  खाने  को  मिलेगा  तब  तो  उससे  लाभ

 पहुंच  सकता  नहीं  तो  नाम  मात्र  के  दूध  नामी  पदार्थ  से  क्या  लाभ  हो  सकता  ऐसा

 पदार्थ  तो  झर  चीज़ों  से  भी  बनाया  जा  सकता  है  ।  इसलिए  गायों  a  बैलों  को  स्वस्थ  रखने  के

 लिए  पौष्टिक  झ्राह्हार  की  भ्रावइ्यकता  प्रौढ़  के  पुष्ट  होने  से  मनुष्यों  का  स्वास्थ्य  भी  अच्छा

 रहेगा  ।  इस  दृष्टि  से  यह  बिल  बहुत  महत्वपूर्ण  हैदर  गवर्नमेंट  जो  सदा  भ्रमणा  का  नारा  लगाती

 है  इस  बात  पर  ध्यान  देगी  कि  चय  का  ग्राहक  बाहर
 न

 भेजा  जाए
 ।

 ऐसा  करने
 से  का

 स्वास्थ्य  सुधरेगा  कौर  देश  को  श्रमिक  लाभ  भी  होगा  हमारे  रहिसा  के  सिद्धान्त  की  भी  पुष्टि

 होगी  |  तो  मैं  समझता  हूं  कि  इस  बिल  पर  सरकार  को  विचार  करना  होगा  दौर  भावना
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 ब्रज  नारायण

 का  करना  होगा  जो  प्राइवेट  मेम्बरों  के  बिलों  की  स्थिति  बनती  है  वह  स्थिति  इस  बिल

 की  नहीं  बनेगी
 ।  कौर  इस  पर  गम्भीरता पुर्वक  विचार  करके  शासन  इस  दिशा  में  प्रावश्यक

 कदम  उठायेगा  यह  इस  समय  में  शासन  से  प्रार्थना  करूंगा  |

 श्री  ब्रज राज  fag  उपाध्यक्ष  इस  विधेयक  की  झ्रात्मा  का  मैं  स्वागत  करता  हूं
 ।

 में  राशा  नहीं  करता  कि  सरकार  इसे  स्वीकार  लेकिन  इस  पर  मैं  एक  बात  कहना

 चाहता हुं

 सरकार  ने  भ्र पनी  निर्यात  are  रायात  नीति  को  इस  तरह  गलत  तरीके  से  चला  रखा  है  कि

 हमारे  देश  से  कच्ची  जिनसे  हम  ale  चीज़ें  बनाकर  धन  कर  सकते  तो  बाहर

 भेज  दी  जाती  कौर  तैयार  शुदा  चीज़ें  हम  बाहर  से  मंगाते  हैं  ।  ग्वार खली  भी

 ऐसी  कच्ची  चीज़ें  हैं  जिन  पर  यह  सिद्धान्त  लागू  किया  जा  सकता  है  ।  इसी  तरह  से  खनिज  पदार्थों

 का  भी  हाल  है
 ।

 श्राप  देखेंगे कि  हम  कच्चा  लोहा  दूसरी  धातुएं  जो  हमारे
 देश

 में  मिलती

 हैं  उनको  स्वयं  साफ
 न

 करके  उनसे  दूसरी  चीज़ें
 न

 उनको  बहुत  बड़ी  तादाद  में

 बाहर  भेज  रहे  बहाना  यह  करते  हैं  कि  हमारे  को  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  है  इसलिए

 ऐसा  करना  जरूरी है  मैं  इस  बात  से  इन्कार  नहीं  करता  कि  किसी  भी  विकासशील  व्यवस्था

 वाले  देश  को  भ्र पनी  शुरू  की  सालों  में  विदेशी  मुद्रा  की  wos  विकास  के  लिए  झ्रावश्यकता  होती

 हमें  भी  प्रा वश्य कता है  ।  लेकिन  इस  बात  के  होते  हुए  भी  हमें  ऐसी  बात
 सोचनी  चाहिए

 जिससे  हमारी  आयात  निर्यात  नीति  इस  तरह  से  निर्धारित  हो  सके  कि  हमारे  देश  से  कम

 से  कम  कच्चा  माल  बाहर  जाए  झ्र  वही  कच्चा  माल  बाहर  जाए  जिसकी  हमारे  यहां  बहुत  बहुतायत

 हो  |

 अब  श्राप  खनिज  पदार्थों  को  लें  ।  हमारे  यहां  खनिज  पदार्थों  क  भण्डार  तो  है  नहीं  ।

 श्र  जहां  तक  खेत  की  पैदावार  का  सम्बन्ध  है  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  हम  खेत  की  पैदावार  उसी

 समय  बाहर  भेजें  जबकि  हम  यह  देख  लें  कि  हम  उसमें  उस  सीमा  पर  पहुंच  गये  हैं  कि  जब  हम  ऐसा  कर

 सकते  हैं  ।  भ्रमर  हम  ऐसा  नहीं  सोचेंगे  तो  हमारे  देश  की  श  व्यवस्था  पर  बुरा  पड़ेगा
 |

 हम  देखते

 हैं  कि  हमारे  देश  में  सरकार  द्वारा  पशुधन  पर  जितना  चाहिये  उतना  ध्यान  नहीं  दिया  जाता
 ।
 आदमियों

 के  बारे  में  तो  सरकार  यह  समझती  है  कि  भ्रमर  उन्हें  नहीं  खिलाया  जाएगा  तो  क्रान्ति  हो  सकती

 विप्लव  हो  सकता  इसलिये  उनके  लिये  तो  करोड़ों  प्रौढ़  weet  रुपये  का  बाहर  से  मंगाया

 जाता  है  ।  लेकिन  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  जब  हम  खाद्यान्न  के  मामले  में  ares  निर्भर  नहीं  हैं  तो

 सरकार  HA  यह  सोच  लेती  है  कि  वह  पशु भ्र ों  का  खाद्य  जैसे  ग्वार  या  खली  बाहर  भेज  सकती  है  ।

 मैं  उन  आंकड़ों  में  नहीं  जाना  चाहता  जो  मेरे  मित्र  श्री  झूलन  सिन्हा  ने  सदन  के  सामने  रखे

 लेकिन  यह  मोटी  बात  है  कि  जब  हम  गल्ले  के  मामले  में  प्रात  निर्भर  नहीं  हैं  तो  हम  पशु  खाद्य  के  बारे  में

 कसे  प्रात्म  निर्भर  हो  सकते  हैं  ।  श्राज  यह  देश  की  आवश्यकता  है  कि  देश  में  पशुधन  का  विकास  हो  |

 कौर  यह  तभी  हो  सकता  है  जब  उनको  पौष्टिक  चीजें  खाने  को  दी  जाएं  ।  लेकिन  जब  हम  इन  पौष्टिक

 पदार्थों  को  विदेशों  को  भेज  देंगें  तो  हम  पशुधन  का  विकास  कैसे  कर  सकेंगे  |  कौर  यही  कारण  है

 कि  राज जहां  दूसरे  देशों  में  गाएं  काफी  दूध  देती  वहां  हमारे  यहां  गाय  सेर  भर  दुध  कौर  कभी
 कभी

 तो
 भ्राता  सेर  ही  देगी  कौर  जो  बहुत  ही  अ्रच्छी  गाय  होगी  वह  दस  सेर  तक  दुध  देगी  ।  हम

 नहीं  समझते  कि  जब  पशु  को  बरच्छा  खाद्य  नहीं  मिलेगा  तो  वह  कैसे  अधिक  दूध  देगा  कौर  किस  तरह

 खेती  में  अच्छी  तरह  काम  करेगा
 ।

 हमारे  के  कमजोर  होने  का  यह  नतीजा  होंगा  कि  हमारी

 खाने  वाली  सन्तान  कमजोर  होती  चली  जाएगी
 ।  तो

 इन  सब  जातीं  को  देखते  हुए  मैं  एक  उसूल  की



 '४  yet,  १८८२  )  पशु  खाद्य  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  विधेयक  PAV

 बात  कहना  चाहुंगा  इस  पर  वह  यह  है  कि  सरकार  को  भ्र पनी  rata  निर्यात  नीति  पर

 पुरविक़ार  करना  चाहिए  |  उनको  उन  चीजों  को  देश  से  बाहर  नहीं  भेजना  चाहिये  जो  देश  को  बलशाली

 बनाने  में  सहायक  हो  सकती  चाहे  वह  आदमियों  का  हो  या  भ्र  का  प्रदान  हो  ।  में  चाहुंगा

 कि  इस  प्रकार  की  चीजों  के  निर्यात  पर  सरकार  को  प्रतिबन्ध  लगाना  चाहिये  ।

 इस  देश  में  खेती  के  लिये  हड्डी  की  खाद  की  शक्ल  में  बहुत  जरूरत  है  ।  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि

 हड्डी  को  बाहर  भेजा  जाता  है  प्रौढ़  हम  बाहर  से  खाद  का  करते  हैं  |  नतीजा  यह  होता  है  कि

 खेती  को  पौष्टिक  खाद  नहीं  मिल  पाता  कौर  देश  में  खाद्यान्न  की  कमी  हो  जाती  है  ।  इसलिये मेरा

 रोध  है  कि  सरकार  को  इस  प्रश्न  पर  सोचना  चाहिये  कि  हमको  ऐसी  कच्ची  चीजों  को  जिनसे  हम  दूसरी

 चीजें  बना  कर  देश  का  धन  बढ़ा  सकते  हैं प्र  यहां  के  लोगों  को  काम  दे  सकते  हैं या  उन  चीजों  को  जिनसे

 हमारे  देश  के  आदमियों  को  या  थि  बल  मिलता  देश  से  बाहर  नहीं  भेजना  चाहिये  |  हमें  उनके

 निर्यात
 पर

 प्रतिबन्ध
 लगा  देना  चाहिये

 ।
 भ्र  इस  प्रतिबन्ध  को

 तक
 तब  लागू  रखना  चाहिये  जब  तक

 कि

 हम  उन  चीजों  में  स्वयं  पुरी  तरह  ares  निसार  हो  जाएं  कौर  बाहर  भेजने  लायक  पैदा  कर  सकें

 जबकि  हम  स्वयं  इन  चीजों  के  मामले  में  भ्रामक  निर्भर  नहीं  तब  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  सरकार

 इन  चीजों  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  क्यों  नहीं  लगाती  ।  मैं  तो  समझता  हूं  कि  सरकार  इस  विषय  में  कोई

 विचार  ही  नहीं  करती  न  उसका  कोई  सिद्धान्त  है  ।  जो  चीज  जैसी  चली  ar  रही  है  वह  उसी  तरह

 चल  रही  है  जहां  तक  के  खाद्य  को  बाहर  भेजने  का  सवाल  है  उसके  बारे  में  कोई  कहने

 वाला  नहीं  पशु  तो  बेचारे  कुछ  कह  ही  नहीं  गौ  जो  गांवों  के  लोग  उनको  पालते  हैं  वे  गरीब

 वे  अपनी  श्रावाज को को  अखबारों  इरादी के  द्वारा  बुलन्द  नहीं कर  सकते  |  भ्र ौर  इसलिये  शायद  सरकार

 इस  ret  पर  विचार  ही  नहीं  करती  |  इसलिये  में  इस  संदर्भ  में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 मैं  इस  बात  पर  विशेष  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  सरकार  श्रपनी  आयात  निर्यात  नीति  पर  पुन

 विचार  करे  |  कहा  जाता  है  कि  भ्रमर  हम  को  विदेशी  मुद्रा  नहीं  मिलेगी  तो  हम  बाहर  से  भारी  मशीनों

 का  आयात  कैसे  कर  सकेंगे  जिनसे  हम  दूसरी  छोटी  मशीनें  बना  सकें  देश  की  व्यवस्था  को

 सित कर  सकें  ।

 जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 इस  बात  को  मानते  हुए  भी  मैँ  कहना  चाहूंगा  कि  हमको  इस  प्रश्न  पर  फिर  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 आपने  देश  के  विकास  के  लिये  oath  तक  विदेशों  से  ५३  अरब  रुपया  कर्जे  लिया  है  झर  अगली  पंचवर्षीय

 योजना  के  लिये  फिर  श्राप  ४८  अरब  का  कर्ज  लेने  जा  रहे  हैं  ।  पौर  खली  प्रौर  ग्वार  के  निर्यात  से  arg

 मुश्किल  से  दो  या  पांच  करोड़  की  विदेशी  मुद्रा  सिल  सकेगी
 |

 इसलिये  मैँ  कहना  चाहूंगा  कि  जहां

 एक  लादी  वहां  सवा  लादी  यह  सोच  कर  श्राप  इसके  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दें  क्योंकि  ऐसा  करने  से

 कोई  बड़ा  फर्क  पड़ने  वाला  नहीं  पर  इससे  देश  का  बड़ा  लाभ  हो  सकता  है  ।  इसलिये मैँ  इस  संदर्भ  में

 निवेदन  करूंगा  कि  सरकार  अपनी  निर्यात  नीति  पर  पुर्निवचार  करे  कौर  उन  सब  चीजों  के

 निर्यात  पर  जिनसे  दूसरी  चीजें  बना  कर  हम  अपनी
 र्थी

 व्यवस्था  को  दृढ़  कर  सकते  हैं  कौर  जिनके  द्वारा

 हम  यहां  के  श्रादमियों  को  ate  पशुधन  को  बलशाली  बना  सकते  उनके  निर्यात  पर  रोक  लगा

 देनी  sere  सरकार  इस  विधेयक  के  इस  सदन  में  प्रस्तुत  किये  जाने  के  बाद  इसी  निश्चय  पर  पहुंच

 जाय  wie  उसकी  निर्यात  नीति  में  कुछ  ६  चूल  परिवर्तन  हो  जाय  कौर  कच्चे  माल  के  बाहर  निर्यात

 किये  जाने  पर  वह  कुछ  रोक  लगाये  तो  मैं  समझता  हूं  कि  इस  प्रस्ताव  का  उद्देश्य  सफल  हो  जायेगा  |

 ato  रणवीर  सिंह
 :

 सभापति  जहां  तक  इस  विधेयक  के  उद्देश्य  का  सम्बन्ध

 है  मैं  समझता  हूं  कि  हर  एक  सदस्य  उसके  साथ  सहमत  होगा  क्योंकि
 इस

 देश  का  पशुधन  बहुत

 कमजोर  है  उसे  हमें  मजबूत  शक्तिशाली  बनाना  है  उसके  लिये  जरूरी  है  कि  पुत्रों



 १२४२  पशु  खाद्य  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  विधेयक
 ce  ReKo

 [ito  रणवीर

 को  अच्छी  पौष्टिक  खुराक  दी  जाय  ।  इसलिये  जहां  तक  इस  प्रस्ताव  के  ध्येय  का  वास्ता  है  उससे

 हर  एक  सदस्य  सहमत  होगा  |  जहां  तक  ग्वार  इरादी  के  एक्सपोर्ट  पर  बैन  लगाने  का  वास्ता  है

 मैं  समझता  हुं  कि  उसमें  भी  कोई  बहुत  ज्यादा  aah  की  बात  नहीं  है
 ।

 लेकिन  यह  विधेयक  ऐसा  है

 जो  कि  काफी  हद  तक  खींचा  जा  सकता  है  कौर  जिसका  कि  कोई  प्रदान  नहीं है  क्योंकि  जहां तक

 9.0  करी  पौष्टिक  खुराक  का  ताल्लुक  है  तो  उसमें  यह  सारे  तिलहन  वगैरह  सकते हैं  ।

 श्ढा  तिलहन  का  एक्सपोर्ट  यदि  श्राज  के  हालात  में  बैन  होता  है  तो  देश  के  श्रमिक  हिसाब  को  धक्का
 लगता  ॥

 श्री
 झूलन  सिह

 :
 माननीय  सदस्य  ने  शायद  जो  मैंने  परिभाषा  कर  दी  है  उसको  पढ़ा  नहीं  हैं

 ।

 उसके  श्रायलसीड्स  नहीं  हैं  नियत  श्रायलकेक्स  एंड  ५ संट्रेट्स च्  ग्रा  हैं
 |

 चौ०  रणवीर
 उसको  मैंने  देखा  है

 ।
 यह  तो  ठीक  है  कि  आपने  उसको  इस  तौर  पर  डिफाइन

 किया  है  लेकिन  सदन  में  एक  मर्तबा  विधेयक  are  के  बाद  न  तो  फिर  उनके  वश  की  बात  रह  जाती  है

 श्र  कोई  पता  नहीं  कि  क्या  परिभाषा  की  उसको  कहां  तक  खींचा  जाय  भ्र  वह  परिभाषा  किस

 के  हाथ  में  पहुंच  जाय  ऐसी  हालत  में  जो  राज  उनकी  मंशा  है  वह  कहां  तक  बरकरार  रह  सकेगी

 यह  मुझे  मालूम नहीं  है  ।  इसीलिये  मैंने  शुरू  में  कहा  है  कि  के  पौष्टिक  पदार्थों  के  आयात  पर  जो

 यह  रोक  लगाई  जाने  का  प्रस्ताव  किया  जा  रहा  है  तो  इसके  श्रन्तग त  कया  कया  चीजें  जायेंगी
 प्र

 जैसे  मैंने  कहा  प्रायलसीड्स  ate  तिलहन  शादी  पर  sare  प्रतिबन्ध  लगाया  जायेगा  तो  उसमें  अनापत्ति

 हो  सकती  है  क्योंकि  उसका  असर  हमारी  श्रमिक  स्थिति  पर  प्रतिकूल  पड़ने  वाला  है  ।

 यह  बात  बिल्कुल  सही  है  कि  हमारे  देश  के  पशतूनों  की  हालत  निहायत  शोचनीय  श्राप  जानते

 ही  हैं  कि  जहां  तक  हमारे  देश  का  ताल्लुक  है  ७५  फीसदी  किसान  इस  देश  में  बसते  हैं  ate  जिनका  कि

 जीवन  खेती-बाड़ी  पर  निर्भर  करता  है  भ्र ौर  खेती  राज  के  हालात  में  देश  के  पशुधन  पर  निर्भर
 करती

 पशुधन  की  तरक्की  एक  तरह  से  म  मानता  हुं  कि  देश  के  ७५  फीसदी  श्रादमियों  की  तरक्की  करनी

 है  ।  यह  एक  अ्रजीब  हालत  है  कौर  देश  की  बदकिस्मती  है  कि  बावजूद  इस  बात  के  कि  हम  गऊ  सेवक

 होने  का  दम  भरते  हैं  कौर  उस  सम्बन्ध  में  गौसेवक  समाज  प्रत्य  संस्थाएं  बनाते  हैं  लेकिन  हम  देखते

 हैं  कि  हमारे  देश  की  भैसें  ale  दूसरे  देशों  के  मुकाबले  में  बहुत  कमजोर  पड़ती  हैं
 ।  अमरीका

 arte  अन्य  भ्रमण  देशों  में  जहां  कि  लोग  गाय  या  पशु  पूजा  का  नाम  तक  नहीं  लेते  हैं  उनकी  भैंसों

 दूध  देने  वाले  भ्छ्  नस्ल  हमारे  मुकाबले  बहुत  प्रति  है
 ।

 देश  के  पशुधन  का  विकास

 करने  शरर  उनको  तगड़ा  बनाने  के  लिये  कई  बातों  की  जरूरत  है  वहां  यह  भी  जरूरत  है  कि  उनको

 पौष्टिक  खुराक  झधिक  से  अधिक  दी  जाय  ।  इस  नाते  मैं  श्री  झूलन  सिंह  का  मशीन  हूं  कि  उन्होंने  सदन

 का  ध्यान
 इस

 समस्या  की  कौर  आकर्षित  किया  कि  श्रांत के  हालात में  पशुधन  की  तरक्की  के  लिये

 उनको  प्रगति  खुराक  देना  कितना  जरूरी  है  ।  गश  की  भ्रमणी  खुराक  क्या  किस  किस  इलाके  में

 कौन  कौन  सी  खुराक  है  जिसको  कि  छ  के  वास्ते  अच्छी  खुराक  में  तबदील  किया  जा  सकता  है  यह

 काश्तकारों  पालने  वालों  को  बतलाना  निहायत  जरूरी  है  ।  राज  जितनी  झ्रावश्यकता  हमारे
 देश

 में  ग्रो  मोर  फूड  की  है  उतनी ही  बल्कि  उससे  भी  बढ़  चढ़  कर  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  हम

 देहातों  के  अन्दर  यह  बतायें  कि  पशु  पालन  करने  वालों  के  पास  कौन  कौन  सी  चीजें  ऐसी  हैं  जिनको

 कि  यदि  वे
 भ्रच्छे

 ढंग  से  पशतूनो ंको
 खिलायें  तो  उनके  मवेशी  स्वस्थ  कौर  ज्यादा  दूध  देने

 वाले  बन  सकते  हैं
 ।

 मेरी  समझ  में  एक्सपोर्ट  पर  बैन  लगाने  से  यह  चीज  ज्यादा  महत्वपूर्ण  है  वैसे  मुझे

 कोई  ऐतराज  नहीं  है  भ्रमर  खली  कौर  ग्वार  के  एक्सपोर्ट  पर  पाबन्दी  लगा  दी  जाय  |  लेकिन  जैसे  मने
 बतलाया

 श्रायलसीड्स  चना  भी  पौष्टिक  खुराक  के  तहत  करा  सकते  ea  उनके  एक्सपोर्ट  पर

 यदि
 पाबन्दी

 लगती  है  तो  उसका  देश  ae  समाज  की  अर्थ  व्यवस्था  पर  प्रतिकूल  पड़ने  वाला



 PVvR ¥  १८८२  पशु  खाद्य  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  विधेयक

 है  भ्र  खास  तौर  से  हमारे  दक्षिण  के  भाई  जो  कि  श्रायलसीड्स  की  खेती  करते  हैं  उनको  इससे  धक्का

 पहुंचने  वाला  है  क्योंकि  जहां  इसका  भाव  ३४  रुपये  मन  है  वहां  वह  १०  या  १२  रुपये मन  पर  भी

 नहीं  बिक  सकेगी  ।  इसलिये  पाबन्दी  लगाने  के  ढंग  से  सोचना  मेँ  समझता  हूं  कुछ  ठीक  शायद
 न

 होगा

 श्र  मैं  नहीं  समझता  कि  सरकार  विधेयक  मंजूर  भी  कर  सकेगी  या  उसे  मंजूर  करना  भी  चाहिये

 लेकिन  जहां  तक  पशतूनों  को  अच्छी  खुराक  देने  का  सवाल  है  उसमें  कोई  दो  मत  नहीं  हो  सकते  कौर

 उसकी  बहुत  भ्रावश्यकता है

 सभापति  प्राय  कलकत्ता  या  बम्बई  जायें  तो  श्राप  देखेंगे  कि  हमारे  मवेशियों

 की  वहां  पर  कैसी  दुर्दशा  की  जाती  है  ।  हरियाने  का  पशु  धन  हमारे  देश  में  सब  से  प्रिया  माना  जाता

 है  चाहे  वह  गाय  हो  भ्रमणा  भैंस  सिवाय  एक  सिंधी  काऊ  के  ।  हरियाने  की  गाय  भैंस  देना  के  दूसरे  भागों

 की  गायों  कौर  भैंसों  के  मुकाबले  में  झ्र धिक  दुध  देती  हैं  प्रौढ़  मजबूत  होती  बदकिस्मती की  बात  यह

 है  कि  हमारे  जो  डंगर  वहां  कलकत्ते  झर  बम्बई  जाते  हैं  तो  उनको  एक  ही  व्याप्त  के  बाद  बू  चड़खाने

 में  पहुंचा  दिया  जाता  है  क्योंकि  प्राप्ति  यह  खयाल  करता  है  कि  उसको  भेज  कर  कटवाना

 ज्यादा  लाभप्रद  होगा  बनिस्बत  इसके  कि  उसको  दूसरी  व्याप्त  तक  पाला  जाय  |

 ast  यह  बड़ी  चिन्ता  का  विषय  है  कि  हमारे  देश  में  पशु  धन  का  निरन्तर  होता  जा  रहा

 है  जहां  भ्रमण  आवश्यक  व्यवस्था यें  करनी  चाहिएं  वहां  पशु  धन  की  उन्नति  के  लिए  उत्तम  खुराक

 का  प्रबन्ध  भी  झ्रावश्यक है  ।  झ्रादमी  गाय  wile  दूध  देने  वाले  जानवर  इसीलिये  पालते  हैं  कि  उनसे

 उनको  इकोनामिक रिटन  मिल  सके  ।  ऐसा  दो  तीन  तरीकों  से  हो  सकता  है  ।  इसके  लिये  जगह  जगह

 पर  ड्राई  मिल्क  प्लांट्स  लगाये  जायें  ।  हमारे कृषि  मंत्रालय  ने  जब  पंजाब  में  यह  सवाल  उठा  तो  उन्होंने

 पंजाब  के  झ्र मृत सर  में  ड्राई  मिल्क  प्लांट  लगाया  ।  नगर  कलकत्ते  में  श्राप  भ्र मृत सर के

 नाम  से  पशु  बेचना  चाहें  तो  उसकी  कोई  कीमत  नहीं  हो  सकती  |  उसकी
 कीमत  जभी  उठ  सकती  है

 जब  यह  बतलाया  जाय  कि  यह  भैंस  रोहतक  या  हिसार  की  है  उस  हालत  में  उसकी

 कीमत  १००,  २००  रुपये  ज्यादा  उठ  सकती  है  ।  वहां  दूध  प्रो  क्रीम  निकालने  का  भ्रमर  कोई

 प्लांट  लगाया  भी  जाता  है  तो  वह  दूसरी  तरफ  लगाते  हैं  ।  मंत्री  महोदय  रुपये  जवाब  में  कह  सकते  हैं

 कि  हमने  दिल्ली
 में

 मिल्क
 सप्लाई  स्कीम  लागू

 की
 है  लेकिन  मैं  जानता  हूं  कि  वह  कितने  दूध  का

 इन्तजाम  कर  सकी है  ।  हमारे  इलाके  में  सब  कोई  जानते हैं  कि  कितना  wea  पशुधन है  |  अकेले

 दिल्ली  स्टेट  के  भ्रमर  जो  दो  चार
 सौ

 गांव  हैं  सरकार  इस  स्कीम  के  तहत  उनका  भी  तमाम  दूध  नहीं

 ले  पा  रही  है  ।  लेकिन  ऐसा  कहने  से  मेरी  यह  मंशा  नहीं  है
 कि

 गांव  वालों  के  पास  दुघ  छोड़ा ही  न

 दूध  से  क्रीम  निकालने की  मशीन
 २००,  ३००

 या  ४०  रुपये  में  art  थी  लेकिन  राज  उसके

 ऊपर  बाहर  से  मंगाने  प  र  पाबन्दी  है  भ्र ौर
 न

 ही  उस  मशीनरी  को  भ्रपने  देश  में  बनाने  के  लिए  झावश्यक

 प्रोत्साहन  दिया  जाता  है  ate  उससे  भी  हमें  च्  भ्रच्छी  खुराक  देने  में  काफी  मदद  मिल  सकती

 दूसरे  देशों  में  तो  चूंकि  दूध  से  क्रीम  निकाल  ली  जाती  है  इसलिये  वे  बछड़ों  को  खूब  दूध  पिलाते

 हैं  जब  कि  हमारे  वहां  पर  हालत  बि  दुसरी  है  गाय  से  बछड़े  को  ज्यादा  से  ज्यादा  टूर  रखने

 की  कोशिश होती  है  ।

 विदेशों  में  दूध  से  क्रीम  निकालते  हैं  पौर  जो  सप्रेटा  बच  रहता  है  उसको  बछड़े  को  कब  पिलाया

 जाता है  और  जाहिर  है  कि  वे  सब  मज़बूत  होंगे  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  में  भी  ऐसा  हो  पौर  वह

 तभी  हो  सकता  है  जबकि  देहातों  में  क्रीम  निकालने  छोटी  छोटी  मशीनें  लगी  हों  और  जेसे  कि

 एक  इंसान  के  बच्चे  के  लिये  मां  के  दूध  से  भ्रच्छी  कौर  पौष्टिक  दूसरी  कोई  वस्तु  नहीं  है  उसी  तरह

 माय  या  भैंस  के  बछड़े  के  वास्ते  गाय  या  मैंस  का  दूध  है
 ।  जहां तक  खली  वगैरह  का  ताल्लुक  में

 समझता  हूं  कि  उनकी  बहुत  जगह  है
 ।
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 में  माननीय  सदस्य  का  फिर  शुक्रिया  war  करता  हुं  कि  इस  विधेयक  के  जरिये  उन्होंने  इस  देश

 के  pat  at  बुरी  हालत  की  तरफ़  ध्यान  दिलाया  है  ।  मैं  समझता हुं  कि  इस  विधेयक को  तो  शायद

 सरकार  मंजूर
 न  कर  लेकिन  में  उम्मीद  करता  हूं  कि  वह  इस  तरफ़  तेज़ी  से  कदम  उठायगी  कि

 इस  देश  के  पशु  ज्यादा  से  ज्यादा  मज़बूत  ज्यादा  से  ज्यादा  दूध  देने  वाले  हों  ।

 श्रोता
 :  में  मानता  हूं

 कि
 हमारे  देश  कृषि  के  पशु-पालन उद्योग

 ही  सब  से  महत्वपूर्ण  है  ।  पशु-पालन  में  सुधार  किये  देश  के  देहाती  क्षेत्रों  की  जनता  के

 सहन  का  स्तर  ऊंचा  नहीं  उठाया  जा  सकता  ।  लेकिन  इस  काम  को  वैज्ञानिक  ढंग  से  किया  जाना  चाहिये  ।

 हमें  भावुकता  में  नहीं  बहना  चाहिये  |

 हमारे  देवा  की  मुख्य  समस्या  यह  है  कि  की  संख्या  कसे  घटायी  जाये  |  श्री  झलन

 सिंह  की  दलील  है  कि  जब  तक  हमारे  देश  के  के  लिये  पर्याप्त  पशु-खाद्य न  तब  तक  उनका

 निर्यात  नहीं  होना  चाहिये  ।  इसी  दलील  को  अरन्य  वस्तुभ्नों  पर  लाग  किया  जाये  तो  कहना  चाहिये  कि

 जब  तक  कोई  वस्तु  देश  की  झ्रावश्यकता  से  अधिक  न  उसका  निर्यात न  किया  जायें  ।  तब  तो  हमारे

 देश  की  पिछड़ी  हुई  भर्ती-व्यवस्था  कभी  भी  विकसित  नहीं  हो  क्योंकि  तब  हमें  विदेशी  मुद्रा

 मिल  ही  नहीं  पायेगी

 हमारे  देश  में  ३०  करोड़  मवेशी  जिनमे ंसे  १६  करोड़  ग  यें  ५  करोड़  बि, १०  हैं  लेकिन  उन

 से  कितनी  गायें-भैंसें  दूध  देती
 ?
 अ्रधिकांश दूध  नहीं  देतीं  ।  केवल  पशु-खाद्य खाती  हैं  ।

 गाय-भैसें  दूध  नहीं  देतीं  उनको  गो-सदनों  में  रखना  चाहिये  |

 हमें  भ्र पना  निर्यात  बढ़ाना  क्योंकि  देश  के  विकास  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  दरकार

 है  ।  इसलिये  यश-खाद्यों  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  की  नीति  ग़लत  होगी  ।  पशु-सम्पदा के

 सुधार  के  लिये  वैज्ञानिक  मार्ग  अपनाया  जाना  कोरी  भावुकता का  नहीं

 fate  उपमंत्री  मो ०  ब०  कृष्णा  )  :
 प्रारम्भ  में  मैं  श्री  झूलन  सिंह  तथा  अन्य  वक्ताओं

 को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  देश  के  पशतूनों  के  प्रति  इतना  प्रेम  दिखाया  है  ।

 श्री  ata  ने  बताया  कि  देश  में  कृषि  के  बाद  पशु भ्र ों  को  ही  महत्व  दिया  जाना  चाहिए
 ।  मेरा

 भी  अरपना  यही  विचार  है  कि  इस  देना  में  कृषि  का  aver  पशुपालन  ही  है  इसलिए  यदि हम  चाहते

 हैं  कि  हमारी  खेती  बढ़े  तो  च्  हालत  सुधारनी  पड़ेगी  ।  दुर्भाग्यवश इस  देश  में
 पशु

 के
 प्रति

 प्रेम  भावना  के  प्राधा  पर  अधिक  है  ;  वैज्ञानिक प्रिया  पर  पशु  पालन  की  समस्याओं पर  ध्यान

 नहीं  दिया  जाता  |

 स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद  सरकार  जनता की  राय  के  कारण  पर  विकास  के  लिए  कुछ  विधान

 पारित करने  पड़े  थे  ।  इनमें से  सबसे  महत्वपूर्ण  गो-वध  पर  प्रतिबन्ध था  ।  wa  समय  गया  है

 कि  हम  इस  पर  विचार  करें  कि  उस  प्रतिबन्ध  के  कारण  क्या  हमारे  का  विकास  हुमा
 मेरा

 व्यक्तिगत  विचार  यह  है  कि  उसका  उल्टा  प्रभाव  ग्रा  है  ।  ढोरों  की  संख्या  दिन  प्रति  दिन  बढ़ती  जा

 रही है  ।  श्री  झलक  सिंह  ने  बताया  कि  देश  में  ढोरों  की  संख्या  लगभग  ३०  करोड़ है  ;  भारत  में

 पशतूनों  की  संख्या  लगभग  vo  करोड़  है  |

 श्री  वॉरियर  (  )  पशु्नों की संख्या ४० की  संख्या  ४०  करोड़  है  श्र  भ्रांतियों  की  संख्या  भी
 ४०

 करोड़ है  ।

 —™“ A  ५४
 ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  मों ०  त्र ०
 कृष्णप्पा

 :
 जी  हां

 ।
 मैं  प्राणियों  की  तुलना  जानवरों  से  करना  नहीं  चाहता

 ३०
 करोड़  ढोर  समेत

 ४०
 करोड़  जानवर  भ्र

 ४०
 करोड़  सभी  को  इसी  भू

 fe
 से  अपना

 पेट  भरना है  ।

 मुझे  बताया  गया  है
 कि

 रूस  में  प्रति  व्यक्ति  छः  से  सात  एकड़  खेती  की  कमी  उपलब्ध है  ।

 अमरीका  में  भी  प्रति  व्यक्ति  लगभग  छः  एकड़  खेती  की  भूमि  है  शौर  उनके  पास  कृष्य करण के  लिये

 बहुत  सी  भूमि  पड़ी  है  ।  हमारे  यहां  लगभग  ३०  करोड़  एकड़  भूमि  में  खेती  होती  है  शेष  केवल

 दो  से  तीन  करोड़  एकड़  भूमि  ऐसी  बचती  है  जिसको  खेती  के  योग्य  बनाया  जा  सकता  है  ।  इस  प्रकार

 भारत  में  भूमि  साधन  बहुत  सीमित  है  जब  कि  जनसंख्या  तथा  पशु  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  ।  गऊ

 वध  पर  प्रतिबन्ध  के  कारण  ऐसे  ढोरों  की  संख्या  बहुत  बढ़  गई  है  जो  बेकार  बूढ़े  हैं  परन्तु  फिर  भी

 उनकी  देख  भाल  की  जा  रही  देश  में २०  करोड़ पशु  ,  १०  करोड़  गधे  प्रो  घोड़े

 तथा  लगभग  १०  करोड़  मुर्गे  मुर्गियां  हैं
 ।

 इस  प्रकार  देश  का  पशुधन
 ४०

 करोड़  हो  जाता  है
 |  इन

 ४०
 करोड़  में  से  ढोर  केवल  २०  करोड़  हैं  १५  करोड़  गाय  बैल  तथा  ५  करोड़ 1...  भारत

 में  ढोरों  की  संख्या  इस  प्रकार  बढ़  रही  है  कि  दूध  कम  होता  जा  रहा है  ।

 मैं  हॉलैंड  तथा  डेनमाकं  हो  राया  जहां  संसार  में  सबसे  ज्यादा  अच्छा  होता  है  |

 वहां  पर  मैंने  झ  को  सुधारने  के  वैज्ञानिक  तरीके  देखे  हैं
 ।

 उन्होंने  प्रति  वर्ष  पशतूनों  की  संख्या  कम

 करने  की  दूध  बढ़ाने  की  योजनायें बना  रखी  हैं  ।
 उनकी

 यह  योजनायें  सफल  हो  रही  हैं
 |

 इस  देश  में  हम  सभी  बुढ़े  पात्रों  को  बचाना  चाहते  हैं
 ।

 उनकी  संख्या
 २०

 करोड़  में  से  लगभग  २  करोड़  है  ।  एक  गाय  या  भैंस  की  देख  भाल  एक  झ्रादमी  कीं  देख  भाल  से  कम

 कठिन  नहीं  है  ।  ate  जब  आदमियों  की  देख  भाल  ठीक  तरह  से  नहीं  हो  पाती  है  तो  इन  दो  करोड़

 aaa  की  देख  भाल  किस  प्रकार  हो  सकती  है
 ।

 हमारे  देश  में  बहुत  से  व्यक्ति  अपने  बूढ़े  मां  बाप  की

 देख  भाल  भी  नहीं  करते  हैं  ।  ऐसी  स्थिति  में  हम  यह  श्राद्ध  किस  प्रकार  करते  हैं  कि  हमारे  देश  के  लोग

 बूढ़े  पशुप्रों  की  देख  भाल  करें
 ।  इसीलिए  हमारे  किसान  नेक  इरादे  रखते  हुए  भी  झपने  पशतूनों  को

 छोड़  देते  हैं  जो  दूसरे  लोगो  के  खेतों  में  चरने  चले  जाते  हैं
 ।

 केवल  पंजाब  में  ही  इस  समय
 २

 लाख

 बेकार  ढोर  हैं  जो  फसलों  को  चर  जाते  हैं  ।  जब  कि  दूसरे  देशों  में  लोग  गाय  खाते  हमारे  देश  में

 गाय  ने  लोगों  को  खाना  शुरू  कर  दिया  है
 |

 मैं  मानता  हुं  कि  पुत्रों  के  प्रति  प्रेम  भाव  के  के  विकास  के  कारण  इस  प्रकार  के

 विधेयक  प्रस्तुत किये  जाते  हैं  ।  परन्तु  यदि  सरकार  इस  प्रकार  के  विधान  स्वीकार  कर  लेगी  तो  मैं

 समझता  हूं
 कि  पशुओं  का  विकास  होने  के  बजाये  उनका  ह्वास  ही

 होगा

 जैसा  कि  श्री  ने  बताया  श्री  समय  गया  जब  हमें  देश  के  पशतूनों  को  कम  करने  के  बारे

 में  विचार  करना  चाहिये  ।  यदि  भारत  में  सभी  व्यक्ति  यह  समझ  जाते  कि  जब  अधिक  चारा

 देने  से  ars  तथा  उत्तम  दूध  मिल  जायेगा  तो  हमारे  जो  दशा  राज  देखने  में  नाती  है  वह
 न

 हुई  होती  शौर  वह  देश  के  लोगों
 के  लिए  afar  लाभदायक  सिद्ध  हुए  होते

 |  दुर्भाग्यवश  हम  गाय

 की  केवल  पूजा  तो  करते  हैं  परन्तु  उन्हें  खाने  को  नहीं  देते  हैं
 ।

 मैंने  पशु-रक्षा की  दुहाई  देने  वाले  बहुत

 से  लोगों  को  देखा  है  जिनके  घर  के  सामने  भूखी  गायें  बंधी  रहती  उनको  कोसती  रहती  हैं  ।

 भारत  में  यही  समस्या  है  कि  की  संख्या  कम  करके  उनकी  नस्ल  किस  प्रकार  सुधारी

 जाये  ।  भारत  के  पूर्वी  ate  दक्षिणी  राज्यों  में  पशतूनों  की  क्या  स्थिति
 2?  ara  दक्षिण  भारत

 वन में  उत्तर  भारत  की  तुलना  में  प्रतीक  पशु  हैं
 |

 मैं  झपके  राज्य  उड़ीसा  में  es
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 मों ०

 कौर  वहां  रेस्ट  हाउस  में  ठहरा  था  ।  काल  जब  मैं  उठा  तो  मैंने  देखा  कि  रेस्ट  हाउस  के  सामने

 झूठ  गायें खड़ी  हैं  ।  मने  निकट  खड़े  व्यक्ति से  पूछा  कि  उन  शराब  गायों  को  वहां  पर  किस  लिये

 लाया  गया  है  ।  उसने  बताया  कि  वह  उनको  मेरे  सामने  दुहने  के  लिये  लाया  है  ।  मैंने  उससे  पुछा  कि

 उसके  अनुसार  मुझे  कितना  दूध  चाहिए  ।  उसने  उत्तर  दिया  कि  पाठों  गायों  का  दूध  लगभग  एक

 सेर  होगा  ।  उड़ीसा में  ऐसी  स्थिति है  ।  यदि  श्राप  जर्मनी  अथवा  फिनलैंड जायें  तो  झपको

 पता  लगेगा  कि  वहां  पर  एक  गाय  ३५  पौंड  अथवा ४०  पौंड  श्रौसतन दूध  देती  है  ।  सच  यह  है  कि  वहां

 पर  ऐसी  भी  गायें  हैं  जो  एक  मन  दूध  तक  देती  हैं  जबकि  भारत  में  एक  गाय  सेर  कौर  कभी  कभी

 इससे  भी  कम  दूध  देती  ऐसी  स्थिति  केवल  इस  कारण  है  क्योंकि  हम  गाय  की  पुजा  करते

 क्योंकि  हमारा  देश  के  पशु  धन  का  विकास  करने  का  तरीका  ही  ग़लत  है  ।

 इसलिए  भारत  में  हमें  किसानों  में  यह  प्रचार  करना  चाहिए  किः  वे  अधिक  चारा  उगायें  और

 उसको  पदों  at  अधिक  खिलायें  जिससे  cae  अधिक  दूध  देने  लगें  ।  अमरीका  में  लगभग  ३०

 प्रतिशत  भूमि  में  चारा  उगाया  जाता  है  ।  रूस  में  भी  ऐसा  ही  है  ।  बल्कि  योरोप  के  सभी  देशों  में  ऐसा

 यदि  किसान के  पास  १००  एकड़  भूमि  है  तो  उसने  उसमें  से  ३०  एकड़  चारा  उगाने  के  लिए

 रखी हुई  है
 ।

 शेव  भूमि  में  ही  नज  उगाया  जाता  है  ।  किसान  २०  एकड़  भूमि  में  चारा

 उसको  इकट्ठा  करके  रखता है  कौर  पशतूनों को  खिलाता  है  जिससे  वह  अधिक  दूध  देते हैं  ak

 साथ  ही  साथ  खाद  भी  बनाते  हैं  ।  दूध  को  भझ्रादमी  है  प्रो  बाद  में  मल  विष्ठा  के  रूप  में

 खाद  बनती  है  ।  उनकी  खेती  का  विकास  इस  प्रकार  हो  रहा  है  कि  खेती  का  झ्राधार  स्तंभ  उन्होंने

 ढोरों  को  बनाया  ।

 परन्तु  भारत  में  ३३  करोड़  एकड़  भूमि  में  से  हमारा  किस।न  मुश्किल  से  एक  एकड़  भूमि

 मे ंभी  चारा  नहीं  उगाता  ।  जो  चारा  हम  अपने  पशग्रों भ्झ  को  देते  हैं  वह  वास्तव  में  चारा  नहीं

 होता  |  हम  तो  केवल  उनको  ऐसा  भूसा  खिलाते  हैं  जिसका  उपयोग  पैक  करने  के  लिए  ही  हो

 सकता है  ।  हमारे  पशु  जो
 गेहूं  का  भूसा  खाते  हैं  उसकी  तुलना  में  विदेशों  में  पशु  कहीं  अच्छा

 चारा  खाते  हैं  ।  इसलिए  आवश्यक  है  कि  हम  किसानों  को  बतायें  कि  वह  खेतों  में  अधिक

 चारा
 |  उनको  बताया

 जाना  चाहिए  कि  प्रत्येक  १०  एकड़  भूमि में  से  ३  एकड़  भूमि  मैं

 चारे  की  खेती  होनी  जिससे  भैंस  aris  को  पर्याप्त  चारा  मिल  सकें  प्रो  वह  दूध  AIK

 खाद  पर्याप्त  मात्रा  में  उत्पन्न  कर  सकें
 ।

 परन्तु  हम  केवल  गाय  की  पूजा  करते  हैं
 प्रौढ़

 गऊ  वध

 बन्द  कराना  चाहते  हैं  |

 विधेयक  के  बारे  में  मैं  यह  बताना  चाहता  हुं  कि  प्राप्य  आंकड़ों  के  अनुसार  हम
 ४०  लाख  टन

 खली  चोकर  इरादी  अन्य  पशु-खाद्य  उत्पादित  करते हैं
 |  क्या  श्राप  समझते हैं

 कि
 यह  सारा

 ४०
 लाख  टन  पत्रकारों  को  खिलाया  जाता  है  ?  यदि  हम  केवल  भी  पुत्रों

 को  खिलाते  तो
 भी

 हमारे  पशतूनों  की  हालत  काफी  अच्छी  होती  ।  हमारी  बहुत  सी  खली  तो  खाद  के

 काम  फ़ातिह ेहै
 ।  यदि

 हम  तम्बाकू  प्रौर  fest  उगाने  वालों  को  उवंरक  न  दें  तो  वह  खली  को

 खाद  के  रूप  में  इस्तेमाल करते  हैं  ।  इसीलिए  भारत  में  उत्पादित  सारी  खली  गायों  को  नहीं  खिला

 दी  जाती  है  भ्रमित  कुछ  ak  सिंच  के  खेतों  में  खाद  के  रूप  में  भी  डाली  जाती  है
 ।  इस

 चीज़  को  रोकना है  ।

 खली  का  निर्यात  करने  के  पीछे  जो  उद्देश्य  है  वह  इस  प्रकार  है  ।  हम  ने  इसका  निर्यात

 केवल  विदेशी  मुद्रा  कमाने  के  उद्देश्य  से  है  जिससे  उर्वरकों  का  श्रायात  किया  जा  सके  ।  खली
 में  ७  प्रतिशत  नाइट्रोजन  होता  है  जबकि  श्रमोनिथम  सल्फेट  में  २१  प्रचलित  ।  इस  प्रकार  एक  टन
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 अमोनियम  सल्फेट  के  स्थान  पर  तीन  टन  खली  का  प्रयोग  किसान  को  करन  होता  है  ।  कौर  खली

 का  प्रति  टन  मूल्य  उर्वरक  के  प्रति  टन  के  मूल्य  से  अधिक  है
 ।

 इसलिए  हमने  यह  ठीक  समझा
 कि

 कुछ  लाख  टन  खली  का  निर्यात  करके  हम  उसका  तीन  प्रथव  चार  गुना  उर्वरक  अधिक त  कर  सकते हैं  ।

 खली  के  निर्यात  से  जो  भी  धन  हम  कमाते  हैं  उसका  प्रयोग  उर्वरकों  के  रायात  में  करते  हैं  ।  यह

 उवेरक  किसानों  को  नाबाद  अथवा  fra  के  लिए  दिये  जाते  हैं
 ।

 तो  सरकार  बीच  बीच  में  इन  मामलों  पर  विचार  करती  है  ।  जब  उत्पादनਂ  बढ़ता है  तभी

 निर्वात  की  स्वीकृति दी  जाती  है  ।  जब  हम  खली  का  निजात  करते  हे  तो  इसके  मूल्य  बढ़  जाते

 @  शौर  इसलिये  किसान  को  अधिक  मूंगफली  उगाने  का  प्रोत्साहन  मिलता है  ।  weet  प्रदेश  में

 ऐसा  होता है  ।  हम  इन  मूल्यों  के
 बारे  मैं

 राज्यों
 से  पूछताछ  करते  रहते  हैं

 ak

 पशु प्र ों  की  खुराक  के  मूल्यों
 का

 ध्यान  रखते  हैं
 ।

 में  श्री  झूलन  सिंह  को  चाहता  हूं
 कि

 तीनਂ

 वर्षों  में  मूंगफली  की  खली  के  मूल्य  १-८  रुपये  से  २  रुपये  तक  बढ़  गये  हैं
 ।

 मूंगफली  या  we  सभी

 कृषि  उत्पाद  के  मूल्य  खली  से  अधिक  बढ़े  ।  परन्तु  पत्रों  के  लिए  इसकी  अत्यघिक  उपयोगिता

 होने  पर  भी  हमें  विदेशी  मुद्रा  कमाने  के  लिए  ग्रोवर  उब  रक  मंगाने  के  लिए  इसका  निर्यात  करन ही

 पड़ता है  ।  दूध  की  मशीनों  का  झायात  करने  के  लिए  हमें  विदेशी  पूरा  देनी  पड़ती  है  ।  में  समझता

 हूं
 कि

 देश  में  जितनी  ग्रीक  दुग्धशाला यें  स्थापित  हो  जायेंगी  उतनी  अच्छी  तरह  से  हम  ञ  की

 देखभाल कर  सकेंगे  |  हमारा  अनुभव  है  कि  जहां  कहीं
 भी

 दुग्ध  संभरण  योजना  आरम्भ  हुई  वहीं  पर

 पत्रों  की  हालत  सुधरी  है  ।  नस्ल  भी  seat  होती  है  are  दूध  की  बिक्री  से  किसानों  को  घन  भी

 अधिक  मिलता है  |

 इस  प्रकार  हमें  पूरी  स्थिति  का  ध्यान  रखना  पड़ता  है  ।  हम  ने  यह  भी  ठीक  समझा था  कि

 हम  vat  के
 खाद्य  पदार्थों  को

 निर्यात  करें  जिससे  विदेशी  मुद्रा  हमें  मिल  सके
 ।  were मैं  श्री

 झूलन  सिंह  की  इस  बात  से  पूरी  तरह  सहमत  हूं
 कि

 गर्भज  की  खुराक  का  प्रदान  बहुत  महत्वपूर्ण

 हम  गाय  को  इसलिए  seer  खिलाते  हैं  जिससे  wean  दूध  मिले  ।  सरकार  इन  सभी  बातों  पर

 विचार  करके  खली  का  निर्यात  कर  रही  है  ।

 में  प्यारा  करता  हूं  कि  श्री  झूलन  सिंह  अब  इस  विधेयक  को  वापस  ले  लेंगे  ।

 श्री  झूलन  fag  :  में  इस  विधेयक  का  समन  करने  वाले  माननीय  सदस्यों
 को  घन्यवाद

 देता हूं  ।  चौधरी  रणवीर  सिंह  की  एक  गलत  फहमी  दूर  कर  दू  ।  इस  विधेयक  का  मंशा  तिलहनों

 के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  नहीं  है  ।  परोक्ष  रूप  से  उस  पर  कोई  प्रभाव  पड़  सकता  है  ।

 विधेयक  में  पशु-खाद्यों  की  स्पष्ट  परिभाषा  दी  गई  है
 ।

 उसमें  केवल  वही  खली  है  जो  पदाशों च्झ  की  खुराक

 के  काम  है  ।

 श्री  श्रोता  ने  मेरे  तक॑  को  न्य  वस्तुओं  के  निर्यात  पर  भी
 लागू  किया  है  ale  नतीजा  निकाला

 है  कि  उसको  मानने  से  तो  सभी  वस्तु भ्र ों  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  की  मांग
 की

 जानी  चाहिये  ।

 मेरा  ऐसा  कोई  मंशा  नहीं  ।  मैंने  इस  समस्या  का  गहराई  से  अध्ययन  किया  है  भर  उसके  बाद  ही  यह

 विधेयक  रखा है  ।  मुझे  सरकारी  नीति  मालूम है  ।  सरकार  विदेशी  मुद्रा  के  लिये  ही  पशु-खाद्यों

 के  निर्वात  की  अनुमति देती  है  ।  विदेशी  मुद्रा  हमारे  देश  के  विकास  के  लिये  भ्रत्यावश्यक  है
 ।  लेकिन

 वस्तु-स्थिति  यह  है  कि  इससे  हमें  जितनी  विदेशी  मुद्रा  मिलती  उसकी  अपेक्षा  हमारी  कृषि  भर

 पद्-सम्पत
 को  कहीं  अधिक  हानि  पहुंचती  है  ।



 १२४८  al  खाद्य  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  विधेयक  PERO

 [att  झूलन

 सरकारी  नीति  से  बुनियादी  तौर  पर  मतभेद  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  गायों

 के
 वध  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  से  देश  की  भ्रम-व्यवस्था  पर  कितना  बुरा  प्रभाव पड़  है  ।  मैं  इस  पर

 बहस  नहीं  करना  चाहता  लेकिन  माननीय  मंत्री  ने  जब  प्रश्न  उठा  ही  दिया  है  तो  उसका  उत्तर

 मुझे  देना  पड़ेगा  ।  गौ-वध  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  वाले  राज्यों--उत्तर  बिहार  ae

 ने  इस  समस्या  का  महत्व  समझ  लिया  है  ।  वे  भी
 रेश  देश  के  हितों  का  उतना  ही  प्रतिनिधित्व करते  हैं

 जितना  कि  केन्द्र  करता  है  ।  हमें  केन्द्रीय  सरकार  से  मतभेद  रखने  का  पूरा  श्रीधर  है  गौ-वध

 पर  प्रतिबन्ध लगाने  से  कोई  पेचीद्रगी  नहीं  भाई है  ।  वह  हमारे  देश  के  इतिहास  कौर  संस्कृति  के

 जब  माननीय  मंत्री  उड़ीसा  गये  तो  उनके  लिये  दूध  जुटाने  को  ग्राम  गायों  की  जरूरत  पड़ी

 थी  |  उसका  कारण यही  हो  सकता  है  उड़ीसा  में  मवेशियों  की  नस्ल  अर  उनकी  खुराक

 घटिया  दर्जे  की  होगी  ।  हमारे  क्षेत्र  की  अठ  गायों  का  दूध  केन्द्र  के  सारे  मंत्रियों  के  लिये  पूरा  पड़

 सकता  है  ।  इसलिये  यदि  किसी  क्षेत्र  की  गायें  कम  दुध  देती  तो  उसके  अधार  पर  पूरे  देश  में

 गौ-वध  लागू  करने  की  दलील  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 माननीय  मंत्री  ने  वैज्ञानिक  तरीकों  से  मवेशियों  के  पालन-पोषण  पर  जोर  दिया  लेकिन

 हमारे  देश  की  परिस्थिति  में  प्रभी  वह  सम्भव  नहीं  ।  वेसे  मैँ  चाहता  हूं  कि  वैज्ञानिक  तरीके  भ्र पना ये

 जायें  |  वे  व्यावहारिक  भी  हैं  ।  लेकिन  उसका  ag  मतलब  भी
 नहीं  होता

 कि  देश  में  सुलभ

 खाद्यों  का  निर्यात  किया  जाये  |  सरकार  चाहे  तो  खली  इत्यादि  पशु-खाद्यों  के
 खाद  के  लिये  उपयोग

 किये  जाने  पर  प्रतिबन्ध  लगा  सकती  है  ।  चूं कि  खादों  के  लिये  उनका  उपयोग  किया  जाता  इसलिये

 उनका  निर्वात  हो--पह  तो  कोई  west  दलील  नहीं  हुई  ।

 हिन्दू  शास्त्रों  पौर  ऋषि-महर्षियों  ने  गौ-पुजा  श्र  गौ-विकास  की  जो  बात  कट्टी  वह

 अकारण  नहीं  थी  ।  में  यह  नहीं  मानता  कि  उन्होंने  केवल  भाव कता वश  उसका  प्रतिपादन  किया  था  ।

 उन्होंने  समझ  लिया  था  कि  कृषि  के  लये  पशतूनों  का  कितना  महत्व  है  |

 अन्त  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  विदेशी  मुद्रा  पाने  के  लिये  ही  खली  का  aaa  किया

 जाता  है  ।

 इसਂ  से  स्पष्ट  है  कि  खली  का  निर्यात  करने  का  कारण  यह  नहीं  है  कि  खाद  के  लिये  उसका

 दुरुपयोग  होता  है  ।  यदि  किसानों  को  पर्याप्त  मात्रा  में  खाद  नहीं  तो  उसके  लिये  वे  खली  का

 प्रयोग  waar  करेंगे  |  उसमें  गलत  बात  क्या  है  ?

 यह  दलील  भी  ग़लत  है  कि  मवेशी  हमारे  देश  में  आदमियों  के  सुलभ  खाद्य  खुद  खा  जाते  हैं
 ।

 एक  किसान  इस  दलील  को  कभी  भी  नहीं  मानेगा  |

 अन्त  में  मुझे  कहना  है  कि  श्राप  जिन  मवेशियों  को
 शारिक  रूप

 से  झस्तित्व-योग्य  नहीं

 वे  भी  हमें  कुछ  अधिक  ही  देते  हैं  ।  उनसे  हमें  इत्यादि  मिलता  है  ।  मैंने  हिसाब  लगा  कर

 देखा  है  कि  एक  गौ-सदन  में  एक  मवेशी  पर  लगभग  २३  रुपये  खर्च  किये  जाते  हैं  कौर  वह
 मवेशी  हमें

 लगभग  ३४५  रुपये  के  मूल्य  की  वस्तुयें  देता  है  ।  फिर  उनको  अधिक  दृष्टि  से  अस्तित्व-योग्य  क्यों

 नहीं  माना  जाता  ?

 मेरे  इस  विधेयक  का  मंशा  यही  था  कि  पशु-खाद्यों  की
 समस्या  की  भ्रांत  सभा  का  ध्यान  AT  HTT

 हो  ।  वह  पूरा  हो  चुका है
 ।  इसलिये  मैं  अब  अपने  विधेयक  को  वापस  लेना  चाहता  हूं  ।

 सभाकी  झूमती  वापस  लिया  गया  ।



 ४  १८८२  १२४९

 नैमित्तिक  श्रमिकों  की  नियुक्ति का  ara  विधेयक

 tat  हरविन्द  घोषाल  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  प्रकार  की  नौकरियों

 में  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  नियुक्त  करने
 की

 पद्धति  का  अन्त  करने
 की

 व्यवस्था  करने  वाले
 विधेयक

 पर  विचार  किया  जाय  ी

 नैमित्तिक  श्रमिक  हमारे  समाज  के  सब  से  दयनीय  व्यक्तियों  में  से  हैं  ।  इन्हें  न  केवल  कृषि

 में  अपितु  पूर्ण  विकसित  उद्योगों  में  भी  नियुक्त  किया  जाता  है
 ।  की

 बात  यह  है  कि  इनके

 इन  की
 नियुक्ति

 की
 पद्धति  इन

 की
 मजूरी  इत्यादि  के  बारे  में

 कोई  भी
 भ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  है ं।

 अंग्रेज़ी  शासन  काल  में  भी  इस  पद्धति  की  निन्दा  की  गई  थी  ।  इस  के  सम्बन्ध  में

 एक  रायल  झ्रायोग
 भी  नियुक्त  किया  गया  किन्तु  are

 भी
 यह  पद्धति

 न
 केवल  गर-सरकारी

 भ्रपितु  सरकारी  दोनों  ही  क्षेत्रों  में  प्रचलित  है  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  में  इनकी  नियुक्ति  ठेकेदारों  दवारा

 की  जाती  ये  लोग  अ्रधिकांद  अप्रवीण  श्रमिक  होते  इस  का  फल  यह  होता  है  कि  इन्हें  मजूरी

 कम
 दी

 जाती  है  प्रो  इन  का  खूब  शोषण  किया  जाता  है
 ।

 दुख
 का

 विषय  यह  है  कि  यद्यपि  अ्रस्थायी

 श्रमिकों  को  कुछ  सुविधायें  इत्यादि  प्राप्त  हो  गई  लेकिन  इन  श्रमिकों  को  at  तक  किसी  प्रकार

 की  सुविधायें  या  सुरक्षा  प्राप्त  नहीं  हैं  ।  इन  श्रमिकों  के  लिये  कोई  विधान  भी  नहीं  बना  है  ।  इन  के

 लिये  कोई  नियत  मजूरी  भी  नहीं  है  ।

 arate  श्रमिकों  की  सब  से  अ्रधिक  संख्या  रेलवे  शौर  डाक  तथा  तार  विभाग  में  काम

 करती  है  ।  *'वल  रेलवे  में  दो  लाख  से  अघिक  नैमित्तिक  श्रमिक  हैं  ।  वे  लोग  एक  ही  कार्य  को  पिछले

 कई  वर्षो से  कर  रहे  तथापि  उन्हें  अस्थायी  नहीं  जाता है  ।  प्रत्येक  माह
 दे
 णा

 में  उन्हें  नोटिस  दे  कर  एक  दिन  के  लिये  काम  से  हटा  दिया  जाता  इस  प्रकार  वे  वर्षों  तक

 नैमित्तिक  श्रमिक  ही  बने  रहते  हैं  ।  इस  से  सम्बन्धित  अ्रधिकारियों  में  बढ़ता  दूसरी

 are  श्रमिकों  के  हितों  पर  कुठाराघात  होता  है  ।  डाक  तार  विभाग  में  भी  यह  पद्धति  ars

 जाती है
 \

 इस  सम्बन्ध  में  पहले  वेतन  भ्रायोग  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  रेलवे  तथा  डाक  कौर  तार

 विभाग  में  जहां  कि  काम  अस्थायी  प्रकार  का  वहां  नैमित्तिक  श्रमिकों  की  संख्या  कम  से  कम

 रखी  जाय  ।  दुःख  का  विषय  यह  है  कि  उन  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  ।

 गेर-सरकारी  कारखानों  में  श्रमिक  विधानों  में  प्रगति  के  साथ  साथ  नैमित्तिक  श्रमिकों  की

 नियुक्ति में  वद्धि  हुई  है
 ।  वे  बदली

 के  नाम  पर  इन  श्रमिकों
 को

 स्थायी  श्रमिकों  के  एवज  में  नियुक्त

 करते  थि  इस  प्रकार  एक  तो
 स्थायी  श्रमिकों  को  उन  के  हक  से  वंचित  किया  जाता  है  प्रौर  दूसरे

 इन  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  कोई  सुविधायें  नहीं  दी  जाती  हैं  ।

 मूल  चन्द  ga  पीठासीन

 बंगाल  में  जितनी  भी  इंजीनियरिंग  कम्पनियां  वे
 सब  अपने  ठेकेदारों  द्वारा  नैमित्तिक

 श्रमिकों
 को

 ही  नियुक्त  कर  वर्षों  से  काम  कर  रही  हैं
 ।  इस

 सम्बन्ध  मैं  श्राप
 को  दो

 तीन  कम्पनियों

 के  उदाहरण देना  चाहता  हूं  ।

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  के  एक  समवाय  में  लगभग  दो  हजार  व्यक्ति  पिछले  दस  वर्षों  से  काम  कर

 रहे  लेकिन  वे  सब  के  सब  श्रमिक  नैमित्तिक  झ्राघार  पर  हैं  समवाय  के  वास्तविक  कर्मचारी  केवल

 तीन  ठेकेदार हैं
 —_———

 अंग्रेजी में

 1428  (51)
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 अ्ररविन्द  घोषाल

 ज्वाइंट  स्टीमर  कम्पनी  कलकत्ता  भारत  की  सब  से  बड़ी  नौपरिवहन  कम्पनी  है  यह  श्रीराम
 की

 चाय
 को

 बंगाल
 में

 शर
 श्रीराम

 की  आवश्यकता  का  सामान  बंगाल  से  मसाम  पहुंचाती  है  ।  इस

 समवाय में  पिछले  ५०  वर्षो ंसे  4,000  व्यक्ति  काम  कर  रहे  लेकिन वे  सारे के  सारे  श्रमिक

 नैमित्तिक  पर  रखे  गये  हैं  ।  यद्यपि  उन  के  कय  में  दिनों  दिन  वृद्धि  होती  जा  रही है  तथापि

 श्रमिकों की  ददा  वहीं  चली  रही है  ।

 बर्ड  एण्ड  कम्पनी  के  भारत  में  लगभग  दो  लाख  मजदूर  काम  करते  हैं
 ।

 लेकिन  ये  सभी  मजदूर

 ठेकेदारों  द्वारा  नियुक्त  किये  जाते  हैं  ।  एक  श्रौद्योगिक  विवाद  के  दौरान  यह  ज्ञात  gar  fe  कम्पनी

 मजदूरों  की  नियुक्ति  का  सारा  काय  कुछ  सरदारों  के  द्वारा  करवाती  इन  की  संख्या  केवल  ev

 इन  के  ऊपर  कुछ  छोटे  ठेकेदार हैं  जिन  की संख्या २३  है  इन  के  ऊपर  कुछ  ठेकेदार  इन  की संख्या

 केवल  तीन  यह  स्पष्ट  है  कि  किसी  भी  नैमित्तिक  श्रमिकों  की  नियुक्ति  में  इन  सभी  को  कुछ  न  कुछ

 ae  है  |

 कुछ  कार्मिक  संघों  ने  नैमित्तिक  श्रमिकों  तथा  नियोजकों  के  बीच  के  सम्बन्धों  के  स्पष्टीकरण

 करने  का  प्रयास  किया  |  दुख  का  विषय  यह  है  कि  ये  नैमित्तिक  श्रमिक  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम

 के  ग्रीन  दी  गई  श्रमिक  की  परिभाषा  के  अन्तर्गत  नहीं  जाते  इस  कारण  उन्हें  कर्मचारी  राज्य  बीमा

 अधिनियम  के  अधीन  मिलने  वाले  लाभ  भी  नहीं  मिल  सकते  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मै  ड्राप
 को

 यह  बताना  चाहता  हुं  कि  कई  औद्योगिक  न्यायाधीश करणों
 ने

 यह

 सिफारिश  की  है  कि  इन  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  स्थायी  बना  लिया  जाये  ।  कई  औद्योगिक

 करणों  ने  यह  लिखा  है
 कि

 नैमित्तिक  श्रमिकों
 को

 यथासंभव  स्थायी  कर  दिया  जायें
 ।

 वे  इस  सम्बन्ध में

 कोई  पंचाट  नहीं  दे  सके  हैं  ।

 नैमित्तिक  श्रमिकों  की  यह  पद्धति  अब  न  केवल  मजदूरों  पर  अपितु  आ  कौर  टाइपिस्ट ों  पर

 भी  लागू  की  जा  रही  है  ।  कलकत्ता  की  कुछ  वाणिज्यिक  फर्मे  कलक  कौर  टाइपिस्ट ों  को  भी  दैनिक

 मजूरी  पर  नियुक्ति  कर  अपना  काम  करती  हैं  ।

 सरकार  का  यह  कत्तव्य  है  कि  वह  इस  क्षेत्र  में  कुछ  कार्यवाही  करे  ।  मैं  ने  अपने  विधेयक  में

 यह  सुझाव  दिया  है  कि  तीन  महीने  ष  चाहे  कायें  की  अवधि  कितनी  भी  क्यों  न  कर्मचारी

 को  स्थायी  बना  दिया  जाय  ।  जिन  स्थानों  का  कार्य  स्थायी  प्रकार  का  हो  वहां  काम  करने  वाले  सभी

 व्यक्तियों को  स्थायी  बनाया  जाय  ।  मैं  भ्रनुरोध  करता  हं  कि  कम  से  कम  सरकार  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  विधेयक  प्रस्तुत  करे  जिस  से  कि  उन  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  जो  स्थायी  प्रकार  का  कार्य  कर  रहे

 स्थायी  बनाया  जा  सके  |

 महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हम्ना  |

 श्री  स०  ato  बनर्जी  :  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।  वस्तुतः  सरकार

 से  इस  सम्बन्ध  में  कई  गये  हैं  कि  सरकार  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  कब  स्थायी  बना  रही  है  |

 इस  संबंध  में  मैं  पहिले  सरकारी  क्षेत्र  के  नैमित्तिक  श्रमिकों  पर  प्रकाश  डालना  चाहता  हूं  ।

 दुख  का  विषय  है  कि
 हाल

 की
 हड़ताल  के  बाद  दक्षिण  पुर्व  रेलवे  में  लगभग

 ४००  नियमित

 व्यक्तियों  को  नैमित्तिक  बना  दिया
 गया  है  ।  इस  प्रकार  उन्हें  नियमित  व्यक्तियों

 को
 मिलने  वाली

 faa  भ्र ग्रेजी  में
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 सभी  सुविचारों से  वंचित  कर  दिया  गया  है  ।  में  तराशा  करता  हूं  कि  माननीय  उपमंत्री  उन  का  मामला

 रेलवे  मंत्री  तक  पटुचायग  |

 प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  यद्यपि  इस  प्रकार  के  आदेश  जारी  किये  जा  चके  हैं  कि  यदि  कोई

 चारी छः  महीने  से  श्रमिक  कायें  करेगा
 तो

 उसे  स्थायी  करार  दिया  परन्तु  दुःख का  विषय

 है  कि  कई  संस्थानों  में  इस  रादेश  पर  नहीं  किया  जा  रहा  वहां  दो  दो  वर्ष  से  काम  करने

 वाले  कमेंचारी
 भी

 अभी  erat  नहीं  बनाये  गये  हैं
 ।

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  काम  के  लिये  रखे  गये  श्रमिक  भी  नैमित्तिक  श्रमिक

 ही  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  माननीय  मंत्री  इन्हें  स्थायी  बनाने  की  कौर  कदम  उठा  रहे  हैं

 हम  भली  भांति  जानते  हैं  कि  वर्तमान  स्थिति  में  इस  विभाग  का  कार्य  बढ़ने  की  ही  अधिक

 भ्राता है, झ्रत  वर्तमान  मजदूरों  को  निःसंकोच  स्थायी  बनाया जा  सकता  इस  से  यह  होगा कि

 उन्हें  उपदान  इरादी  की  सुविधायें प्राप्त  हो  सकती हैं  ।

 में  ठंडे  के  अधीन  काम  करने  वाले  श्रमिकों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  |  सरकार

 का  यह  कथन  सही  है  कि  एक  परियोजना  का  कार्य  पूर्ण  होने  पर  वहां  हजारों  व्यक्ति  खाली  हो  जायंगे

 काम
 पर  लगाये +खना  संभव  नहीं  मेरा  सुझाव  है

 कि
 ऐसे  श्रमिक  जो  इस  प्रकार की

 योजनाओं में  क।ग  करते  उन  का  एक  पुंज  बना  दिया  गये  कौर  एक  परियोजना में  काम  समाप्त

 होने  पर  उन्हें  दूसरी  परियोजना  में  भेज  दिया  जाये  ।  इस  प्रकार  उन  मजदूरों का  रोजगार  लगा

 रहेगा  ।  इस  का  एक  लाभ  यह  भी  होगा  कि  उन्हे ंवे ंसामाजिक  सुविधायें  इत्यादि  भी  प्राप्त हो
 जो

 उन्हें  इस  समय  प्राप्त  नहीं  हैं  यथा  भविष्य  निधि  इत्यादि की  सुविधा  ।

 भारतीय  सर्वेक्षण  विभाग  में  लगभग  '४०  प्रतिशत  ऐसे  कमंचारी  हैं  जोकि  विभागीय  छट्टी

 पद्धति  पर  काय  कर  रहे  हैं
 ।  इन  कर्मचारियों को  भत्ते  इत्यादि

 की  कोई  सुविधायें नहीं  दी  जाती  हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कार्यालयों  में  (faat  की  ऋतु  में  ३  महीने  के  लिये  खस  खस  पर  पानी

 डालने  वाले  लड़के  रखे  जाते  हैं  उन्हें  केवल
 तीस

 रुपये  प्रति  माह  दिये  जाते
 जोकि  न्यूनतम  मजूरी

 से  भी  बहुत कम  हैं  ।
 भत्ते  इत्यादि  का  उन  के  मामले  में  सवाल  ही  नहीं  पैदा  होता  मैं  माननीय  उपमंत्री

 से  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  उन  की  जोर  ध्यान  देवें  ।

 wa  बदली  मजदूरों
 को

 लेता  हूं
 ।  इन  को

 कपड़ा  मिलों
 में

 महीने  में  पांच  दिन  या  सप्ताह

 में  केवल  दो  दिन  काम  मिलता  है  ।  माननीय  मंत्री  को  इन  की  ध्यान  देना  चाहिये  |

 जहां  तक  मकानों  के  निर्माण  में  लगे  लठ  मजदूरों  का  संबंध  जिन  का  काम  कुछ  समय  बाद

 समाप्त हो  उन  के  सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  है  कि  सरकार  एक  सुची  बना  लेवे
 प्रौढ़

 झ्रावश्यकता

 पड़ने
 पर

 उस  सूची  से  मजदूरों  को  wera  काम  दिया  इस  प्रकार  उन  का  रोजगार  टूटने
 नहीं

 पावेगा  ।

 डा०
 मेलकोटे

 :  में इस  विधेयक  का  स्वागत करता  हूं  यह  एक  व्यापक प्रौर

 गम्भीर  बुराई  है  ।
 मैं  यह  अनुभव करता  हूं  कि  इस  का  उपचार करना  कटिन  है

 तथापि  श्री

 घोषाल  ने  इस
 के

 निराकरण
 के  लिये  कुछ  उपाय रखे  हैं  ।

 मेरे
 विचार  से  यह  उपाय

 उतने  प्रभावशाली
 सिद्ध  नहीं  होंगे  जितने  उपायों  की  इस  क्षेत्र  में  झ्रावश्यकता  है  ।

 मूल  मंप्रेज़ी में
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 नैमित्तिक  श्रमिक  पद्धति  की  कई  हानियां  हैं  ।  इस  से  श्रमिकों  का  शोषण  होता  है  ।  भारत  जैसे

 aa  में  जहां  कि  बेकारी  aga  श्रमिक  है  शोषण  की  गुंजा यदा  बहुत  अधिक  है  ।  इस  के  अतिरिक्त

 त्तिक  श्रमिक  कभी  भी  स्थायी  नहीं  हो  सकते  हैं  ।  उन  के  रोजगार  की  कोई  सुरक्षा  नहीं  रहती  है  ।  उन्हें

 उन  सुविचारों से  वंचित  रखा  जाता  है  जोकि  स्थायी  श्रमिकों  या  कर्मचारियों को  oe रहते  हैं

 सरकारी  क्षेत्र  में  इन्हें  कई  नामों  से  रखा  जाता  चाहे  उन्हें  काम  के  लिये  रखे  गये  श्रमिक  कहें या

 अतिरिक्त  अस्थायी  या  नैमित्तिक  ;  ये  सभी  श्रमिकों  को  उन  सुविचारों  से  वंचित  रखा  जाता

 है  जोकि  किसी  स्थायी  कर्मचारी  को  प्राप्त  होते  हैं  ।

 सरकार  को  इस  समस्या  का  पता  है
 ।

 वह  इस  कुछ  करने
 का

 प्रयास
 भी  कर

 रही  तथापि  sot  तक  इस  संबंध  में  बहुत  कम  कार्य  किया  गया  है
 ।  मेरे  विचार

 से  उन्हें वे

 सभी  सुविधायें  श्र  भत्ते  इत्यादि  दिये  जायें  जो  कि  एक  स्थायी  कर्मचारी  को  प्राप्त  होते  हैं  ।

 श्री  घोषाल  ने  are  विधेयक  के  खंड
 ४

 में  यह  उपबंध  किया  है  कि  इस  झ्र घि नियम  के  लागू  होने

 के  दिन  जो  भी  श्रमिक  तीन  महीने  की  wafer  पूर्ण  कर  लेगा  वह  स्थायी  मान  लिया  जायें  ।  मेरे  विचार

 से  यद्यपि  हम  सब  यही  बात  चाहते  हैं  तथापि  प्रशासनिक  कठिनाइयों  के  कारण  ऐसा  करना  संभव

 नहीं  इसके  स्थान  पर  मैं  एक  संशोधन  रखना  चाहता  वह  यह  है  कि  तीन  महीने  की  प्रगति

 समाप्त  करने  के  पशचत्  उन्हें  वे  सभी  सुविधायें  प्रदान  की  जायें  जो  एक  स्थायी  aaa
 को  प्राप्त

 होती
 हैं

 ।
 में  अनुरोध  करता  हूँ

 कि
 मेरा  संशोधन  स्वीकार  किया  जाये

 प्रौढ़
 इस  विधेयक

 को  पारित

 किया  जाये  ।

 fait qo
 चं०  जैन  :

 मैं  श्री  घोषाल  को  इस  बात  के  लिय  बधाई  देता  हूं
 कि  उन्होंने

 इस  विधेयक  के  द्वारा  देश  का  ध्यान  एक  गम्भीर  समस्या  की  कौर  खींचा  मैँ  पहिले  भाषणकर्ता

 की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  विधेयक  के  उपबंध  इस  संबंध  में  पर्याप्त  नहीं  हैं
 ।

 इस  बात  से  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  कि  नैमित्तिक  श्रमिक  पद्धति  से  भ्रष्टाचार
 को

 बढ़ावा  मिलतीं  है
 ।  इस  समस्या  को  जितने

 जल्दी
 समाप्त  कर  दिया  जायेगा  उतना  ही

 अच्छा

 होगा  |

 नैमित्तिक  श्रमिक  दो  प्रकार  के  होते  हैं  ।  एक  तो  वह  जो  कि  वर्षों  से  किसी  एक  काम  को
 कर

 रहे  हैं  श्र  उनका  काम  आगे  भी  निश्चित
 काल

 तक  इसी  प्रकार  चलता  ऐसे  श्रमिकों  को

 प्रा सानी  से  स्थायी  बनाया  जा  सकता  चाहे  ये  लोग  गैर-सरकारी  कारखानों  में  काम  करते  हैं  या

 कि  लोक  निर्माण  विभाग  इत्यादि  सरकारी  विभागों  में  काम  करते  हैं
 ।

 दूसरे  वे  लोग  हैं  जो  कि  सरकारी  विभागों  या
 गैर-सरकारी कारखानों  में  केवल  कुछ  ही  दिन

 तथापि  मैं  मंत्री  जी  से  करूंगा
 किं

 काम  करते  हैं  ।  उनको  सहायता  देना  बहुत  कठिन

 वे  पहिले  वर्ग  के  लिये  कुछ  ठोस  कार्ये  अवद्य  करें
 ।

 ait  इसमें  पर्याप्त  उपचार  भी  नहीं
 निःसंदेह  इस  विधेयक  की  शब्दावली  में  कई  त्रुटियां  हैं

 वर्तमान रूप  में  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  तो  भी  में

 मंत्री  जी  से  अ्रनरोध  करूंगा  कि  वे  इस  समस्या
 किया  गया  इसे  इस  विधेयक  के

 की  गम्भीरता  पर  विचार  करें  कौर  इस  दिशा  में
 कुछ

 कि  ऐसे  श्रमिक  जिनका  कार्य  स्थायी विवि ठोस  कार्यवाही करने  की  कृपा  मैं  पुनः  भ्रनुरोध  करता  हू

 of.
 ||  मूल  dist  में



 ४  १८८२  )  नैमित्तिक  श्रमिकों  की  नियुक्ति  का  पन्त  विधेयक  eee!

 प्रकार  का  किन्तु  जो  वर्षों  से  नैमित्तिक  श्रमिकों  के  रूप  में  काम  कर  रहे  उन्हें  स्थायी
 बनाने  के

 ठोस  कदम  उठाये  जायें  ।

 श्री  रघुनाथ सिंह  :  सभापति  इस  विधेयक  की  आत्मा  बहुत  सुन्दर  है

 लेकिन  काया  उसकी  ठीक  नहीं  है  ।  सामायिक  श्रमिकों  की  जो  परिभाषा  की  गई  है  वह  परिभाषा

 व्यापक  नहीं  है  शर  वह  संकुचित  है  ।  सामायिक  श्रमिकों  में  कौर  इंडस्ट्रीज  में  जो  ठेके  पर  काम

 करते  उनमें  बड़ा  भारी  wear  है  ।  जैसे  कि  एक  लेबर  है  कोई  एक  श्रमिक  ग्रूप  जिसको

 कि  ३,  ४
 या  ५  महीने  के  ठेके  पर  alae  में  ले  लिया  जाता  है  तो  इस  बिल  के  अनुसार  वह

 आदमी  तीन  महीने  से  ज्यादा  काम  करता  है  तो  वह  सामायिक  श्रमिक  में  प्रा  जायेगा  ।  इस  वास्ते

 इस  विधेयक  में  यह  सबसे  बड़ा  दोष  है  ।

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  इंडस्ट्रीज  का  सम्बन्ध है  शर  किन्हीं  इंडस्ट्रीज

 के  लिए  यह  विधेयक  यहां  पर  उपस्थित  किया  गया  है  जेसे  कि  धारा  ३  में  संकेत  मिलता है  ।  उस

 के  अनुसार  जेसे  कि  कौटेन  मिल  स्पिनर्स  विकास  ३,  ४,  ६  या  ७  महीने  के  वास्ते  जाते

 हैं  लेकिन  उनको  वह  सुविधाएं  प्राप्त  नहीं  होतीं  जो  सुविधाएं  कि  स्थाई  श्रमिकों  को  प्राप्त  होती

 हैं  ।  उसका  हाथ  टूट  जाय  तो  उसको  स्थायी  श्रमिक  की  भांति  सुविधा  कौर  राहत  नहीं  दी  जाती

 है  ।  एक्सीडेंट  की  हालत  में  उसको  वह  सुविधा  नहीं  मिलती  है  ।  स्पिनर्स  कौर  वीवर्स  के  अलावा

 प्रेसों  में कम्पोजिट सं होते  हैं  कौर  उनको  ३,  ४
 महीने  के  वास्ते  काम  पर  लगा  लिया  जाता  है

 भ्रमर  बाद  में  में  मेल  नहीं  पटरी  नहों  बैठी  तो  उसका  पत्ता  काट  दिया  ।  में  चाहता

 हूं  कि  इस  तरह  की  चीज  दूर  होनी  चाहिए  ॥

 एक  उदाहरण  मैं  कौर  दूं  कौर  वह  रेलवेज  का  है
 ।  रेलवे  की  पटरियों  पर  काम  करने  वालें

 काफी  मजदूर  होते  हैं  ।  एक  दो  दो  तीन  तीन  वर्ष  तक  वह  रेलवे  की  पटरियों  पर  काम  करते

 कंकड़  उठाते  ढोते  हैं श्र फेंकते हैं फेंकते  हैं  लकिन  उन  बेचारों  को  गुए  लेबरसं  की  तरह  से  ट्रीट

 किया  जाता  है  प्रौढ़  उनको  कोई  सुविधा  नहीं  दी  जाती  है  ।  स  वास्ते  में  श्रम  मंत्री  महोदय

 से  जो  कि  अपने  जीवन  के  प्रारम्भ  काल  से  ही  लेबर  में  दिलचस्पी  रखते  थि  सदैव  मजदूरों  की

 बहबूदी  के  लिए  प्रयत्नशील  रहते  उनसे  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  इस  विधेयक  को  चाहे  वे  स्वीकार

 करेंया
 न

 करें  लेकिन  एक  बात  तो  बिल्कुल  निश्चित  है  कि  यह  कंजूसी  लेबरसं  के  नाम  पर  इंडस्ट्रीज

 रेलवेज  में  कौर  दूसरे  उद्योग  धंधों  में  बड़ा  अन्याय  हो  रहा  है  प्रौढ़  इस  प्र न्याय  को  रोकने  का  कोई

 कोई  प्रबन्ध होना  चाहिए

 में  समझता  हुं  कि  श्री  areas  घोषाल  ने  ate  सदन  के  समक्ष  जो  विधेयक  विचारार्थ  पेश  किया

 है  उसके  द्वारा  सारे  भारतवर्ष  का  ध्यान इस  सम:या  को  कौर  श्रावित हो  गया  है  ।  कैजुअल

 aa के  नाम  पर  राज जो  हमारे  बेचारे  मजदूर  कौर  श्रमिकों  पर  न्याय हो  रहा  है  उसको

 रोकना  चाहिए  ।  इस  वास्ते मैं  इस  विधेयक की  शझ्रात्मा  शौर  उसके  भाव  का  तो  समर्थन  करता

 लेकिन  उसके  साथ  ही  यह  भी  कह  देना  चाहता  हूं  कि  उसकी  काया  ठीक  नहीं  है  ।

 श्री  वॉरियर
 :

 यह  समस्या  बहुत  व्यापक  प्रौढ़  बहुत  बड़ी  यह  गैर-सरकारी

 कौर  सरकारी  क्षेत्र  में  नियोजन  का  एक  बन  गयी  है  ।  यह  दुख की  बात है  कि  १९४७  से

 यह  पद्धति  सरकारी  क्षेत्र  का  एक  स्थायी  अंग  बन  गयी  है  ।  इसके  पूर्वे  स्थायी  प्रकार  के  कामों  के

 लिये  नैमित्तिक  श्रमिक  नहीं  रखे  जाते  किन्तु  हम  देखते  हैं  कि  सरकारी  क्षेत्र  की
 देखा  देखी  अरब

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  भी  स्थायी  कामों  के  लिये  भी  नैमित्तिक  श्रमिक  रखे  जाने  लगे

 हैं  ।  सरकारी

 मूल  waist  में



 १२५४  नैमित्तिक  श्रमिकों  की  नियुक्ति  का  अन्त  २५  eRe

 क्षेत्र  में  रेलवे  इस  समय  सब  से  बड़ी  नियोजक  है  ।  रेलवे  में  दो  लाख  से  भ्रमित  नैमित्तिक  श्रमिक

 काम कर  रहे  इनको
 ३०

 जून  ३१  दिसम्बर  के  रोज  काम  छोड़  देने  को  कहा  जाता

 है  ।  इस  प्रकार  इन्हें  नैमित्तिक  ही  रखा  जाता  है  यद्यपि  वें  वर्षों  से  एक  ही  काम  कर  रहे

 उन्हें  अस्थायी  मजदूरों  की  मजूरी  या  सुविधाओं  से  वंचित  रखा  जाता  है
 ।

 उनकी  मजूरी  यद्यपि

 स्थान  विशेष  के  प्रसाद  घट  या  बढ़  सकती  है  तथापि  उन्हें  कभी  भी  ३४५  या
 vo

 रुपये  से  श्रमिक  नहीं

 दिया  जाता  है  |

 गोदी  कर्मचारियों का  भी  वही  हाल  है  ।  कोचीन  में  दो  या  तीन  हजार  कर्मचारी  हैं  जो  कि

 पिछले  कई  वर्षों  से  एक  ही  काम  कर  रहे  लेकिन  उन्हें  नैमित्तिक  ही  रखा  गया  है  इस  प्रकार  उन्हें

 अस्थायी  कर्मचारियों  को  प्राप्त  सुविधाओं  से  वंचित  रखा  जाता  है  |

 श्री  सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  श्रपना  भाषण  शअ्रगली  बार  जारी  रखें  |

 इस  के
 लोक  २८  2eKo/y9  अग्रहायण  १८८२  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 मल  भ्रंग्रेज़ी  में
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